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呼吁各方持续努力应对粮食能源和金融危机

称我国在危机中继续强大

7 月 14 日，陆军参谋长杜东将军在雅加达陆军总
部为 292 名新任军官提供指导。他当时还说，印尼陆
军欢迎具有预定条件我国公民入伍，登记成为陆军战
士是不必付钱的。

陆参长为292名新官给予指导
▲

7 月 14 日，佐科维总统在雅加达独立宫为共达 754 名军官和警官主持就职
典礼，并提选成绩最优秀的四名（海陆空和国警各一人）新官给予 2022 年 Adhi
Makayasa 勋章。

总统委任754名军官和警官就职▲

【本报讯】佐科维总统表
示，各方应心存感激，因为在
发生各种危机的当今世界，
印度尼西亚依然强大。

佐 科 维 说 ，印 度 尼 西
亚 是 一 个 团 结 一 致 的 国
家，能够控制新冠病毒大
流行并保持经济稳定。

佐 科 维 7 月 14 日（周

四）在独立宫为共达 754 名
军官和警官主持就职典礼
时说，我们感谢印尼是一个
强大的国家，我们有让印尼
保持团结的建国五项原则
（潘查西拉），使我们能够
控制疫情并保持经济稳定。

佐科维建议新就职的
军官和警官站在面对时代

挑战的最前沿，面对一个
充满不确定性和危机四伏
的世界。

佐 科 维 提 醒 说 ，自 从
印度尼西亚和世界受到新
冠 病 毒 大 流 行 的 打 击 以
来，已经过去了两年，但疫
情尚未清除。

此 外 ，世 界 还 在 经 历

一场粮食、能源和金融危
机，导致全球数亿人口挨
饿并陷入极端贫困。

佐 科 维 说 ，世 界 某 些
地区还受到分裂甚至战争
的打击，造成政治不稳定，
被激进主义和恐怖主义笼
罩。然而，佐科维强调，印
尼人民应该心存感激，因
为印尼能够避免这一切。

即使在危机重重的今
年，我们仍继续领导二十国
集团（G20），这是由 20 个世
界上最大的经济体组成的。
我们将利用这个契机来建立
世界秩序和共同繁荣。

佐 科 维 说 ，这 项 工 作
已 经 从 他 2022 年 6 月 访
问乌克兰和俄罗斯开始。
我 们 将 继 续 开 展 这 项 工
作，希望在即将于 11 月在
巴厘岛举行的 G20 峰会上
取得成果。

佐 科 维 重 申 ，各 方 都
应该心存感激，因为在当
今 世 界 发 生 的 各 种 危 机
中，印尼依然保持强大。

他 强 调 说 ，我 们 感 谢
印尼是一个强大的国家，
我们有团结印尼的潘查西
拉，我们能够控制疫情并
保持经济稳定。 （Irw）
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【本报讯】政治观察家兼
民间自筹组织TPS（Trias Po-
litica Strategis）执行经理阿贡
（Agung Baskoro）说明了 2024
年总统大选可能发生的临时
政治计算。

阿贡表示，如果印度尼西
亚统一联盟（KIB）提拔斗争民
主党理事会主席普安·马哈拉
妮为总统候选人，那么该政党
很可能会加入KIB。

KIB 是 由 从 业 党（Gol-
kar）、国民使命党 (PAN)和团
结建设党(PPP) 组成的联盟。

阿贡在周四（14/7）的声

明中说，首先，当普安成为总
统候选人时，联盟的最大机会
是对 KIB 开放，因为到目前为
止，还没有正式被提名的总统
或副总统候选人。

第二种可能性是，如果斗
争民主党将普安提拔为副总
统候选人，那么普安可以在大
印尼行动党（Gerinda）和民族
复兴党（PKB）组建的大印度
尼西亚联盟（KIR）中作为大
印党主席普拉波沃的竞选搭
档。此外，普安也有可能通过
加入Gondangdia联盟，成为与
阿尼斯搭档的副总统候选人。

该联盟包含密切沟通的
政党，例如民族民主党（Nas-
dem）、民主党（Demokrat）和公
正福利党（PKS）。

然而，阿贡提醒说，斗争
民主党中有另一个人物可以
让普安竞选总统，即中爪省长
甘贾尔（Ganjar Pranowo）。只
是在斗争民主党内部，普安的
可选性被认为是更完整的。

阿贡解释说，因为普安的
职业生涯有很长时间成为党

政干部，然后在政府部门担任
统筹部长，又在立法机关担任
派系主席，直到最后担任国会
议长。普安甚至曾两次在中
爪省地方首长选举中带领甘
贾尔取得胜利。

据阿贡说，斗争民主党担
心的是甘贾尔可能会被另一
方提名。这种情况会侵蚀斗
争民主党和普安的选票。

阿贡说，因此，斗争民主
党不得不阻止甘贾尔竞选总
统。因为如果不这样做，对斗
争民主党的影响是结构化的、
系统的和大规模的。因为在
立法选举和总统选举中，精英
政党和整个公众的选票被划
分为普安或甘贾尔。

阿贡认为，正是在这一点
上，斗争民主党期待普安破解
联盟的技能。原因是，为了在
立法和总统选举的背景下连
续三场获胜（帽子戏法），阿贡
说，即使达到总统门槛，斗争
民主党也不能孤军奋战。

他补充说，现阶段，普安
的任务其实就是确定谁是合
适的总统候选人。如果她自
己当不上，那么她作为副总统
候选人参加竞选时，那么谁是
最好的竞选搭档。 （Irw）

【本报讯】从业党（Golkar）
总主席艾朗卡（Airlangga Har-
tarto）于 7月 13日晚间表示，
由从业党、国民使命党（PAN）
及团结建设党（PPP）组成的印
度尼西亚统一联盟（KIB），就
是主张延续佐科维总统领导
执政的任务和愿景。

艾朗卡认为，未来有必
要继续执行佐科维的工作任
务和使命，印度尼西亚统一
联盟承诺延续该任务。他
说：“如果确切的说是继续佐
科维总统的愿望及促使总统
执政领导成功。”

当询及有关印度尼西亚
统一联盟是否由佐科维提议
组建的事项时，然而艾朗卡以
外交的形式回答此事。此前
有不少的观察家评估该在今

年5月宣布成立的联盟是佐
科维推动的建议。艾朗卡说：

“如果从各个观点来说可从许
多角度来看，请多观察吧。”

当记者再次询及未来由
印度尼西亚统一联盟提名的
总统候选人是否必须获得佐
科维的赞同时，艾朗卡也不
给予明确的回答。他说：“这
个就要等到 2023 年 9 月，让
大家拭目以待。”

艾朗卡进一步宣称，印度
尼西亚统一联盟是包容性的
联盟，并向其它政党仍开放结
盟的机会。在联盟内部政党
总主席也持续与联盟以外的
其它政党进行联络和沟通。

他说：“如果我们看到的
是三个政党已达到一致的决
定，其它的政党则仍在讨论

中。三个政党的领导人与我
们正在联络的其它政党进行
沟通。因此我们将在知情及
顺畅的情况下共同讨论政党
之间的一切沟通事项。”（Ing）

阿贡说明大选的临时政治计算
普安未被正式提名为总统或副总统候选人

艾朗卡：KIB延续佐科维兴国愿景
联盟仍大开方便之门 明年九月推选总统候选人



【本报讯】雅加达专区
省府就关于国家行政法院
（PTUN）对 2022 年 省 级 工
资最低标准的判决败诉考
虑提出上诉。如悉，法院
方面宣布印尼企业家协会
（Apindo）胜诉雅加达专区
省府修定 2022 年省级最低
工资标准的诉讼案。

雅加达专区省副省长
里 萨（Ahmad Riza Patria）于

7 月 13 日 在 雅 加 达 表 示 ，
雅京省府正在研讨上述法
院判决结果。他说：“省府
方面正在研讨此事，以后
我们会说明此事，我们是
否将提出上诉。”

他 也 宣 称 ，雅 加 达 专
区省府将持续为工人努力

争取良好的收入。然而雅
加达省府也会持续关注企
业家的发展状况。

里 萨 称 ，此 前 规 定 的
省级最低工资标准措施也
已 与 各 相 关 单 位 共 同 讨
论，尤其是在发布规定时，
在历经新冠肺炎大流行大
劫后，雅加达经济增长率
也已开始好转。他说：“如
果工人的收入有所提高，
这也意味着私企的收入也
跟着提高。”

在 此 之 前 ，雅 加 达 行
政法院就关于印尼企业家
协会雅加达分会向阿尼斯
省长修订 2022 年省级最低
工 资 标 准 的 措 施 提 出 诉
讼，结果印尼企业家协会

打赢了这场官司。也就是
说国家行政法院撤销了阿
尼斯把 2021 年第 1517 号有
关省级最低工资标准修订
为 2022 年的省级最低工资
标准增升 5.1%的规定。

倘若上述法院判决已
生效，那么雅加达专区的
省级最低工资标准降低 10
万盾。因为在 2022 年雅加
达省府曾规定的最低工资
标 准 每 月 为 464 万 1854
盾，或比中央原先规定的
工资增加 5.1%。

另 一 方 面 ，印 尼 工 会
联合会（ASPI）要求已经同
意雅京省府实施 2021 年第
1517 号最低工资标准的企
业家，在 2022 年继续支付
已提升的新工资，直至获
得法律解决为止。

（Ing）

雅加达省府考虑提出上诉
应对行政法院撤销阿尼斯所更改最低工资

【本报讯】财政部长穆
丽亚妮（Sri Mulyani Indrawa-
ti）于 7 月 14 日在巴厘岛努
沙杜瓦巴厘国际会议中心
出席基于气候变化可持续
金 融 转 型 开 幕 仪 式 时 表
示 ，我 国 森 林 面 积 共 达 4
亿 3420 万 8811 公顷，这片
森林可用于减少碳排放，
碳信用出口价值潜力达到
2.6 万亿盾。

印尼是全球其中一个

拥 有 最 大 热 带 雨 林 的 国
家，可协助实现碳减排指
标，若是能极限使用，到了
2030 年就可达到减排 23%
的国家自主贡献指标，而
且也有可能会实现净零排
放。

此 外 ，印 尼 林 业 领 域
的使用，仍有机会产生更

进一步的碳减排，因为我
国的森林非常广阔，当然
可 以 产 生 全 球 性 的 碳 信
用，以达到碳减排指标。

目 前 ，环 境 与 林 业 部
正在改善碳减排路线图，
到时这些变化可供信息参
考的需要，以优化国家自
主贡献指标以外的林业领

域潜力。根据更新的国家
自主贡献文件，印尼政府
也将在其它国家协助贡献
以外采取战略措施，比方
说利用我国所拥有全球其
中一个最大的蓝色海滩。

穆 丽 亚 妮 补 充 说 ，碳
生态系统也包括红树林、
海草床和珊瑚礁，这三者
储 存 了 75% 至 80% 的 全 球
蓝色能源。

（Sm）

经济转型不会增加贫困和失业
【本报讯】财政部长穆

丽亚妮（Sri Mulyani Indrawa-
ti）于 7 月 14 日 在 巴 厘 岛
努沙杜瓦巴厘国际会议中
心出席基于气候变化可持
续金融转型论坛活动时表
示，实施绿色经济不会增
加贫困和失业水平，那么
绿色经济作为可持续经济
部 分 的 目 标 就 可 得 以 实
现，也就是说社区经济和
质量方面也有所增长。

穆丽亚妮说：“转型绿
色经济理应不会增加贫困
和失业，因此绿色经济的
增长，必定能创造新的和
更高质量的就业机会。”

她 强 调 说 ，国 家 将 创
造更稳定的公共服务 ，尤
其是关系到社区、国家和
经济的危机挑战，无论中
等 收 入 或 低 等 收 入 有 多

高，当面对涨价压力时，也
就不能持续再做下去 ，因
此政府将始终坚持公平和
担当得起的原则。

另 一 方 面 ，全 球 不 确
定性也会影响到国内的能
源价格，因此在绿色经济
也是能源转型的背景下 ，
国家就发挥了重要作用 ，
也就是说每日要对能源价
格分阶段进行调整，使之
能保持人们的购买力。

穆 丽 亚 妮 补 充 说 ，国
家 将 提 出 四 项 保 证 。 首
先，保持如电力等的基本
光纤服务的稳定性；第二，
能源、粮食和公交的价格
保持稳定；第三，仍然对弱
势群体进行社会保护 ；第
四，实施可持续发展的原
则。

（Sm）
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我国主要出口商品价格上涨
财 政 部 长 穆 丽 亚 妮（Sri Mulyani Indrawati）声

称，如今在全球市场上的我国主要的出口商品价格
都纷纷上涨。

我国4亿余公顷森林可用于减排
穆丽亚妮：而且还有全球最大蓝色海洋沙滩
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Antam 公司LM纯金价格 （2022年7月14日）
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农长主持家禽商品出口欢送仪式
农业部长雅辛（Syahrul Yasin Limpo/右）主持家禽

商品出口欢送仪式，这些商品将出口到新加坡、日本
和东帝汶等国家。

【本报讯】印尼鹰航公
司发布了有关 2021 年财务
报 告 。 在 报 告 中 ，鹰 航 公
司去年还亏损 41.6 亿美元
或 相 当 于 62.3 万 亿 盾 。
2021 年鹰航的营业收入仅
达 13.1 亿 美 元 ，其 中 定 期
航 班 约 达 10.4 亿 美 元 ，非
定 期 航 班 约 达 2 亿 740 万
美 元 ，银 行 的 运 营 开 支 约
达 26 亿 美 元 或 低 于 2020
年约达 30.3 亿美元。

报 告 说 ，2021 年 鹰 航
的 总 资 产 约 达 71.9 亿 美
元 ，其 中 流 动 资 产 约 达 3
亿 570 万 美 元 ，非 流 动 资
产约达 68.8 亿美元。负债
总 额 约 达 133 亿 美 元 ，其
中短期债务约达 57.7 亿美
元 ，长 期 债 务 约 达 75.3 亿
美 元 ，鹰 航 的 负 债 和 权 益
总额达到 71.9 亿美元或低
于 2020 年 期 间 约 达 107.8

亿美元。
印尼鹰航公司总经理

伊 凡（Irfan Setiaputra）日 前
在 雅 加 达 表 示 ，尽 管 2021
年 的 业 务 表 现 欠 佳，但 从
根 本 上 说 ，鹰 航 的 运 营 业
绩 还 是 有 所 提 高，比 方 说
货运方面比 2020 年增长了
20.38%。

除 此 之 外 ，在 2021 年
期 间 ，鹰 航 的 货 运 收 入 也
增 长 了 24.85% ，高 于 2020
年约达 17.74%。这货运收
入 也 包 括 租 用 货 运 收 入，
这也是公司业务多元化的
形 式 之 一 ，以 保 持 鹰 航 的
运营现金流动。

在 2021 年 期 间 ，鹰 航
公司总共已提供了 2221 次
包机航班 ，比 2020 年只有
达 到 1746 班 次 或 增 长 了
27.21% ，乘 客 人 数 还 是 保
持在 1090 万人次。（Sm）

去年鹰航公司仍亏损62万亿盾
资产总额71.9亿美元 负债约133亿美元

绿色经济的发展可创造更优质就业机会



陆慷大使会见印尼外长蕾特诺陆慷大使会见印尼外长蕾特诺 陆慷大使拜会老挝驻印尼大使希德塞纳陆慷大使拜会老挝驻印尼大使希德塞纳

【本报讯】据 中 国 驻 印 尼
使馆消息：7月12日，陆慷大使
会见印尼外长蕾特诺。陆大使
祝贺蕾特诺外长成功主持召开
二十国集团外长会，表示中方
将继续支持印尼方办好今年的
二十国集团领导人峰会。双方
并就双边关系有关问题交换了
意见。

【又讯】据 中 国 驻 印 尼 使
馆消息：2022 年 7月14日，陆慷
大 使 拜 会 老 挝 驻 印 尼 大 使 彭
玛·希 德 塞 纳 。双 方 就 两 国 关
系和中国东盟合作等交换了意
见。

张敏总领事拜会棉兰市警察局长

【本报讯】据中国驻棉兰
总领馆消息：7月8日，中国驻
棉兰总领事张敏拜会棉兰市
警察局局长瓦伦蒂诺高级警
监。印尼华裔总会执行主
席、苏北华裔总会辅导主席
黄印华等参加。

张总领事简要介绍了当
前中印尼关系以及苏北省同
广东省、棉兰市同成都市的
友好关系发展情况，衷心感
谢棉兰市警察局一直以来为
保护中国驻棉兰总领馆馆舍
及人员安全所做努力，表示

总领馆愿为棉兰市警察局同
中国相关地方开展警务交流
合作提供协助。

瓦伦蒂诺局长热烈欢迎
张总领事履新，介绍了棉兰
市治安状况及棉兰市警察局
工作情况。他表示，棉兰市

警察局将一如既往为中国驻
棉兰总领馆提供保护，确保
馆舍和人员安全，并期待在
疫情结束后能率团赴成都等
地访问，与中国同行开展警
务交流合作。

会见新加坡驻棉兰总领

事谢经伟
【又讯】7月6日，中国驻

棉兰总领事张敏会见新到任
的新加坡驻棉兰总领事谢经
伟，双方进行了工作交流。

两位总领事互祝履新愉
快、顺利，表示将致力于加强

领区与中新两国的友好往
来，并就两国在领区各领域
交流合作保持经常性沟通和
协调。双方还就中新关系、
中印尼关系、新印尼关系，以
及中国和东盟关系、美国印
太战略等交换了意见。

张敏总领事会见新加坡驻棉兰总领事谢经伟张敏总领事会见新加坡驻棉兰总领事谢经伟张敏拜会棉兰市警察局局长张敏拜会棉兰市警察局局长，，黄印华参加黄印华参加 张敏拜会棉兰市警察局局长瓦伦蒂诺张敏拜会棉兰市警察局局长瓦伦蒂诺
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一提到斯里兰卡这个国
家，就会自然而然地想起世
界上稀有蓝宝石，最优质的
锡兰红茶，还有大量廉价美
味的海鲜。近日，印尼最大
华文日报《国际日报》专访斯
里兰卡驻印尼大使亚索佳
（H.E Yasoja Gunasekera ），就
当前印尼和斯里兰卡之间的
关系、经济文化发展前景等
进行专访。

问：您能否介绍一下目
前斯里兰卡与印尼经济文化
合作的情况？

答：斯里兰卡和印尼的
文明、文化和宗教联系可追
溯到几个世纪前。斯里兰卡
自古以来就是亚洲主要海上
航线的中心，与东南亚国家
的历史关系始于中国与西方
的海上贸易。最近，斯里兰
卡和印尼之间的贸易稳步增
长，但仍远低于潜力。但是，
不可忽略的是，斯里兰卡有
着世界众多可出口的优质产
品，如：茶叶、科技、珠宝和
海鲜。印尼与斯里兰卡政府
正努力签署达成“优惠贸易
协议”，也希望通过此协议能
扩大两国在贸易和投资方面
的经济联系。

目前，斯里兰卡一些顶
级公司已在印尼进行投资，

并创造了数百个
就业机会，其中
包括：以椰子为
原 料 的 Haycarb
和 Siivermill 公
司、物流领域中
的 Expolanka 和
Hayleys Advantis
公司、知名纺织
业 生 产 商 BIAS、

金融服务领域的 LOLC 公司
和种植园领域的Goodhope公
司 ；同时多家印尼医药公司
如Kalbe Farma也对在斯里兰
卡进行投资表示出极大的兴
趣。

在此，无论是通过双方
贸易、合资企业或公私合作，
我大力鼓励两国商界能进行
密切的合作来共同创造繁
荣。作为印度洋的邻国，我
们两国在包括海洋领域内的
经济合作潜力尚未得到很好
地开发。在文化方面，711
世纪三佛齐王国是上乘佛教
的中心。因此，斯里兰卡和
斯里维杰亚王国有密切的联
系是合乎逻辑的。斯里兰卡
大使馆与印尼佛教界关系密
切，尤其是通过印尼佛教总
会（ Walubi ）、Wandani 和
Magabudhi 及使馆官员参加
了在婆罗浮屠组织的卫塞节
纪念活动。因为我们一直坚
信文化是建立在理解和友谊
纸上，是联系国家和人民之
间的重要媒介。大使馆前不
久刚组织文化图片展以提高
印尼朋友对斯里兰卡丰富遗
产的认识，并通过社交媒体
继续进行跨文化遗产对话。
大使馆目前正在雅加达博览
会上举办摄影展，这也是雅

加达年度最受欢迎的活动之
一，每天有近 3-5 万名游客
参观。最近，我们还在雅加
达地铁的主要站点成功举办
了摄影展，还组织了斯里兰
卡舞蹈团对雅加达的访问。
我们未来的计划项目还包括
与印尼观众分享斯里兰卡电
影。

问：作为斯里兰卡驻印
尼大使，您能否与读者分享
一下您目前的主要工作？

答：大使的主要职责是代
表各自的国家，越来越多的大
使也积极参与经济外交。由
于疫情，我也有了个“疫情宣
传（Covid Posting）”的职责。
在两年任职期间我“在线”参
与了各种活动事项，但无法面
对面接触到很多众人。目前，
由于印尼政府有效控制疫情
局势，许多限制已逐步放宽。
我也非常荣幸能参与到各种
国家活动，如最近由 Badan
Narkotika Nasional (BNN) 组织
的“国际禁止药物滥用和非法
贩运国际日纪念活动”，“探索
斯里兰卡”贸易展会和印尼之
间的贸易和经济合作机会。
目前，我们还积极尝试在新领
域例如海洋领域上的合作。

斯里兰卡大使馆一直在
喜欢与印尼公众接触，尤其
是青年及媒体上的朋友，以
提高印斯之间的友谊。因
此，我们定期举办了“斯里兰
卡之友”，旨在让更多的印尼
年轻人能深入地了解斯里兰
卡的文化和历史以及印斯印
之间的联系。最近，我在
Atnia Jaya 天主教大学主办
的国际模拟联合国会议上与
来自印尼的一群大学生就

“斯里兰卡的外交政策”主题
进行了交谈，还在线研讨会
上发表了演讲国家论坛。我
们希望使馆能更多地与媒体
朋友进行合作，来发表更多
供公众阅读的文章来了解关
于斯里兰卡和两国关系的信
息。

问：随着疫情逐渐缓和，
越来越多的人选择出国旅
游。您想向印度尼西亚人推
荐斯里兰卡的哪些地方？

答：斯里兰卡有着令人
叹为观止的风景，众多数百
年的历史遗产和壮观的文化
都赢得了许多国际上的认
可 ，如“ 康 泰 纳 仕 旅 行 者
2021 年读者选择奖”中“最
佳旅游国家之一”和“2021
年《旅游与休闲》杂志“25 大
岛屿之一”等 。此外，根据
《全球健康研究所》，斯里兰
卡位列 2021 年世界健康旅
游目的地之首。

斯里兰卡作为如此有吸
引力的旅游目的地的原因之
一是在相对较小的区域内提
供了很多多样性。对于喜欢
文化和历史的旅行者来说，
其有着联合国教科文组织世
界 遗 产 的 阿 努 拉 德 普 勒

（Anuradhapura）的宫殿、寺庙
和古城遗址；波隆里亚鲁瓦
（Polonriaruwa） 和 康 提
（Kandy）；根据“彭博”新闻，
斯里兰卡斯基里亚（Sigiriya）
的岩石堡垒是世界新七大奇
迹之一；被列为联合国教科
文组织的加勒（Galle）老城防
御建筑也是欧洲人根据原始
的辛哈拉惹热带雨林在南亚
和东南亚建造要塞城市的最
佳范例。

对于野生动物爱好者来
说，您可在遍布斯里兰卡的
众多国家公园观赏到地球上
最大的哺乳动物大象及海洋
中最大的哺乳动物—蓝鲸；
此外，还可在雅拉国家公园
看到世界上豹种群密度最高
的地方。

对于喜欢品茶和美食的
人来说，斯里兰卡为您奉上
一杯世界最为著名的锡兰
茶。品尝从岛中心绿茶种植
园中采摘的茶叶，已在 2019
年获得“探索 BBC 最佳美食
趋势的首选”。味道浓郁的
美食添加了多种香料，也进
一步反映了多元文化社区的
丰富多样性。

斯里兰卡有这众多的的

高尔夫球场，从建于 1880 年
的皇家科伦坡高尔夫俱乐部
（Royal Colombo Golf Club）修
剪整齐的果岭和球道到努沃
勒 埃 利 亚 （Nuwara Eliya to
Shangri La）的维多利亚高尔
夫乡村度假村（Victoria Golf
and Country Resort ），及拥有
印度洋壮丽景色的香格里拉
的汉班托塔斯里兰卡高尔夫
度假村也是冲浪等冒险运动
的理想目的地。喜欢喷气滑
雪、激流漂流、徒步旅行、远
足攀岩也是感受斯里兰卡自
然美景的绝佳方式，。无论
您对难忘假期具有什么憧
憬，每周四个从雅加达直飞
科伦坡4个半小时的航班可
满足您的一切。

问：今年是斯里兰卡与
印度尼西亚建交 70 周年，您
对未来 5 年两国在哪些领域
深化发展合作有何建议？

答：今年是斯里兰卡和
印尼建交70周年，两国关系
已处于温热状态。我们两国
的双边合作是多方面的，包
括经济防御、渔业农业；教育
文化等领域。继前总统迈特
里帕拉·西里塞纳（Maithri-
pala Sirisena） 于 2017 年 对
雅加达进行国事访问及佐科
维总统于 2018 年对科伦坡
进行国事访问后，双边关系
得到显着加强；佐科维总统
在科伦坡也肯定了他成功的
南亚之行。斯方愿全面深化
两国经济贸易的多样化；建
立更多合资企业，并潜力开
发教育研究和信息通信技术
及海洋领域的投资。

最后，在斯里兰卡与印
度尼西亚建交 70 周年之际，
我衷心希望两国双方之间以
旅游和商务活动为目的的民
间交流也能在未来不断地扩
大。

本报记者 叶露

宝石红茶海洋业 助推两国共发展
——专访斯里兰卡驻印尼大使亚索佳

亚索佳大使

采访中

【本报讯】据中国驻棉兰
总领馆消息：为帮助领区中资
企业更好战胜疫情挑战、保障
员工身心健康，7月12日，中
国驻棉兰总领馆与襄阳市政
府联合举办“疫情下海外务工
人员心理调适”视频辅导讲
座，张敏总领事、襄阳市龙小
红副市长出席并讲话，付爱民
副总领事主持会议。领区主
要中资企业负责人及员工代
表等与会。

张总领事首先简要介绍了
当前中印尼关系，表示中印尼
地方交流合作是两国关系发展
的重要基础，领区双边合作成
果丰硕、发展前景广阔。驻棉
兰总领馆衷心感谢襄阳市政府

对总领馆工作的大力支持，诚
挚欢迎襄阳市与印尼开展友好
交流合作，积极协助襄阳市与

领区城市发展友城关系。
张总领事对领区中资企

业坚持统筹疫情防控和复工

复产、坚定落实“双稳”工作要
求给予充分肯定，希望各企业
负责人坚决扛起政治责任，继

续坚定不移贯彻落实党中央、
国务院决策部署，坚决执行疫
情常态化防控措施，切实关心

关怀员工身心健康，推动高质
量共建“一带一路”和中印尼
全面战略伙伴关系不断走深
走实。

龙小红副市长表示，襄阳
市政府将主动在“一带一路”
建设中找定位、谋发展、做贡
献，希望与驻棉兰总领馆共同
帮助中资企业员工排忧解难，
妥善应对疫情。襄阳市第一
人民医院心理科主任郝世胜
博士分析了疫情下海外务工
人员面临的各种压力，并就如
何进行心理调适作了有针对
性的专业辅导。与会企业负
责人表示，讲座有助于各企业
有效应对疫情、化解部分员工
因疫情而产生的负面情绪。

中国驻棉兰总领馆和襄阳市政府联合举办
“疫情下海外务工人员心理调适”视频辅导讲座

陆慷大使会见印尼外长蕾特诺陆慷大使会见印尼外长蕾特诺、、拜会老挝驻印尼大使希德塞纳拜会老挝驻印尼大使希德塞纳



【本报讯】2022年上半年
的连续选民数据数量记录为
1亿9002万2169人。与2021
年下半年的连续选民数据数
量相比，这一数字有所下降。

普委会专员贝蒂（Betty
Epsilon Idroos）周二（11/7）表
示，连续选民数据数量数
字 下 降 了 63 万 7179 人 。
2022 第一季度连续选民数

据数量为 1 亿 9002 万 2169
人 ，在 合 并 后 ，下 降 了
0.33% ，包 括 49.9% 的 男 性
（9482 万 9962 人 ）、女 性
50.1%（9519 万 2207 人）。

贝蒂指出，这些数字是
在普委会回顾数据更新后
获得的。从数据变化来看，
多 达 57 万 8139 人 是 新 选
民。多达 121 万 5318 名是

不合格的选民，多达 81 万
8302名选民改变了数据。

贝蒂强调说，普委会不
断更新数据。从县市区、省
区和中央级别分阶段进行升
级。其目的是持续维持、更
新和评价选举或区域选举的
永久选民名单，以编制关于
下一次选举和选举的数据。
选民数据是动态数据，而不

是静态数据，因此，我们不断
尝试更新和评估以前设置的
永久选民名单。在上次选举
或地区选举中，连续选民数
据数量不断从永久选民名单
更新。此外，普委会还根据
人口数据更新新的选民数
据，这些数据由内政部每六
个月合并一次。这些包括不
合格选民的数据，以及有资
格成为选民但尚未获得身份
证的居民的数据。 （亮剑）

2024年选举选民人数临时数据为1.9亿人

【本报讯】农村、落后地
区发展和移民部指出，今年
仍有4982个乡村非常落后。

农村、落后地区发展和
移民部长哈林（Abdul Halim
Iskandar）周二（12/7）指出，
处于非常落后乡村最多的
是省区市巴布亚、西巴布亚
和北苏门答腊（苏北）。这
种状况是根据几个指数来
表现，即社会复原力、经济
复 原 力 和 环 境 复 原 力 指

数。巴布亚有 3450 个非常
落后乡村、西巴布亚606个、
苏北587个。

若与 2015 年相比，具有
这种地位的乡村数量有所
减少。在那一年，记录了 1
万 3453 个乡村非常落后。
现在只留下 8471 个。今年
有 15 个省份已脱离落后状
态了。这些省份是哥伦打
洛、中爪哇、西加里曼丹、东
加里曼丹和廖群岛、楠榜、

西努沙登加拉、北苏拉威
西、西苏拉威西与南苏拉威
西。此外，还有巴厘、日惹
特区、西爪哇、东爪哇和邦
加勿里洞。

哈林表示，事实上，过
去五个省不仅成功地脱离
了地位非常落后的乡村，而
且也脱离了地位落后乡村
的情况。这些乡村非常落
后，五个省留下的落后乡村
已被成功脱贫。

总体而言，农村、落后
地区发展和移民部注意到，
目前有9584个乡村不发达、
4982 个 乡 村 严 重 不 发 达 。
有 6238 个具有独立地位的
乡村和 2 万 249 个发达的乡
村。

哈林指出，专门针对具
有独立地位的乡村，将给予
特殊待遇，即分配乡村基
金。这几千个乡村可以在
两个季度中获得乡村基金，
不再是三个季度了。分布
成分各为60%和 40%。这是
一种奖励。因此，乡村的发
展可以更快。 （亮剑）

我国4982个乡村仍然非常落后
巴布亚落后乡村最多 其次是西巴布亚和苏北
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ApindoApindo早已预料阿尼斯自拟条例无效早已预料阿尼斯自拟条例无效
工联催促雅京省府上诉工联催促雅京省府上诉 不然将进行大规模示威不然将进行大规模示威

总统促教育机构接受指导杜绝发生性暴力

其它项目也可参考职前卡的机制
【 本 报 讯 】职 前 卡

（Kartu prakerja）机 制 可 适
用 于 政 府 的 其 它 项 目 。
经 济 改 革 中 心 研 究 主 任
彼 得（Piter Abdullah）于 周
三（2022 年 7 月 13 日）说：

“大量使用数字技术的职
前卡机制，适合成为政府
如 何 向 中 小 微 企 业 分 配
各 种 社 会 援 助 或 援 助 的
参考依据。”

他说 ，如果将职前卡
中 的 数 字 技 术 应 用 在 其
它项目中，可使它更有针
对性。 他相信利用数字
技 术 会 使 援 助 目 标 更 加
正确。”

国际间对职前卡的赞
赏，是印尼的自豪。国际
对职前卡的认可，证明了
政 府 推 出 的 职 前 卡 能 购

很快发挥良好的作用。
印大经济与商业系的

经 济 与 社 区 研 究 所 研 究
员 汉 里（Muhammad Hanri）
对 该 方 案 给 予 积 极 的 评
价。

汉 理 介 绍 说 ：“ 参 与
者 兴 致 勃 勃 参 加 培 训 是
很好的，几乎 90%的参与
者都完成了培训，但仍然
存 在 在 线（online）的 问
题 。 人 们 还 很 容 易 参 加
培 训 ，不 久 前 ，仍 然 有 相
当大的补偿，它就像半社
会援助的性质。“

他 说 ：“ 职 前 卡 并 非
创造就业机会，而是让没
有工作的工人发挥能力，
这 样 他 们 就 能 购 很 快 找
到工作。”

（松鹤）

【本报讯】雅京专区省
长 2021 年 第 1517 号 条 例
关于确定省级最低工资，
其中包含 464 万 1854 盾工
资的决定，被行政法院宣
布无效。

雅京专区省长阿尼斯
仍然必须设定 457 万 3845
盾的省级最低工资，并不
是 阿 尼 斯 之 前 在 修 改 省
级 最 低 工 资 增 长 时 决 定
的 那 样 ，增 加 约 22.5 万
盾 。 阿 尼 斯 之 前 的 规 定
高于中央政府的建议。

周四（14/7），根据雅京
专区省刑侦和法院案件追
踪信息系统的陈述，国家
行政法院宣布雅京专区省

长关于 2022 年 12 月 16 日
省级最低工资的 2021 年第
1517 号条例无效。被告务
必撤销 2021 年 12 月 16 日
雅京专区省长关于 2021 年
省级最低工资的第 1517 号
条条例，并宣布雅京专区
省长 2021 年第 1395 号法令
关于 2021 年 11 月 19 日的
省级最低工资有效，且具
有约束力。

行政法院的决定引起
了雇主和雇员的反应。

一些已经按照阿尼斯
省 长 制 订 的 条 例 提 升 雇
员 工 资 的 企 业 也 变 成 左
右为难了，而且员工们也
拒 绝 了 行 政 法 院 将 2022

年省级最低工资从 464 万
1854 盾降至 457 万 3845 盾
的决定。其理由是，由于
工资降低，员工的生活将

变得更加困难。
印尼工会联合会主席

伊 克 巴 尔（Said Iqbal) 表
示，印尼工联要求阿尼斯

省 长 对 行 政 法 院 的 决 定
提出上诉，如果阿尼斯不
上诉，员工们将采取大规
模示威行动。

另 一 方 面 ，企 业 家 似
乎 对 行 政 法 院 的 决 定 并
不感到惊讶。

印 尼 企 业 家 协 会
（Apindo）雅加达分会副主
席努尔扎曼（Nurjaman）周
四（14/7）表 示 ，从 一 开 始
我 们 就 可 以 揣 测 。 我 们
为什么要去投诉？因为，
我 们 认 为 省 长 决 定 书 存
在法律缺陷，而且存在规
则缺陷。

然 而 ，阿 尼 斯 决 定 书
的被取消，引发了自 2022

年 1 月以来支付的员工工
资的混乱。员工们担心行
政法院的决定会导致员工
们必须退还工资差额。

努 尔 扎 曼 强 调 说 ，这
取 决 于 每 家 公 司 的 决
定。到目前为止，有些企
业已经实施了 1517 / 2021
省长条例，有些人正在等
待决定。那么，那些已经
执 行 的 企 业 应 该 被 撤 回
吗 ？ 各 个 企 业 自 行 决 定
好 了 。 如 果 按 照 行 政 法
院 的 规 定 必 须 归 还 。 但
是 ，企 业 本 身 是 另 一 回
事 。 我 们 不 参 与 公 司 规
则必须归还，每家企业都
有自己的策略。 （亮剑）

【本报讯】佐科维总统
关注绒网市（ Jombang）希地
基亚（Shiddiqiyyah ）伊斯兰
教习经院领导 MSAT 对女学
员犯下的性暴力案件。总
统要求部长们注意教育机
构，不希望教育机构中的性
暴力再次发生。

人力资源发展与文化统
筹部长穆哈吉尔（Muhadjir

Effendi）周 二（12/7）在 雅 加
达总统府会见佐科维总统
后指出，总统要求关注包括
伊斯兰教习经院在内的教
育机构，以免性暴力的再次
发生。出于这个原因，佐科
维要求对教育机构进行指
导，以免性暴力案件重演。

此外，总统还下令对希
地基亚习经院的学生进行

创伤治疗。早些时候，佐科
维发出了指示，以便继续对
教育机构进行指导，包括那
些现在已经发生性暴力的
机构，必须为学生提供某种
缓解或创伤治疗。

此前，佐科维要求取消
撤销希地基亚习经院的许
可证。总统认为，性骚扰
案是个人行为，与习经院

完全无关。
穆哈吉尔表示，问题是

事件没有涉及机构，确实这
个人是机构的一部分；即使
是机构中的重要人物，但这
是个人行为，所以与习经院
毫无关系。罪犯已经被逮
捕，包括阻碍警察公务的那
些 人 也 已 被 采 取 法 律 手
段。 （亮剑）

【本报讯】以实惠预算
购买您梦寐以求的汽车，其
中一种方法，就是通过拍卖
场寻找中古车。在我国，有
私营拍卖场和国营拍卖场。

两个拍卖场有许多不
同之处。政府一般通过国
有资产和拍卖服务办公室
进行拍卖，而私人则通过
拍卖行公司进行。

政府通过国有资产和拍

卖服务办公室进行的拍卖，
与私营拍卖有何区别呢？
在回答这问题之前，最好先
了解拍卖的规则和类型。

我国的拍卖活动，包括
政府拍卖和私人拍卖，均受
财长条例《213/PMK.06/2020》
关于实施拍卖的指南。

良好的拍卖必须遵守现
行法规，并由国有资产总局
（DJKN）直接监督。

印尼的拍卖活动类型
分为三种，即执行（执行=
执行法院判决的惩罚）拍
卖（Lelang Eksekusi）、非 强
制 执 行 拍 卖 （lelang
Non-Eksekusi Wajib）和非自
愿 执 行 拍 卖 （Lelang
Non-Eksekusi Sukarela）。

简 单 来 说 ，三 种 拍 卖
方式的区别在于拍卖对象
的来源。

至于执行拍卖，拍卖的
对像是被没收的物品、犯
罪物证、发现的物品、贪污
罪充公物品、税物物品。

强制而非执行（非执行
法院判决的惩罚）拍卖来
自政府机关的物体。

自 愿 而 非 执 行（非 执
行法院判决的惩罚）拍卖，
其招标物体来自个人和实
体的拍卖。 （松鹤）

购买中古车 私人拍卖和政府拍卖之间的区别

【本报讯】最高法院批
准原告布迪（Budi Said）对
Aneka Tambang 上市公司提
出 1136 公斤纯金的赔偿的
上诉。引自周四（7 / 7）安
达拉的报道，这是基于民
事案件 1666 K / PDT / 2022
与 原 告 布 迪 对 被 告 的 决
定 ，即 ：被 告 一 ，Aneka
Tambang 上 市 公 司 ；被 告
二，泗水市 Butik Emas Lo-
gan Mulia（BELM）01 Antam
公司经理恩棠（Endang Ku-
moro）；被告三，米斯蒂安
多（ Misdianto）作为 BELM
Surabaya 01 Antam 公 司 的
行政人员；被告四，普尔
万 多（ Ahmad Purwanto）担
任 Antam 公司贵金属加工
和精炼业务部门的一般贸
易制造与服务高级雇员；
被 告 五 ，昂 格 莱 尼（ Eksi
Anggraeni ）。

“批准”，正如在雅加
达 查 看 的 最 高 法 院 网 站
所述。

民 事 案 件 撤 销 法 庭
分别由玛丽亚（Maria Anna
Samiyati）担 任 法 庭 主 任 ，
潘 集（Panji Widagdo）与 拉
赫 米（Rahmi Mulyati）担 任
成员。判决于 2022 年 6 月
29 日作出。

“裁决，批准上诉人布
迪的上诉。”判决书指出，
处 罚 被 告 一 与 被 告 二 、
三 、四 共 同 将 1136 公 斤
Antam 金 条 交 给 原 告 ，或
者 如 果 不 交 出 1136 公 斤
黄金，则用相当于执行本
判 决 时 黄 金 价 格 的 货 币

代 替 。 2022 年 7
月 6 日 ，Antam 的
黄金价格为每克
97.7 万盾，这意味
着要更换 1136 公
斤黄金，Antam 必
须 偿 还 相 当 于 1
万 1098 亿 7200 万
盾价值的货币。

此 事 始 于 布
迪 从 2018 年 3 月
20 日 至 11 月 12

日购买了金条，总重量为
7 吨黄金，但事实证明他
只收到了近 6 吨，因此他
仍然要从 Antam 取回 1136
公斤金条。

布 迪 是 在 BELM
Surabaya 01 Antam 购 买 的
黄金，当时金条价值为每
公 斤 5.3 亿 盾 ，也 低 于 每
公 斤 5.85 亿 盾 的 官 方 价
格。 由于布迪没有按需
收到黄金，2019 年 1 月 20
日 ，布 迪 随 后 向 警 方 报
案。

2021 年 1 月 13 日 ，泗
水 市 地 方 法 院 在 案 件 编
号 58 / Pdt.G / 2020 / PN Sby
中裁定 Antam 公司必须支
付 8174.56 亿 盾 的 物 质 损
失 ，或 交 出 1136 公 斤 黄
金。 然而，泗水市高等法
院 于 2021 年 8 月 19 日 以
371 / PDT / 2021 / PT SBY 的
案 件 推 翻 了 泗 水 市 地 方
法院的决定，并驳回了布
迪的诉讼。

布迪随后在最高上诉
层 面 提 起 诉 讼 。 其 结 果
是，最高法院批准了布迪
的诉讼，推翻了泗水市高
等法院上诉决定。

最高上诉法庭指出 ，
根 据 地 方 法 院 的 法 官 审
查 事 实 与 法 官 调 查 实 施
的 判 决 的 考 量 是 正 确
的。因此，可以由法官审
查事实接管，并可由最高
法院/ 法官审查事实进行
考量，并添加考量和补救
命令，如以上命令所述。

（亮剑）

最高法院判决黄金交易案
Antam须向原告布迪赔偿1136公斤黄金

【本报讯】与印度尼西
亚政治参数调查结果中的
其他数字相比，中爪哇省长
甘贾尔具有成为总统候选
人的可选性。在向受访者
开放的基于问题的类别中，
甘贾尔的可选性为 25.4%。
比国防部长普拉波沃高出
19%，排在第三位的是雅京
专区省长阿尼斯占 17.8%、
西爪哇省长里德宛占 7.9%、
民主党主席阿古斯占 3.4%、
创意经济与旅游部长善迪
亚卡占 2.9%、钟万学 2.6%、
丽斯玛占 1.5%，其他数字的
可选性低于1%。

甘贾尔在基于封闭问
题的 14 位数类别中也具有
最高的可选性。甘贾尔的
可选性为 26.8%，超过普拉

波 沃 的 21.4% 、阿 尼 斯 的
17.8%。在包含 10 个字符
名称的基于问题的封闭类
别中，甘贾尔的可选性达
到 27.9%，其次是普拉波沃
22.7%与阿尼斯 18%。在基
于问题的三个名字的封闭
类别中，甘贾尔的可选性
达到 32.2%，而普拉波沃的
可选举率为 26.4%、阿尼斯
的可选举率为 22.3%。

周二（12/7），印度尼西
亚政治参数执行主任阿迪
（Adi Prayitno）表示，甘贾尔
目前在公开可选性方案中
拥有最高的支持率，可选
性的区别为 14 个名字、10
个名字，7 个名字、5 个名字
与 3 个名字。

根据印度尼西亚政治参

数调查结果显示，选择甘贾
尔 的 大 多 数 受 访 者 达 到
26.2%。与其他类别相比最
高。因为，甘贾尔很受欢迎
而选择甘贾尔的受访者是
24.4%、好品格 14%、有主见
6.5%、同一族群 4.9%、良好
的领导3.6%。

与普拉波沃的选民受访
者不同，投票支持大印尼行
动党总主席的受访者，是有
因觉得普拉波沃有主见、勇
敢和纪律严明占 39.1%。良
好领导力的参数为 8.5%，可
以领导印度尼西亚 6.9%，喜
欢普拉波沃的形象为 5.7%，
工作表现是5.4%。

阿尼斯选民倾向于将表
现 评 为 30.2% 。 据 受 访 者
称，阿尼斯在雅加达掌舵期

间的表现得到了证明。将阿
尼斯的领导力评为优秀的受
访者为 12.7%、聪明与聪慧
为10.1%、受欢迎为4.1%、明
智为3.7%、宗教信仰2.6%。

阿迪指出，民众认为最
重要的情感或形象因素是勇
气、纪律和有主见9.7%、亲民
9 %和良好8.4%。主导选择
总统动机的理性因素是经过
验证的表现 16.9%和能够领
导 7.2%。这意味着，虽然形
象因素主导了民众的选择，
但总统候选人的领导记录也
是选民关注的问题之一。

此前，印度尼西亚调查
和民意调查研究所表示，总
统候选人的可选性最高的是
普拉波沃，占 29.3%。其次
是 甘 贾 尔 17.9% ，阿 尼 斯
14.2%和里德宛 6.1%。

（亮剑）

民调称甘贾尔所有参数皆优于普拉波沃

印 尼 工 会 联 合 会 主印 尼 工 会 联 合 会 主
席伊克巴尔席伊克巴尔（（Said Iqbal)Said Iqbal)
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飘飘然的韩国总统开始“落下”
3月9日，第20届韩国总

统大选落下帷幕，保守政党国
民力量党侯选人、在检察系统
任职20余年的尹锡悦以0.7%
微弱优势获胜。分析认为，民
主党侯选人李在明偏向女权
运动，忽略年轻男性的“男权
观念”，指出文在寅的女权主
义政策，使民主党遗憾败选。

韩国举行大选当天，一家
视频平台播发了尹锡悦乘车
办公时的宣传影像。但网民
发现他翻阅的“文件”是没有
任何内容的白纸。尹锡悦虚
伪地“摆拍”引发广泛争议，但
这事已经不能影响竞选活动
的运行。5月10日，尹锡悦顺
利举办就职典礼，坐上总统宝
座。美国总统拜登马上就发
来一条热烈的祝贺，尹锡悦随
即与拜登进行“亲切”的通
话。

不久，美国总统拜登一反
“先日后韩”的惯例，于5月20

日先访韩国后访日。虽然重
点是到三星半导体平泽工厂
探查虚实，但这已足够让尹锡
悦开始有“飘起来”的理由。
拜登回国后，27日在社媒上发
布一张此次访韩的照片。当
时正举行美国星条旗升旗仪
式，尹锡悦毕恭毕敬地将右手
放在左胸前的心口位置，与所
有在场的美国人同一个姿
势！

韩国媒体立刻找来现场
视频进行分析，发现尹锡悦的

“抚心礼”动作非常顺畅，眼神
充满虔诚。他甚至带偏了韩
财政部长秋庆镐，也同样行着
抚心礼。而站在拜登左侧的
韩国国会议长朴炳锡，只行着
普通的“注目礼”，遵守着韩国
历届总统、高官的外交礼仪。

“外事无小事”，尹锡悦在
外交场合的一举一动，代表了
韩国的国家形象而非他个人
本身，其不得体行为将使韩国
的声誉受损。若韩国人无所
谓，那么全世界也就不再会尊

重韩国。尹锡悦极端亲美，他
上任后，有人质疑他是韩国人
的总统，还是美国驻韩的总
督？

6月下旬，尹锡悦被邀赴
欧参加在德国举办的七国集
团峰会，并与日澳新三国一同
作为非成员国被美国强邀参
加西班牙北约峰会。尹锡悦

“左右逢源”，更加飘飘然，虽
表示不会与中国对抗，但其经
济首席秘书崔相穆却在西班
牙叫嚣，要与中国“经济脱
钩”。

《朝鲜日报》等韩媒29日
报道，尹锡悦于28日出席西
班牙国王费利佩六世为各国
领导人举办欢迎晚宴，期间和
拜登握手时，拜登没有正视
他，边跟尹锡悦握手边跟别人
交谈。这场面被镜头捕捉并
迅速引发韩国网友热议，在野
党上传名为“无对视式握手”
的短视频。韩国专栏作家黄
教益表示，“拜登和尹锡悦握
手时看都没看他一眼，但尹锡

悦还露着牙笑了”，“跑到北
约，遭受了‘无对视式’握手，
真是给韩国国民带来了屈辱
感”。

尹锡悦“北约之行”并不
顺心，他原计划在峰会召开前
与芬兰总统及北约秘书长分
别会谈，但这两场会晤都因土
耳其与北约“突发的重大事
件”而搁浅。韩媒报道，没有
事先知会，“尹锡悦在等了三
十分钟后离开会谈场所”。韩
国在北约峰会显然未受到足
够重视。

北约组织 6 月底通过的
《新战略概念》，首次把中国视
为“有威胁的挑战”，诬称中国

“危害北约安全”。而韩国正
以损害对华关系的方式参加
组建“亚洲小北约”，在美国压
力下推动美军驻韩萨德基地
的正常部署。在野党指责尹
锡悦冲击中韩关系，行动草
率。

韩国《釜山日报》称，韩国
总统府7月3日公开尹锡悦6

月底出席北约峰会期间的工
作照。韩国网民发现，在这些
照片中，尹锡悦或盯着空白的
电脑屏幕，或审阅着“白纸”，
又是“摆拍”？韩总统府回应
称，这是“总统批准国务会议
文件后画面消失的状态”。

韩国权威民调机构“真实
计量器”(Real Meter4)于 11日
发布的民调结果显示，尹锡悦
支持率为37%，较一周前下降
7.4 个百分点；不支持率为
57%，较一周前增加6.8个百
分点。不支持率比支持率高
出20个百分点，远超抽样误
差。尹锡悦的支持率呈下滑
趋势，从6月初的52.1%降至6
月末的44.4%。同时，他的不
支持率不断上升，从6月初的
40.3%增至 6 月末的 50.2%。
而7月上旬的这次民调结果，
更清晰地释放出“危险信号”。

韩国“社会舆论研究所”
近日的民调显示，尹锡悦支持
率 为 34.5% ，不 支 持 率 为
60.8%，差距更严重。《亚洲经

济》7月初采访2514名18岁以
上民众。年龄段 20-29 岁受
访 者 对 总 统 的 差 评 47% 。
30-39岁的差评57.9%，40-49
岁差评 64.6%，50-59 岁差评
58.9%。

“真实计量器”高级分析
师裴哲昊（音译）认为，尹锡悦
夫妇卷入一系列私人关系的
争议，其亲属被指在总统办公
室任职，是造成他支持率下滑
的原因之一。执政党国民力
量党党首李俊锡卷入性贿赂
丑闻，更如火上浇油。民调中
对尹锡悦施政持否定态度的
调查对象表示，他们对总统在
人事安排和经济民生问题上
的做法最不满意。自古“民生
无小事”！

尹锡悦当然不是傻瓜，也
觉察到自己在北约心中的地
位。他于峰会后回国的飞机
上向媒体讲话时，开始向中方
释放友好信号。说实话，倘若
投靠西方，他的下场将更尴
尬。

■ 廖省：林越

人生易老天难老，岁岁重
阳今又重阳……

想起每两年七月，西加山
口洋南华中学校庆节日大家热
烈的欢笑团聚，回忆校园年少
无知捣蛋和嘻闹，响应号召以
身作则下放农村劳动光荣，政
治掛帅，学习雷锋精神，好好学
习，天天向上，做五好学生……
谢校长采取果断措施，开除数
位劣迹学生，禁止观看港台西
方黃色灰色电影……

早上上课时，集中精神学
习听课及老师严肃教导，下午
放学值班打扫卫生在义务劳
动，篮球场、羽毛球馆、乒乓球
馆等，同学们进行运动锻炼身
体，热闹非凡……昔日校园欢
乐气氛今又浮现在眼前，多么
令人回味与伤感……

我们不能忘记五十多年前
排华封校前第一任校长，上海
沪江大学学成归来的陈醒民老
师，还有第二任清华大学学成
归来的曾祥鹏校长，在一九四
九年十月一日庆祝中华人民共
和国成立，升起五星红旗被控
上法庭，以英语答辩荷兰法官、
检察官及警察，后判无罪释放
……还有第三任严肃教几何课
暨南大学学成归来的谢鹤庭校
长，教植物课的郑仲骝老师，教

语文历史课林烈光老师及蔡
传贤老师，教化学课郭平山老
师，教代数课的吴宝珍老师，教
卫生课的郭梅莲老师，教美术
课的钟一鸣老师，教音乐课的
李贵郎老师，教印尼文课的林
华基老师，教数学课的陈丽霞
老师，教英文课的谢植光老师
及后椰城华中巴中毕业归来
上任的张紫曲李钗凤老师等。

今年七月应该是新冠疫
情后第七届主席庄严选举，让
大家一起选出一位有厦门陈
加庚、泗水翁俊民、棉兰苏用发
精神式的新主席，带领我们大
家重建南中，发扬南中传统，争
取更大光荣！

我们后辈也不要忘记—
九四五年日寇投降，南洋重光

先辈陈醒民、杨际新、蔡武吉、
林德山等等侨贤们，三年之內
重建中华公学第一、二、三、四
所小学及幼儿园和南华中学
……发扬继承中华文化，培养
华侨下一代。

现时局虽然华文解禁，但
我们西加华侨吸取血的教训，
一旦被蛇咬，十年怕井绳，华文
学习化整为零，雨后春笋在城
乡多处设立补习班，成绩斐
然！很多初中程度的毕业学生
都被聘请前来首都各处名牌学
校任教，也受到中国大使夸称
山口洋华文教育是印尼的领头
羊模范区……

最后我们大家再缅怀一位
伟大民族诗人的诗词《咏
梅》——风雨送春归，飞雪迎春
到，已是悬崖百丈冰，犹有花枝
俏。俏也不争春，只把春来报，
待到山花烂漫时，她在丛中笑！

我们要永远做好事，留取
丹心照汗靑，人民会永远铭记！

■ 李开放

七 月 感 怀
——怀念母校西加山口洋南华中学
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锦
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》
）

漫

画印度尼西亚巴厘岛，
名扬四海神仙岛，
歌声优雅伴舞娘，
载歌载舞飘逸似仙女，
犹如身在仙境中。
岛上处处美景胜似画，
画中有你亦有他，
携手漫步夕阳下，
情意绵绵甜丝丝，
伴着海浪沙沙声，
是你巴厘迷人处，

醉倒游主不思归。

一滴水，观沧海，
一粒沙，看世界，
一颗心，传大爱，
一段情，深似海，
一滴水里观沧海，
一瓣花朵说人情，
一个慈悲为怀心，
一心济贫传播爱。

歌颂巴厘岛 雅加达：王芳

有 幸 得
到吧城叶维
汉老师惠赐
两 幅 墨 宝

“淡”条幅，下
款“ 上 善 若
水”。感激不
尽！

日 常 生
活中，清茶淡
饭，多了一个

“淡”字，虽说
有点乏味，但
少了味重香

膩的食物，我们多吃健康食品，
营养调理适中，反而对身体有
益。

人生何不如是，在社交中，
君子之交淡如水，历久弥醇；以
心相交，方能成其久远。而花
天酒地、夸夸其谈的所谓酒肉
朋友，利尽则义失。朋友之间，
讲诚信，感情融洽，反而葆得友
情长驻。

历史上，孔明家训《诫子
篇》有道：“非淡泊无以明志，非
宁静无以致远。”莫不告诫子孙
以淡泊、勤俭持家，才能家道长
兴。

淡，充满了人生哲理。凡
事淡淡的，不过意，适可而止方
能恒持。遇到挫折，淡定思通，
待到东山再起时，终能扳回一
局。一个人虚怀若谷，心无旁
骛，看待时尚、浮名淡薄，虽身
负重任，惟专注一心，终能不负
众望，达到事业顶峰。忆起祖
国的开国周总理，虽然位重权

大，却严禁家人踏入商界，唯恐
因为生活的富裕，淡化了初心
意识，进而催升奢华的念头。
总理用心可谓良苦！

联想起种族的起源，中华
民族远古的历史，先祖们应对
大自然的严峻考验，炎帝神农
氏带领族人披荆斩棘，繁衍生
息，在漫長的历史演进中，衍生
了多元一体中华民族的汉人种
族。各民族在祖国广阔的大地
上交汇融合，和谐共生，发展到
今天实属不易。我们自认皆是
炎黄子孙，在不经意的讲述，恍
惚中，好像听到祖先们逐水而
居、伴水而生的声息……

时光已远去，山河依旧，臆
想中不经意浮现出象形文字的

“淡”，莫不正好凑合了一个“炎
帝旁水”的“淡”字，淡淡的，诞

生了中华民族大家庭中的一
员——咱们汉族！虽说这只
是臆想，可谓有点牵强附会，我
们也无意进行不着边际的渲
染，惟示对“淡”字内涵的尊崇，
想起了“淡”，想起了先祖的刻
苦奋斗，我们作为炎黄子孙，理
应引之为借鉴并遵训，激励自
己踔厉奋发，勤勉不怠，以提升
我们的生活素养。

概言之，世事总有其两面
性，我们行事宜坦然豁达、淡然
适可，方为上策。好像太极图
的两仪，从最原始的无极以至
万转千变，万物化生，气象万
千；淡淡若无，无为而无不为，
顺其自然做好自己的事最好。
我们相信，生活是美好的，人生
处处充满了风景线：风景就常
在我们身边，只须我们珍惜当
下，用心体会，生活总不会亏待
我们，必能回报予惊喜。

人生看淡，静而不争；淡如
君子，洁如茶韵。“淡”，可以怡
神，修德养性！

■吴开森

“淡”

33、在袁家班轧戏
香港袁家班的电影，是刘

皓怡所拍最后两部电影，由香
港罗维影业公司出品，在台湾
取景拍摄。

为了满足市场对袁家班
电影的需求，袁家班的电影拍
摄已到了出神入化的程度。
这两部电影就近取景，同时开
机，演员需要往来穿梭。《奇门
醉天师》（又名《鬼马天师》），
演员有袁日初、刘皓怡、袁祥
仁、袁信义、太保、朱海玲、罗
壁玲等。由袁祥仁导演。《阴
阳奇兵》，演员有袁日初、刘皓
怡、关聪、太保、任世官等。由
陈志华导演。袁振祥是这两

部电影的武术指导。
《奇门醉天师》于拍摄当

年——1984年11月公映，《阴
阳奇兵》一年多之后公映。《奇
门醉天师》在香港上映分级为

“青少年及儿童不宜”，并创下
532万港元票房。

拍戏那段时间，皓怡说
“把时间全部卖给袁家班了”，
除了洗澡，几乎没有自己的时
间。晨错颠倒，不分昼夜，让

“一代侠女”的功夫也打了折
扣。在一场和袁日初的对打
戏中，竟然挡不住袁日初的

“招式”，跌倒在地，眼白破
裂。当时是凌晨4点，求医无
门，只得以眼药水自行处理。
所幸伤势不重，除了泪水不受
控制直流，没有大碍。皓怡还
被吊起来，撞向柱子，结果一
不留神，从半空中摔下来，休
养了好一阵子。

演出功夫戏需要保持体
力，才能有良好的发挥，所以
原本皓怡是抱定“轧戏”免谈
的态度，但是一同拍摄《情报
贩子》时，被袁祥仁热忱的工
作态度和敬业精神所软化，明
知“轧戏”之苦，也毅然答应
了。过后，皓怡向媒体感叹：

“别人可以轧几部戏，我才轧
了两部戏，就昏天黑地起来。”

皓怡此前拍的戏，都是以
正统武打动作片为主，因接受
了袁祥仁建议，有意改变造型
和戏路，投向喜剧动作片。皓

怡与袁家班合作，常常与同伴
交换习武心得，对袁家班拍戏
严苛的态度十分佩服。她认
为，改变戏路以后，收获丰富，
工作起来格外愉快。

袁家班很懂得吃。在片
场拍戏，一般情况下，由剧组
提供便当，每个人都是一样，
有时也提供炸酱面。如果熬
夜拍戏，就会安排夜宵。导演
有时会让剧务做“叫化子鸡”，
野外不缺柴火。先去买鸡，再
用泥巴包裹住鸡，煨烤出来，
原汁原味。

在这两部片中，袁日初与
皓怡是男女主角，结果在两部
戏的片场之间，演出了一幕

“骑单车轧戏”。剧组人戏称
“从观音山打到士林片场”。
演员都要跟着通告跑，早上在
淡水观音山拍外景，中午下山
进入到士林片场拍内景。两
个片场相距五百公尺。袁日
初觉得走路麻烦，找来一辆单
车，方便赶戏。一身戏装的

“侠士”骑单车，画面甚是有
趣。皓怡要求搭便车，一身古
装犹如新嫁娘，坐在单车后
座，犹如穿越时空而来的民初
人物。

在《奇门醉天师》中，皓怡
美的与丑的形象都有。为了
演出老妆，导演让人在她脸部
上石膏，做人皮面具，只插了
一个小管子在嘴里让她呼吸，
折腾了两个小时，差点没有把
她闷死。

袁家班有一个传统——
不重女演员，遇到女角，往往
都是男扮女装。这是首次邀
请女星皓怡加盟，导演就想在
戏中加入更多的“香艳”镜
头。本来有一场戏，让皓怡泡
在浴盆里，当众洗澡，然后再
来一个“裸奔”（替身）。最终
因为尺度太大而取消。

皓怡拍打戏，NG最多的
达到六十多次，那是拍摄《阴
阳奇兵》时。皓怡与男主角对
打，结果拍了一天也没有OK，
第二天再拍。NG多，浪费胶
片就多，所以袁家班的戏成本
很高。不过他们资金充足，老
板与导演、武术指导要求也
高，尤其是拍武打动作，要求
达到最理想的程度。越好的
电影，NG就越多。像成龙拍
戏 NG 就多。小公司的电影
NG 少，相对来说，要求也不
高。

罗维影业公司主打功夫
片，演员出身的罗维，早年捧
过李小龙，之后拍摄多部成
龙、李连杰的电影。成龙是他
的义子。罗维 1971 年执导
《天龙八将》后，起用李小龙主
演《精武门》（1972年），创立了

“功夫电影”新类型。并一连
起用李小龙主演5部功夫片，
打进欧美电影市场，掀起世界
功夫片热潮。罗维于1975年
创建罗维影业公司，执导《金
粉神仙手》后，将成龙从澳大
利亚召回，出演《新精武门》。
1976年，培养了第二代功夫明
星。此后执导了很多由成龙
主演的影片。

袁家班喜剧动作片十分
叫座，原本都由袁和平执导，
而由他的弟弟袁祥仁、袁日初
及袁信义主演。袁和平投效
新艺城之前，把袁祥仁推荐给
罗维公司做导演。罗维称袁
祥仁“青出于蓝而胜于蓝”，比
袁和平点子更多，设计出许多
新花样。

拍摄袁家班电影，皓怡还
遇到不可思议的事。袁家班
的代表人物袁振洋，在《阴阳
奇兵》做武指，他也当过演员
和导演，是袁小田的侄儿，袁
和平的堂弟。没想到袁振洋
竟然遁入空门。

在片场与皓怡妈妈多有
接触，袁振洋觉得很投缘，就
认刘妈妈做干妈，皓怡自然就

成了干妹妹。袁振洋这个人
很有趣，朋友都觉得，跟他在
一起很开心。

在台湾拍戏时，袁振洋曾
到皓怡家做客。他说想吃饺
子，刘妈妈就包饺子给他吃。
袁振洋曾约皓怡几个朋友去
饮茶。他说，据他观察，台湾
饮茶，以吃为主，茶是配角，香
港饮茶就是慢慢饮，聊天、看
报纸为主，吃得很慢，小点只
有两三钟。袁振洋曾邀皓怡
一起吃素食，而他平时吃东西
有荤有素，并不是只吃素。他
对皓怡说，吃每一样素菜，都
要去体会它的美味与甘甜，尝
出真味。经他指点，此后皓怡
吃什么东西，都去细细品尝它
的原味。

有一次袁振洋对皓怡和
刘妈妈说，他要出家。皓怡十
分吃惊，问他：“真的吗？”刘妈
妈自然是极力劝慰一番。皓
怡觉得他不像是要出家的人，
年龄在三四十岁之间，还有老
婆孩子。老婆曾到片场探班，
是专门从香港飞过来的。皓
怡与她聊过天，没有觉察到他
们婚姻出现问题。

袁振洋在事业顶峰期突
然出家，在港台演艺界轰动一
时。十年之后的1994年，袁
振洋以僧人身份拍摄《达摩祖
师传》，身兼编剧、导演、监制、
出品人与演员数职。

（未完待续）

椰城一帘烟雨
——台湾影星刘皓怡小传

■ 闻 喜

两位主角刘皓怡与袁日
初，穿戏服“拼车”，奔走于两
个片场之间。（剪报）

（外一首）

一滴水
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原以为我的日子就这
样 ，迎 来 一 批 学 生 ，转 眼
又 送 走 一 批 学 生 。 偶 尔
出趟远门，只是一场短暂
的 说 走 就 走 的 旅 程 。 没
想到，我人生第一次踏出
国门，竟是去印度尼西亚
支 教 。 说 起 来 挺 刺 激 挺
好 玩 的 吧 ？ 现 在 想 来 仍
觉得不可思议。

我支教的学校在中爪
哇 岛 马 吉 朗 。 这 是 个 城
乡 结 合 部 ，不 热 闹 不 富
裕，电线横七竖八布满天
空，马路上呼啸而过的摩
托 车 发 出 震 耳 欲 聋 的 噪
音 。 我 的 宿 舍 是 半 地 下
室，窗外是十字路口 。刚
到宿舍给先生打电话 ，他
惊 讶 道 ：“ 你 住 在 飞 机 场
边 上 吗 ？”叫 我 哑 然 失
笑。

条 件 是 艰 苦 的 ，随 遇
而安就好。

在印尼一周上六天休
一 天 ，我 担 任 一 年 级 2 个
班 和 四 年 级 1 个 班 的 中
文教学，还有幼小初全体
老 师 的 中 文 培 训 。 没 有
教参，只有历任支教老师

使用过的旧课本 ，课本上
留 下 了 她 们 的 笔 记 。 孩
子们对我很好奇 ，起先并
不 亲 近 我 ，没 多 久 ，他 们
就 喜 欢 上 我 了 。 课 间 呼
啦啦围在我身边 ，我们用
中 英 印 三 语 加 上 肢 体 动
作 进 行 交 流 ，手 舞 足 蹈 ，

鸡同鸭讲，师生常常笑成
一团。

一 天 放 学 ，淘 气 包 阿
迪与我道别，他不像以往
那 样 与 我 击 掌 或 鞠 躬 说
再见，而是虔诚地用双手
托着我的手与额头相碰 ，
那是一种怎样的礼遇啊 ，

表 达 的 不 仅 仅 是 喜 爱 。
我 震 惊 ，微 笑 ，内 心 感 动
得稀里哗啦。

支 教 结 束 回 国 后 ，七
十多岁的校董叔叔来中国
参加国侨办的会议 ，先后
两次绕道珠海来看我 ，每
一次都问我：“张老师，您

什 么 时 候 再 来 印 尼 支 教
啊？我们都好想您。”我很
感动，自己何德何能，让年
迈的校董叔叔一再邀请我
回印尼工作？人间难得是
真心。我的真心，他们感
受到了。

（本文刊登时有删节）

从教23年，难忘二三事
中国珠海市香洲区凤凰小学 张明华

回国前与印尼同事告别回国前与印尼同事告别

我与我的印尼学生我与我的印尼学生

支教回来受到孩子们的热烈欢迎支教回来受到孩子们的热烈欢迎 校董叔叔带给我的礼物校董叔叔带给我的礼物

在印尼家访在印尼家访，，与可爱的孩子们合影与可爱的孩子们合影

陈华贵校董叔叔陈华贵校董叔叔((右二右二))绕道来看我绕道来看我

【本 报 泗 水 讯】泗 水
Sepuluh Nopember 理工学院
(ITS) 加强与世界各地外国
大学的国际关系 ，其中之
一是加强与中国大连理工
大学（DUT）在讲师和学生
交 流 方 面 合 作 ，7 月 12 日
（星 期 二）举 行 了 线 上 会
议。

出席在线会议的有印
尼驻中国北京大使馆文化

参赞 Yaya Sutarya、ITS 第 IV
副校长 Bambang Pramujati 博
士和大连理工大学执行副
总 裁 贾 振 元 教 授 (Prof Jia
Zhenyua)。

贾 振 元 教 授 表 示 ，此
次线上会议是赞赏 DUT 与
ITS 过去五年的良好合作。

他说，“这项活动旨在
加强 DUT 和 ITS 之间的合
作，特别是在三个科学领

域，即建筑、环境科学和化
学。”

他 补 充 说 ，“ 考 虑 到
DUT 和 ITS 之 间 的 合 作 ，
它确实是因为相同的愿景
而建立的。我们对研究深
感兴趣，并决心支持中印
尼双边关系，特别是在泗
水的工业和教育领域。”

同时，Bambang Pramujati
表示，目前参与 DUT 联合计

划的 ITS 部门来自区域和城
市规划部和环境工程部。

他说，“因为可用的领
域与两个系相连 。但是，
从今年开始，我们将增加
与 材 料 与 冶 金 工 程 系 和
ITS 工 业 化 学 工 程 系 相 关
的化学科学领域。”

在 这 次 线 上 会 议 上 ，
来自 ITS 和 DUT 的讲师和
学生也发表了感言 ，他们

参与了这个合作项目。除
了讨论学术领域外 ，各方
还 解 释 了 正 在 开 发 的 项
目、专业知识的重点以及
他们所涉领域的好处

为了在讲师之间建立
新的、更紧密的关系，还举
办了一个讨论论坛 ，该论
坛包含在客座讲座系列。

Bambang Pramujati 说 ，
“在疫情大流行期间，我们

可以进行的国际化议程非
常 有 限 ，而 且 是 短 期 的 。
因此，我们需要就下一步
计划进行更详细的讨论。”

他还希望此次活动能
够成为因疫情而停滞不前
的 ITS 与 DUT 合 作 的 起
点 。 他 最 后 乐 观 地 总 结
说，“我们有信心在未来创
造更广泛的合作。”

@Nto tze/HK

泗水理工学院加强与中国大连理工大学师生交流合作

Bambang PramujatiBambang Pramujati 博士博士 与与
Prof Jia ZhenyuanProf Jia Zhenyuan视频上象征式互换纪念品视频上象征式互换纪念品 贾振元教授贾振元教授（（左上角起左上角起））和和BambangBambang博士博士 在视频会上发言在视频会上发言 参与视频会议的各部代表参与视频会议的各部代表

【本报讯】“你是哪国人？我
是印尼人!”这是教师优秀作业
视频回放中最常见的一句话。
此外，还有来自龙目岛真理基督
学校展示一段精彩的武术表演，
而这也为于 7 月 2 日举行的线上
印尼本土教师“汉语拼音培训
营”闭幕式添了不少色彩。

湖南科技职业学院外语部
李奕教授所言“以拼音为桥，成
为我们友谊的桥梁”，她衷心
希望通过语言为文化交流的媒
介，也期待在座教师能成为往
后的中印之间的文化使者。同
时，印尼华裔中华乐趣学苑的
林明珠主席对教师们愿意抽出
宝贵时间，并且争取在学校假
期结束前，而计划学好汉语拼
音的精神赞叹不已。

龙目岛真理基督学校小学
和初中校长 VironikaEndras Bhai-
rawati，以 及 幼 儿 园 校 长 Anita
Theresia Sinaga 双 双 同 意 ，并 且

表 示 中 文 属 于 重 要 的 语 言 之
一，虽培训即将结束，但他们还
会坚持每天练习中文。

其 次 ，泗 水 MDC 学 校 校 长
曾秀萍感叹说，“原来一起线上
学习中文也可以这么有趣！”这
也正是证明了，龙目岛真理基
督学校教育部学校的代表 Vivi
Mariana 的看法，那就是距离并

不是我们沟通的障碍，线上学
习也是一个不错的选择。

另 外 ，闭 幕 式 也 邀 请 了 两
位参加本次培训的教师成为发
言代表，分别是龙目岛的张玉
丽教师认为学习是一个不容易
的过程，我们需要一步步前进
才能学有所成，以及来自北干
的郭双喜教师表明虽然培训结

束了，但还是希望下次还能够
参加的机会。

闭 幕 式 接 近 尾 声 前 ，主 持
人徐艳欣引用唐代韩愈《师说》
作品中的经典句子，“师者，所
以传道受业解惑也。人非生而
知之者，孰能无惑？惑而不从
师 ，其 为 惑 也 ，终 不 解 矣 。”来
感谢湖南科技职业教师，以及
再次鼓励本土永远保持学习的
恒心、不耻下问的精神。

出席本次闭幕式的还有湖
南科技职业学院外语部李奕教
授、湖南科技职业学院国际汉
语教师李晶、湖南科技职业学
院教师崔灿、印尼华裔中华乐
趣学苑主席林明珠、龙目岛真
理 基 督 学 校 小 学 和 初 中 校 长
Vironika Endras Bhairawati、龙目岛
真理基督学校幼儿园校长 Ani-
ta Theresia Sinaga、泗水 MDC 学校
校长曾秀萍。

印尼华裔中华乐趣学苑供稿

印尼本土教师汉语拼音培训圆满落幕

主持人徐艳欣主持人徐艳欣 印尼华裔中华乐趣学苑副主席郑丽杰印尼华裔中华乐趣学苑副主席郑丽杰 印尼华裔中华乐趣学苑的主席林明珠印尼华裔中华乐趣学苑的主席林明珠 参与教师培训活动的各方代表参与教师培训活动的各方代表 参与教师培训活动的各方代表参与教师培训活动的各方代表

参与教师培训活动的各方代表参与教师培训活动的各方代表

参与教师培训活动的各方代表参与教师培训活动的各方代表

参与教师培训活动的各方代表参与教师培训活动的各方代表 参加培训的老师参加培训的老师，，学生景学生景

张 明 华 ，女 ，小 学 语 文 高 级 教 师 ，从 教 23 年 ，南 粤
优秀师范生，香洲区优秀班主任，香洲区名班主任，珠
海市优秀少先队中队辅导员。现任香洲区凤凰小学德
育主任，是凤凰小学首届最美教师。
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评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时 民进党为什么这么怕海峡论坛？
第十四届海峡论坛 12

日起在厦门拉开序幕，中
共 中 央 总 书 记 习 近 平 在
会 前 给 参 加 海 峡 青 年 论
坛的台湾青年回信，全国
政 协 主 席 汪 洋 出 席 了 13
日 的 海 峡 论 坛 大 会 并 致
辞。台湾有关政党代表、
主 办 单 位 代 表 及 各 界 嘉
宾 约 2000 人 受 邀 以 线 下
的 形 式 参 加 。 两 岸 与 会
人 员 都 表 达 出 了 一 个 广
泛而强烈的共识：希望加
强两岸交流，促进两岸关
系和平发展。

在 新 冠 肺 炎 疫 情 肆
虐、民进党当局故意设限
等因素的影响下，两岸人
员 正 常 往 来 在 过 去 两 年
里极大受阻，很多交流平

台 被 迫 搁 置 。 作 为 目 前
两 岸 民 间 交 流 最 重 要 的
平 台 之 一 —— 海 峡 论 坛
能顺利举办，本身就具有
重要的标志性意义。

海 峡 论 坛 释 放 出 的
最 大 信 号 是 ，两 岸 要 发
展 ，台 海 要 和 平 。 一 段
时 间 以 来 ，在 美 台 勾 连
刻 意 制 造 冲 突 、频 频 挑
衅 大 陆 底 线 的 情 况 下 ，
一 些 人 尤 其 希 望“ 激 怒 ”
中 国 大 陆 ，以 印 证 他 们
试 图 给 大 陆 扣 上 的“ 胁
迫 ”帽 子 。 从 某 种 意 义
上 说 ，台 海 局 势 越 是 复
杂 严 峻 ，举 办 海 峡 论 坛
的意义就越发凸显。

尽管民进党当局横加
阻 拦 ，甚 至 出 台 所 谓“ 三

禁令”进行污蔑、攻击、恐
吓，台湾各界仍然踊跃参
与 海 峡 论 坛 。 这 几 年 台
湾 岛 内 对 两 岸 关 系 的 民
调，不分蓝绿的智库或媒
体 ，倾 向 支 持 两 岸 交 流 、
和平发展的民意，几乎都
在七成甚至七成以上，包
括 陆 委 会 自 己 民 调 也 是
如 此 。 台 北 市 长 柯 文 哲
则明确表示，“双城论坛”
应 该 继 续 举 办 。 这 些 都
是岛内真实的民意，和民
进 党 当 局 的 意 图 形 成 差
异 ，也 是 民 进 党 费 尽 心
机、竭尽全力都未能阻挡
或掐灭的“势”。

为什么操弄岛内政治
的“ 高 手 ”民 进 党 这 次 失
败了？说到底，是因为两

岸 交 流 、融 合 发 展 ，符 合
两 岸 特 别 是 台 湾 同 胞 的
根本利益，这扇大门是关
不上的，这股潮流是挡不
住 的 。 两 岸 同 胞 是 骨 肉
天亲，是血浓于水的一家
人，两岸市场深度交融的
紧 密 程 度 也 不 以 民 进 党
当 局 的 意 志 为 转 移 。 虽
然民进党当局对《海峡两
岸 经 济 合 作 框 架 协 议》
（ECFA）恨 得 牙 痒 痒 ，但
它 至 今 不 敢 轻 易 将 其 废
止。

这 些 基 础 性 的 事 实 ，
在 民 进 党 当 局 及“ 台 独 ”
势力兴风作浪的时候，发
挥 出 稳 稳 的 两 岸 关 系 压
舱石作用，让我们对两岸
和平统一多了一份信心。

本 届 论 坛 继 续 以“ 扩
大民间交流、深化融合发
展 ”为 主 题 ，两 岸 同 胞 在
论 坛 表 达 对 和 平 发 展 的
共 同 期 盼 。 新 时 代 中 央
对 台 工 作 的 基 本 方 针 没
有 变 ，也 不 会 变 ，就 是 坚
持“ 和 平 统 一 、一 国 两
制 ”，大 陆 始 终 以 最 大 诚
意、尽最大努力争取和平
统 一 前 景 。 从 海 峡 论 坛
上，我们不难感受到这个
诚意和努力。

因 为“ 台 独 ”势 力 的
存 在 ，大 陆 不 承 诺 放 弃
使 用 武 力 ，正 是 为 了 维
护 祖 国 和 平 统 一 的 前
景 ，维 护 包 括 台 湾 同 胞
在 内 的 中 华 民 族 根 本 利
益 。 需 要 强 调 的 是 ，武

力 手 段 是 为 震 慑 、打 击
“ 台 独 ”和 外 部 干 涉 势 力
的 。 民 进 党 当 局 的“ 谋
独 ”行 动 ，拼 命 想 拉 上 台
湾 2000 多 万 民 众 作 掩
护 ，岛 内 民 众 对 此 一 定
要保持足够的警惕。

两岸同胞对国家统一
的追求是正大光明、坦坦
荡荡的，而民进党当局的

“ 谋 独 ”行 径 都 是 鬼 鬼 祟
祟 、心 惊 胆 战 的 ，前 者 是
强大底气的外显，后者则
是 骨 子 里 透 出 的 心 虚 。
所以，民进党当局才会那
么 害 怕 海 峡 论 坛 。 从 论
坛上发出的每一个声音，
都 强 烈 冲 击 着 民 进 党 当
局脆弱的心脏。

来源：环球时报

神舟飞船发射升空神舟飞船发射升空。。汪江波摄汪江波摄

从航天大国迈向航天强国
中国航天诠释“中国速度”

解放军报讯：7 月 12
日，神舟十四号乘组航天
员刘洋在中国空间站又度
过寻常一天。10 年前，刘
洋搭乘神舟九号载人飞船
首次飞天，在“天宫一号”
工 作 生 活 了 13 天 。 从 神
舟九号到神舟十四号，从
短期驻留到“出差”半年，
刘 洋 太 空 之 旅 的 10 年 之
变，浓缩着中国航天的蓬
勃发展。

习 主 席 指 出 ，建 设 航
天强国，是我们不懈追求
的航天梦。这 10 年，中国
航天跨越发展，从航天大
国迈向航天强国，演绎着
非同凡响的“中国速度”。
10 年前，中国航天员离实
现 太 空 长 期 驻 留 还 很 遥
远 ；10 年 后 ，我 们 即 将 建
成独立建造、自主运营的
中国空间站，建成国家太
空实验室，在“太空家园”
服务全世界、造福全人类。

夏夜星空，闪耀的“天
宫”步履不辍。繁忙的工
作之余，刘洋透过天和核
心舱的舷窗，遥望祖国。1
个多月来，“最忙太空出差
三人组”已经圆满完成环
境设置、物资整理、舱内维
护、科学实验等多项工作，
为后续机械臂操作、出舱
活动、舱段转移做好准备。

2022 年 ，中 国 航 天 计
划 发 射 次 数 将 达“60+ ”！
前所未有的密集节奏，令
世人赞叹：中国航天迎来
又一个“超级航天年”。

10 年 间 ，火 箭 发 射 工
位上不断升级的“加速时
间轴”，向全世界展示了中
国航天“看得见的中国速
度”——

随 着 一 声 声“ 点 火 ”，
一枚枚长征火箭搭载中华
民族的飞天梦想，一次次
直刺苍穹。近年来，中国
载人航天发射呈现出高密
度 、常 态 化 、多 样 化 等 特
点 。 2021 年 8 月 ，中 国 航
天在 5 小时内两次成功发
射 ，将 4 颗 卫 星 送 入 预 定
轨道，刷新发射间隔最短
纪 录 ；2021 年 12 月 ，西 昌
卫星发射中心西昌发射场
二号工位完成第 100 次发
射任务——完成第一个 50
次发射用了 22 年，完成第
二个 50 次发射却仅用 9 年
多。

10 年间，中国航天走出
一条独具特色的创新发展
之路。这份成绩单，浓缩在
习主席的新年贺词中——

2015 年 ，暗 物 质 探 测
卫 星 发 射 升 空 ；2016 年 ，

“ 悟 空 ”号 已 在 轨 运 行 一
年 ，“ 墨 子 号 ”飞 向 太 空 ，
神舟十一号和天宫二号遨
游 星 汉 ；2017 年 ，“ 慧 眼 ”
卫星遨游太空；2018 年，嫦
娥四号探测器成功发射，
北斗导航向全球组网迈出

坚实一步；2019 年，嫦娥四
号在人类历史上第一次登
陆月球背面，长征五号遥
三 运 载 火 箭 成 功 发 射 ；
2020 年 ，“ 天 问 一 号 ”“ 嫦
娥五号”等科学探测实现
重 大 突 破 ；2021 年 ，“ 祝
融 ”探 火 、“ 羲 和 ”逐 日 、

“天和”遨游星辰，我们的
三 位 航 天 员 在 浩 瀚 太 空

“出差”……
日 前 ，长 征 五 号 B 遥

三运载火箭，已在文昌航
天发射场待命，将为中国
空间站送去问天实验舱。
长征五号系列火箭，助推
中国载人航天跑进“空间
站阶段”，也助推中国航天
迈入“深空探测时代”。

“ 天 问 ”探 火 ，跨 越 星
辰 。 6 月 29 日 ，“ 天 问 一
号”任务环绕器正常飞行
706 天，圆满完成既定科学
探 测 任 务 。 2021 年 ，由 长
征五号运载火箭发射的天
问一号探测器着陆火星，
迈出了我国星际探测征程
的重要一步 ，实现了从地
月系到行星际的跨越，在
火星上首次留下中国人的

印迹。
“ 嫦 娥 ”奔 月 ，飞 天 圆

梦。嫦娥一号拍摄月球地
形地貌数据并依此制作我
国第一幅全月球影像图，
嫦娥二号首次实现我国对
小行星的飞跃探测，嫦娥
三号实现“落月”梦想，嫦
娥四号实现人类首次月球
背面软着陆，嫦娥五号首
次实现我国地外天体采样
返回。10 余年时间，中国
探 月“ 嫦 娥 ”工 程 完 成

“绕、落、回”三步走计划。
中 国“ 北 斗 ”，闪 耀 世

界 。 2020 年 6 月 ，北 斗 全
球卫星导航系统星座组网
圆满完成。几代北斗人接
续奋斗、数十万建设者聚
力托举，建成我国迄今为
止规模最大、覆盖范围最
广、服务性能最高、与百姓
生活关联最紧密的巨型复
杂航天系统。中国北斗，
成为我国第一个面向全球
提供公共服务的重大空间
基础设施，也是我国攀登
科技高峰、迈向航天强国
的重要里程碑。

7 月 13 日 ，西 昌 卫 星
发射中心迎来长征系列运
载 火 箭 的 第 426 次 飞 行 。
红军万里长征是一步一步
走出来的，中国航天的“中
国速度”也是一步一步跑
出来的。令人惊叹的“中
国速度”背后，是中国航天
朝气蓬勃的年轻力量。从
科研院所到生产企业，从
大山深处的航天发射架下
到浩瀚大洋的远望号测量
船上，一个个夜以继日、奋
力投身科研创新事业的追
梦身影，勾勒出新时代中
国航天人的奋斗轨迹。

【环 球 时 报 - 环 球 网
报道】14 日 ，韩 联 社 记 者
在 中 国 外 交 部 例 行 记 者
会上提问称，乌克兰宣布

了与朝鲜断交之后，乌克
兰 总 统 表 示 将 对 朝 鲜 进
行严厉反击，中方对此如
何评论？

中 国 外 交 部 发 言 人
汪 文 斌 表 示 ，我 们 在 乌
克 兰 问 题 上 的 立 场 是 一
贯 明 确 的 ，中 方 主 张 根

据 联 合 国 宪 章 宗 旨 和 原
则 和 平 解 决 争 端 ，通 过
谈 判 化 解 分 歧 ，避 免 局
势 升 级 。

乌克兰与朝鲜断交后，泽连斯基称
将对朝进行严厉反击，中国外交部回应

新华社北京7月14日电
中共中央对外联络部 14 日
以视频连线方式举办第二届
中国－太平洋岛国政党对话
会。斐济优先党议员、国防
部长塞鲁伊拉图，瓦努阿图
瓦库党秘书长、财政部长科
纳坡等太平洋岛国的政党政
要和工商界人士以线上方式
参会。太平洋岛国驻华使节
现场出席会议。

中联部部长刘建超表
示，习近平主席于 2014 年、
2018 年两次同建交太平洋
岛国领导人举行集体会晤，

开启了中国和太平洋岛国
关系的新篇章。中国共产
党愿同太平洋岛国各政党
一道，加强治国理政经验交
流互鉴，推动各领域务实合
作，构建更加紧密的中国同
太平洋岛国命运共同体。

太平洋岛国政党领导
人表示，中国的成功经验为
太平洋岛国实现繁荣发展
提供了重要借鉴，岛国政党
将坚定奉行一个中国政策，
推动“一带一路”等倡议和
本国发展战略对接，共同构
建人类命运共同体。

中 新 网 7 月 14 日 电
中 国 商 务 部 14 日 召 开 例
行新闻发布会 ，有记者提
问：有报道称，美国财长耶
伦在与刘鹤副总理的视频
通话上讨论了对俄罗斯石
油价格设置上限的问题 ，
请问商务部有何评论？

商务部新闻发言人束
珏婷表示 ，商务部注意到
相关报道 。当前 ，国际油
价高企 ，成为推高全球通
胀的主要因素之一 ，国际

社会对此广泛关注。7 月
5 日 ，刘 鹤 副 总 理 应 约 与
耶伦财长举行视频通话 ，
在通话过程中美方介绍了
对有关国家石油价格设置
上限的想法 。中方认为 ，
这个问题十分复杂 ，解决
问题的前提是 ，有关各方
应努力劝和促谈 ，推动乌
克兰危机局势降温 ，而不
是 升 温 ，这 符 合 各 方 利
益。

（中新网）

美方曾向中方介绍对俄石油价格
设置上限的想法？中国商务部回应

第二届中国－太平洋岛国政党对话会举行

中国外贸上半年走出“V”字反转
专家：虽然承压但具有很强韧性

【环球时报综合报道】7
月13日海关总署公布中国今
年上半年外贸“成绩单”，上
半年中国货物贸易进出口总
值同比增长9.4%，其中出口
大增 13.2%，进口也有 4.8%
的增长。6月当月，进出口总
值同比增速高达14.3%，创今
年单月以来新高。在当前全
球经济一片惨淡情况下，中
国外贸仍保持这么高的增
长，实在出人意料，凸显出中
国制造竞争力以及在全球产
业链中不可或缺的地位。上
半年，由于疫情影响，我国外
贸进出口在经历了4月的低
迷后，重返两位数高增长区
间，走出了“V”型反转曲线，
韧性显现。尽管在全球经济
形势动荡的背景下，中国外
贸形势下半年也面临压力，
但多名专家接受《环球时报》
记者采访时表示，我国外贸
进出口已连续8个季度实现
同比正增长，虽然承压但具
有很强韧性。

中国外贸“走出低谷”
7月13日，中国海关总署

新闻发言人、统计分析司司长
李魁文在国新办新闻发布会
上介绍了2022年上半年进出
口情况。今年上半年，我国外
贸进出口稳步增长，外贸规模
达到19.8万亿元，为稳定宏观
经济大盘作出了贡献。

海关总署数据显示，5、6
月份我国外贸增速明显回
升。5月份我国外贸进出口
同比增长9.6%（以人民币计
价，下同），增速较4月份加快
了 9.4 个百分点，出口增速
15.3%；6月份进出口增速进
一步提升为14.3%，出口增速
更达到22%。中国外贸进出
口增速重回两位数。而就在
4 月份，中国外贸增速只有
0.1%，一度接近零增长，但5、
6月份迅速扭转了4月份增
速下滑的趋势，中国外贸从
低迷迎来了再度爆发。

中国外贸为何能实现
“V”字反转？中国迅速控制
住了疫情被认为是主要原
因。李魁文表示，今年以来，
尽管新冠肺炎疫情和乌克兰
危机导致外部环境风险挑战
增多，但总体来看，全球经济
仍呈现复苏态势，国际市场
需求保持稳定。他说，今年
以来，长三角、珠三角、东北
等地出现局部疫情，相关地
区进出口一度下滑，但值得
可喜的是迅速克服了疫情影
响，上述地区月度外贸进出
口增速快速由负转正、恢复
向好，有力保住了全国外贸
稳定增长的基本盘。

多名专家认为，作为中
国外贸“顶梁柱”，长三角、珠
三角等外贸重镇复工复产有
序推进，使得中国外贸恢复
向好。东方金诚首席宏观分
析师王青告诉《环球时报》记
者，在去年出口基数较高的
情况下，今年6月份中国出口
增速仍然保持高位运行，主
要原因是控制住疫情以及稳
外贸政策集中发力，外贸港
口物流进一步打通，前期疫

情影响积压的出口订单集中
释放。据海关统计，长三角
地区三省一市6月份进出口
1.39 万 亿 元 ，同 比 增 长
14.9%，对全国外贸增长的贡
献率接近四成。

“中国制造”不可或缺
对于中国外贸进出口如

此迅速“反转”，众多国际媒体
都表示震惊。“随着出口加速，
中国贸易顺差飙升至创纪录
水平”，美联社称，在控制住疫
情和货物运输通道畅通后，中
国出口增长出现加速势头。
报道感慨世界对中国商品的
需求仍然强劲。尽管中美存
在贸易争端，但中国对美出口
同比增长19.3%，达560亿美
元，中国对美贸易顺差比一年
前扩大26%，增加到414亿美
元。中国对欧盟27国的出口
增长17.1%，达505亿美元，中
国对欧洲的贸易顺差扩大
65%，达254亿美元。

专家认为，“中国制造”的
竞争力以及在全球产业链中
不可或缺的地位，是中国外贸
能迅速回升的一个重要原
因。财信研究院副院长伍超
明接受《环球时报》记者采访
时表示，在国内复工复产带动
国内供给能力恢复的情况下，
中国6月对欧盟、东盟、美国、
金砖国家等主要贸易伙伴的
出口增速多数回升，分别同比
增长 17.1%、29.0%、19.3%、
27.9%。其中最能体现“中国
制造”能力的机电产品出口6
月同比增长12.5%，高于上月
8.5个百分点，是出口增速回
升的主要拉动力量。

下半年仍有很强韧性
展望下半年，虽然在全

球经济复苏不确定性增加的
背景下，中国外贸出口面临
压力。但多数专家认为，中
国出口虽然承压但具备很强
韧性。美联社称，中国外贸
进出口恢复快速增长势头，
表明中国经济开始复苏。调
查显示，随着制造业和服务
活动开始加速，这一趋势可
能会持续下去。标普全球市
场经济学家比斯瓦斯称，如
果这一趋势持续下去，“那么
2022年下半年的前景是中国
进出口将更为强劲”。

王青告诉《环球时报》记
者，为抗击高通胀，当前美联
储等海外主要央行正在大幅
收紧货币政策，叠加国际地
缘政治危机冲击，下半年全
球经济已笼罩在衰退的阴影
下。这必然会对我国出口需
求带来一定影响。他认为，
在全球经济明显减速前景
下，下半年我国出口增速整
体上会呈现波动趋势。

外贸是拉动经济增长的
三驾马车之一，去年货物与服
务进出口拉动中国GDP增长
1.7个百分点，对GDP贡献率
达20.9%。外贸企业关联着
1.8亿就业人口。伍超明告诉
《环球时报》记者，中国出口增
长韧性明显，这将有助于稳定
市场主体和稳就业，也有助于
全年经济尤其是下半年经济
运行在合理区间。
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各界人士沉痛悼念华校贤达江连福先生

2022 年 7 月 8 日早晨 7
时许，手机阵响，耳边响起
峇厘岛江睿沉痛的声音：

“爸爸今天早上与我们永
别了！”

我顿时脑子一片空白，
心里阵痛，整整八个月，被
病 魔 折 磨 的 江 连 福 老 同
学，虽然香港朱锦雄、张德
冉同学通过香港智能保健
学会“人体空间医学”在外
南 梦 友 族 学 员 为 连 福 治
疗，不能迅速见效，耳目逐
步退化，行动不便，轮椅代
步，最后卧病不起。新冠
带来的不便寻医，病况日
愈下降，最终与我们永别
了！

新冠肺炎肆虐的情况
下江连福同学的逝世，大
家通过互联网把噩耗传遍
了整个千岛大地，各地华
文教育组织纷纷发出唁电
和刊登卜告、寓所灵堂布
满鲜花，寓所外设放亲朋
好 友 及 官 方 和 领 馆 的 花
牌。

其中有：峇厘省长秘书
Dewa Made Indra,中华人民
共 和 国 驻 登 巴 萨 总 领 事
馆，峇厘印中友好协会，厦
门大学校友会，泗水胡建
章、张玲玲，上海苏海平，
泗水苏海宁，凤凰汉语补
习 班 ，Yayasan Kertha Yad-

nya Baturiti-Sekolah Minggu
Baturiti,Kang Liong Hwie
Surabaya,Yohan Kristian Wi-
jaya,SH,MH, Kel Joger,I Gst
Ngurah Gd Suputra & Kel,
Yayasan MerpatiDana Mitra，
Yayasan Hainan Bali dan
Hainan School,INTI Bali，马
辰慈慧，任华三语国民学
校，日惹崇德三语国民学
校，日惹游平茂，峇厘六桂
堂主席和副主席洪敦良、
江纹良，洪舜清，雅加达六
桂堂宗亲会，泗水新中三
语 学 校 ，峇 厘 龙 之 家 ，
Alumni SMANSA 98 Denpas-
ar，文桥三语学校师生员
工，LeoFirdaus，峇厘岛六桂
堂宗亲会，峇厘岛客家公
会，Kuta Timur Resort等。

省 长 秘 书 Dewa Made
Indra 一 行 9
日上午抵达
江连福寓所
设灵堂。江
连福夫人和
儿 女 江 睿 、
江道云和江
通洋等人 对
省长秘书代
表省长的关
怀表示衷心
感谢。

10 日 上
午前往江连

福同学灵堂拜祭的还有 9
日专程从雅加达飞往峇厘
岛的华中65年届高词汇中
第四班老同学梁成柱，第
一班老同学张南山和香港
智能保健学会“人体空间

医学”雅加达代表濮勤健、
杨显达和 Lewi 共 5 人。濮
勤健也用梵文率领大家诵
经文让江连福魂安天国。

11 日早晨 9 时灵柩从
寓所离开前往文桥三语学

校，举行告别仪式。全校
师生们全部身穿白色校服
集合在校园内，迎接灵车
的到来，创办人江连福老
先生的灵车抵达后，全校
师生，对江老 18 年来艰辛
万苦培养、传承中华文化
的执著和不屈不饶的精神
表示充分的感激。此时此
刻，江老将永远离开我们
了！不少学生们含着热泪
心里默默祈祷：江爷爷，一
路走好！我们将化悲痛为
力量，好好学习！报答你
老人家对我们的期望！

当灵柩车辆和送葬队
伍慢慢离开江连福同学朝
暮相处的文桥三语国民学
校时，天空布满云层，气氛
显得格外肃穆和伤感，不
久大雨降临，江连福老同

学 的 离 去 果
真 感 动 了 老
天爷，给大家
增 添 了 无 限
伤 悲 。 约 莫
一 个 小 时 的
车 程 终 于 到
达 峇 杜 利 地
火葬场，此时
天色好转，雨
也 停 了 。 这
处 公 墓 连 福
四 年 前 曾 带
我来看过，他

父 母 就 长 眠 在 这 块 墓 地
里，过去年代他们的老祖
宗（姓江的同姓、同乡从福
建南来）落户峇厘岛峇杜
利地时就找到了这片福地
作墓地。因此江连福老同
学火化后把骨灰埋葬在他
父母墓地两旁。

火葬场上举行了一个
多小时的告别仪式。灵柩
旁家属和亲朋好友们轮流
合影留念、根据峇厘岛的
葬礼风俗结束后。从雅加
专程来的 5 位代表获得治
丧委员会的许可，由濮勤
健先生率领我们用梵文诵
（地藏王）经，不少参加葬
礼的人们也沉静肃穆地聆
听最后一曲佛经让我们的
老同学、好友、中华优秀文
化传播者——江连福一路
走好！重归乐土！

最后江连福同学长子
江睿发表感谢词。感谢大
家百忙中抽空参加他爸爸
的火化仪式。他高度评价
爸爸的高尚品质，艰苦朴
素的作风，总是启发和增
强人们的上进心，身为孩
子的他感到无比自豪，也
将继续他的高贵精神，他
一生度过了风风雨雨，希
望他在天国获得光辉和灿
烂。中午12时开始火化。

（梁成柱图文）

“江爷爷一路走好”

                                                                                




































































江连福夫人与儿江连福夫人与儿、、媳及孙子合影媳及孙子合影

江连福于江连福于 20162016年年 44月月 2323日留影日留影（（闻喜闻喜 摄摄））

灵前诵经灵前诵经。。左起左起：：梁成柱梁成柱、、濮勤健濮勤健、、张南山张南山、、杨显达杨显达、、LewiLewi

送葬人群送葬人群 全体文桥师生迎接江老灵柩全体文桥师生迎接江老灵柩 江连福灵堂江连福灵堂

江睿致感谢词江睿致感谢词

【本报讯】6 月 27 日(周
一) 下 午 3 时, 日 里 棉 兰 扶
轮社基金会成员向一户华
裔灾民移交重建房屋。

今年 5 月 1 日凌晨，哇
喜 汀 街 Lurah 巷 发 生 火 灾
处，56 号华裔老妇其家夷
为 地 平 。 由 于 家 境 贫 困,
只 靠 孩 子 卖 香 过 日 子, 无
能力重建家园。日里棉兰
扶轮社得悉，募款为该老
妇 在 原 地 重 建 家 园, 6 月
27 日 下 午 3 时, 日 里 棉 兰
扶轮社基金会成员将二层
楼的房屋交付老妇人。双
方签署移交房屋手续。

日里棉兰扶轮社顾问
兼苏北佛教总会主席莫妆
量 称, 感 谢 所 有 赞 助 者 热
力 帮 忙, 大 家 一 起 完 成 善
举, 使 老 妇 人 得 以 重 温 住
处, 不 至 于 流 浪 街 头 。 希
望 佛 教 徒 们 多 做 善 事, 培
育慈悲心,多做好事,说好
话,多布施造福社群。

日里棉兰扶轮社创始
人 周 世 美 称, 希 望 受 惠 老
妇人,好好照顾房屋,因得
来不易,尊守政府条规,与
邻居和睦共处,相互帮助,
居安思危。

(国强报导)

日里棉兰扶轮社基金会向华裔灾民移交重建房屋

在重建的房屋前合照在重建的房屋前合照

莫妆量签署房屋移交证件莫妆量签署房屋移交证件

老妇人签署房屋移交证件老妇人签署房屋移交证件 合照合照

江连福灵堂江连福灵堂中国驻登巴萨总领馆赠送花牌中国驻登巴萨总领馆赠送花牌



7 月 13 日，人们在黎巴嫩的黎波里一家店铺外
排队购买面食。 新华社发（哈立德·哈巴什提摄）

黎巴嫩：排队买面食

77月月1313日日，，土耳其土耳其、、俄罗斯俄罗斯、、乌克兰和联合国的代表在土耳其伊斯坦布尔举乌克兰和联合国的代表在土耳其伊斯坦布尔举
行会谈行会谈。。土耳其土耳其、、俄罗斯俄罗斯、、乌克兰和联合国的代表乌克兰和联合国的代表1313日在土耳其最大城市伊斯日在土耳其最大城市伊斯
坦布尔就乌克兰从黑海港口外运农产品问题举行四方会谈坦布尔就乌克兰从黑海港口外运农产品问题举行四方会谈，，同意成立协调中同意成立协调中
心心，，以确保粮食运输安全以确保粮食运输安全。。 新华社发新华社发

【环球时报综合报道】
美国鹰派政客、前总统特
朗普的国家安全事务助理
约翰·博尔顿 12 日当众透
露曾“对外策划过多起政
变”，引发舆论哗然。随着
该事件的迅速发酵，媒体
纷纷推测这位“战争贩子”
在政治生涯中究竟“祸害”
过多少国家。

据美国《华盛顿邮报》
13 日 报 道 ，本 月 12 日 ，美

国国会就 2021 年 1 月 6 日
的“国会山骚乱”事件举行
听证会，博尔顿于当日晚
些时候接受美国有线电视
新闻网（CNN）采访谈及骚
乱事件时，先是讥讽特朗
普，称以后者的能力不足
以发动一场“精心策划的
政变”，接着自诩“行家里
手”，明确表示自己曾多次
参与过这类活动。他说：

“作为一个协助策划过政

变的人，我可以说这种行
动需要做大量工作，这种
事特朗普干不来。当然我
说的（政变活动）不是在美
国，而是在你知道的一些
地方。”

CNN 主播追问博尔顿
有 哪 些“ 发 动 政 变 的 经
验”，并询问是否有“成功
案例”。博尔特先是表示

“不便细说”，但紧接着提
到委内瑞拉 2019 年的政变
事 件 —— 当 年 ，博 尔 顿 鼎
力支持该国亲美的反对派
领袖瓜伊多，试图罢黜总
统马杜罗。博尔顿“不无
遗憾”地表示，委内瑞拉是
一宗“失败案例”。CNN 主
播又试探性地追问：“我感
觉你还有其他（有关策划
政变）的事情没讲。”博尔
顿回应道：“当然有。”

这番言论在互联网上

引发轩然大波，截至 13 日
早些时候，这段采访视频
的播放量已经超过 200 万
次，但博尔顿办公室对此
并未发表意见。

路 透 社 称 ，多 年 来 美
国干涉别国内政的种种行
径引发很多外交政策专家
的批评，如今一位美国政
府的高级官员公开承认曾
在 外 国 制 造 动 乱 的 情 节

“极不寻常”。
中东新闻网 Al Bawaba

报道称，博尔顿是美国最
激进的好战分子之一，从
政期间曾主张对伊朗、叙
利亚、利比亚、委内瑞拉、
古巴、也门和朝鲜等国用
兵。

英国广播公司记者奥
莱维惊异地表示：“博尔顿
这名曾在美国政府担任高
职的官员，竟能如此随意

地吹嘘自己策划政变的事
情。”《菲律宾每日问询者
报》记者邦奇打趣称：“我
对美国的帝国主义行径调
查了整整几十年，没想到
他 就 这 么 直 接 说 出 来 了
……”

俄罗斯外交部发言人
扎哈罗娃 13 日表示，博尔
顿的言论应得到强有力的
回应，“我们需要了解美国
究竟曾在多少国家密谋策
划过这类事情”。

中国外交部发言人汪
文 斌 12 日 在 例 行 记 者 会
上就有关报道回答《环球
时报》记者问询时表示，美
国前高官承认曾经策划外
国政变，这一点不令人惊
讶，只能表明干涉别国内
政、推翻别国政权已经成
为美国政府的行为准则，
是“美国规则”的一部分。
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外媒记者：我调查几十年，没想到他直接说了
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世界经济论坛报告：
世界全面实现男女平等“还需132年”

【环球时报综合报道】
世界经济论坛(WEF)12 日发
布 2022 年度《全球性别差
距报告》。据美国“Axios”
新闻网 13 日报道，受新冠
肺炎疫情和战争等因素影
响，全球性别平等事业进
程几乎陷入停滞状态。报
告预计，世界全面实现男
女 平 等 至 少 还 要 再 等 132
年。

世界经济论坛的报告
以四个维度衡量各国的性
别平等状况：分别是女性
的经济活动参与度、政治
活动参与度、受教育水平，
以及健康和生存状况。基
于上述统计数据，研究人
员分别对各国做出评估测
算，得出“性别平等指数”，
这个指数越接近数字 1，说
明 该 国 性 别 平 等 水 平 越

高。根据 2022 年度的性别
平等指数排行，冰岛以 0.91
的高分稳居世界第一，这
也是该国连续第 13 年保持

“榜一”地位。北欧 3 个发
达国家——芬兰、挪威和瑞
典分别排在第二、第三和
第五名，新西兰位列第四。

在 多 家 媒 体 看 来 ，全
球性别平等事业在过去一
年受到疫情的严重冲击，
如今已处于停滞状态。报
告举例称，这场大流行病
在很多国家造成大范围的
失业潮，而女性受到的冲
击比男性“糟糕得多”。比
如，随着学校及保育机构
的纷纷关闭，不少职业女
性不得不回归家庭，重新
扮演起“相夫教子”或照顾
长辈的角色。

值 得 一 提 的 是 ，非 洲

国家卢旺达和纳米比亚分
别位列第六和第八位，在
性别平等方面表现突出。
卢旺达 20 世纪曾发生过震
惊世界的种族屠杀，数以
十万计的女性惨遭侵犯，
为此该国极其注重女性权
益，其议会女性议员的比
例长期保持在 60%左右。

而作为亚洲发达国家
的日本刚好与之相反：据
《日本时报》报道，日本在
今年的排行中位列第 116，
虽然比去年小有提升，但
仍排在韩国和中国之后，
更在七国集团中垫底，地
位尴尬。《日本经济新闻》
称，以日本为首的亚洲国
家在女性参政比例上严重
拖后腿，亚太诸国恐怕要
再等 160 多年才能弥合这
种不平等性。

中新网 7 月 14 日电
据美国疾病控制和预防中
心(CDC)网站消息，截至当
地时间 13 日，美国猴痘确
诊 病 例 已 破 千 例 ，达 1053
例，遍布 43 州。

其中，加利福尼亚州
病例最多，达 161 例；其次
是纽约州，确诊 159 例；随
后是伊利诺伊州，确诊 152
例。哥伦比亚特区、佛里
达州、佐治亚州等地病例
数也均为两位数。

猴痘是一种病毒性人
畜共患病，由猴痘病毒感

染引发。过去数周内，多
个欧美国家报告了多起猴
痘病毒集群病例，其中多
数 病 例 为 有 男 男 性 行 为
者。世卫组织称，猴痘病
例常多发于西非和中非地
区，而目前多个国家报告
的确诊和疑似病例却没有
任 何 猴 痘 流 行 地 区 旅 行
史，这种情况并不正常。

世界卫生组织总干事
谭 德 塞 此 前 表 示 ，截 至 7
月 6 日，全球已有 58 个国
家和地区报告超过 6000 例
猴痘确诊病例。

美国猴痘确诊病例已破千例
遍布43州



7 月 13 日 ，记 者 在 雅
加达专访前来印尼考察访
问的中国高级中医健康管
理师罗建兰女士 ，围绕风
行中国的一款智能理疗产
品——道圣康膜进行了深
入交流。
道圣康膜的“奇门绝技”

记者表示对于道圣康
膜已有耳闻，国内亲友有
人在使用，听说它对风湿
骨痛、关节肿痛以及腰腿
疼痛的治疗效果奇佳。这
款理疗产品真的有这么神
奇吗？

“ 道 圣 康 膜 的 效 果 确
实非常不错。是一款纯中
草药的外用理疗产品 ，通
过外用‘透皮给药’理疗的
原理，进行深层的渗透，然
后达到疏通经络、消炎止
痛的效果。”罗建兰表示：

“简单的一瓶，能够呵护全
身的健康。当药效进入到
人体内部以后，它会有一
个持续渗透的作用 ，达二
十四小时温热养护 ，做到
全方位的调养。”

记 者 问 ，道 圣 康 膜 这
么好的功效，是一种什么
原理达成呢？

罗建兰称：“道圣康膜
功效的原理其实很简单 ，
就是将‘排寒湿’的纯中草
药渗透到骨膜里。在中医

里面，很多疑难杂症都是
寒湿所致，比如：皮炎、湿
疹、身体酸麻肿胀、风湿骨
痛、结节包块等都是寒湿
为 病 理 基 础 。 康 膜 非 常

‘智能’，不同的人涂抹同
一部位，或者同一个人涂
抹不同部位，都会有不一
样的感觉！首先是发热，
发热说明正在舒筋活络 。
有的会辣，辣是正在驱逐
体内的寒气，寒气越重，辣
的感觉就会越明显。还有
痒，说明体内有风邪，血燥
热。根据中医理论，通则
不痛，痛则不通。当然，如
果寒气非常严重 ，涂抹之
后也会无感觉，这就需要
增加量。”

早前记者也接触过同
类产品，有的产品效果也
不错。记者问，道圣康膜
有什么奇门绝技吗？

“ 道 圣 康 膜 暂 时 处 于
解决痛症这一领域的顶尖
位置，至少在数年内无法
被其他产品超越。”罗建兰
说：“中国黑龙江大众安泰
药业公司联合德国生物医
学 研 究 中 心 ，历 时 6 年 科
技功关，精选几十味名贵
中草药精萃成分 ，而最终
研发出的一代液体膜贴 。
道圣康膜是现代医生与传
统配方的完美结合 ，解决

了 传 统 中 药
皮 肤 渗 透 慢
这 一 难 题 ，
靶 向 给 药 ，
直 达 病 灶 。
坊 间 称 之 为

‘ 家 庭 口 袋
医生’，它替
代 了 针 灸 、
推拿、刮痧、
按 摩 的 作
用 。 使 用 时
不 需 要 任 何
技 能 ，一 涂
一 抹 ，轻 松
解 决 ，且 能

随 身 携 带 ，行 动 不 受 限
制。”
切身体验：从抗拒到接受

“具体地说，道圣康膜
核心技术有哪些？”记者追
问。

罗建兰回答道：“体现
在多个方面，包括采用最
新德国远红外线技术、高
压负氧离子技术、小分子
纳米技术，这些技术可确
保药效更好地发挥作用 。
温热效应，拉开细胞间隙，
2.5 微米抗菌消炎，药效持
续 24 小时。快速渗透，把
病灶部位包裹起来 ，隔离
给药。使药物透过骨膜深
入骨髓，对骨头损伤和炎
症有康复作用。另外一个
核 心 技 术 是 自 干 成 膜 技
术，如同自动生成膏药贴
一样，这种膜是透气的，可
让体内风湿寒气挥发掉 ，
并杜绝湿毒反渗透。攻克
了 传 统 膏 药 易 过 敏 的 难
题，而且使用简单方便。”

“ 的 确 是 一 款 智 能 理
疗 的 好 产 品 ！”记 者 问 ：

“那么您是如何与道圣康
膜结缘的？”

毕业于成都中医药大
学针灸推拿专业的罗建兰
说：“作为一名专业人士，
自己又开有药房 ，我对新
药的接受十分谨慎。当有
人向我的药房推荐道圣康
膜 ，渲 染 得 如 同 一 款‘ 神
药’时，我完全不相信。直
到我妈妈的腰椎间盘突出
严重到无法下床行走时 ，
才想到用道圣康膜一试 。
结 果 三 天 疼 痛 就 有 所 缓
解，继续使用一个疗程后，
就可以下地走路了。”

道圣康膜在妈妈身上
显示出“神药”的作用，腰
椎 间 盘 突 出 折 磨 妈 妈 20
年，并且试过各种方法都
无大效，在罗建兰的专业
认知中，这就是不可能调
理好的顽症。“我担心药里
有 激 素 或 其 他 不 好 的 成
分 ，”罗 建 兰 说 ：“ 我 找 到
道圣康膜在成都的西南运
营总部，了解药的成分及
查看资质证书，再求教于
成都泰斗级老中医进行鉴
定，才完全打消疑虑。”

记者问：“您来印尼多

日，在这里推广宣传的效
果如何呢？”

“痛症不仅中国人有，
全世界的人都一样。由于
道 圣 康 膜 是 纯 中 草 药 成
分，对任何种族与族群的
人，都没有副作用。所以
我希望能够把这款造福于
人类的新产品带到印尼。”
罗建兰表示：“目前道圣康
膜 已 经 输 出 到 30 多 个 国
家，都显示出良好的效果，
只是还没有像中国那样出
现爆发式增长。雅加达多
位 体 验 过 这 一 产 品 的 顾
客，都以亲身体验证实了
它的显著效果。”

分享型经济大行其道
“ 未 来 您 将 如 何 在 印

尼开展营销工作？”记者又
问。

罗建兰道：“我是受印
尼 熊 氏 集 团 邀 请 来 到 印
尼 ，也 将 与 熊 氏 集 团 合
作。初步确定在本地成立
一家公司，以合法正规的
方式与渠道进行销售 ，会
在印尼三十多个省份中建
立各级分销机构。销售由
本国公民进行，无论是华
人还是友族都可以加盟 。
我 会 从 中 国 派 出 服 务 团
队，对当地营销人员进行
技术与服务培训。”

“道圣康膜价位适中，
对于发展中国家的印尼普
通民众来说，用得到，买得
起 。”罗 建 兰 接 着 说 ：“ 亚
健康是当代人普遍存在的
健 康 问 题 ，印 尼 不 也 例
外 。 为 避 免 隐 疾 熬 成 大
病，再花大钱去治疗，道圣
康 膜 这 一 类 智 能 理 疗 产
品，就是最好的解决方案

之一。我们也将在印尼引
进 中 国‘ 分 享 型 ’、‘ 新 零
售’营销模式，也就是由亲
身体验的顾客本人 ，去向
身边的人分享推荐。自身
既是使用者，也是经营者，
在帮助身边人同时 ，也有
一份不错的收入。马云曾
说 ，未 来 将 以‘ 分 享 型 经
济’为主。道圣康膜采取
这一营销模式十分成功 ，
去年这款单一产品年销售
额达到三十多亿人民币。”
大健康产业正在中国兴起

记者最后问：“中国在
健康理念与健康产业上有
什 么 值 得 印 尼 借 鉴 的 地
方？”

罗建兰表示：“没有全
民健康就没有全面小康 ，
健康是生命的第一要素 ，
故 而 中 国 于 2020 年 6 月 1

日 正 式 实 施 首 部《 健 康
法》。亚健康问题在中国
越来越严重，而且越来越
年轻化，政府鼓励非药物
性的外用治疗，取消以药
养医，坚持预防为主，深入
发掘与传承中医药文化 。
目前大健康产业正在中国
兴起，食药监局在几年里
下 架 了 60% 的 药 品 ，努 力
克服由于实行全民医保而
民众等到生病再去看病的
现象。”

据报道，疫情当下，中
国各行各业的生意都受影
响，而道圣康膜的销售却
仍然火爆。最后记者祝福
罗建兰女士的印尼之行达
成心愿，期待道圣康膜为
印尼家庭带去健康的同时
也带去经济收益。

本报记者 闻喜

健康是生命第一要素

“道圣康膜”助力解决亚健康现象
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道圣康膜海外版道圣康膜海外版

——访来自中国的高级中医健康管理师罗建兰女士

罗建兰女士与熊氏集团董事长熊德龙摄于印尼罗建兰女士与熊氏集团董事长熊德龙摄于印尼

印尼知名学者印尼知名学者VeronikaVeronika在罗建兰女士帮助下体验道圣康膜在罗建兰女士帮助下体验道圣康膜

【本报讯】苏南省
政府为有意在苏南省
投资的投资者敞开欢
迎的大门。

苏南省地方秘书
苏波里约诺（Supriono）
强调，来苏南省投资必
须能对该当地产生乘
数的效应，其中就是创
造就业机会。

他 于 周 三（2022
年7月13日）接受巨港
商业投资探索代表团
的访问时说道，苏南省
从未阻碍到这里的大
型投资。苏南省有很
多潜力，可供本地和外
国投资者开发。

他说，苏南省已被
称为棕榈油和橡胶产
区。此外，该省也是油
气开采部门的生产
地。苏南省的粮食产
量每年能达到 500 万
吨。然而，欧甘下游县
只有一家碾米厂。

他解释说。“所以行业不仅
是制造业，还有农业领域，比如
大米。更何况渔业部门，苏南省
有三大鱼产区，即万由辛、东欧
甘科美灵上游和穆西拉瓦士。”

因此，投资潜力分布在
17 个具有不同领先行业的县/
市。若能刺激当地经济，在苏
南省投资将会成功的。

苏南省政府通过投资和一
站式服务办公室，为每个地区/城
市的投资机会制定了蓝图。

（松鹤）

【本报讯】印尼银行（央
行）已开始意识到国内滞胀
的风险。这是因为许多发
达国家目前正在经历高于
经济增长的通胀，这情况会
导致滞胀。

央行研究部门主任阿凡
迪（Yoga Affandi）表示，印尼目
前的经济指标仍然稳定。然
而未来有可能会面临滞胀。

阿凡迪于周三（2022年7
月13日）在巴厘举行题为“央
行稳定和经济复苏组合政
策”的会议上说：“我认为滞
胀的出现当然在增加中，但
我们需要保持警惕，需要对
此做出应对。”

为了维持货币稳定并克

服经济增长的问题，央行首
先制定了组合政策框架，然
后央行将意识到通胀压力及
它对预期通胀的影响；

第二，仍然保持包容
的宏观审慎政策，推动对
经济的融资，克服对经济
的创伤效应；

第三，汇率稳定政策旨
在实现盾币的稳定，以支持
经济增长和控制通胀；

第四，加速数字支付
系统；

第五，央行将通过中央
和地方组成的通涨克服团队
来加强在处理通胀方面的协
调，在供应和增产方面控制
通胀的压力。 （松鹤）

央行对滞胀风险提高警惕苏
南
省
为
投
资
者
敞
开
欢
迎
大
门
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泰国泰国：：罪犯自愿罪犯自愿““化学阉割化学阉割””可减刑可减刑英保守党新党首选举第一轮投票结束
前财政大臣获最多票

中新网 7 月 14 日电 据
路透社报道，当地时间 13
日，英国保守党新党首选举
第一轮投票结束。结果显
示，英国前财政大臣苏纳克
得票最多(88票)。

前国防大臣莫当特(67
票)和外交大臣特拉斯(50票)
紧随其后，前外交大臣亨特
和财政大臣扎哈维因未获得
足够票数出局。

根据此前公布的竞选规

则，358名保守党下院议员将
对其余候选人再进行多轮投
票，最终锁定两名候选人，再
由所有保守党党员投票，胜
出者出任新党首及英国新一
任首相。

此前，约翰逊于 7 日宣
布辞去保守党党首和首相职
务，但将留任至新领导人产
生。保守党新党首选举最终
结果将于9月5日宣布，届时
将揭晓下任首相人选。

【环球时报综合报道】
泰国参议院 11 日以 145 票
赞同、2 票弃权的结果通过
一项重要法案，令该国立法
将“化学阉割”作为打击性
犯罪的手段又近了一步。

泰国《曼谷邮报》13 日
报道，根据法案内容，泰国
的性犯罪者今后可自主选
择接受“化学阉割”——即
通过药物控制睾酮水平来
抑制性冲动。药物注射的
申请须经两名专业医生批

准，接受注射的罪犯可相应
获得一定减刑。不过，被

“化学阉割”的罪犯出狱后
仍须佩戴电子镣铐，并接受
长达十年的监控。此外，这
种药物也需要长期注射，平
均每三个月一次，单次注射
费用约为 10 万泰铢(约合
1.85万元人民币)。报道称，
泰国的“化学阉割”法案适
用于屡教不改的暴力性犯
罪者。该法案今年 2 月已
在众议院通过。

美小学枪案监控录像曝光美小学枪案监控录像曝光：：
警察在现场警察在现场““磨蹭磨蹭””一小时一小时

参考消息网 7 月 14 日
报道据美联社 7 月 13 日报
道，监控录像显示，尤瓦尔
迪小学枪击案的枪手携带
AR-15步枪进入教学楼；随
后，身穿防弹衣的警察赶
到，在四年级教室外的走廊
里磨磨蹭蹭。而 19 名儿童
和两名教师在教室丧生。

《奥斯汀美国政治家
报》周二公布了一段时长近
80分钟视频的部分片段，从
枪手穿过一扇未上锁的门
走进罗布小学，到他死亡为
止。这是美国近 20 年来最
致命的校园枪击案件。

报道称，这段拍摄于 5
月24日的4分钟视频显示，
两名警察在枪手开枪后不
久进入教室，然后在枪声中
又跑了出来。视频显示，警
察们聚集在走廊里，其中一
些人拿着盾牌和步枪。大
约一小时后，他们再次冲入
教室杀死了枪手。

这段经剪辑的视频公
布的背景是，调查这起枪击
案的得克萨斯州议员即将
公布调查结果，并向尤瓦尔
迪的遇难者家属和其他居
民公布执法记录仪和监控
录像。

官员们说，他们准备在
本周末公布这段 77 分钟的
视频，视频中没有儿童的画
面。在得州发生史上最严
重的校园枪击案7周后，警
方反应迟缓一事仍未得到
充分解释，随着人们的愤怒

和要求追责的呼声日益高
涨，这段视频在过去一周再
次受到关注。

报道称，负责调查枪击
案的共和党众议员达斯廷·
伯罗斯发推称，视频和初步
报告结果将于周日发给尤
瓦尔迪居民，并在不久后公
开。

州警上周说，尤瓦尔迪
区律师克里斯蒂娜·巴斯比
曾反对公开这段视频。周
二，巴斯比没有立即回应置
评请求。

得州和地方官员称，检
察官正在进行调查，这是他
们不能公布枪击信息——
包括执法记录仪视频——
的一个原因。

报道称，但仅凭这段视
频并不能回答有关执法部
门反应迟缓的所有问题。

得州有关部门认定警
察局长皮特·阿雷东多是
现场指挥官，并表示他的
失误延误了警方击毙枪手
的时间。然而，阿雷东多
告诉得克萨斯论坛网站，
他认为自己并非负责指挥
行动的人，而是有其他人
来负责，他当时没有警用
对讲机。

报道称，尚不清楚得克
萨斯公共安全局等机构的
高级现场官员发挥了什么
作用。尤瓦尔迪当地官员
指责州警察多次发布有关
枪击案的不准确信息，试图
掩盖警方的失职。

斯里兰卡抗议者决定撤出政府大楼斯里兰卡抗议者决定撤出政府大楼 总统仍未提交辞职信总统仍未提交辞职信
中新网 7 月 14 日

电 据 法 新 社 报 道 ，斯
里 兰 卡 抗 议 者 14 日
称 ，他 们 将 结 束 对 政
府 大 楼 的 占 领 ，并 将
继续争取让代总统兼
总理维克拉马辛哈下
台 。 此 外 ，斯 总 统 拉
贾帕克萨承诺于 13 日
辞 职 ，但 至 今 没 有 提
交辞职信。

抗 议 者 的 一 名 发

言人说，“我们将立即
从 总 统 府 、总 统 秘 书
室和总理办公室和平
撤 出 ，但 我 们 将 继 续
斗争。”

据斯里兰卡《每日
镜报》报道，拉贾帕克
萨已乘坐私人飞机从
马 尔 代 夫 前 往 新 加
坡。

《印 度 斯 坦 时 报》
称 ，斯 议 长 阿 贝 瓦 德

纳称已通知总统尽快
提 交 辞 职 信 ，否 则 将
考虑撤销其职务。

据此前报道，近日
斯里兰卡首都科伦坡
出现大规模抗议示威
活 动 ，不 少 示 威 者 冲
入 总 统 官 邸 ，要 求 总
统辞职。斯总统已于
9 日 通 知 议 长 阿 贝 瓦
德纳：自己将于 7 月 13
日辞去总统职务。资料图：斯里兰卡总统拉贾帕克萨

日本研究日本研究：：BA.BA.55毒株或比早期奥密克戎变异株致病性更强毒株或比早期奥密克戎变异株致病性更强
海 外 网 7 月 14 日 电

据 日 本 NHK 电 视 台 14 日
报道，日本东京大学等机
构人员组成的研究小组近
日 公 布 了 关 于 奥 密 克 戎
BA.5 亚型毒株的动物实验
研究结果，结果表明，BA.5

毒株或比早期出现的奥密
克戎变异株具有更强的致
病性，更易引发炎症。

该研究小组分别制作
了 具 有 奥 密 克 戎 BA.2 和
BA.5 特 征 的 病 毒 ，让 培 养
细胞感染病毒，并观察其

增长情况。研究发现，经
过 24 小时，BA.5 毒株的增
殖 量 是 BA.2 毒 株 的 34
倍。该小组还在仓鼠身上
进 行 了 感 染 实 验 ，感 染
BA.2 毒株的仓鼠体重没有
下降，但感染 BA.5 毒株的

仓 鼠 体 重 下 降 了 约 10% ，
肺部及其他身体部位的炎
症也相应加重。

该 研 究 小 组 表 示 ，这
只是在动物身上的实验结
果，体现在人类身上的实
际症状还需进一步观察。

日本新冠确诊日增日本新冠确诊日增99..44万例万例 奥密克戎奥密克戎BA.BA.55亚型毒株占主导亚型毒株占主导
中 新 网 7 月 14 日 电

据日本共同社报道，日本
7 月 13 日新增新冠确诊病
例 94493 例 。 这 是 今 年 2
月 17 日后，日本日增新冠
确诊病例数首次超过 9 万
例 ，正 在 逼 近 约 10.4 万 例
的最高纪录。

据 报 道 ，岩 手 、静 冈 、
石 川 等 12 县 确 诊 人 数 刷
新历史记录。病床使用率
也呈上升趋势。

日本厚生劳动大臣后
藤茂之表示，预计多地的
新 增 感 染 人 数 将 持 续 增
加，建议公众做好戴口罩

等基本防护措施。
厚 生 劳 动 省 资 料 显

示，截至 12 日的一周确诊
人 数 为 此 前 一 周 的 2.14
倍，其中秋田县最高，达到
3.57 倍 。 从 年 龄 段 来 看 ，
所有年龄段的确诊人数均
有增加，50 多岁以下的年

龄段尤为显著。
此 外 ，日 本 国 立 感 染

症 研 究 所 的 估 算 结 果 显
示，奥密克戎 BA.5 亚型毒
株 感 染 者 占 比 现 阶 段 已
接 近 8 成 ，预 计 将 在 8 月
的 第 一 周 彻 底 取 代 原 有
亚型。

国会山暴乱调查委员会国会山暴乱调查委员会：：特朗普而非其顾问直接参与煽动特朗普而非其顾问直接参与煽动
当 地 时 间 7 月 12 日 ，

美国国会众议院特别调查
委员会举行了第 7 次听证
会，新的证据和证词显示，
时任总统特朗普曾在推特
上宣传 2021 年 1 月 6 日的
抗议活动，使极端团体联
合起来，并最终导致国会
大厦发生暴乱。
特朗普没有被他人误导

据《华盛顿邮报》13 日
报道，特别调查委员会认
为，特朗普知道自己输掉
了选举，并且还在这方面
撒了谎。12 日，特别调查
委员会副主席、共和党众
议员切尼认为，特朗普至
少对他自己的顾问告诉他
的事实“故意视而不见”。
切尼宣称，特朗普的一些
辩护人曾认为特朗普是被
别人误导了。

切 尼 坚 持 认 为 ，特 朗
普对煽动“一场建立在谎
言上的叛乱”负有最终责
任 。“ 特 朗 普 是 一 个 76 岁
的 人 。”她 说 ，“ 他 不 是 一
个易受影响的孩子。就像
我们国家的其他人一样，
他要对自己的行为和自己
的选择负责。”

据报道，委员会称，在
2020 年 12 月 18 日，就在确
认候任总统拜登胜选几天
后，特朗普与其顾问在椭
圆形办公室开了一场长达
6 个 小 时 的 会 ，他 们 曾 提
到扣押投票机等想法。但
在接下来的几天里，他们
并没有这么做，而是在 12
月 19 日 发 布 了 特 别 调 查
委员会认为导致了袭击的
推文。

在 2022 年 7 月 12 日的

听证会上，特别调查委员
会还分享了特朗普可能在
发布这条推文之后的几周
内帮助策划集会者向国会
大厦游行的证据，以此表
明特朗普之后在演讲中呼
吁支持者向国会大厦游行
的言辞并不是即兴的。

特别调查委员会分享
了 特 朗 普 看 到 ( 但 没 有 发
送)的一条推文草案，该推
文鼓励人们向国会大厦游
行。特别调查委员会质疑
特朗普在白宫中的盟友是
否与集会组织者就这一计
划进行了沟通。特别调查
委员会还分享了集会组织
者在 1 月 6 日之前几天的
谈话记录，讨论了让总统
呼吁向国会大厦游行的计
划，并强调这需要保密。

特朗普竞选团队的发
言人卡特里娜-皮尔森在
2021 年 1 月 2 日 与 时 任 白
宫幕僚长马克-梅多斯通
话后的一封电子邮件中写
道，总统的“期望是在椭圆

广 场 举 行 一 些 亲 密 的 活
动，并呼吁大家向国会游
行”。
多个组织提前规划游行

特别调查委员会提出
的证据显示，在特朗普于
2020 年 12 月 19 日 发 布 否
认大选结果的推文后的几
个小时内，一个支持特朗
普 的 团 体 ——“ 美 国 第 一
妇女组织”要求将他们的
集会许可从拜登的就职典
礼 日 移 至 2021 年 1 月 6
日 。 12 月 19 日 上 午 ，“ 誓
言守护者”佛罗里达分部
的 负 责 人 梅 格 斯 (Kelly
Meggs)在脸书上宣布与“停
止偷窃”组织结成联盟。

2020 年 12 月 20 日 ，
“停止偷窃”组织的领导人
和 2021 年 1 月 6 日集会的
组 织 者 就 注 册 了 wildpro-
test.com，彼 时 特 朗 普 的 支
持者称 1 月 6 日是“历史性
的一天”。12 月 20 日，“骄
傲男孩”发起了一个名为

“自卫部”的加密聊天，他

们在其中使用华盛顿特区
的地图和其他工具来进行

“关于 1 月 6 日的战略和战
术规划”。

特别调查委员会设法
从群组聊天中获得了加密
的内容，“誓言守护者”组
织的创始人罗兹说，任何
不能前往华盛顿的人都应
该在他们的州府发起抗议
活动。根据特别调查委员
会播放的视频，他还呼吁
特朗普颁布戒严令。

集 会 组 织 者 表 示 ，他
们事先知道总统会在最后
一刻发出呼吁。1 月 4 日，

“美国总统将在意料之外
的情况下发出呼吁。”“美
国第一妇女组织”的领导
人、椭圆广场集会的组织
者克雷默在一条短信中写
道。

来自俄亥俄州的橱柜
制造商艾尔斯也是特朗普
的支持者，他也参与了国
会 山 暴 乱 事 件 。 他 作 证
说，自己是根据总统的指
示向国会大厦游行的。艾
尔斯回忆说：“我们基本上
只是按照他说的做。”艾尔
斯说，他是在特朗普在视
频信息中指示骚乱者离开
国 会 大 厦 后 离 开 的 ，“ 对
我来说，假使他在当天早
些时候这样做……也许我
们就不会陷入这种糟糕的
境地。”

政 治 新 闻 网 站 Politico
刊文指出，特别调查委员
会打算在下周的下一次，
也可能是最后一次听证会
上重点关注特朗普在国会
山暴乱事件中的不作为。

来源：澎湃新闻

欧洲停止与俄合作火星项目欧洲停止与俄合作火星项目
俄俄：：停止使用欧洲机械臂停止使用欧洲机械臂

中 新 网 7 月 14 日 电
综 合 报 道 ，当 地 时 间 12
日，俄罗斯国家航天公司
总裁罗戈津表示，作为对
欧 洲 航 天 局 拒 绝 与 俄 合
作 执 行“ 火 星 太 空 生 物
学 ”计 划 的 回 应 ，国 际 空
间 站 上 的 俄 罗 斯 宇 航 员
将 停 止 使 用 欧 洲 机 械 臂
(ERA)。

据 介 绍 ，欧 洲 机 械 臂
安 装 在 国 际 空 间 站 俄 罗
斯舱段外壳，用于支持太
空行走、腾挪包括科学设
备在内的各种物资等。

罗戈津在社交媒体上

发文，表示他将指示俄宇
航员停止使用安装在国际
空间站俄罗斯“科学”号实
验舱上的欧洲机械臂，俄
国家航天公司将尽一切努
力运回俄用于执行“火星

太空生物学”计划的“哥萨
克舞”号火星着陆器。

此 前 ，欧 洲 航 天 局 局
长 阿 施 巴 赫 尔 在 社 交 媒
体上发文称，欧航局理事
会 决 定 终 止 与 俄 合 作 执
行“ 火 星 太 空 生 物 学 ”计
划。13 日，俄国家航天集
团 公 司 确 认 收 到 欧 洲 航
天局的这一决定。



訃 告
■ 2022年 7月15日（星期五）

■ Friday, July 15, 2022BB44
Lt:Ric



輓 告 BB55■ 2022年7月15日（星期五）

■ Friday, July 15, 2022 Lt:Idr



輓 告BB66 ■ 2022年 7月15日（星期五）

■ Friday, July 15, 2022Lt:Ric



BB77■ 2022年7月15日（星期五）

■ Friday, July 15, 2022
Lt:Win

輓 告



BB88 ■ 2022年 7月15日（星期五）

■ Friday, July 15, 2022Lt:Ric
輓 告



■ 2022年 7月15日（星期五）

■ Friday, July 15, 2022 CC11
Lt:Ric

輓 告



Lt:Ric
輓 告CC22 ■ 2022年 7月15日（星期五）

■ Friday, July 15, 2022



■ 2022年 7月15日（星期五）

■ Friday, July 15, 2022 CC33
Lt:Ric

輓 告



Lt:Ric
輓 告CC44 ■ 2022年 7月15日（星期五）

■ Friday, July 15, 2022



海客海客 学习小组 侠客岛PEOPLE’S DAILY OVERSEAS EDITION
地址：中国北京金台西路2号 （2 Jin Tai Xi Lu Beijing, China） 邮编：100733 国内代号：1-96 国外代号：D797 境外印点：东京、旧金山、纽约、巴黎、多伦多、奥克兰、雅加达、泗水、首尔、香港

2022年7月14日 星期四 壬寅年六月十六

今日12版 第11609号 人民日报社出版

编辑部邮箱：peoplehwb@VIP.163.com

同比增长9.4%——7月13日公布的外贸进出口“半
年报”传递出我国经济持续恢复的积极信号。

今年以来，面对严峻复杂的外部环境和国内疫情多
点散发带来的新挑战，我国持续扩大高水平对外开放，
一系列稳外贸政策举措密集出台，助力广大外贸主体迎
难而上、创新发展，为推动外贸保稳提质注入源源动能。

顶压前行，“稳”的基础进一步巩固

上半年，我国外贸规模达19.8万亿元，连续8个季度
实现同比正增长，展现出较强韧性。这股韧性，在前期受
局部疫情影响的地区展现得尤为明显。

今年 3月以来，国内疫情多点散发，长三角、珠三角
地区等“外贸重镇”不同程度受到影响，加上去年同期高
基数，乌克兰危机和大宗商品价格上涨等不确定性因素
增多，外贸一度承压减速。5月以来，随着高效统筹疫情
防控和经济社会发展，各项稳增长政策效果逐渐显现，
外贸企业复工复产有序推进，特别是长三角等地区进出
口快速恢复，带动全国外贸增速明显回升。

5月份，长三角、珠三角、东北地区进出口同比分别
增长 4.8%、2.8%和 12.2%，6 月份增速进一步回升到
14.9%、6.4%、12.8%。其中，长三角地区三省一市6月份对
全国外贸增长的贡献率接近四成。

上海铁路闵行站，“中欧班列-上海号”出入有序。自
6月上海全面恢复生产生活秩序以来，这里的运力恢复
至疫情前水平，7月增加开行班列。“即使这样仍不能满
足客户发运量需求。”承运方上海东方丝路多式联运有
限公司现场工作人员说。

上半年，从跨周期调节稳外贸，到促进外贸一体化

发展；从稳经济一揽子措施为企业纾困解难，到四方面
13项举措力促外贸保稳提质……一系列兼顾当下又着
眼长远的政策举措为外贸平稳发展提供有力支撑。

“我国经济韧性强、潜力足、长期向好的基本面没有
改变。随着国家稳经济一揽子政策措施的落地见效，复
工复产有序推进，我国外贸仍有望继续保持稳定增长。”
海关总署新闻发言人、统计分析司司长李魁文说。

创新发展，“质”的提升进一步凸显

6月初，福田汽车在德国慕尼黑环境技术贸易展览
会上推出两款IBLUE系列纯电动卡车产品，标志着福田
汽车新能源业务正式布局欧洲市场。受益于开拓新市
场，上半年企业出口同比增长55%。

上半年，一汽、比亚迪、特斯拉上海工厂等频传出口
捷报。中国汽车工业协会数据显示，上半年我国汽车累
计出口同比增长 47.1%，新能源汽车成为我国汽车出口
的“加速器”。

在芯片供应短缺令全球车企承压的背景下，我国新
能源汽车出口逆市上扬，彰显中国产业链完备优势，也是
中国制造业立足创新向价值链中高端攀升的生动写照。

在稳住外贸基本盘的基础上，我国外贸结构持续优
化，“质”的含金量更足。

数据显示，上半年，我国电工器材、集成电路、汽车
等机电产品出口分别增长24.8%、16.4%、51.1%，高技术、
高附加值产品出口保持较快增长，外贸出口产品竞争力
不断提高。

工信部、国家发展改革委等11个部门携手促进大中
小企业融通创新；进出口银行成功发行推动外贸保稳提

质主题金融债券；人民银行正在完善涉及跨境电商等新
业态的跨境人民币业务的政策；海关总署出台十条措施
促进外贸保稳提质……锚定保稳提质目标，各部门多措
并举汇聚政策合力。

扩大开放，“拓”的力量进一步集聚

百年变局叠加世纪疫情，经济全球化遭遇逆流。我
国坚持扩大对外开放，市场多元化取得积极进展，也为
稳外贸增添新动力。

上半年，我国对东盟、欧盟、美国进出口分别增长了
10.6%、7.5%和 11.7%。同期，我国对“一带一路”沿线国
家、区域全面经济伙伴关系协定（RCEP）贸易伙伴进出
口分别增长17.8%和5.6%。

“今年公司出口到日本的活性炭凭借RCEP原产地
证书，可享受零关税。”宁夏大明活性炭有限公司总经理
王文说，公司今年计划出口活性炭600吨左右，预计将获
得目标国关税减让约200万元。

上半年，RCEP助力企业开辟新市场、中欧班列累计
开行和发送标箱同比分别增长 2%和 2.6%、跨境电商综
合试验区再扩围……我国不断从对外开放中获得发展
动力，也在对外开放中为世界提供更多机遇。

4 月举行的第 131 届广交会吸引了 228 个国家和地
区的 53.6 万名境外采购商注册观展，人数创历史新高；
将于7月举行的第二届中国国际消费品博览会面向全球
招展，日本、美国、法国展区面积位居前三；第五届进博
会企业展签约面积超过 80%，已签约的世界 500 强和行
业龙头企业超过260家。

今年以来，第二十三次中国—欧盟领导人会晤为中
欧未来发展勾画出亮丽新蓝图；庆祝中国贸促会建会70
周年大会暨全球贸易投资促进峰会提出重振贸易投资
主张；金砖合作机制一系列多边活动为金砖国家经贸合
作注入新动力……

不拒众流，方为江海。我国正在新一轮推进高水平
开放中，开拓发展机遇，增强发展韧性，为畅通国内国际
双循环、推动构建新发展格局蓄力前行。

（据新华社北京7月13日电 记者谢希瑶、于佳欣、
邹多为、周蕊）

压题图片：7月10日，位于广东省广州市南沙区龙穴
岛的南沙港码头一派繁忙。 魏劲松摄 （人民视觉）

据新华社北京 7 月
13日电 （记者胡璐） 记
者 13 日从国家林草局举
办的新闻发布会上获悉：
一年多来，全国各地全面
推行林长制改革，设立各
级林长近 120 万名，全面
建立林长制的目标如期实
现，实现了“山有人管、林
有人护、责有人担”。

2020年 12月，中共中
央办公厅、国务院办公厅
印发《关于全面推行林长
制的意见》，明确到 2022
年 6 月全面建立林长制。
目前，除直辖市和新疆生
产建设兵团外，其余各省
份均设省、市、县、乡、村五
级林长。

本报北京 7月 13日
电 （记者吴秋余） 中国
人民银行发布的最新数
据显示，今年上半年，
我 国 信 贷 结 构 持 续 优
化，截至6月末，普惠小
微 贷 款 余 额 同 比 增 长
23.8%，比各项贷款增速
高 12.6 个百分点；普惠
小微授信户数为 5239 万
户，同比增长 36.8%；投
向制造业的中长期贷款
余额同比增长 29.7%，比
各项贷款的增速高 18.5
个百分点。

今年以来，在一系
列措施综合作用下，我
国企业综合融资成本稳
中有降。

据新华社北京7月 13日电 （记
者胡喆、宋晨） 7月13日凌晨，长征
三号乙运载火箭托举天链二号 03 星
在西昌卫星发射中心点火升空，将卫
星精准送入预定轨道，发射任务取得

圆满成功。中国第二代地球同步轨道
数据中继卫星系统正式建成，天基测
控与数据中继能力大大提升。

天链二号 03 星是中国第二代地
球同步轨道数据中继卫星。该星入轨

并完成测试后，将与天链二号 01
星、02星实现全球组网运行。

中继卫星的全称是跟踪与数据中
继卫星，相当于一个天上的数据中转
站。中国天链中继卫星最主要的任务
是为飞船、空间实验室、空间站等载
人航天器提供数据中继和测控服务，
例如天地通话、太空授课、交会对
接、出舱活动等重要任务的通信就是
以天链中继卫星为主来完成的。

本报北京 7月 13日电 （记
者廖睿灵） 海关总署 13 日发布
的数据显示，今年上半年我国外
贸实现稳步增长，货物贸易进出
口总值19.8万亿元人民币，同比
增长 9.4%。其中，出口 11.14 万

亿元，增长 13.2%；进口 8.66 万
亿元，增长4.8%。

6月当月，我国进出口同比
增长 14.3%，增速较 5月加快 4.8
个百分点。海关总署新闻发言
人、统计分析司司长李魁文表

示：“总的来看，上半年我国外
贸进出口展现出较强的韧性，一
季度平稳开局，5、6 月份迅速
扭转了 4 月份增速下滑的趋势，
为全年外贸保稳提质打下了坚实
的基础。”

连续连续88个季度实现同比正增长个季度实现同比正增长

中国外贸中国外贸：：保稳提质保稳提质 蓄力前行蓄力前行

上半年 货物贸易进出口总值同比增长9.4%
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天链二号03星成功发射

中国建成第二代地球同步轨道数据中继卫星系统
天链二号03星成功发射

中国建成第二代地球同步轨道数据中继卫星系统

两岸融合发展大势不可阻挡
■ 柴逸扉

第 十 四 届 海 峡 论 坛 7 月 12
日在福建厦门拉开帷幕。此前，
习近平总书记给参加海峡论坛的
部分台湾青年回信，体现了对台湾
青年的亲切关怀，也体现了对海峡
论坛的高度重视。习近平总书记
的回信，让两岸青年深受鼓舞、
倍感振奋。连日来，两岸青年纷
纷表示，要响应习近平总书记的
号召，同心同行、携手打拼，锲
而不舍、驰而不息，让青春在实
现中华民族伟大复兴中国梦的伟

大进程中绽放异彩。
海峡论坛是两岸民间交流合

作的盛会，也是同胞之间互诉亲
情、共话桑麻的平台。自 2009 年
举办以来，海峡论坛始终坚持

“民间性、草根性和广泛性”的鲜
明定位，为两岸同胞提供了深入
了解彼此、弘扬中华文化、持
续 推 进 融 合 发 展 的 绝 佳 平 台 ，
倍受两岸民众特别是台湾同胞
欢迎，是深受两岸同胞认可的

“百姓论坛”。
本届海峡论坛采用线上线下

结合、集中分散结合的方式，安
排论坛大会和四大板块活动。参

与海峡论坛的岛内政党和各界团
体代表通过大会发言、分组讨
论、媒体采访等方式，表达了支
持“九二共识”、反对“台独”的
积极态度，表达了扩大两岸民间
交流、深化两岸融合发展的共同
期待和热切呼声。

青年兴则国家兴，青年强则
国家强。这些年来，越来越多的
两岸青年在海峡论坛的各场活动
中亮相。许多台湾青年因这场论
坛同大陆结缘，在大陆找到了实

现梦想的舞台，亲历了大陆日新
月异的发展变化，感受到了两岸
同胞一家亲的热切感情。越来越
多在大陆辛勤打拼的台湾青年也
通过各种渠道向身在岛内的年轻
人分享自己在大陆的经历和感
悟，展示自己的获得感和幸福
感，用身边小事讲述了“两岸关
系好，台湾才会好”的大道理。

两岸同胞是血浓于水的一家
人。党的十八大以来，大陆方面
贯彻新时代党解决台湾问题的总
体方略，坚持一个中国原则和

“九二共识”，推动两岸关系和平
发展，不断完善保障台湾同胞福

祉和在大陆享受同等待遇的制度
和政策，努力为台湾同胞特别是
台湾青年来大陆学习、就业、创
业、生活创造良好条件。

当前，大陆在全面建设社会
主义现代化国家的新征程上，立
足新发展阶段，贯彻新发展理
念，构建新发展格局，推进高质
量发展，正在持续推进“十四
五”规划和 2035 年远景目标纲
要，不断向前发展的脚步坚实有
力。正是有祖国大陆做依靠，台

湾同胞的民生福祉才会更好，发
展空间才会更大。

历史车轮滚滚向前，时代潮
流浩浩荡荡。广大台胞要看清两
岸关系发展大势，坚定站在历史
正确的一边，坚决反对各种“台
独”分裂行径，把幸福和梦想牢
牢抓在自己手中！

（作者为本报评论员）

近年来，湖南省郴州市嘉禾县利用水库建设水上光伏电站，实现储水灌溉、光伏发电和渔业养殖一体化生
产，有效促进了当地经济发展。图为7月13日拍摄的嘉禾县千家洞水库，晚霞映照光伏面板，美不胜收。

黄春涛摄 （人民视觉）
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据新华社北京7月13日电 （记者
彭韵佳） 为适应医疗费用增长和基
本医疗需求提升，确保参保人员医保
权益，国家医保局、财政部、国家税
务总局日前印发 《关于做好 2022年城
乡居民基本医疗保障工作的通知》，明
确 2022 年继续提高城乡居民医保筹资
标准。

通知指出，各级财政继续加大对
居民医保参保缴费补助力度，人均财

政补助标准新增 30 元，达到每人每年
不低于610元，同步提高个人缴费标准
30元，达到每人每年350元。

中央财政继续按规定对地方实施
分档补助，对西部、中部地区分别按
照人均财政补助标准 80%、60%的比例
给予补助，对东部地区各省份分别按
一定比例补助。统筹安排城乡居民大
病保险资金，确保筹资标准和待遇水
平不降低。

2022年继续提高城乡居民医保筹资标准

新华社厦门7月13日电 中共中央政治局常委、全国政
协主席汪洋13日在厦门出席第十四届海峡论坛大会并致辞。

汪洋指出，海峡论坛是两岸民间交流合作的盛会，也是
同胞之间互诉亲情、共话桑麻的平台。两天前，习近平总书记给
参加海峡论坛的部分台湾青年回信，体现了对台湾青年的亲
切关怀，也体现了对海峡论坛的高度重视。两岸青年要响应
习近平总书记的号召，同心同行、携手打拼，团结更多台湾
青年来大陆追梦、筑梦、圆梦，让青春在民族复兴的伟大进
程中绽放异彩。

汪洋强调，两岸同胞是血浓于水的一家人。中共十八大
以来，我们贯彻新时代党解决台湾问题的总体方略，坚持一
个中国原则和“九二共识”，推动两岸关系和平发展，不断完
善保障台湾同胞福祉和在大陆享受同等待遇的制度和政策，
努力为台湾同胞特别是台湾青年来大陆学习、就业、创业、
生活创造良好条件。正是有强大祖国做依靠，台湾同胞的民
生福祉才会更好，发展空间才会更大。广大台胞要看清两岸
关系发展大势，坚定站在历史正确的一边，坚决反对各种

“台独”分裂行径，把幸福和梦想牢牢抓在自己手中。
中国国民党副主席夏立言在视频致辞中表示，中国国民

党将在“九二共识”基础上，推进海峡两岸交往对话，坚持
反对“台独”，开展各项符合台湾人民期望、有利于两岸和平
稳定和繁荣发展的工作。新党主席吴成典在大会发言中表
示，要坚持“九二共识”、两岸同属一中，坚决反对“联美抗
中”、“亲美反共”的政策，全面开展两岸交流，通过协商谈
判达成和平统一目标。其他台胞代表也在大会上发言。

在闽期间，汪洋还在厦门参观“共同家园 共同记忆
——闽台关系档案文献展”，考察漳州市两岸青年创业基地和
台资企业。他指出，深化两岸融合发展，契合两岸同胞共同
心愿，是实现祖国和平统一的必由之路。各地区各有关部门
要脚踏实地落实好党中央相关决策部署和惠台利民政策措
施，把工作做进台胞心坎里，成效落到心灵契合上，实现以
通促融、以惠促融、以情促融。要采取更加灵活的措施，为
台湾青年来大陆就业创业提供便捷高效的服务，使他们真切
感知祖国发展成就和光明前景，愿意来、留得下、融得进。
要帮助台资企业克服疫情带来的人流、物流障碍，落实财
税、金融等纾困政策，促进台商投资量稳质增。要支持福建探
索海峡两岸融合发展新路，推进闽台应通尽通，深化科技、教
育、文化、卫生等领域合作，建设两岸融合发展示范区。

论坛开幕前，汪洋会见了参加论坛的台湾嘉宾代表。苏
辉参加会见。
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据新华社北京7月13日电 记者
13 日从水利部了解到，水利部近日出
台《母亲河复苏行动方案 （2022—2025
年）》，组织开展母亲河复苏行动。

母亲河复苏行动聚焦河道断流、湖
泊萎缩干涸两大问题，从各地的母亲河
做起，强化综合治理、系统治理、源头治
理，分级负责，一河（湖）一策，复苏河湖
生态环境。

本次行动所指母亲河，是与国家民
族以及省市县沿河区域人民世代繁衍
生息紧密相关，对所在流域区域地貌发
育演化、生态系统演变、经济社会发展
格局构建、人类文明孕育、文化传承和

民族象征等起到重大作用的河流湖泊。
本次行动重点关注三类河湖：一

是在京津冀协同发展、长江经济带发
展、长三角一体化发展、粤港澳大湾
区建设、黄河流域生态保护和高质量
发展等重大战略中具有重要地位和作
用的河湖；二是县级以上行政区域的
母亲河，在本区域经济、社会、文化
中地位突出，对防洪安全、供水安
全、粮食安全、生态安全具有重要保
障作用或发挥重要影响的河湖；三是
水生态环境问题突出，人民群众反映
强烈，修复措施合理、可操作性强、
修复效果显著的河湖。

我 国 组 织 开 展 母 亲 河 复 苏 行 动

新华社北京7月13日电 国务院总理李克强
7月13日主持召开国务院常务会议，部署加力稳
岗拓岗的政策举措，确保就业大局稳定；要求
多措并举扩消费，确定支持绿色智能家电消费
的措施。

会议指出，就业是头等民生大事、稳经济
大盘的重要支撑。有就业才能创造财富、增加
收入，进而带动消费、拉动经济增长。今年以
来，各地各部门贯彻党中央、国务院部署，加
大力度落实稳就业各项政策，6月份就业形势较
4、5 月份好转。但稳就业任务依然繁重，要坚
持就业优先，以发展促就业，以稳就业支撑经
济加快恢复和平稳发展。一是继续通过保市场
主体稳就业。持续落实助企纾困政策，打通落
实堵点，实行社保费缓缴、稳岗返还、就业补
助等打包办理。二是更多用市场化社会化办法
增加就业岗位。支持以创业带就业，对符合条
件的初创企业和个体工商户，继续发放最高 20
万元创业担保贷款并由财政贴息。地方政府要
拿出资金，帮助孵化基地降低初创企业场地租

金等费用。三是抓好高校毕业生、农民工等重
点群体就业。落实已确定的拓展毕业生就业渠
道政策。加快恢复线下招聘。出台政策支持服
务外包产业吸纳毕业生。对未就业毕业生“一
人一策”提供不断线帮扶服务。实施好以工代
赈。确保零就业家庭至少有一人尽快就业。四
是保障劳动者平等就业权利。严禁在就业上歧
视曾经新冠病毒核酸检测阳性的康复者。相关
部门要加强劳动保障监察，对此类歧视现象发
现一起严肃处理一起。五是地方政府要承担稳
就业主体责任，确保实现就业目标。对地方就
业工作及时通报督导。

会议指出，我国有2亿多灵活就业人员。灵
活就业能有效促进就业，也有利于激发市场活
力和社会创造力，要强化保障和服务。一是允
许灵活就业人员在就业地参加职工基本养老、
医疗保险，依托国家统一平台参保登记，提升
社保缴费、转移接续、异地就医等便利度。对
高校毕业生、就业困难人员等从事灵活就业
的，按规定给予社保补贴。二是依法保护灵活

就业人员合法权益，严肃查处逃避用工主体责
任、拖欠薪酬等问题，实施好职业伤害保障试
点。三是加快零工市场建设，推动公共就业服
务机构免费提供零工供需对接；对符合条件的
灵活就业人员培训，给予培训补贴和培训期间
生活补贴。

会议指出，消费是最终需求，扩消费既有
利于提升群众生活水平，又能带动就业、投资
和产业升级。要注重用市场化、可持续办法扩
大消费，更好发挥消费对经济增长的主拉动作
用，满足群众需求。要加快释放绿色智能家电
消费潜力。一是在全国开展家电以旧换新和家
电下乡，鼓励有条件地方予以资金和政策支
持。实施中要维护全国统一开放大市场，保障
公平竞争。二是完善绿色智能家电标准，推进
安装、维修等全链条服务标准化。三是支持发
展废旧家电回收利用，全面实施千兆光纤网络
工程，加快城镇老旧小区改造，巩固提升农村
电网，为扩大家电消费提供支撑。

会议研究了其他事项。

李克强主持召开国务院常务会议
部署加力稳岗拓岗的政策举措，确保就业大局稳定；要求多措

并举扩消费，确定支持绿色智能家电消费的措施

“双减”政策提出一周年，暑假有啥
变化？越来越多的孩子们告别“题海”，
不再奔波于各类补习机构，而是在丰富
的活动中经历多彩假期生活。

图①：山东省烟台市福山区的小朋
友走进自然生活研学基地，开展拓展训
练，在欢声笑语中度过多彩假期。

孙文潭摄 （人民视觉）
图②：小朋友在江西省宜春市上高

县图书馆内阅读书籍。
陈旗海摄 （人民视觉）

图③：小学生在内蒙古自治区呼和
浩特体育中心参与反季节趣味冰球表演。

丁根厚摄 （人民视觉）

多彩假期
快乐成长

①①

②②

本报北京7月13日电（记者彭
训文） 7月 12日，新疆维吾尔自治
区在京召开专题新闻发布会，来自
新疆经济领域的代表介绍了新疆开
放合作有关情况。

新疆维吾尔自治区发展和改革
委员会副主任毛辉说，近年来，新
疆坚持以丝绸之路经济带核心区建
设为引擎，将自身区域性开放战略
积极融入国家向西开放总体布局，
开通国际道路运输线路 118 条，与
25个国家和国际组织签署了21项合
作协议，与190个国家和地区建立经
济协作关系，对外投资覆盖 60多个
国家和地区，经贸合作“朋友圈”不断

扩大。据统计，2016年至 2021年，新
疆进出口总额从 1398 亿元增长到
1569 亿元，贸易伙伴遍及 170 多个
国家和地区。今年1-5月，新疆进出
口总额674.1亿元，增长30.9%。

“我们以丝绸之路畅通开放之
路。”新疆国际博览事务局局长美
丽古丽·吐尔逊介绍，新疆不断完
善与周边国家、地方政府间经贸合
作机制，分别与吉尔吉斯斯坦、塔
吉克斯坦等 7个国家和地区建立了
常态化地方政府间经贸合作机制。
去年以来，新疆携手哈萨克斯坦、
俄罗斯等 18 个国家和地区举办了
22场“云”洽谈活动，举办6场RCEP

成员国经贸合作“云”对接会，助力
企业开拓国际市场。

发布会上，乌鲁木齐国际陆港
区、喀什经济开发区、霍尔果斯经
济开发区、塔城地区巴克图口岸以
及相关企业负责人通过视频连线介
绍情况。据乌鲁木齐国际陆港区发
展服务中心副主任钟荷花介绍，近
年来，国际陆港区大力推进中欧班
列高质量开行，目前累计开行中欧
班列5900余列，运载货源种类拓展
至200多个品类，线路达21条，通
达欧亚19个国家、26个城市。

新疆显著的区位优势，让众多
企业借着“一带一路”东风积极开

拓海外市场。“我们的风电合作伙
伴遍及全球 6 大洲、32 个国家。”
新疆金风科技股份有限公司总部公
司常务副总经理房忠介绍，作为一
家从天山脚下起步的企业，金风科
技每年为全球提供约1720亿度绿色
电力，公司期待与全球伙伴开展更
深入合作。

“新疆的向西开放之路是合作
共赢之路、文明互鉴之路、坦荡坦
诚之路，也是光明和平之路。”新
疆维吾尔自治区人民政府新闻发言
人徐贵相强调，新疆将秉持“共
商、共建、共享”的理念，坚持均
衡、普惠、共赢的发展方向，积极
构建内外联动、东西双向互济的高
水平开放格局，逐步形成区域大合
作局面。

发布会邀请部分境外媒体在线
参加，同时面向全球60多个国家和
国际组织同步直播。

据新华社北京7月13日电 （记者
王优玲） 记者 13 日从住房和城乡建设
部获悉，到 2025 年，我国城镇新建建
筑将全面执行绿色建筑标准，星级绿
色建筑占比达到30%以上，新建政府投
资公益性公共建筑和大型公共建筑全
部达到一星级以上。

住房和城乡建设部、国家发展改革
委近日印发城乡建设领域碳达峰实施方
案。实施方案提出，2030年前，城乡建设
领域碳排放达到峰值。城乡建设绿色低
碳发展政策体系和体制机制基本建立。

根据实施方案，2030 年前，建筑

节能、垃圾资源化利用等水平大幅提
高，能源资源利用效率达到国际先进
水平；用能结构和方式更加优化，可
再生能源应用更加充分；城乡建设方
式绿色低碳转型取得积极进展，“大量
建设、大量消耗、大量排放”基本扭
转；城市整体性、系统性、生长性增
强，“城市病”问题初步解决。

在建设绿色低碳城市方面，要优
化城市结构和布局。积极开展绿色低
碳城市建设，推动组团式发展。严格
控制新建超高层建筑，一般不得新建
超高层住宅。

城镇新建建筑将全面执行绿色建筑标准

新疆维吾尔自治区召开专题新闻发布会

开放的新疆向世界敞开机遇大门

新华社北京7月13日电 （记
者温馨） 一名美国前高官日前承
认，曾协助策划外国政变。对
此，外交部发言人汪文斌 7 月 13
日说，这一点不令人惊讶。

当日例行记者会上，有记者
问：曾担任美国总统国家安全事
务助理的约翰·博尔顿12日接受美
国有线电视新闻网采访时说，他
曾协助策划在他国的政变。路透
社称，美国官员公开承认他们参
与煽动外国动乱是“极不寻常”
的。请问中方是否注意到相关报
道，对此有无评论？

“美国前高官承认曾经策划外
国政变，这一点不令人惊讶，只
能表明干涉别国内政、推翻别国
政权已经成为美国政府的行为准
则，是‘美国规则’的一部分。”
汪文斌说，“这样的规则只会受到
世界人民的反对。”
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7月12日，在重庆郭家沱长江大桥下桥面施工现场，施工人员进行螺栓紧固作业。
新华社记者 刘 潺摄

高
温
下
的
坚
守

贵州省铜仁市松桃苗族自治县日前持续高温，中国南方电网积极组织片
区工作人员巡维、检修供电线路，确保人民群众稳定安全用电。 谢慧芳摄

③③
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香港科技大学、中国科学技术大
学近日共同举行合作备忘录线上签
署仪式。两校计划进一步深化学生
培养及交流项目，并借香港科技大学
广州校区今年9月的正式启用，携手
为粤港澳大湾区建设等贡献力量。

“今年是香港回归祖国 25 周
年，回归以来，香港与内地在高等
教育领域优势互补，合作效果良
好，对彼此都有利。希望未来香港
高等教育的发展，也能更好地融入
国家发展大局。”香港研究资助局
主席黄玉山对记者说。

合作潜力大

在合作备忘录线上签署仪式
上，港科大和中科大组织数学系、
物理系、化学系等代表参加会谈，
展开深入战略合作探讨。港科大

（广州） 副校长吴景深说：“港科大
（广州） 与中科大有巨大的合作潜
力，希望能面向未来布局，在合肥
—广州—香港‘三地一体’开展多
维度科教合作，推动两校友好合作
关系不断向前发展。”

“港科大与中科大拥有悠久的
合作历史和深厚的科教合作基础。
当下正值粤港澳大湾区建设重大战
略机遇期和学校‘双一流’建设关
键期，要不断推进港科大—中科大
战略合作伙伴关系升级建设，不断
探 索 合 作 新 思 路 、 创 新 合 作 模
式。”中科大副校长杜江峰说。

为进一步加强与内地高等院校
的合作，香港浸会大学近日与内地
18 所大学共同举办“共融共赢，
再启新程”校长论坛暨“香港浸会
大学与内地一流高校合作签约仪
式”。内地这18所大学包括浙江大
学、复旦大学、南京大学、中国传
媒大学等。活动回顾了香港回归祖
国 25 年来，浸大与内地高校不断
深化合作、共融共赢取得的成果，
并对浸大未来与内地高校在教学科
研及师生交流等各方面进一步深化
合作、共同推进教育创新发展进行

展望。
浸会大学校长卫炳江说，浸大

首次与内地多所大学同时签订合作
协议，标志着浸大与内地院校合作
的新里程。教育要面向未来，浸大
也期望与内地大学携手，为国家培
育一代又一代能够迎接未来挑战的
跨学科人才。

联盟优势强

近年来，“粤港澳高校联盟”
“京港大学联盟”“沪港大学联盟”
相继成立，三大联盟对促进香港和
内地学术交流、人才培养等方面具
有积极意义，也对两地科研发展产
生双赢效果。去年底，由南京大
学、香港理工大学及澳门大学三校
共同牵头创立的“苏港澳高校合作
联盟”也正式成立，33 所高校加
入联盟，包括江苏省21所、香港9
所、澳门3所。

“作为教育大省，江苏与香
港、澳门两地高水平大学的交流合
作一直非常紧密，校际合作很多，
各方都希望以联盟的形式，继续发
挥优势，服务国家战略，对接和推
进长三角区域一体化发展与粤港澳
大湾区建设。”南京大学台港澳事
务办公室主任李晓蓉说。

苏港澳高校合作联盟将推动形
成若干个专业学术联盟，首批包括

拟由南京大学联合香港大学、澳
门科技大学推进的“天文学与行
星科学专业联盟”，河海大学联合
香港城市大学、澳门大学推进的

“能源电气学科发展专业联盟”，
中国药科大学联合香港大学、澳
门大学推进的“苏港澳大学医药
专业联盟”等。

今年6月，苏港澳高校合作联
盟江阴实践基地正式启动。李晓蓉
说：“我们主要发挥苏港澳三地的
高校科技创新和人才的优势，将来
可以依托苏港澳高校合作联盟江阴
实践基地开展港澳青年的实习、实
践、创业活动，还有人才的互动交
流。江阴的企业众多，科技创新的
资源和需求很大，我们在科研方面
的深度合作也会为企业的发展、技
术的转化做服务。”

湾区东风劲

借粤港澳大湾区打造国际教育
示范区的东风，香港高校在广东越
发有“遍地开花”的趋势。香港中
文大学在深圳、北京师范大学—香
港浸会大学联合国际学院在珠海已
落地生根，香港城市大学在东莞、
香港理工大学在佛山、香港都会大
学在肇庆、香港大学在深圳等合办
高校也在建设或筹建中。

根据《广东省教育发展“十四

五”规划》，广东将深入推进粤港
澳大湾区高等教育合作发展，加快
打造高水平、开放型、国际化高等
教育资源聚集高地。到 2025 年，
新建 3-5 所粤港澳合作办学机构，
新设3-5所不具法人性质的合作办
学机构和联合研究院。

港科大 （广州） 开学在即，港
科大候任校长叶玉如说，“新校区
有利于对接国家发展战略，为粤港
澳大湾区做出贡献。”港科大 （广
州） 已确定人工智能、生物医药等
16 个发展领域。未来港科大以传
统学科为主，港科大 （广州） 则以
跨学科为主，将秉承“双校互补”
的建设理念，增进两所校舍交流、
互动与合作，携手创造更多成果。

“我们要培养适应未来科技产
业和社会发展的高端人才，服务粤
港澳大湾区的建设发展。”港科大

（广州） 校长倪明选说，两校将构
建灵活、互补、学科不重叠的全新
学术架构，学生除了可以跨校选择
导师、修读课程外，也可共享实验
室及科研设施。

“深圳校园是香港大学的 2.0
版，贡献大湾区、服务国家、放眼
世界。”香港大学校长张翔说，希
望通过在深圳建校，将香港优越的
教育资源、基础研究带到粤港澳大
湾区其他城市，并努力推动大湾区
经济和科技融合。

香港与内地高校合作共融共赢
本报记者 张 盼

北京师范大学—香港浸会大学联合国际学院校园景观。
图片来源：北京师范大学—香港浸会大学联合国际学院官网

七月的厦门，蝉鸣不绝，一年
一度的海峡青年论坛再次拉开帷
幕。20 年来，两岸青年社团负责
人、青年企业家、大学生、创业青
年、高层次人才等近两万人在这里
碰撞思想、畅叙友情、展示风采。
借助论坛，许多台湾青年与大陆结
下不解之缘，感受到两岸一家的亲
情，找到实现梦想的舞台，开启不
一样的人生旅程……

“明月何曾是两乡”

“14年前的海峡青年论坛是我第
一次参加两岸交流活动，结识到许多
相同志趣的青年人，他们的热情友好
成为我留在大陆发展的重要原因。”
台青张明振动情地回忆起那个改变
他人生的选择。今年，他再次回到海
峡青年论坛，分享他的两岸故事。

“这十几年来，我时常往返台
湾、大陆，带领台湾青年企业家参
访北京、广州等地企业，同时也在
台湾接待大陆人士参访。”张明振
说，身为中华青年企业家协会理事
长，他不辞辛劳地在两岸青年人当
中牵线搭桥，且乐在其中。

2019 年，美丽的青岛留住了他
的脚步。他参与筹建咖啡基地，依
托“前店后厂”为两岸青年创业提
供引导和支持。他用亲身经历告诉
创业的年轻人，“青山一道同云雨，
明月何曾是两乡”，从交流到交情再
到深入交往，事业在两岸融合中方
能茁壮成长。

来自台北的张舒福同样也是通
过论坛与大陆结缘。2010 年他以台
湾青年菁英协会营运长的身份参与
海峡青年论坛，如今已成为平潭跨
境电商和对台物流行业发展的见证
者和推动者。

“我是最早到平潭投入跨境电商公司组建和
经营的台青之一，并获得平潭综合实验区关于台
湾专才政策的支持，开启了我对跨境电商行业指
导与政策研究的工作，有幸见证并参与它从无到
有、从有到优的发展历史。”张舒福说。

如今，平潭成为两岸物流的主要通道之一。
张舒福夫妻二人一起在这里投身电商和旅游行
业，他们扎根平潭，再也舍不得离开，因为“闽
台地缘近、血缘亲，平潭天蓝水碧沙滩白，和台
湾很像，正是台湾青年创业就业的福地”。

“把这份恩情从我手中传递出去”

今年是海峡青年论坛20周年，也是台青陈柏

叡来大陆的第20年。
2002 年，陈柏叡选择来大陆求

学，考上北大；2010 年，他成为福
州市首位事业单位聘用的具有研究
生学历的台胞。如今，他是福州市
皮肤病防治院一名副主任医师，爱
情和事业双丰收，拥有了幸福人生。

“在祖国大陆度过我青春年华的
20 年，最好的人和最好的经历成就
了今天最好的我。”陈柏叡说，“在
感恩之余，我也希望把这份恩情从
我手中传递出去，曾经的我得到很
多人的帮助，现在我希望能帮助更
多的人。”

2020 年，在福州市台办以及台
协会的支持下，陈柏叡成立了一个
医疗服务委员会，目的是整合各方
面医疗资源，帮助台胞解决就医遇
到的各种难题。

“一直在为我们台胞付出爱心
的，不仅仅是同属老乡的台湾医师，
还有更多的大陆医师发自内心地为
我们台胞无私付出。”陈柏叡说。

未来，他希望能搭建起两岸医
疗交流的平台，邀请台湾岛内的医
师来大陆进行专业交流，促进两岸
深度融合，“相互倾听心声，把这份
情感带给岛内的台湾同胞”。

“让世界听到两岸青
年声音”

这届海峡青年论坛上，出生于
1999 年的陈柏源是最年轻的台湾青
年代表之一。他是近来用闽南话说
唱抗疫歌曲而火遍两岸的“闽男本
色”乐团主理人，也是华侨大学法
学院的一名学生。

“我是闽南的少年，这是闽南的
歌，闽南的兄弟，来自闽南的我……闽
南的兄弟的心永远在这……”第一

次参加论坛的陈柏源现场献唱了他最近创作的新
歌 《闽南本色》，歌中讲述了闽南先祖渡过台湾
海峡去台湾的故事。

近年来，陈柏源一直在用闽南话创作歌曲，
讲述两岸故事。他说，来到福建泉州之后才发现
这里也讲闽南语，也了解到大部分台湾人的祖先
都是从厦漳泉地区渡海到台湾。“所以用音乐结
合闽南话，通过歌曲传递到台湾去，让台湾青年
知道祖国大陆有这么一个熟悉的地方。”

陈柏源在音乐上的尝试已经获得广泛关注，
不过他还有另一个计划，就是打造一个台湾青创
基地，吸引更多台湾同胞一起来到大陆创业就
业，“希望全世界都能听到两岸青年的声音”。

（新华社厦门7月13日电 记者邓倩倩）
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两岸青少年体验帆船驾驶两岸青少年体验帆船驾驶

近日，参加“两岸传书香·一
起向未来——海峡两岸 （东山）
青少年中华传统文化海洋研习
营”主题活动的学员们在福建省
漳州市东山县体验帆船文化，学
习帆船水上实操课程。

上图：教练 （右二） 在给学
员讲授帆船实操技能。

右图：来自海峡两岸的学员
在体验帆船驾驶。

张金川摄

本报北京7月13日电（记者柴
逸扉） 国台办发言人朱凤莲13日应
询表示，大陆和台湾同属一个中
国，台湾是中国领土不可分割的一
部分，不存在所谓的“海峡中线”。

“海巡 06”轮作为一艘大型综合一
体化执法船艇，主要用于海上巡航
救助、海上交通事故调查处理和船
舶污染监测，对于维护福建沿海海域
船舶通航秩序，保障水上交通安全具

有重要意义。奉劝民进党当局停止
借题发挥，政治操弄，混淆视听。

有记者问，对大陆“海巡 06”
轮正式列编，成为台湾海峡首艘大
型 巡 航 救 助 船 ， 台 陆 委 会 声 称 ，
“‘海峡中线’是双方‘互不侵
犯、互不越界’的具体实践”“大陆
切勿借口执行公务破坏台海现状、
挑战国际秩序”。对此有何评论？朱
凤莲作上述回答。

针对台陆委会妄议“海巡06”轮列编

国台办：奉劝民进党当局停止借题发挥

新华社香港7月12日电 7 月
12日，中央广播电视总台CGTN与
创科香港基金会联合举办的“创新
港湾 2022”系列活动暨香港创科教
育中心成立仪式在香港科学园举行。

全国政协副主席梁振英在视频
致辞中指出，香港创科教育中心面
向粤港澳大湾区的青年，提供体系
化的创新创业教育，以赋能年轻人
的科技创新能力。创科教育中心致
力于搭建平台，帮助年轻人利用在
学校里学到的知识、技术创新创
业。他鼓励香港青年与大湾区其他
各地的青年多一些交流，利用好整
个大湾区平台，共同成长，共同奋
斗，共同发展。

香港特别行政区行政长官李家
超在致辞中指出，本届特区政府的核
心政策之一便是“发展创科中心，带
动经济转型”。香港的创科旗舰项目

“InnoHK创新香港研发平台”已在香
港科学园启动，位于落马洲河套地区
的港深创新及科技园的建造工程已
经展开。港深两地政府已签署合作
安排及推出联合政策包，提供便利的
人员及科研资源流动的支持措施。

中央广播电视总台 CGTN联合
创科香港基金会举办“创新港湾
2022”系列活动，包括举办香港青
年创科训练营、创科权威人士圆桌
会议、企业家与创科青年圆桌对
话、香港创科教育中心成立等。

本报北京7月13日电（记者聂传
清） 记者从中铁十六局集团获悉：13
日，澳门应用最大直径盾构机“澳琴
1 号”在澳门轻轨延伸横琴线项目横
琴侧成功始发。这标志着澳门与横琴
跨境交通连接的首个大直径海底盾构
隧道，已进入全面建设阶段。

澳门轻轨延伸横琴线项目，是澳门
特区政府在轨道交通建设上首次使用
盾构法施工的工程。该项目由南光集
团代建，南光置业—中国土木合作经营
承建，中铁十六局等单位参建。据中铁
十六局介绍，该盾构机采用复合式刀
盘，创新引入盾构双铰接设计，量身配

置智能化系统，将为海底隧道施工安全
优质建设提供强有力的保障。

澳门轻轨延伸横琴线项目起于澳
门境内 HE1 站 （高架站），向西下穿
十字门水道，在横琴口岸旅检大楼下
设 HE2站 （地下站），全线长约 2.2公
里，是珠澳区域公共交通快速衔接的
重要客运通道。该项目将为两地居民
创造舒适便捷的跨境出行环境，为澳
门融入粤港澳大湾区“一小时生活
圈”的目标打下坚实的基础。

“创新港湾2022”活动在港举办

近日，福建省泉州市迎来荔枝成熟期，农民们忙着采摘和销售。图为
该市永春县的农民正在将荔枝装筐。 黄万成摄 （人民视觉）

澳门轻轨延伸横琴线项目盾构机顺利始发
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中国人民银行日前发布的 《中国区域金融
运行报告（2022）》（以下简称《报告》）显示，2021
年，中国各地区金融运行平稳，金融对实体经
济支持力度稳固，信贷结构持续优化，综合融
资成本稳中有降，金融风险总体收敛，为经济
高质量发展营造了适宜的货币金融环境。

区域协调发展离不开金融支持。《报告》显
示，中国人民银行积极推动金融支持国家重大
区域发展，不断增强区域发展协调性，形成了
错位发展、各具特色的区域金融改革格局。

金融改革布局持续优化。金融全力服务国
家重大区域发展，上海出台实施全球资产管理
中心、国际绿色金融枢纽、国际再保险中心建设
支持政策，深入推进上海国际金融中心建设；京
津冀三地人民银行分支机构联合发布“京津冀产
业链金融支持计划”支持产业协同发展。

金融高水平开放不断深化。各地持续推进
跨境人民币业务创新，上海推出优质企业跨境
人民币结算便利化、境内贸易融资资产跨境转
让两项试点；江苏深入推进全国独有的台资企
业集团内部人民币跨境双向借款业务试点。金
融市场双向开放加速推进，粤港澳大湾区“跨境
理财通”业务试点正式落地；债券通“南向通”上
线，促进债券市场高质量双向开放。

绿色金融改革质效提升。各地纷纷出台金
融支持绿色低碳高质量发展政策，多地建立绿
色金融改革创新试验区，持续推动绿色金融体
制机制、产品服务、配套政策等方面创新。碳
市场建设加快，上海主动开展银行业金融机构

环境信息披露试点，首批 6 家试点机构已完成
2021年中期环境信息披露报告；广州碳排放权
交易所碳配额成交量、成交金额分别突破 1.97
亿吨、45亿元。

金融科技高质量发展。金融科技发展加快
科技驱动和数据赋能，上海数据交易所挂牌运
营，加强数据能力建设；数字人民币冬奥场景
试点圆满收官，实现七大场景全覆盖，开展3场
大型数字人民币试点活动，落地场景 40.3 万
个，交易金额96亿元。

推动区域协调发展，金融支持将继续添力。
《报告》明确，中国人民银行将加大金融对实体
经济的支持力度，结构性货币政策工具积极做
好“加法”，综合施策支持区域协调发展。

分地区看，东部地区金融服务实体经济能
力不断增强，金融风险防控有序推进，金融改
革创新积极推进，将为经济平稳较快发展营造
更加适宜的货币金融环境。在中部地区，金融改
革不断深化、金融资源配置效率不断提升将为中
部地区崛起提供全面、精准、有力的金融支持。

在支持西部地区发展方面，《报告》介绍，
金融业将进一步优化金融资源配置，提升金融
支持实体经济能力，巩固拓展脱贫攻坚成果同
乡村振兴有效衔接，进一步扩大金融对外开
放，加快推动成渝共建西部金融中心，有效提
升服务国内国际双循环、共建“一带一路”的能
力。在支持东北地区发展方面，金融业将继续
深化金融供给侧结构性改革，优化东北金融生
态环境，进一步提高金融服务实体经济质效。

早稻：抢晴收获减损失

稻浪起伏，阵阵飘香。在湖南省衡阳市
衡南县车江街道，种粮大户王静的早稻田金
黄一片。“颗粒饱满，稻叶变黄，谷子已经成
熟。”这两天，王静正忙着抢收早稻，“气温虽然
高点儿，但农时不等人，要趁着没下雨抓紧
收割。”

宽阔的田野上，王静调来的几台收割机
同时作业，脱粒箱“吐出”稻谷，运粮车在乡
间公路上穿梭。王静说，今年早稻播种面积
200 多亩，耕种收全程机械化，很快就能收
割完，确保颗粒归仓。“除了负责自家稻田，
我们还为周边村民提供从耕种到收割的全程
托管服务，今年托管面积进一步增加，达到
4300亩。”王静说。

作为水稻生产大省，湖南省早稻播种面
积占全国 1/4 左右。今年以来，为应对农资
价格上涨、不利天气等影响，湖南多措并举
保障全省1800 多万亩早稻生产。春耕期间，
安排6100万元支持农机合作社建设，早稻机
械化插 （抛） 面积较上年增加40万亩左右，
发放实际种粮农民一次性补贴超8亿元，在
62个产粮大县实施水稻完全成本保险，大力
选育推广优质杂交稻品种。早稻收割时期，
在粮食主产区县推广“农机租赁”“整村托管”
等多种新生产模式。

中国早稻生产集中在南方地区，主要包
括湖南、湖北、广东、广西、江西、福建等
地。眼下，这些水稻产区进入早稻集中收获
期，多地喜迎丰收。

在湖北省咸宁市，39万亩早稻近日开镰

收割，实现面积、产量双增长。“种早稻每亩
补助差不多有150元，还有种粮大户帮着耕
种、收割，省心多了。”咸宁市新店镇蒲首山
村村民刘伟清说，“今年我家种了23亩早稻，
每亩收获湿谷1000多斤，比去年高了200斤
左右。”

湿粮一上田，烘干作准备。农业农村部
日前下发通知，要求各地提早摸清烘干机械
保有量和社会化服务能力分布情况，协调就
近匹配烘干用机需求，支持新型经营主体积
极开展烘干服务，保障已收稻谷安全入仓，
减少霉变等产后损失。

受台风、强降雨影响，近来广东省早稻
种植户对稻谷烘干需求增加，多地烘干设备
开足马力运转。“台风天收割的水稻含水量

高，如果不及时烘干，很快就会发霉。”雷州
市源泰米业负责人吴坚介绍，“今年水稻总体
高产，再加上台风影响，烘干需求相对较
大。以前烘干高峰期一般是3至4天，今年高
峰期延长到10天左右。目前，公司十几台烘
干机每天24小时运转，已烘干上千吨早稻并
入库。”

晚稻：适期播栽稳面积

作为双季稻的第二季，晚稻生产在早稻
收获之后随即展开。

今年，由于部分地区早稻适收期较往年
推迟3-7天，前后茬农时衔接更加紧张，双

季晚稻生产更是耽误不得。
“晚稻播栽抢的就是时间，早一天播种，

产量就可能增加不少。”王静说，“这几天正是
‘双抢’大忙的时候，一刻也不能放松。早稻
收了之后，必须抓紧把晚稻种下去，为下茬
丰收打好基础。”

聊起即将进行的晚稻栽插，王静说，以
前各家各户都是在田里分散育秧，不仅成本
高，而且费时费力。“现在采取工厂化集中育
秧方式，能有效抵御灾害天气对育秧的不利
影响，既缩短了秧苗生长周期，也提高了秧
苗存活率，育出的秧苗还粗壮整齐。”王静介
绍，目前合作社的秧苗、插（抛）秧机已准备
就绪，将按计划到各村开展大面积机插机抛
秧作业。

农业农村部有关负责人表示，要谋划好
双季晚稻生产，尽快将晚稻生产任务落实到
村组、地块；选择熟期适宜的品种，合理确
定播种时间，因地制宜推广集中育秧、钵苗
机插、湿润稀播壮秧和塑盘育秧抛栽等技
术；加强秧田肥水管理，着力培育壮秧，对
早稻晚收、茬口推迟的地块，采用适度干旱、
化控等措施，减轻晚稻秧苗过高及秧龄过长
造成的不利影响；加强秧苗余缺调剂，做到
应插尽插，全力落实晚稻播栽面积，确保所
有种了早稻的田块都能种上晚稻。

技术有支撑，良种多打粮。在湖北省浠
水县，当地投入180万元补贴资金集中采购
优质籼稻新品种，从今年全县16万亩早稻测
产与实收情况看，早稻亩穗数、穗粒数、千粒
重较往年均有明显增长，有望实现面积、单
产、总产“三增”。

“我们农场稻田种的都是双季稻，好种子
再加上高效的栽培技术，既能降低劳动强
度，又能丰产增收。”浠水县禾溢园家庭农场
负责人黄金安说，“种双季稻虽然要多花点工
夫，但产量效益高。接下来，我这3200亩稻
田还会继续选用县里推荐的好品种，等晚稻
再丰收到手，这一年下来赚头可不小了。”

中稻：“虫口夺粮”保丰收

稻谷是中国主要口粮品种之一，产量占
全年粮食总产量近1/3。除了早稻、晚稻，秋
粮作物中的中稻已栽插完成，目前多处于分
蘖至拔节期。

今年，粮食主产区江西省栽插中稻面积
超 1400 万亩，各地已陆续进入田间管理阶
段。在南昌市南昌县蒋巷镇，3.2万亩中稻正
处在分蘖期，二化螟等病虫害成为近期防治
重点。当地监测数据显示，第一代二化螟于
6月中旬末进入始盛期，并于6月25日-27日
出现了一个明显的盛蛾高峰，第二代二化螟
最近进入盛蛾高峰期。

“‘双抢’农忙时节，也是开展水稻病虫害
防治工作的关键时期。特别是中稻栽插进度
不一，有利于二化螟幼虫辗转取食为害。”蒋
巷镇农业农村办主任吴庆校说，“近来，镇里
加强技术指导，及时组织农技人员进入田间
地头，并通过短信服务平台、手机微信群等
多种方式发布病虫害防治信息，提高关键技
术到位率和覆盖面，帮助农民科学用药，在
防治适期做好病虫害防治工作，让稻子保持
好长势。”

南昌市农业农村局有关负责人表示，全
市中稻已栽插完成，后期将指导各地做好中
稻大田的肥水管理，适时追施分蘖肥，促进
禾苗早生快发，提高有效穗数；加强病虫监
测预警，重点防控水稻“两迁”害虫、稻瘟
病、纹枯病等病虫害，大力推进统防统治、
绿色防控，减轻病虫危害；加强与气象部门
的沟通，做好强降雨、洪涝、高温、干旱等
灾害性天气的预警，加强防灾减灾工作。

搞好田管，更多新技术助阵。今年以
来，北大荒红卫农场积极推动农业数字化转
型，在田管期间推出远程虫情监测预警系
统。红卫农场有限公司智慧农业中心工作人
员葛孟磊介绍，这个系统在无人监管的情况
下，可以自动完成诱虫、杀虫、收集等作
业，同时把相关数据上传到智慧农业平台进
行数据分析，农户不用再专程跑到稻田里逐
株检测病虫害发生情况。

日前，农业农村部召开多地视频连线
会，明确提出当前中稻病虫害发生重于上
年，监测防控工作丝毫不能放松。要求各地
跟踪掌握病虫害发生消长动态和新特点，及
时预报预警，尽快将中央财政防控补助资金
下拨到县，切实提高防控效果和效率，全力
以赴“虫口夺粮”保丰收。

南方多地早稻进入集中收获期，晚稻播栽加快推进——

稻区“双抢”忙，丰收有保障
本报记者 邱海峰

7 月中旬，南方水稻产
区进入早稻抢收、晚稻抢插
关键时期。“双抢”直接关系
到全年粮食丰产，农业农村
部最近接连印发通知，要求
各地全力以赴，确保早稻安
全成熟、丰收到手，双季晚稻
适期栽种、栽足栽满。

今年以来，国际大米价
格连续6个月攀升，达到15
个月以来的高点。中国是大
米主要生产国和消费国，水
稻种植和收获情况备受关注。

记者了解到，根据近期
实打实收情况，今年南方早
稻面积稳中略增，多地实现
面积产量双增长。展望全年，
夏粮已获丰收，秋粮长势良
好，粮食稳产丰收有保障。

央行发布《中国区域金融运行报告（2022）》——

金融支持区域协调发展
本报记者 汪文正

近日，江西省
吉安市永丰县 38
万亩早稻丰收，农
民们利用晴好天气
抢收稻谷，确保颗
粒归仓。图为永丰
县佐龙乡富裕村农
民在收割早稻。

刘浩军摄
（人民视觉）

◀安徽省庐江县积极推广“稻虾连作”绿色种养，
虾田在上半年用于养殖小龙虾，下半年用于种植水
稻，实现一田两用、一水双收。图为日前，庐江县泥
河镇天井村农民在捕捞后的虾田里栽插水稻。

左学长摄（人民视觉）

▶7月10日，湖南省娄底市双峰县荷叶镇清泉村农民
驾驶收割机收割早稻。 李建新摄（人民视觉）

▶7月10日，湖南省娄底市双峰县荷叶镇清泉村农民
驾驶收割机收割早稻。 李建新摄（人民视觉）

本报北京 7 月
13日电（记者贺勇）
记者从北京市发改
委获悉，作为京津冀
交通一体化的标志
性线路，轨道交通22号线（平谷线）北京
段可行性研究报告近日获批，标志着这条
跨越京冀、备受关注的轨道线路迈入全面
建设阶段。项目建成后，河北北三县将首
次接入北京城市轨道交通网，北三县至北
京中心城区最短时间将缩至32分钟。

据介绍，轨道交通22号线西起北京朝
阳区东大桥站，经通州区、河北省三河
市，东至北京平谷区平谷站，全长约81.2

公里，其中北京段（含朝阳、通州、平谷
段）约51.2公里、设站16座，河北段（三
河段）约30公里、设站5座。项目设计最
高速度为地上段每小时160公里、地下段
每小时 120 公里，充分统筹了运行速度、
工程条件和建设成本。

轨道交通22号线采用市域D型车8辆
编组，每列列车定员约1814人（每平方米
6人标准），横排布置坐席400余个，乘坐

舒适度较高，结合
客流预测，计划初
期最小行车间隔 2
分 44 秒。轨道交
通 22 号线将充分

考虑乘客多样化出行需求，设置中心城-城
市副中心、中心城-北三县、中心城-平谷
区3种灵活运营交路，并设置早晚高峰大
站快车，提高出行效率。

目前，轨道交通 22 号线全线 21 个车
站已有16个车站实现进场施工，区间工程
也在同步加快建设。按照计划，项目将于
年底前实现全部车站进场施工，计划2025
年建成通车。

河北北三县将首次接入首都地铁网
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冬奥遗产成果丰硕，实现成功办奥和区域发
展双丰收。北京冬奥会、冬残奥会筹办举办对国
家发展特别是京津冀协同发展具有强有力的牵引
作用。我们把冬奥筹办举办作为推动京津冀协同
发展的重要抓手，区域交通更加便捷，生态环境
明显改善，产业联动更加紧密，公共服务更加均
衡。“冰丝带”、“雪飞天”、“雪游龙”、“雪如
意”等冬奥场馆精彩亮相，成为造福人民的优质
资产！

……
同志们、朋友们！
7年磨一剑，砥砺再出发。北京冬奥会、冬

残奥会是在全党全国各族人民向第二个百年奋斗

目标迈进的关键时期举办的重大标志性活动。我
们要积极谋划、接续奋斗，管理好、运用好北京
冬奥遗产。

北京冬奥会、冬残奥会既有场馆设施等物质
遗产，也有文化和人才遗产，这些都是宝贵财
富，要充分运用好，让其成为推动发展的新动
能，实现冬奥遗产利用效益最大化。要继续推动
冰雪运动普及发展，强化战略规划布局，建设利

用好冰雪场地设施，发展冰雪产业，丰富群众冰
雪赛事活动，把群众冰雪运动热情保持下去。要
充分挖掘利用北京冬奥文化资源，坚定文化自
信，更加自信从容传播中国声音、讲好中国故
事。要弘扬人道主义精神，尊重和保障人权，完
善残疾人社会保障制度和关爱服务体系，促进残
疾人事业全面发展，支持和鼓励残疾人自强不
息，正像一位视障运动员在赛场上所说：“我看

不清世界，但我想让世界看到我。”要在全社会
广泛弘扬奉献、友爱、互助、进步的志愿精
神，更好发挥志愿服务的积极作用，促进社会
文明进步。要弘扬奥林
匹克精神，发挥奥林匹
克促进人类和平发展的
重要作用，为人类文明
进步贡献更多中国智慧

和中国力量。
——摘自《习近平在北

京冬奥会、冬残奥会总结表

彰大会上的讲话》（2022年4

月9日《人民日报》刊发）

一

看首钢园的一个高度，是60米。
首钢滑雪大跳台，见证金牌奇迹的地

方，如今静静矗立在首钢园。它被称作“雪
飞天”，设计灵感是敦煌壁画中的“飞天”，
建筑的曲线与丝带飞舞的形态格外契合。夜
幕灯光下，还像一只水晶鞋。乘直梯抵达最
高点，距离地面 60 米处，便站在了运动员
出发的地方。从这里俯瞰周遭，让老首钢人
感慨万千。

西边，远处是苍茫的西山，近处是北京
的母亲河——永定河。过去，河床一度干
涸，如今，绿树成荫、水草丰美，跑道、健
身步道穿梭其中。冬奥会带来的遗产之一，
是激发人们对体育的热爱。这里，42公里长
的全马路线串联起莲石湖公园、永定河休闲
森林公园、首钢工业遗址公园等 8 个公园，
永定河沿线的公共绿地空间无缝衔接。

北边，是今年冬奥会上被世界各国媒体
和网民赞叹不已的大跳台背景。过去，几座
冷却塔在首钢园西边一字排开，直到 2010
年首钢老厂区停产前，还往天空中排放着白
色的水蒸气。如今，冷却塔既成为冬奥标
志，也成为绿色转型标志。

今年全国两会，全国政协农业界、社会
福利和社会保障界联组会上，习近平总书记
感言：“双奥城，这是独一份。首钢大跳
台是绿色转型，钢铁产业转型变成了体育
产业。”

冷却塔下，原来的电力厂厂房还在，只
是也摇身一变，成为五星级的香格里拉酒
店，装饰一新的酒店里还留着厂房的柱子。
这个为冬奥会准备的酒店，如今以其“钢景
房”吸引着各地游客。浓浓的工业风，住起
来别是一番风味。

再远处，是著名的石景山，上面立着一
座功碑阁。在这里，人文景观与工业景观相
互交织。

东边，是群明湖。栈桥、凉亭、绿树，
在蓝天白云下，空气清新宜人。远处，保留
了几座高耸的烟囱。当年，首钢园里光这样
的烟囱就有100多座，如今留下这些，无声
诉说着钢铁厂曾经的历史。如今，游人们三
三两两地走在湖边，享受着现代化道路、建
筑和设施带来的惬意夏日。

放眼冬奥历史，首钢滑雪大跳台绝无仅
有，这是冬奥历史上第一座与工业遗产再利
用直接结合的竞赛场馆。国际奥委会主席巴
赫多次来到首钢滑雪大跳台，他的评价十分
具有说服力：“我见证了这个伟大建筑的诞
生。它实现了竞赛场馆与工业遗产再利用、
城市更新的完美结合。”

一家德国媒体则给这个场景起了一个浪
漫的名字：“这里正是最适合奥林匹克运动
的地方，堪称‘工业迪士尼’。”

首钢集团党委副书记、董事邱银富告诉
记者，冬奥会为首钢带来了全新的发展机
遇，下一步，首钢园将坚持老工业区工业遗
存和风貌的保护再利用，把奥运遗产利用、
老工业区有机更新、绿色高端发展紧密结
合，实现文化复兴、产业复兴、生态复兴、
活力复兴。

二

另一个高度，是40米。
这里是首钢园3号高炉。首钢文旅讲解

员赵志永对这里可太熟了，从踏上这片地面
起，他就不自觉地提高了说话音量。老赵
说，有点习惯了，当年在这里说话都靠吼。
从 1994 年毕业起，他就在这里做起了炉前
工，一干就是8年。那可是最靠近高炉的岗
位，到了冬天，工友们都编出了顺口溜来形
容工作的感受，“火烤胸前暖，风吹背后
寒”，艰苦程度可见一斑。

“铁水先从铁沟进溜槽，然后摆动这个
溜槽，就能让铁水流到铁路上的鱼雷罐，
就这么反复操作，高炉连续出铁就一点不
受影响了……”“这里是高炉主沟，同时连
通着铁沟和渣沟，在这里边铁水和炉渣用
物理方式逐渐分层……”，说起如何炼铁，
老赵的话匣子就打开了。他领着本报记
者，边走边详细介绍，边说边比划，眼前
仿佛又出现 1000 多摄氏度高温下“铁水奔
流”的场景，机器轰鸣，工友们各司其
职，大家在这里度过了激情燃烧的岁月。

后来，老赵又做过主控工、热风工、作
业长，直到这座高炉停产。但他没想到，自
己这一生会跟 3 号高炉产生如此深的牵绊。
他掰着指头说起一个个巧合——2010年，他
正好值守了 3 号高炉最后停产前的那一班；
之后，又被安排筹建首钢博物馆，同样是围
着3号高炉转；如今，他作为解说员，面对
五湖四海的游客介绍这个曾经战斗过的地
方，每每把人说哭。

“我把 3 号高炉当成兄弟一样，真的。”
老赵动情地说，这是一名工人对高炉 28 年
的感情。

曾经的高炉，变成了工业文化体验中
心。这里，保存着一座现代炼铁高炉的完整
形态，107米高、80米直径的巨大高炉钢铁
巨构群体，冲击着人们的视野。在城市里，
这是难得的科普。站在当年热火朝天的高炉
平台上只见，不远处是山野、湖水和垂柳，
平台上清风习习，在全新的多媒体放映手段
辅助下，人们在这里体会现代工业之美。

像这样的高炉还有几座，每一座都在被
改造成截然不同的风格。

就在距 3 号高炉不远处，“超体空间”
的牌子已经悬挂在1号高炉上。首钢集团企
业文化部部长郭庆介绍，1号高炉目前已由
两层改造成 6 层，面积大约 1.8 万平方米，
正在打造科幻超体空间。未来，科幻将成为
首钢的一张新“名片”，大量科幻企业正在
此汇聚，中关村科幻产业创新中心、中国科
幻研究中心落户，聚力打造科幻产业聚集
区，努力成为中国科幻产业发展的重要承接
地和科幻产业创新展示的重要窗口，成为具
有全球影响力的科幻产业特色园区。

三

还有一个高度，是70米。
只需沿着3号高炉往上再走30米，就是

一个开阔的平台，这里是曾经的高炉炉顶天
车梁，也是游客所能到达的首钢园最高点，
如今上面搭建了悬空玻璃景观平台。从这里
看首钢园，大小景点一览无余。

“北京冬奥组委办公室原来就是炼铁料

仓、筒仓。”听到郭庆的介绍，大家兴奋地
望向北侧，曾经存放炼铁原料的西十筒仓，
从几年前起被改造为冬奥组委办公地。

此前，这里之所以叫西十筒仓，还要从
民国时期说起。当年，这里是龙烟铁矿公司
从龙关和烟筒山运输铁矿石的卸料场，这段
铁路在当年的火车运输系统中编组为西十
线，因此得名。百年来，这里都是钢铁厂的
用地，但它也恰好因此见证了一段足够伟大
的奇迹——曾经，它寄托着仁人志士实业救
国梦；如今，它见证着一个站在世界舞台中
心的中国。

最显眼的，是一条长长的浅绿色钢桁
架结构通道，从3号高炉直通冬奥组委办公
区。无论从空中向下看，还是从地面向上
看，都别有一番风味。这是曾经的皮带通
廊，长达385米，在高炉停产前，它内部安
装有皮带上料系统，将配比、称量好的炉
料按照生产工艺要求运往高炉炉顶。停产
后，关于它是否保留，一度有过争论，但
自从留下来，它便成为首钢园里一处亮眼
的景观。

东侧，一处斑驳的建筑上，红色的“瞭
仓”二字格外显眼，这是一个沉浸式数字艺
术馆，观众在这里不仅可以品味光影艺术盛
宴，还可以解锁一个新的“网红打卡地”和
科幻隐藏玩法。“瞭仓”，是料仓的谐音，这
里原来是首钢的铁粉储料仓。

西侧，原来的精煤车间被改造成“四块
冰”——花样滑冰、短跑道速度滑冰、冰壶
和冰球4个场馆。

北侧，原来的三高炉空压站、返焦返矿
仓、低压配电室、N3-18 转运站等工业建
筑，已经被改造为工舍智选假日酒店，金属

料仓成了酒吧廊，排风管成了灯光带。
从这里俯瞰整个园区，望得见山、看得

见水、记得住首钢曾经的模样。

四

无论多高，都是人攀爬出来的。
首钢园极限公园里，设置了一片攀岩

区。在现场专业教练指导下，即便没有相关
基础，也能体会到攀爬的快乐。在运动品牌
卡帕 （Kappa） 冠名赞助后，这里成为首钢
集团内第一个发挥无形资产价值，达成商业
合作的项目。

首钢的转型之路，正是一条攀爬之路。
首钢园承载过无数人的梦想与期待。老

首钢人曾经是北京这座城市的名片之一。曾
经，滚烫的铁水照得工人们红光满面；如
今，园区里有了更多让人激情澎湃的事业。

从钢铁之城到城市复兴新地标，这是一
条何其艰难的路，首钢完成了从山到海、从
火到冰、从厂到城的转型。

老本行不但没有丢，反而变得更好。钢
铁产业从石景山搬到位于海边的河北唐山曹
妃甸之后，迎来了腾笼换鸟的全新姿态。以
举世瞩目的“雪飞天”为例，据郭庆介绍，
建设大跳台所用的 4100 吨钢材，全部是首
钢自产。首钢人骄傲地说，过去炼钢是一
件“傻大黑粗的事”，如今他们能生产出薄
如蝉翼的高端板材，实现了智能制造、绿
色制造。

2010年底，首钢北京石景山厂区全面停
产。短短 12 年后，曾经的钢铁厂，如今迎
接着一波又一波游客。

环境变化是最直观的。上世纪 80 年代

末，本报记者曾在首钢公司初轧厂均热工段
车间劳动锻炼过。那时的首钢与今天相比，
景象迥然相异。中午吃饭的时候，食堂饭菜
的香气里混合着机油味。一到上下班时间，
穿着工装、带着饭盒、骑着自行车的人流穿
过整个厂区。细心观察会发现，人们尽量少
穿白衬衣。因为在那“钢花飞溅、铁水奔
流”的年代，一天下来，白衬衫的领口就黑
了。如今，蓝天、白云之下，绿树、湖水
环绕之中，人们在精心修建的林荫步道中
徜徉，呼吸着散发着草香、花香的格外新
鲜的空气。这是天翻地覆的变化。

建筑的变化背后，有着非常先进的基本
理念。2014年，首钢委托中国工程院等组织
开展了城市风貌研究，由徐匡迪院士牵头，
吴良镛、张锦秋、何镜堂等 5 位院士领衔，
他们创新性地提出“保留工业素颜值、织补
提升棕颜值、生态建设绿颜值”的整体风貌
理念。通过对厂房、料仓等建构筑物缝合加
固、织补院落，回归人性空间，推动工业建
筑向民用建筑的转化。

一个细节，耐人寻味。过去，首钢园很
多建筑用了钢铁作为装饰，日久天长难免生
锈。转型之后，经过一番改造后的全新建筑
上，不少依然“锈迹斑斑”，原来是保留了
这样的工业痕迹，但其实悄悄做了防锈蚀保
护，“修旧如旧”也成了一种独特的风格。
转型不是与过去“诀别”，而是最大化尊重
了历史。

转型的结果，让人欣慰。近年来，首
钢园圆满承办了中芬冬季运动年开幕式、
平昌冬奥总结会、冬奥吉祥物发布会、奥
林匹克博览会、外国驻华使节招待会、

“ 一 带 一 路 ” 全 球 青 年 领 袖 荟 萃 活 动 、
BTV 跨年晚会、中国科幻大会等数百场重
要活动。到首钢园办活动，成为很多品牌
的首选。

今年6月27日，北京市第十三次党代会
报告中明确肯定，“新首钢成为新时代首都
城市复兴新地标”。

五

“一起向未来”。对于未来发展的高度，
首钢人已心中有数。

今年 3 月，《深入打造新时代首都城市
复兴新地标 加快推动京西地区转型发展行
动计划（2022—2025年）》正式发布，为这
片热土勾勒出了新的蓝图。

人们都还记得，2018 年 12 月印发的
《加快新首钢高端产业综合服务区发展建
设 打造新时代首都城市复兴新地标行动计
划 （2019 年—2021 年）》，被人们熟知为

“新首钢三年行动计划”，为首钢园带来过
巨大的变化，通过紧抓冬奥机遇，顺利实
现转型发展。

如今，在后冬奥时期，首钢园瞄准的，
依然是发展这篇大文章。

习近平总书记反复叮嘱：“举办北京冬
奥会、冬残奥会不是一锤子买卖，不能办过
之后就成了‘寂静的山林’。”

事实上，过去滑雪大跳台通常在赛后即
拆除，但首钢滑雪大跳台将作为世界首例永
久性保留和使用的冬奥场馆，除了冬季用于
雪上竞赛外，在其他三个季节它还可以根据
实际需求改造成为滑板、小轮车等运动的场
地。此外，还将通过申办国际赛事、打造赛
事IP、举办演艺活动等方式在一年四季得到
充分利用。

2021年1月，国际奥委会正式批复首钢
园（工业遗址公园和冬奥广场两个区域）为

“北京冬季奥林匹克公园”，标志着北京冬奥
会一项重大遗产正式形成。

有太多可以作为的空间。从科幻到体
育，从文化到消费，在京西这片广阔的
空间，首钢园正筑就高质量发展的“钢筋
铁骨”。

比如消费，为未来提供着更多的可能
性。今年6月18日，六工汇购物广场开业，
首钢园又多了一处网红打卡地。这里主打

“体验＋展厅＋餐饮”综合型消费，建在工
业厂房里的商场，让许多北京市民携家带口
前来体验，周末时，客流量甚至能达到万人
以上。很多新能源汽车品牌看中了这里，专
门开了品牌店甚至旗舰店，展示自己的产
品。在富有特色的露台空间上，可以欣赏到
新首钢大桥、首钢滑雪大跳台、群明湖等景
色。相关负责人告诉记者，购物广场开业之
后，还会有更多区域陆续开放，更多厂房将
得到有效利用。

北京市第十三次党代会上明确提出，推
进新首钢地区转型发展，打造“一起向未
来”的城市复兴新地标。

未来是什么模样？对于首钢人来说，既
在蓝图上，也在奋斗中。好在，经历过一次
次淬火重生后，这个走过了百年风云的老钢
铁厂，这个曾经创造过无数辉煌的地方，可
能最不怕的，就是一次次出发。

本栏目主持人：刘少华

实现冬奥遗产利用效益最大化实现冬奥遗产利用效益最大化

站在高处看首钢园
本报记者 严 冰 刘少华

站在高处看首钢园
本报记者 严 冰 刘少华

在北京，沿着长安街延长线一直往西
走，会在石景山区看到一座飞檐斗拱、红墙
绿瓦的首钢厂东门，抵达白色的新首钢大桥
前。这里是首钢园，曾经，作为首钢集团的
核心生产区，“钢花四溅、铁水奔流”；如
今，却已成为举世闻名的冬奥会滑雪大跳台
所在地。

今年2月，谷爱凌、苏翊鸣两位“00后”

中国运动员分别在首钢滑雪大跳台完成惊世
一跳，世界各国顶尖运动员在这里留下了飒爽
英姿。视频、图片里，他们的背景都是一个工
业风十足的冷却塔，上面写着“Beijing 2022”。

以冬奥会为契机，首钢集团将首钢园打
造成了截然不同的模样。通过对老工业区工
业遗存和风貌的保护再利用，实现了让世人
惊叹的转型。

游客在首钢滑雪大跳台出
发区参观拍照。

新华社记者 张晨霖摄

游客在首钢滑雪大跳台出游客在首钢滑雪大跳台出
发区参观拍照发区参观拍照。。

新华社记者新华社记者 张晨霖张晨霖摄摄

7月2日，首钢滑雪大跳台出发区参观恢复运营。 新华社记者 张晨霖摄

讲解员赵志永在演讲解员赵志永在演
示当年的操作流程示当年的操作流程。。
本报记者本报记者 刘少华刘少华摄摄

站在首钢园，远眺滑雪大跳台
和新首钢大桥。

本报记者 严 冰摄

站在首钢园站在首钢园，，远眺滑雪大跳台远眺滑雪大跳台
和新首钢大桥和新首钢大桥。。

本报记者本报记者 严严 冰冰摄摄

首钢园首钢园三高炉和秀三高炉和秀
池夜景池夜景。。 袁德祥袁德祥摄摄
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寻找替代方案

据路透社报道，当地时间 7 月 11 日，
俄罗斯向德国输送天然气的最大单一管道

“北溪1号”开始年度维护工作，预计将因
此暂停长达 10 天的天然气输送。不少分
析认为，该管道目前是俄罗斯对欧洲主要
输气管道，此举将进一步加剧欧洲市场天
然气短缺。还有欧洲官员担心，俄罗斯方
面在维护结束后将继续关闭管道。

外媒指出，近期正是欧洲各国储气过
冬的重要时段。然而，俄欧“天然气大战”
硝烟弥漫，欧洲不得不面临日益严峻的

“断气”风险。
自俄乌冲突爆发以来，欧盟跟随美国

步伐，对俄实施多轮制裁，并加速摆脱对
俄能源供应的依赖。欧盟 4 月宣布，8 月
开始停止进口俄罗斯煤炭。6月，欧盟批
准对俄实施部分石油禁运。

作为反制措施，俄罗斯与“不友好”国
家和地区的“卢布结算令”于 4 月 1 日生
效。此后，俄罗斯天然气工业股份公司陆
续宣布暂停向波兰、保加利亚、芬兰、荷
兰、丹麦等拖欠天然气款并拒绝以卢布结
算的欧洲国家供气。数据显示，现阶段，
俄罗斯对欧盟的天然气出口仅为一年前的
一半。

“为实现‘开源’，欧盟努力寻找能源替
代供应方，以解决‘气荒’之急。卡塔尔等
中东国家更倾向于同欧盟签署长期购销合
同，但这与欧盟的减排目标不符，而美国供
应商愿意高价供应天然气现货。因此，目
前美国成为欧盟的主要供气方。”中国现代
国际关系研究院欧洲所副研究员曲兵在接
受本报记者采访时分析称。

今年 3月，欧盟决定向美国额外购买
150 亿立方米液化天然气以减少进口俄罗
斯天然气，并表示希望通过各种来源的液
化天然气替代 1/3 的俄罗斯天然气进口。
此后几个月，欧盟从美国进口的液化天然

气量一直处于创纪录水平。
复旦大学欧洲问题研究中心主任丁纯

在接受本报记者采访时认为：“美国把俄乌
冲突视为重新拉拢欧盟以及巩固其与北约
盟国关系的重要机会。在能源问题上，拥
有页岩气开采技术的美国希望成为全球能
源市场上的新玩家。为此，美国一直希望
在欧俄之间插一杠子。随着欧俄的态度均
日趋强硬，美国成功扩大自身对欧盟的液
化天然气出口。”

“俄乌冲突持续发酵，加上美国积极推
动，欧盟内部在摆脱对俄罗斯能源依赖问
题上逐渐形成较为一致的意见，并设定了
具体时间点。当前，欧盟从美国进口的液
化天然气超过从俄罗斯进口的管道天然
气，这是在欧盟计划之内的。”中国国际问
题研究院副研究员张腾军说。

存在多重隐患

对欧盟而言，从美国进口液化天然气，
究竟能在多大程度上化解其面临的“气荒”
困境？

3月，美国与欧盟签订液化天然气出口
协议时，曾有美媒发长文“泼冷水”，指出这
份协议很大程度上只具有“象征意义”，因
为美国在短期内根本没有能力出口更多天
然气。

英国广播公司算了一笔账，更加直接
地呈现出美国天然气“喂不饱”欧洲的尴尬
现实：俄乌冲突爆发之前，俄罗斯供应了
欧盟国家大约40%的天然气需求。以2020
年数据为参照，欧盟当年的天然气总消耗
量为 5410 亿立方米，俄罗斯供应量约为
2160 亿立方米。而美国 2021 年对欧盟的
天然气出口量仅约220亿立方米。

“按照美欧达成的协议，今年内美国将
为欧洲追加供应 150 亿立方米天然气，并
保证到2030年前欧洲每年可以得到500亿
立方米的液化天然气。但这对欧洲的天然
气需求来说，只能算‘杯水车薪’，欧洲还要

为此承受更高价格。”曲兵说。
半岛电视台指出，美国天然气对欧供

应存在先天劣势。由于地理接近和基础设
施的存在，俄罗斯天然气可以通过管道送
往客户，享有价格优势，而美国天然气需要
在液化后以极高的成本穿越海洋完成运输。

“目前，欧洲国家普遍缺乏能够进口液
化天然气的专业港口，而且相关基础设施
建设较为耗时，难以在短期内完成。即便
美国加大对欧洲液化天然气的供给，也不
足以填补俄罗斯天然气断供出现的空缺。”
丁纯认为，除了价格高、供应量有限之外，
基础设施条件有限也是制约美国液化天然
气出口到欧盟市场的一个重要因素。

《纽约时报》 报道称，一个大型进口
或出口液化天然气的终端，其建造成本可
能超过 10 亿美元，规划、获得许可和完
成建造需要数年时间。正是出于相关顾
虑，欧盟各国一度无法就彻底断绝俄罗斯
能源供应达成一致。

“美欧之间的能源合作存在多方面隐
患：一是随着欧盟在能源供应上日益依赖美
国，美国可能坐地起价，加重欧洲国家的经
济负担；二是美国对欧出口天然气主要依靠
海运，而相比管道运输，海运的运力有限，且
更易受天气等外在因素影响，不安全性、不
确定性更强；三是美国未来能源政策走向存
在变数，在其他天然气供应国没有大幅增加
产量和出口的情况下，欧洲只能与美国深度
捆绑，一旦美国收紧天然气出口，欧洲整体
能源安全就将遭遇更大冲击。”张腾军说。

“开源”“节流”并行

7 月 4 日，德国联邦政府批准建设的
德国首座液化天然气接收站项目在北海海
滨城市威廉港开工。这是德国摆脱对俄能
源依赖的举措之一。分析称，德国有关建
设液化天然气接收站的讨论已拖延几十
年，但从无定论。而使该项目重新获得关
注的一个重要原因，是俄罗斯近期减少对

德供气，同时天然气价格因乌克兰局势而
高涨，德国能源企业和民众财务负担陡
增，政府担心能源供应不足。

德国总理朔尔茨近日发出警告称，能
源短缺问题或将影响德国数年之久。法国
财政部长布鲁诺·勒梅尔日前也表示，俄
罗斯对欧洲的天然气供应完全中断是非常
有可能的，法国要为此做好准备。

“目前看来，欧盟摆脱对俄罗斯能源依
赖的决心很坚定，也是一个长期趋势。在
此背景下，欧盟为了解决眼下‘气荒’难题，
将会调整能源政策，对自身能源结构、能源
供需情况等进行重新布局。”丁纯说。

张腾军指出，美国既想在安全上进一
步“绑牢”欧洲，以遏制俄罗斯，又想在经济
上加大本国液化天然气出口，缓解自身经
济压力，因此美国将不断施压，推动欧盟在
能源上与俄罗斯“脱钩”，以便自己从中渔
利。但对欧盟来说，与美国加强能源合
作，本身是一把双刃剑。未来，美国可能
将天然气作为一个重要战略工具，通过限
制或缩减出口的方式，在其他方面向欧洲
要价，使欧洲更加受制于美国。

国际能源署近日表示，为应对天然气
短缺，欧洲必须在寻找能源替代供应的同
时，提高能效和利用可再生能源，为高电
价和供应紧张提供喘息机会。

欧盟理事会 6 月下旬批准一项规定，
要求成员国天然气库存今冬前至少达到其
储气能力的 80%，并在下个冬季前达到
90%，且成员国之间可共享天然气。欧盟理
事会还同意了关于提高能效和可再生能源
利用的两项政策指引，计划到 2030年将可
再生能源在能源结构中的比重从目前的
32%提高至40%，同时减少能源使用量。

“除了‘开源’，当前形势也将倒逼欧盟
‘节流’，大力推动节能措施，包括开发太阳
能、风能等可再生能源。对欧盟来说，短期
内最紧迫的事是挺过‘气荒’难关，长期任
务是完成绿色转型，实现能源独立。但要
完成这一长期任务，欧盟还将面临很大挑
战。”曲兵说。

美国助欧解“气荒”背后有算计
本报记者 严 瑜

随着俄乌冲突持续发酵，俄欧
“天然气大战”愈演愈烈。根据欧盟
委员会此前公布的计划，欧盟计划
在 2027年之前停用俄罗斯天然气。
寻找天然气替代供应来源，成为欧
洲的当务之急。

国际能源署日前发布数据显
示，欧盟 6月份从美国进口的液化
天然气首次超过从俄罗斯进口的管
道天然气。在俄罗斯拧紧天然气

“阀门”之际，美国帮助欧盟缓解
“气荒”背后有什么算计？

环 球 热 点

最近，美国主导的“环太平洋
—2022”海上联合军事演习在夏
威夷群岛、加利福尼亚州南部及
周边海域摆开不小的阵仗，共有
来自26国的2.5万名官兵参演，出
动水面舰艇38艘、潜艇4艘、战机
170余架，将一直持续至8月4日。

追溯历史，“环太军演”是冷
战的产物。它始于1971年，当时
主要针对苏联。演习由美军参联
会总体协调，美海军第 3 舰队具
体组织实施，迄今已举办了 27
次。近年来，美国极力在亚太推
销“印太战略”，“环太军演”对抗
色彩愈发浓重，暴露出美西方一
些人根深蒂固的冷战思维。

——拉帮结伙，强化同盟体
系。今年参加军演的 26 个国家
中，近一半是北约成员国或与北
约有伙伴关系的国家；军演覆盖
了“四边机制”“三边安全伙伴关
系”等美国在亚太地区安全合作
机制的成员国；日前作为亚太地
区伙伴国首次参与北约峰会的日
本和韩国，也在军演中表现活跃；
此外，美国还邀请多个东南亚国
家、南太平洋国家参加军演。不
难发现，依托“环太军演”，美国一
边指挥北约加快将触角伸向亚
太，一边拼命拉拢地区国家加入
其军事“俱乐部”，意在表示锚定

“印太”的决心，显摆美国对亚太
的影响力和控制力。归根究底，
美国搞的还是以意识形态划线、
以同盟体系强化自身霸权的冷战
把戏。

——造“假想敌”，大搞阵营
对抗。重温冷战旧梦的“环太军
演”，自然不会忘记树立一个“共
同的敌人”。美国海军此前发布
的新闻稿明确指出，军演是为了
提高“联合部队所需的联合作战
能力、抗打击能力和灵活性”“阻
止并击败大国在冲突各领域各阶
段所采取的侵略行为”。有美国
军方人士表示，军演“阵容强大”，
将会让“潜在对手”接收到“有力
的威慑信号”。无论是拉拢南海
周边国家加入军演，还是明显针
对南海、东海和台海等敏感地区
的演习内容，美方政客所谓“大
国”“潜在对手”等说辞的针对性
十分明显。

——迷信武力，维护自身霸权。此次“环太军演”参
演国数量、出动舰艇规模、兵力配置都创下新纪录。据美
方宣称，军演安排了一系列“实战程度较高”的演练课目，
演习场景的复杂程度也有所提高，对参演各方在情报信
息共享、战术保密通信等敏感领域的协同作战能力提出
了更高要求，一些新型装备和作战力量也将在演习中得
到检验。在美国推进“印太战略”能力备受各方质疑的背
景下，美国借军演“亮拳头”“秀肌肉”，打着“帮助和促进
自由开放印太”的旗号，实质还是为了维护自身在地区
乃至全球的霸权，为此不惜把太平洋搞得乌烟瘴气。

冷战思维会带来哪些恶果？教训就在眼前。作为
冷战遗毒之一的北约，多年来在美国主导下不断东扩，
严重忽视俄罗斯安全关切，在欧洲制造分裂与对抗，最
终引爆俄乌冲突。如今，欧洲的硝烟尚未散去，美国又
试图在亚太重演集团政治、阵营对抗、军事争霸的烂剧
本，给冷战“招魂”。这无疑将破坏地区的和平稳定和合
作发展大局，需引起地区各国和国际社会的高度警惕。

太平洋是和平发展的舞台，不是集团对抗的擂台。亚
太是团结合作的热土，不是地缘政治的棋局。在21世纪的
今天，求和平、谋合作、促发展是大势所趋、民心所向。“谁
的胳膊粗拳头大，谁说了算”的霸道逻辑与时代发展潮流
相悖，某些美国政客的冷战迷思、霸权旧梦，早该扫进
历史的垃圾堆了。
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据路透社消息，日前，联合国开发计划
署最新报告指出，全球生活成本危机加剧，
致极端贫困人口激增，世界上最贫穷国家的
7100万民众正陷入极端贫困中。

敲响贫困警钟

据法新社报道，联合国粮农组织、国
际农业发展基金会、联合国儿童基金会、
世界粮食计划署和世界卫生组织5家机构日
前发出警告：“我们必须敲响警钟：全球2030
年消除饥饿的目标离我们越来越远，这非常
危险。”这5家联合国机构共同发布的一份报
告指出：“2021年，有 7.02亿到 8.28亿人受到
饥饿影响。”这一数字比2020年多4600万人，
比2019年多1.5亿人。

联合国、世界银行和国际货币基金组织
等机构设定的贫困线标准是，在最贫困国家
中，人们每天的生活费为1.9美元或更少；在
中低收入国家中，每天生活费3.2美元，中高
收入国家则是每天5.5美元。

联合国发布报告称：“我们预计，当前的
生活成本危机可能使超过 5100 万人陷入每
天生活费 1.9 美元的极端贫困状况，并将另
外2000万人推向每天3.2美元的贫困中。”报
告还称，全球超17亿民众将受到生活成本危
机影响。

饱受疫情重创

新冠肺炎疫情对全球经济的重创仍在
蔓延。联合国粮农组织总干事屈冬玉表
示：“我们曾希望世界彻底摆脱新冠肺炎疫
情危机，然而疫情还在，且因地区冲突和
其他人道主义紧急情况而加剧。”

“全球生活成本急剧上升，是全球通货
膨胀的一个折射。”中国人民大学国际事务
研究所所长王义桅对本报表示，伴随贸易保
护主义和逆全球化等思潮抬头，个别国家制
造的人为因素，导致全球产业链供应链失序
失调，直接抬高了原材料和运输成本。美国
依托金融霸权，采用无限量化宽松的货币政
策，导致发达国家和广大发展中国家的贫富
差距越来越大。此外，很多发展中国家经济
结构比较单一，经济基础比较薄弱，自身“造
血”能力有限，对外部市场依赖较大。受疫
情和俄乌冲突等因素影响，全球旅游业萎
靡，粮食和能源价格高企，都严重冲击发展
中国家本就脆弱不堪的经济。

“3 年多来，经过疫情重创，全球经济
要实现数字化、绿色转型的成本也大幅增
加，面临更多不确定性。发达国家自顾不
暇，发展中国家的问题只能越来越被边缘
化。”王义桅指出，在此背景下，广大发展

中国家如期实现 2030 可持续发展议程挑战
越来越严峻。

必须合力应对

联合国开发计划署署长阿奇姆·施泰纳
表示，该机构对全球159个发展中国家的分
析表明，今年主要商品价格飙升，影响了撒
哈拉以南非洲、巴尔干地区、亚洲等区域。“这
场生活成本危机以惊人的速度使千百万人陷
入贫困甚至饥饿中。”联合国开发计划署呼吁
针对个别国家的情况展开援助行动，包括向
最脆弱国家直接发放现金，并指出“有针对性
地向家庭转移现金比一揽子能源补贴更公
平、更具成本效益。”

“国际社会必须合力应对全球生活成本
不断攀升的问题。”王义桅认为，一是尊重
全球经济发展的客观规律，减少人为干
扰，顺应经济全球化大潮，共同反对保护
主义；二是大国之间加强宏观经济政策的
协调合作，共同为稳定全球供应链产业链
贡献力量；三是发达国家要加大对发展中
国家的援助力度，通过务实有效的合作机
制带动发展中国家共同发展，切实缩小全
球贫富差距；四是推动国际秩序要朝着更
加公正合理的方向发展，践行真正的多边
主义，充分重视发展中国家的诉求。

生活成本危机加剧全球贫困状况
本报记者 贾平凡

据报道，俄罗斯向欧洲输送天然气的主要管道“北溪1号”于莫斯科时间7月11日7时开始年度维修，管道输气已暂停，此
次维修将持续至7月21日。图为7月11日清晨在德国北部城市卢布明拍摄的“北溪1号”输气管道相关设施。 新华社/美联

近日，中非共和国首座光伏
电站——萨卡伊光伏电站并网
发电。该电站由中国能源建设
集团天津电力建设有限公司总
承包，装机容量为 15 兆瓦，其落

成极大缓解了中非首都班吉的
用电难。据悉，该电站目前能
够满足班吉约 30%的用电需求。
图为萨卡伊光伏电站的升压站。

新华社记者 罗 毓摄

萨卡伊光伏电站并网发电

环 球 热 点
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诗人凸凹的新作《水房子》是
一首献给李冰与都江堰水利工程的
4000行长诗。这部长诗由72首相对
独立又彼此关联的短诗组成，结构
灵活、精巧而复杂。除序诗外，全
诗以“水”和“房子”作为两条并
行不悖的线索，“上游”“中游”“下
游”与“房基”“房体”“房顶”一
一对应，函数般严密巧妙，建构出
一个崭新的“定义域”。这首长诗的
构造不是一板一眼的枯燥堆砌，而
是不拘一格的精心建筑。凸凹并不
刻意讲求对称，单诗的篇幅有长有
短，诗行的外观错落不一：时而一
句诗是典雅的文言短句，时而两行
诗是诙谐的蜀地方言，时而整节诗
如洋洋洒洒的抒情散文，时而单首
诗似玄妙诡谲的神话传说。这些诗
行随心所欲，伸缩自如，尽管个体

风格迥异，但每一句都能融入所属
段落的整体氛围，每一段诗也构成
所属单首诗的有机部分，每一首短
诗又恰到好处地镶嵌于整首长诗的
统一布局之中。这种环环相扣的作
诗法，将看似散落的片断连缀成
章，呈现出百川入海般的声势。或
许，诗人正是在对流水的观察中领
会并确认了这一点。

在序诗中，凸凹事无巨细地描
摹了“水房子”的建筑过程。这座

“水房子”构成了一个饱满、流
动、庄严并且无穷无尽的神秘空
间，它是被抽象化的都江堰、李冰
祠、川主庙，乃至整个天府之国、
巴蜀大地，它也是被具象化的历史
书写、诗歌技艺与文本空间。诗人
不厌其烦地耐心罗列、细细描摹，
呈现出“水房子”的滴水不漏、无
懈可击，它建于水筑的地基、使用
的一切建材都是水，所有的建造工
具也是水——水的千姿百态、变幻
无常，恰好提供了不同形态的原
料；水的兼容并蓄、包罗万象，则
让一切连结完美契合；水的波光潋
滟、婀娜多姿，为之雕梁画栋，平
添装饰。毫无破绽的“水房子”，是
圆融、完美、至高无上的理想模
型，它以水的纯粹、水的包容、水
的良善、水的真实发出呼喊——

“整座房子容不下一颗铁钉铜销的虚
构叙事”。

《水房子》 充分阐释了水的诗
学。凸凹认为，水是万物中最有诗
意的物质。水的特性与诗歌极为相
似。作为生命的源泉，水既柔情又

危险，既质朴又玄妙。有鉴于水与
诗不可分割的天然姻缘，诗人坚信

“选择了水，诗没开写，便已成功一
半”。以水作为全诗的核心意象无疑
是最优解。首先，这首长诗致敬的
是李冰，他与水有不解之缘。李冰
提出“深淘滩，低作堰”的治水方
略，以石犀镇水、以鱼嘴导水、以
堰坝治水，率领蜀郡民众凿山开
峡、筑堰砌堤、疏浚河道、开渠引
水，建筑举世闻名的水利工程都江
堰，防洪减灾、灌溉良田，变害水
为利水，变无水为有水，造福后
世，千秋万代——“时间上千年、
上千年证明：你的命，水的命/都在
一种水里活着。”（《有一种水》）
就连他的名字“冰”，也与“水”息
息相关。此外，“水”一直是中国哲
学的关键词。“仁者乐山，智者乐
水。/山与水却在互乐。”（《上山的
水》） 孔夫子的“乐山乐水”在诗
人凸凹的重新释读中，去掉了人的
凝视，只余山水的互动——水是乐
山的仁者，山是乐水的智者：“水导
引山，导引万物。/水的前进教育着
山的高傲与峰向。”（《流在沱江中
的九顶山》） 是的，水利万物而不
争，遵循儒家伦理的“上山的水”
也是崇尚道法自然的“上善的水”，
是“清浊皆善的沧浪之水”。诗人对
此不吝赞美：“有一种水，是处低而
居的水/也是逆流而上的水——/能
够从脚踝往上爬，成为上善和唇齿
之依。”（《有一种水》）

在这首精心设计的长诗中，来
自不同时代、不同空间、不同学科

的声音，画龙点睛般安插于各个声
部——这些关键的音素便是每首短
诗标题下的引言。来自古今中外名
人名著有关李冰或都江堰工程的文
本片断，成为精当得宜的题引，既
从微观层面为每一首短诗的理解作
出提示，又从宏观层面钩织出一个
完整的背景或语境。这样的安排看
似讨巧，实则颇费周章。如同一篇
考据严谨的学术论文，这些引言都
经过作者的反复推敲，绝不是稗官
野史或道听途说，亦不牵强附会。
同时，诗人还要从美学角度审视所
有史料，看重语言的通畅明达，兼
顾文白交错的质感，并让引言内容
恰到好处地嵌入诗歌文本内部，避
免语义相隔出现不和谐之音。

作为一部历史题材的长诗，《水
房子》呈现出当代汉语新诗历史书
写的一种可能：宏大历史与个人命
运相互缠结，经由记忆的追溯与叙
述者的选择，呈现某时某刻历史全
景的剖面。这种历史书写将记忆升
华为美学，将世俗经验淬炼为崇高
的诗性，延续如“水”般至善的哲
学。诗歌核心意象“水房子”的神
秘性与诗歌语言的波谲云诡、修辞
技艺的熟稔高超乃至想象方式的天
马行空相得益彰。这首致敬李冰的
长诗，未曾逾越诗歌的本职，顶替
地理方志或百科全书，而是充分利
用长诗的容量，安放史料与观点，
让历史性、学术性与非虚构性，“从
诗歌的外部，向内发力”，呈现水的
诗学。

近日，由中国作家协会、尼泊
尔学院共同主办的中国-尼泊尔文
学论坛以线上线下相结合的方式举
行。此次论坛以“丝绸之路的文学
想象”为主题，探讨文学在构建中
尼命运共同体中的独特作用。中国
作家协会主席铁凝、尼泊尔学院院
长耿加·普拉萨德·乌普雷蒂出席论
坛并致辞。

铁凝在致辞中表示，丝绸之路
涵盖世界文明史上一些最复杂、最
迷人的内容。千百年来，在丝路上
往来于中尼之间的，不仅有羊毛、
食盐、绸缎和香料，还有佛教的经
典、朝圣者的脚步。丝绸之路不仅
是商贸之路，更是友谊之路、文化
之路。作为古老文明的传承者、千
年友谊的续写者，能够拥有丝绸之
路这样一座巨大的文化宝藏是幸运
的。今天，中尼两国携手发展、加
快自身振兴，在横跨喜马拉雅互联
互通的网络中，文学的力量依然是
不可或缺的。

乌普雷蒂在致辞中表示，此次
论坛是疫情发生之后中尼文学交流
的崭新开始。尼泊尔学院和中国作
家协会在区域文学交流方面，先后
主办“中国·南亚国家文学论坛”
等活动，展示了本地区文学合作的
新范式。中国作家协会倡议成立的

“一带一路”文学联盟，将全球多
家文学组织聚集一堂，尼泊尔学院
期待这一联盟在建立文化领域的世
界共同体方面发挥作用。

与会学者、作家表示，横贯欧
亚大陆的丝绸之路是联系中国和尼
泊尔的纽带，为作家和艺术家带来
无穷灵感。敦煌、加德满都谷地等

文化重镇，见证了丝路文化的交融
与兴盛。丝绸之路的历史，是一部
不同语言、不同民族、不同文明互
学互鉴的历史。中尼作为传统的友
好邻邦，从公元 5 世纪初中国东晋
高僧法显对尼泊尔的访问开始，在
随后的1600余年间，两国文化交流
不断。巩固双方文学交往，把两国
文学合作推向全新阶段，是两国作
家和学者的使命。

论坛上，双方还对作品互译成
果进行了分享与展示。近两年，中
国作家协会和尼泊尔学院不断加强
合作，推动两国文学作品互译出
版。荟萃了尼泊尔现当代重要诗人
作品的诗歌合集《尼泊尔之声》已
由作家出版社在 2021 年翻译出版。
精选13位中国当代诗人经典诗作的

《中国当代诗歌》 中尼双语对照版
的出版工作也正由尼泊尔学院紧锣
密鼓地推进。

中国-尼泊尔文学论坛举行

作家学者共话丝路文学
本报记者 张鹏禹
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捧读作家季先用心用情创作的
《阿爸，咱们去看萤火虫》，感受到
这是一本生命之书、家族之书、大
爱之书，启发我们对“临终关怀”

“孝道”“养老”等问题的深度思考。
全书分为“冬归”“守望”“远

春”“秋来”4个板块79个章节，主
要内容是讲述主人公照料失能父亲
30年的真实故事。全书语言细腻生
动，叙事风格平缓质朴，字里行间
流淌着真情实感，真情实感背后蕴
含着华夏儿女接续传承的孝道。这
些感动人心的文字最先在作者微信
公众号推出，其对故乡家园的依
恋、对人间亲情的坚守、对脆弱生
命的关切，引发许多读者共鸣、共
情和追更。

书中的主人公叫高叔先，是作
者的三哥，从1992年照看因脑溢血
右半身瘫痪的父亲至今，已有30个
年头，期间父亲三度病情加重，生
活完全无法自理。母亲2018年冠心
病住院后，高叔先又担负起照顾父
母的大部分重担。三哥三十年如一
日，常常24小时衣不解带照看照护
亲人，靠什么样的信念支撑？从三
哥的内心独白中，可以一窥他的情
感密码：“看着父母老来这么遭罪，
常常背地里泪如泉涌，有时候直想
号啕。时常想把每天的照顾经历写
出来，这段时间老是问自己：泪为
何流？答：为爱而流。”

《阿爸，咱们去看萤火虫》的主
题很有感染力，也很有冲击力。我
们常说，百善孝为先，但我们也
说，久病床前无孝子。父爱如山，
大家都能挂在嘴上，但谁能无微不
至照护偏瘫失能的父亲30年？谁能
够克服常人难以想象之艰难，每天

都耐心细致地给父亲喂水喂饭、洗
脸洗脚、换衣服换尿不湿？三哥因
为工作需要，不得不长年带着父母
去 上 夜 班 ； 过 年 过 节 ， 三 哥 和

“我”推着两个坐在轮椅上的老人上
街赶场，成为川西古镇一道独特风
景……看到这些场景，我们情不自
禁为之动容。当代社会，人们的工
作节奏、家庭结构、生活方式、休
闲娱乐发生了深刻变革，但孝敬老
人仍然是我们中国人流淌在血脉里
的文化基因、道德基因，三哥无怨
无悔孝敬老人的行为，给我们以强
烈的心灵震撼，也让我们反思自己
的不足之处。

本书的文字很有文学性。三哥
所在的家庭其实是一个文学之家、
文艺之家。父亲民办教师出身，年
轻时热爱文学，带着子女们创办了
家庭小报《小荷尖尖角》，还写过不
少田园诗。大哥二哥都毕业于四川
大学中文系，大哥在报纸上开设过
专栏，二哥曾任四川大学新野诗社
社长，出版过诗集。三哥也是多才
多艺，“聪明多动的三哥其实是得了
父亲真传，除了学习成绩不好，其
他都很好，书法、篆刻，口琴、风
琴、二胡、笛子等乐器都玩”。作者
本人是作家，出版散文集多种。热
爱文学的人当然热爱生活，书中展
现了很多川西人热气腾腾的生活场
景，过年杀猪、烧菜，吃转转饭、
采春茶等，烟火气十足。同时，书
中许多令人难忘的情景和场景都得
益于作者的日常观察，得益于作者
把每位家庭成员的欢笑和眼泪都真
实生动地记录下来。

本书选取萤火虫入题，颇有深
意。其一，三哥在亚洲最大、全球
十大萤火虫观赏地天台山风景区培
育萤火虫十几年，被人称为“萤火
虫王”。其二，三哥经常开车带着爸
妈去上夜班，三哥去林间观察萤火
虫，爸妈就在路边车里等三哥，萤
火虫已然成为三哥和父母生活中的
一分子。其三，萤火虫虽然如蟪蛄
一样，不知春秋，生命只有一周，
最多一个多月，但它发出的光亮总
是给人以美好温馨的感受。“萤火的
微光，照亮爸妈的晚年”，微光不
散，微光不微，微光给人带来内心
的温暖，微光给人带来生命的希
望，正如李白的诗《咏萤火》：“雨
打灯难灭，风吹色更明。若飞天上
去，定作月边星。”

萤火飞作月边星
——读《阿爸，咱们去看萤火虫》

王 强
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《从师记》 是一部回忆散文
集，上编6篇，以我读书成长的经
历为线索，回顾文学梦想的缘
起、知青生活的淬炼、大学求学
的经历以及两代人对清华大学文
科建设的记忆，还有在中国社会
科学院文学研究所工作的点点滴
滴。生活的实践让我感受着社会
这所大学的深邃；不同时期的老
师们是如何手把手地教我读书、
做学问，也在书中有具体而微的
描述。下编9篇，是对俞平伯、王
伯祥、魏隐儒、傅璇琮等前辈学
者的追忆和纪念。附录一篇，记
录了与年轻学人的一段学术缘
分，再现了“三人行必有我师
焉”的古训古风。

过去几年，我撰写了若干纪
念前辈业绩的文章，评介范文
澜、梅兰芳、潘天寿、郑振铎、
姜亮夫、钱锺书、逯钦立、孙
犁、柳青、曹道衡、樊骏、沈玉
成、邓绍基等人的文学贡献，在
学术圈产生一定影响。而 《从师
记》 则更进一步，走出学术界，
意外得到读书界关注。有媒体把
我的这类文字称作学者散文，引
发了我对相关问题的思索。何为
学者散文？学者散文又何为？

中国古代的文章分类，大体
分为韵文和非韵文两类。早期的
文章，为便于记忆，多有韵味。
后来，各类文章不断涌现，翻新
变 化 ， 催 生 了 文 章 的 分 类 学 。

《昭明文选》《文苑英华》 等文学
总 集 便 按 照 文 体 分 为 30 多 类 ，
其中多数为实用文体，属于广义
的散文。现代散文，其边界不甚
清晰，有的像小说，有的像诗
歌；其风格也不尽相同，或是抒
情散文，或是记事散文，当然还
有议论散文等；其作者群更是庞
大，心有所感，形诸笔端，便成
文章。

以前有过工人诗、农民诗的
说法，现在基本没人提起。以作
者身份来为散文冠名是否得当，
暂且不论，但学者撰写散文，确
是当下比较引人注意的文化现象。

所谓学者散文，大都具有两
重属性，一是学术属性，二是文
学属性。这类散文大多以自己真
实的治学经历为基础，把学术研
究中感悟到的生命体验通过文学
化的语言表达出来，真实、细
致、内敛、耐读，是其基本特
征。这与数量更为庞大的抒情写
景散文有所不同。

为什么很多学者在从事专业
研究的同时又涉足散文写作？以

我自己的观察和自身的经历来
说，大体有这么几个原因。

从个体经验看，一个伟大的
历史事件，很多亲历者在经过大
约 40 年的历程后，往往会自觉或
不自觉地产生一种记录既往的写
作冲动。这是人类口述史的一般
规律。改革开放 40 多年，我们这
一代人经历了前无古人的社会巨
变。早期投身这一浪潮的年轻一
代，而今业已步入中老年，这是
一个喜欢回忆的人生阶段。近年
来，各行各业都有这类回忆性的
文章，如雨后春笋，再次印证了
这一写作规律。

从文化心态看，改革开放初
期，我们对过去的成就与不足进
行了比较深入的思考。回忆过
去，很多人用文章记录国家“站
起来”的过程，他们的笔下，有
奋斗与牺牲，有辉煌的成绩，也
有不尽如人意的地方。总结经验
教训、团结一致向前看，是那个
时期的基本态势。新世纪以来，
随着政治、经济、文化等方面的
改革全面深化，国家的整体实
力、人民的生活水平有了很大提
高。在这一背景下，学者们更加
客观地审视我们的民族传统，更
深切地感受到前辈创业的艰辛。
他们写作的散文，往往具有积极
向上的力量。

从学术传播看，学术研究不
仅仅是二三素心人的事，更需要
接地气，与人民同呼吸。很多自
然科学家，用富有文采的笔触讲
述科学家的故事，普及科学文化
知识。人文工作者们更是意识到
人文情怀和社会关切的重要性。
他们撰写散文，从某种意义上
说，是通过讲故事的方式，有效
地普及学术，让学术走向大众、

走向社会。
从自身修养看，中国古代人

文传统向来讲究义理、考据、文
章，三者并重。义理学偏于思想
史，考据学属于纯学术，文章学
则属文学范畴。三者中，文章之
学最是基础。现代学术的划分，
文章之学逐渐被剥离出去，学术
是学术，文章是文章，彼此分属
不同学科领域，似乎泾渭分明，
中国的文统不免式微。令人欣慰
的是，20 世纪以来，很多学者依
然坚持散文写作，让这古老的人
文传统不绝如缕。老一代学人的
作品，如唐弢的现代书话，黄裳
的古书题跋等，尽管形式不一，
风格各异，但多与读书、治学相
关。当代余秋雨、南帆等人的散
文写作，以文化学人的视角审视
历史风物或日常生活，展示他们
对历史的思考、对人生的体悟。

回 到 我 这 本 小 小 的 《从 师
记》，它没有寻找历史奥秘的期
许，也没有关于人生智慧的洞
见，它只是真实记录下作者一路
走来所遇见的那些老师。我曾和
他们促膝而谈，握手而别，目送
着他们步入岁月深处。按理说，
既往之事，宜其两忘。而在我，
那些平淡无奇的日子，还有那些
微不足道的琐事，总是无法淡忘，
久而久之，在记忆中成为我生命中
的诗——美丽、真切、感动。

济慈说，美即是真，真即是
美。我没有诗才，只想用最真实
的笔触，写出对生活、对老师的
感念之情，讲好中国学术的故
事，让更多读者了解学术探索的
艰辛和快乐，让学术成为一抹别
样的风景。

（作者系中国社会科学院学部
委员，《文学评论》主编）
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◎新作评介

寻觅都江堰旧痕新影
——读凸凹诗集《水房子》

张媛媛
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（作者单位：中央民族大学文学院）（作者单位：中央民族大学文学院）
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作别康桥，乘风破浪续前行

“记得毕业那天，我们在康河上泛舟游览，桥上
的游客似乎也感受到了我们的快乐，向我们祝福。”
去年夏天，王婧璇从英国剑桥大学生物科学企业专
业毕业。提到毕业典礼，她记忆犹新。

“典礼开始之前，学院为毕业生们筹备了‘花园
聚会（Garden Party）’，在绿油油的草坪上搭上巨大
的白色帐篷，摆上小圆桌，毕业生可以邀请自己的
亲友共用学院准备的午餐。”王婧璇说，“我邀请了
两个好朋友。除了用餐，毕业生也可以和学院老师
在此合影留念。”

“和聚会时轻松的氛围相比，接下来进行的仪
式则显庄重。”王婧璇回忆说，“在老师带领下，所
有毕业生集合后一同前往剑桥大学的行政楼参加典
礼仪式。在毕业礼袍内，女生穿过膝长裙，男生着
正装，行进时须保持队列。剑桥大学的行政楼平日
不对外开放，我怀揣好奇和兴奋，想借此机会一探
究竟。”

“行政楼内部装饰宏伟大气，黑白格相间的大
理石地板像棋盘一样。我们的毕业典礼用拉丁文主
持，场面庄重，仪式感很强。学院的老师宣读每位
毕业生的名字，被念到的同学上台行礼致谢，有专
门的摄影师为大家捕捉精彩瞬间。”王婧璇说，当
她被叫到时，心里又忐忑又激动。“上台后，我面
向老师，她微笑地注视着我，宣读我获得学位，然
后我按照礼仪屈膝颔首致谢，短短的过程令人心潮
澎湃。”

王婧璇说，那天和朝夕相处的朋友们照毕业合
影时，她不禁有些感慨：“大家的脸上洋溢着灿烂
的笑容，憧憬着奔向美好的明天。毕业意味着就是
剑桥校友了，校友群星荟萃，不乏各领域佼佼者。
我深感要加倍努力，希望自己在未来征途上继续乘
风破浪！”

学有所成，音乐厅里话别情

“我们的毕业典礼在西班牙加泰罗尼亚音乐剧院
举行，当时的场面真美。”范光翔本科毕业于西班牙
加泰罗尼亚理工大学土木工程系，去年年底学校为
毕业生举办了盛大的毕业典礼。

“受新冠肺炎疫情影响，我的学校在前年没有举
办毕业典礼，这次是两届毕业典礼合办，学校颇为
重视。能参加毕业典礼，留下毕业时刻的回忆，我
感到很幸运。”范光翔说，在典礼开始前，他就心怀
期待。当天的情景还历历在目。

“加泰罗尼亚音乐剧院精致典雅，内景装饰熠熠
生辉。那天，同学们有序入场，同时学校请了专门
的摄影师，对大家互相问候、聊天叙旧的场景进行

抓拍，定格下了同学们真实自然的瞬间。”范光翔回
忆说，“典礼开始后，剧院周围的灯光暗了下来，只
留舞台上的聚光灯聚焦在专业的乐队演奏者身上，
在悠扬的乐曲中大家享受了一场听觉盛宴。”

令范光翔印象深刻的是上台接受毕业垂布的环
节，“等校长祝词后，被叫到名字的同学会依次上
台。台上的老师会为毕业生戴上毕业垂布，宝蓝色
的垂布和舞台灯光交相辉映，这是每个毕业生的特
别时刻。”范光翔说，“由于我是唯一的中国毕业
生，当被叫到名字时，周围嘉宾都向我投来注视的
目光。当时我感到很自豪，因为在我就读的学校，
学习土木工程的中国学生不多，一路求学中，我克
服了很多困难，终于学有所成，心里颇为感慨。”

范光翔坦言，留学期间的很多经历让他受益匪
浅。“不论是学习的辛苦还是在外生活的烦恼，点点
滴滴都变成了美好回忆。在这些日子里，我的每一
次进步都离不开努力，在克服困难的过程中，我也
锻炼了解决问题的能力，我变得更加成熟、从容。
希望我能学以致用，成为一名有贡献的工程师。”

磨砺成长，调整心态多适应

“毕业典礼上的校长致辞让我很受启发。”去
年，谈畅毕业于日本早稻田大学经济学专业。回想
起典礼举办之日，谈畅说：“校长提到，虽然受新冠
肺炎疫情影响，我们每名同学在校期间都经历了不
少坎坷，但这也让大家有更强的适应力。”

因疫情影响，谈畅所在学校举办毕业典礼时，到
场的同学并不多。“学校的毕业典礼有线上和线下两
种参与形式，线下在早稻田大学37号体育馆举行，我
幸运地完整参与了线下仪式，没有留下遗憾。”

“当天，偌大的体育馆内整齐地摆放着椅子，大
家都按防疫规则戴着口罩，秩序井然，较为安静。
典礼中，原本唱校歌的环节因为考虑防疫的要求而
变成了听校歌演奏。典礼结束后，各学部发学位证
书的环节也从简进行。”谈畅说，典礼开始，介绍完
杰出校友、毕业生代表后，校长发表了致辞。

听到校长对毕业生的鼓励，谈畅思绪万千。“疫
情期间我有较长时间在上网课，刚开始感到不习
惯，因为没有和同学的互动，也静不下心学习。后
来，我逐渐调整好了心态，并摸索出适合自己的学
习方法。我体会到适应变化是一种能力，当生活出
现意想不到的状况时，能够迅速做出判断、调整自
己，才能继续前行，达成目标。”

令谈畅印象深刻的，还有一名从事棒球运动的
校友。“这名校友是棒球领域的杰出人物，他年事已
高，演讲时不能站着说话，但依旧声音洪亮，精气
神很足。我从他的演讲中汲取到了不给自我设限、
不断挑战前行的正能量。”

“在遭遇生活的困境时，与其怨天尤人，不如当
作磨砺。”谈畅说，大学教会学生的远不只知识本
身，还有陪伴学生一路前行的精神。

“还记得刚来新西兰
时，我英语口语不好，时常
想家，一度难以适应，如今
一切已经不一样了。”王涵博
是新西兰东部理工学院的大
三学生，高中时便到新西兰
求学。经过 6 年的成长，如
今的王涵博不仅是葡萄栽培
与葡萄酒酿造科学专业的优
秀学子，也积极参加当地的
文化活动，向当地师友及民
众讲述中国故事。

“面对语言障碍，父亲鼓
励我要大胆和别人交流。我
也不想逃避困难，于是努力
练习英语口语，积极认识新
朋友，踏出舒适区。”王涵博
坦言，这个过程有不少压
力，但坚持一段时间后，情
况就变得豁然开朗。“高中班
里，中国留学生不多，与本
地学生沟通是必备技能。我
发现，勇敢说英语能收到正
向反馈，不仅提升了自信，
还收获了不少外国朋友，融
入了当地生活。”

“高中最后一年，面临选
专业的问题。当时，我陷入
了迷茫，不知自己对什么方
向感兴趣，而又不愿意随波
逐流，选不喜欢的专业。”王
涵博说，最终与葡萄酒酿造
专业结缘得益于一个契机。

“我居住的城市霍克斯湾是新
西兰第二大葡萄酒产区，在
我就读的高中附近有不少葡
萄酒庄。有一天，我前去参
观其中一家，当时就对葡萄
酒酿造的过程产生了好奇，
想知道怎么把葡萄酿成不同
风味的酒、背后的工艺技术
有哪些等。我认为有兴趣才
有足够的学习自驱力，于是
我决定大学专业就选择这个
方向。”

进入大学后，王涵博一
头扎进了专业学习，“成为一
名葡萄酒酿酒师的学习历程
不仅是在课堂上，更要在大
量的行业实践中。从第一天
起，我们便着手制作自己的
第一瓶葡萄酒”。

在东部理工学院求学的
第一年，王涵博参加了当地
举办的一次葡萄酒酿造比
赛，凭借自己酿造的一瓶葡
萄酒收获了铜牌。“当时，我
还处在边实践边摸索的状
态，原本对比赛结果并无很
多期待，没想到后来得到了
奖牌，我很开心。”

在东部理工学院求学的
第二年，王涵博获得了位于

霍克斯湾的一家知名酿酒厂
的实践机会。纸上得来终觉
浅，真实且深入的行业实操
经历更加激发了他对葡萄酒
酿造的热情和兴趣，也让他
明确了自己的职业规划。

学习之余，王涵博积极
参加各类文化活动。不久
前，新西兰教育国际推广局
启动了一轮面向国际留学生
的活动，邀请了 8 名来自中
国、德国、日本、美国等国
的留学生携手著名毛利时装
设计师推出独特的毕业礼
袍，并在活动中分享他们在
新西兰学习生活的见闻与独
特文化体验，王涵博作为中
国留学生代表参与了活动。

“我得知活动消息后就跃
跃欲试。”在高中时，王涵博
上过学校的设计课，这类创
意活动很吸引他。与此同
时，还能在设计中展现中国
文化元素，这让他觉得很有
意义。学校老师也鼓励他参
与，最终，王涵博填写了报
名信息。经过筛选，他凭借
出色的履历获得了这个机会。

“设计毕业礼袍是一次全
新的体验。”王涵博兴致勃勃
地说，“在设计时，我在想有
什么元素能够表达我的创
意，又能体现中国文化、展
现赏心悦目的美。我首先想
到用阶梯图案，它象征着我
一路求学、不断进步的过
程。在选择礼袍底色时，我
选的是黑色，旨在代表学术
的权威。在花纹颜色选择
上，我选的是黄色与红色，
一方面考虑到中式传统的色
调，一方面，黄色象征着希
望，红色象征着我的抱负和
努力的态度。”

临近毕业，王涵博拿到
了意向酒庄的工作录取信。

“这一路的留学经历让我收获
良多，我不仅找到了喜欢做
的事，也变得更加独立勇
敢。新西兰的风光很美，我
还想去南岛看看，感受一下
那里的酒庄有什么不一样。
我会充分利用在新西兰学
习、生活的机会，实现成为
一名酿酒师的梦想。”

在新西兰酿造葡萄酒
本报记者 周姝芸

王涵博实习期间在当地葡萄园里剪枝。

留学记

难忘那毕业典礼时刻
本报记者 周姝芸

王婧璇毕业时在剑桥大学礼堂留影。王婧璇毕业时在剑桥大学礼堂留影。

谈畅（右）毕业时与学院教授合影。

范光翔在毕业典礼上留影。

公交车穿行于莫斯科的街道上，我饱
览沿途风光，欣赏着风格既浪漫又前卫的
建筑，然后在“图书馆”这一站下车。

我对莫斯科这座城市的最初印象，并
不是彩虹色的圣瓦西里大教堂，也不是高
大的彼得大帝扬帆纪念碑，而是具有深厚
底蕴的莫斯科国立大学图书馆。

莫斯科国立大学图书馆始建于1775年，
是俄罗斯最大的大学图书馆，也是俄罗斯最
古老的图书馆之一。从“图书馆”站下车，
映入眼帘的即是图书馆门前伊万·舒瓦洛夫
的纪念碑。伊万·舒瓦洛夫是莫斯科国立大
学创始人之一，也是一名策展人。透过青铜
纪念碑，可见伊万·舒瓦洛夫端坐于椅子
上，手里捧着伊丽莎白·彼得罗芙娜关于建
立莫斯科国立大学的法令卷。

莫斯科是一座处处可见纪念碑的城
市，纪念碑也在一定程度上体现了城市美
学，表达着俄罗斯人民对历史的尊重。虽
然我看过无数纪念碑，但是每每路过莫大

图书馆前的伊万·舒瓦洛夫纪念碑时，心情
还是会不一样。他让我联想起在国内读本
科期间，宿舍楼对面的一尊孔子像，每次
离开宿舍去上课的路上，都会驻足。想必
屹立于莫大图书馆门前的伊万·舒瓦洛夫纪
念碑和屹立于当年宿舍楼前的孔子像一
样，其影响力穿越时空传递给每一个求知
者，让人肃然起敬。

俄罗斯的很多图书馆都有非常严格的
入馆规则，莫大图书馆也不例外。正因如
此，图书馆的学习氛围很好。我安静地坐
于窗边，沉醉于阅读之中。在数字化技术
飞速发展并逐渐渗透进日常生活的当下，
这样倚坐窗边、翻阅纸质书籍的时刻实属
难得。

徜徉于馆内，丰富的藏书令人叹为观
止。莫大图书馆共有藏书 1000 万册，其
中，外文文献有300余万册，总藏书量在俄
罗斯图书馆中排名第三。除了日常学科文
献外，莫大还收藏了大量古斯拉夫文手稿

与古典科学著作，同时还藏有知名作家如
托尔斯泰、屠格涅夫、陀思妥耶夫斯基等
的著作。在芬芳的书香里，每一个来到这
里的读者都能汲取到知识的力量。

进入莫斯科国立大学近一年，常有人
问我：“你为什么选择到俄罗斯留学？”我
思考了很久，因素有很多，但初心可以用
一句话概括——这是一个适合求知的地方。

关于莫斯科国立大学图书馆的历史介
绍，有这样一句话：“这是一个向热爱阅读
的人开放的公共图书馆”。在一个世纪以
前，俄罗斯人就用“热爱”来形容对阅读
的追求。我想，正是因为这样的热爱，人
们才能不断探索知识，充实自己，才能在
生活里时刻明确目标，不迷茫。

离开图书馆时，黄昏已至，我再次路
过伊万·舒瓦洛夫纪念碑，路过门口的喷
泉。这一刻，我想到还会有一代又一代莫
大学子在无数个夏夜，伴着晚风坐在这儿
畅谈理想、展望未来。何其有幸，我也曾
是其中一员。

空气中传来阵阵香气，一定是书香的
芬芳在浸润着每一个前来阅读的人。

书香沁莫大，热爱永流传！
（作者系莫斯科国立大学中国留学生）
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孙杨芝也在莫斯科国立大学图书馆前留影。孙杨芝也在莫斯科国立大学图书馆前留影。

本报电 （张 舟） 日前，
北京外国语大学举办平安留学
行前教育培训会，邀请多位留
学领域专家授课，为师生平安
留学保驾护航。

培训会上，外交部领事司
领事保护中心二等秘书赵培
健为参会师生带来海外法律
援助专题培训，赵培健结合
自 身 的 领 事 保 护 工 作 经 历 ，
介绍了当前海外安全风险隐
患与应对措施，提醒留学生

在外期间注意的事项，保护
自身安全。

北京师范大学心理学部教
授、博士生导师蔺秀云向与
会师生介绍了心理健康问题
背后的原因以及积极应对的
有效策略。

相关专家还建议留学师生
充分利用教育部平安留学平
台，进行必要的行前知识储
备，加强自我防护意识，遵守
当地法律，平安学成归来。

北京外国语大学举办

平安留学行前教育培训

各国毕业季陆续来临，在海外求学的学子们到了收获成果之时。毕业典礼
是一场告别学校、奔向未来的仪式，它勾起毕业生对往日时光的温情回忆，赋
予他们继续追梦的精神力量。学子们有着怎样独特的毕业典礼、毕业故事有哪
些？近日，本报记者采访了3名在不同国家求学的中国学子，听他们关于毕业
典礼的回忆。
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广西百色

规模凸显
研究生培养单位超800个

数据显示，党的十八大以来，我
国研究生教育学科专业结构、人才培
养结构持续完善，全国800多个研究
生培养单位向经济社会发展主战场输
送了 60 多万名博士和 650 多万名硕
士。以服务需求为导向，研究生教育
结构类型更加优化，中国特色学科专
业体系更为完善，新增了网络空间安
全、集成电路科学与工程、中医等一
批一级学科和专业学位类别，形成了
涵盖 14 个学科门类、113 个一级学
科、47个专业学位类别的学科专业目
录，覆盖国民经济和社会发展的主要
领域。

分类培养体系更加健全。在稳步
发展学术学位的同时，大力发展专业
学位，硕士专业学位授予人数占比从
2012年的35%增至2021年的58%，博
士专业学位授予人数占比从5.8%增至
9%，专业学位与学术学位同等重
要、分类发展的理念深入人心。

重点学科领域不断加强。理工农
医类一级学科博士点从 2012 年的
1944个增至2575个；“双一流”建设
中，理工农医类学科占比达 78.5%。
哲学社会科学学科建设持续加强，甲
骨文等一批具有重要文化价值的“冷
门绝学”得到传承发扬。

据教育部学位管理与研究生教育
司司长洪大用介绍，10年间，研究生
教育在交叉学科领域创新机制。“新
增交叉学科门类，出台交叉学科设置
与管理办法，对交叉学科发展作出制
度性安排，200多个学位授予单位自
主设置了人工智能、大数据、新能
源、双碳等700多个交叉学科点。”洪
大用说，“同时，在区域布局上持续优
化。服务世界重要人才中心和创新高
地建设，北京、上海、粤港澳大湾区博
士点占全国的27.6%；服务西部大开发
战略，通过政策倾斜支持，促进西部地
区博士授权高校占普通本科高校的比
例达到并略高于全国平均水平。”

值得关注的是，研究生培养中科
教融合、产教融合模式更加成熟，逐
步形成了高校与科研院所、高水平企
业联合培养的格局。其中包括：认定
建设108家工程专业学位研究生联合
培养示范基地；探索农业硕士“科技
小院”育人模式，带动全国高校建设
科技小院300多家；医教协同深化临

床医学人才培养改革，“四证合一”
培养模式得到用人单位和研究生的广
泛认同。此外，研究生导师发展体系
不断完善，导师队伍由2012年的29.8
万人增加到 2021 年的 55.7 万人，结
构优化、质量提升，构建起国家典型
示范、省级重点保障、培养单位全覆
盖的三级导师培训体系。

提高质量
为求是创新注入攀升动力

中国学位与研究生教育学会会长
杨卫拥有多年研究生教育的管理经
验，在他看来，过去 10 年是中国研
究生教育大发展的 10 年，为民族腾
飞开辟人才库容。“近10年中国研究
生教育的发展体现在博士生规模的壮
大，尤其是理工科博士生规模的壮大
得到了世界关注。”杨卫同时指出，
研究生教育规模扩大是在重视质量的
前提下完成的，这为求是创新注入了
攀升动力。“2007年就启动了研究生
教育的质量工程，审慎控制研究生招
生的数量增长，2010—2021年期间的
学位授予年增长率比之前 30 年增长
回落 10 个百分点以上。推动质量监
控，对学位的审核逐渐从反映师徒关
系的导师许可制，到包括多名研究生
导师的导师组许可制，再到嵌有盲审
环节的学科许可制。”

质量是研究生教育的生命线，质
量失守会造成研究生教育的失血。事
实上，以提高质量为核心，10年来研
究生教育的培养改革进行着一场全面
深化。“2019年以来深入开展‘学位挤
水’行动，全员全过程全方位强化质量
监管。持续开展学位点合格评估，
2014—2021 年撤销 103 个学位授权
点，196个学位授权点限期整改。加大
博士学位论文抽检力度，导师和研究
生的质量意识不断提升。”洪大用说。

提高研究生培养质量，大学是前
沿阵地。在北京大学，通过扎实开展
强基计划、数学英才班、物理学科卓
越人才培养计划等项目，设计“3+
X”本研贯通培养方案，学习成绩优
异、科研训练成果显著的学生，可以
在本科三年级结束时直接进入研究生
培养阶段。同时加大资源投入，强化
对基础学科的支撑保障。而在清华大
学，学校注重在工程领域加强与国际
知名高校交流合作，提升自主培养高
层次人才能力。近10年来，清华大学
先后与全球知名高校合作开设了 25

个联合培养学位项目，其中与美国耶
鲁大学等高校合作的7个培养项目获
国家留学基金委“创新型人才国际合
作培养项目”支持。2017年，清华大
学与三大核电集团合作开设“核电工
程与管理国际人才培养”项目，培养
了一批具有全球胜任力的卓越工程师
队伍。

“科研贡献更加突出。近年来新
增院士和国家科技三大奖第一完成人
中，我国自主培养的博士均占三分之
二左右；国家自然科学基金重点项目
成员中，超过50%为在读研究生，超
过30%为在读博士生。”洪大用说。

追求卓越
加快构建一流大学体系

“双一流”建设高校，是中国高
等教育的第一方阵，是培养基础研究
人才的主力军和科技创新人才的生力
军。“双一流”建设高校承担了全国超
过 80％的博士生和近 60％的硕士生
培养任务。过去10年，研究生教育的
体系架构进一步健全，以追求卓越为
目标，一流大学体系正加快构建。

引进和培育了一批世界一流科学
家和领军人才。具有博士学位的专任教
师比例从2015年的60%增长到2020年
的72%。持续提升吸引海外人才能力，
引进汇聚了一批国际顶尖学者。

支撑高水平科技自立自强能力显
著增强。“双一流”建设高校在基础

研 究 原 始 创 新 、
关键核心技术攻

关和服务国家重大战
略需求等方面连续取

得重要突破，取得了全球
首座模块式高温气冷堆并网发
电、自主研发国内第一座海上
大型绞吸疏浚装备等一系列重

要成果。建设高校已连续3年获得国
家自然科学奖一等奖，23个国家科学
技术进步奖创新团队的主要支持单位
中，有11个来自建设高校。

哲学社会科学繁荣发展的引领作
用更加凸显。建设 47 个全国普通高
校中华优秀传统文化传承基地，一批
重大学术研究工程取得实质性进展。
高水平对外合作交流不断深化，举办
硕博层次合作办学机构 71 个、合作
办学项目276个，与国外高校和科研
机构在生物医学、环境生态等领域组
建数十个国际合作联合实验室。

引领带动中国高等教育整体发
展。“双一流”建设引领带动各地建
设了410所地方高水平大学和1387个
地方优势特色学科，高质量的一流大
学和一流学科建设体系正在形成。洪
大用表示，经过不懈努力，“双一
流”首轮建设总体实现了阶段性目
标，若干所高校逐步跻身世界一流大
学行列，材料科学与工程等若干学科
进入世界一流学科前列，为建设高等
教育强国奠定了坚实基础。

“学习与借鉴是世界一流大学建
设的必经之途，但是反思与创造是一
流大学建设的根本所在。”洪大用强
调，在新一轮“双一流”建设中，致
力于优化学科布局，深化评价改革，
坚决破除“五唯”，坚决不围绕各种
流行的排行榜办学，坚决突出贡献、
创新、质量和成效，充分发挥建设高
校基础研究主力军和重大科技突破生
力军作用，着力构建自主知识体系。

10年培养超700万——

研究生教育：
造就高层次人才大军

本报记者 孙亚慧

“嫦娥”飞天、“蛟龙”入海、高铁飞驰、航母
入列……一系列国家重大工程的背后，有中国自主
培养的研究生的卓越贡献，他们已经成为科技创新
的主力军。

研究生教育在培养高层次创新人才方面具有重
要意义。10年来，中国研究生教育以“立德树人、
服务需求、提高质量、追求卓越”为工作主线，先
后实施两轮综合改革，加快建成研究生教育大国，
整体保障研究生教育质量，培养创新人才方阵，为
党和国家事业发展提供了有力人才支撑。

中关村是我国第一个高技术园区、第一个国
家自主创新示范区，在园区改革、创新、发展上
发挥着示范引领作用。2013年9月，习近平总书记
明确要求中关村加大实施创新驱动发展战略力
度，赋予中关村“具有全球影响力的科技创新中
心”战略定位。2019 年 10 月，习近平总书记指
出，中关村正努力打造世界领先科技园区和创新
高地。2021年9月，习近平总书记强调，支持中关
村开展新一轮先行先试改革，加快建设世界领先
的科技园区。2021年11月，中央全面深化改革委
员会审议通过 《科技体制改革三年攻坚方案
（2021—2023 年）》《关于支持中关村国家自主创
新示范区开展高水平科技自立自强先行先试改革
的若干措施》，习近平总书记强调，中关村要瞄准
实现高水平科技自立自强最突出的短板、最紧迫
的任务，在做强创新主体、集聚创新要素、优化
创新机制上求突破、谋创新。习近平总书记亲自
擘画，为中关村加快打造世界领先科技园区和创
新高地指明了努力方向。

目前，我国国家级高新区、经开区、自贸区
等各类园区已 400 余家，对中国 GDP 贡献度超
25%，是我国改革开放的排头兵和区域经济的增长
极。进入新发展阶段，贯彻新发展理念，构建新
发展格局，推动高质量发展，关键是实现高水平
科技自立自强。中关村科技园区要发挥好先行先
试改革的示范引领作用，率先建立保障高水平科
技自立自强的制度体系，提升科技创新体系化能
力，加快建设世界领先的科技园区、科学中心、
人才中心和创新高地。

壮大世界一流创新产业集群。2017年，世界
知识产权组织全球创新指数报告首次对全球科技
集群进行评价，北京在百强榜中排名第七，2018
年排名第五，2021 年排名第三，进步明显。目
前，国家发改委、工信部、科技部分别推进战
略性新兴产业集群、先进制造业集群和创新型
产业集群建设。中关村科技园区可整合各方面
资源，一体化推进以大学院所为主体的知识集
群、以企业为主体的产业集群、以创新联合体
为主体的创新集群，形成世界一流创新产业集
群。强化央地纵向协同、部门机构横向协作，做强
一批世界一流科研机构、大学、科技领军企业，
加快产业转型升级，积极培育未来产业。依托在
京国家战略科技力量，深化产学研、科教、产教
融合及医工融合，形成创新创业创造活力街区。

推进园区数字化绿色化转型。各国高度重视
数字经济和绿色经济发展。日本提出像对待粮食
和能源一样重视数字化发展。英国强调促进企业、
政府和社会充分利用数据。韩国提出通过数字创
新跃升为世界四大产业强国之一。德国、法国致力
于成为欧洲数字经济和绿色经济先驱。我国积极
推进经济数字化绿色化转型。上海成立大数据中心、数据交易所和数据集
团公司，加快打造国际绿色金融枢纽。北京加快打造绿色金融和科创金融
改革试验区，设立国际大数据交易所，运行支持企业数据跨境流通的数据
托管服务平台，建设全球数字经济标杆城市。中关村等科技园区可统筹推
进数字产业化与产业数字化、生态产业化与产业生态化进程，加速实现园
区生产、生活、生态和治理数字化绿色化双转型。

构建多链融合融通创新生态。当前，我国各类园区统筹政策引领、
要素集聚、平台搭建，积极营造教育、人才、科技、产业、金融深度融
合的一流创新生态，加快打造原始创新策源地，努力打好关键核心技术
攻坚战和产业基础高级化产业链现代化攻坚战。中关村等科技园区要完
善体系化空间布局，优化营商环境和配套能力，促进创新链、产业链、供应
链、数据链、资金链、政策链、服务链、教育链、人才链高水平融通，推动园区
特色化、功能化、专业化、国际化发展。系统推进新基建、新场景、新技术、
新消费、新服务、新业态、新模式、新生态，促进基础科学中心、概念验证中
心、中试基地、数据中心及各类平台互联互通，共享共治，提升综合服
务能力和体系化创新能力，充分激发创新创业创造活力。

打造知识产权国际运营中心。知识产权是国家创新发展的战略性资
源，是国际竞争力的核心要素。各类园区重视发挥我国超大规模市场优
势，努力打通知识产权创造、运用、保护、管理、服务全链条，为知识
产权价值创造与价值实现提供全过程资金支持和专利导航服务，引领未
来科技和产业发展方向。中关村等科技园区可支持科技领军企业独立或
联合设立知识产权运营基金，以高水平知识产权运营和高质量知识产权
服务将科教资源优势转化为创新优势，加速推进全球科技成果转化应
用。围绕重点产业、战略性新兴产业、未来产业各领域，持续培育、创
造、引进高质量高价值专利，积极培育高精尖特新企业，打造更多行业
细分领域隐形冠军，壮大研发联盟、创新联合体等科技创新体集群。

建设开放创新国际合作枢纽。建设世界领先科技园区和创新高地，
是建设国际和区域科技创新中心的重要支撑。通过“一带一路”倡议
（B&R），科技人文交流、共建联合实验室、科技园区合作、技术转移4
项科技创新行动计划深入推进。通过 《区域全面经济伙伴关系协定》
（RCEP）等自贸协定，双边多边政府间及民间国际科技交流合作进一步
深化。中关村科技园区可发挥示范区、自贸区等“多区叠加”政策优
势，集成推进科技、金融、税收、贸易、监管等改革，完善创新规则和
制度环境，便利创新要素跨境流动。全面提升大学、院所、企业、投融
资机构、社会组织的国际交流合作能力，拓展开放创新国际合作网络，
以高水平开放集成各国的创新优势，挖掘创新增长潜力，共享创新成果。

（作者为中国科学院科技战略咨询研究院研究员）
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“没想到我 39 岁了还可以上大学，
这得益于党委、政府的支持，这对我来
说既是圆梦也是充电。”今年3月份，得
益于村干部大专学历提升计划，广西壮
族自治区百色市隆林各族自治县平班镇
管肖村党支部书记、村民委主任王奉丹
迈入大学课堂，成为广西民族大学2022
级行政管理专业大一新生，开始为期两
年半的大学专科学历素质提升学习。

去年7月，为破解村干部学历层次
和履职能力不高、乡村振兴人才缺乏等
问题，该市启动村干部大专学历提升计
划，与广西民族大学、广西职业技术学
院等区内高等院校签订战略合作协议，
加开村干部学历提升“直通车”，采取

“市级为主、县级兜底”方式，由市、
县两级组织部门选派1000名村干部接受
大专以上学历教育，全力锻造适应乡村

振兴需要的高素质村干部队伍，为优化
村党组织书记队伍储备好充足力量。其
中，市级重点从乡村振兴示范村、乡村
治理示范村、基层党建示范村、边境地
区抵边村中推选500名村干部进行大专
学历提升教育，12个县（市、区）结合
实际，有针对性地推选 30 名至 60 名村
干部进行大专学历教育。

提升计划采取考试入学的方式录取
学员，考前先由广西百色农业学校对推荐
的人选进行培训，之后由被推荐人员自行
网络报名，参加成人高等学校招生全国统
一考试，培训学校按照招生名额和录取
分数线，从高分到低分进行录取。

想要顺利拿到毕业文凭并不轻松。
在学习期间，村（社区）干部大学生们
要和普通大学生一样，上学、考试，按
期完成规定的学习任务。为方便村干部

学员们学习，提升计划按照就近便利的
原则，创新“线上+线下”教学方式，

“线上”教学依托广西农业职业技术学
院、广西职业技术学院实施，“线下”面授
教学依托广西百色农业学校组织实施，
每个学期组织一次为期一周的面授集中
学习。教学内容瞄准乡村振兴需要，坚
持学以致用，按需开设作物生产与经营、
园艺技术、畜牧兽医、电子商务4个专业，
最大限度满足农村基层干部在职学习需
求。学习期满成绩合格的，由广西农业
职业技术学院、广西职业技术学院分别
颁发国民教育函授大专文凭。

为保障提升计划顺利实施，市、县
两级将提升计划相关经费纳入本级财政
预算。截至目前，市县两级已累计投入
财政资金 790.7 万元，扶持村干部学历
提升1033人。

“村官”读大专 “充电”助振兴
庞革平 崔蝎朝 李明涛

“村官”读大专 “充电”助振兴
庞革平 崔蝎朝 李明涛

暑假期间，家长带小朋友来到福建厦门科技馆参观，体验科普装置、感受科技魅
力，丰富暑期生活。图为小朋友在参观体验“机器人舞剑”。

（人民图片）

福建
厦门

2022年中国
科学院大学毕业
仪式现场。

2022年中国
科学院大学毕业
仪式现场。

202 年上海
中医药大学毕业
仪式现场。

2022 年 北
京大学毕业仪式
现场。
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建设规模大 居住环境好

2021年，广西城镇化率为55.08%，低
于全国9.64个百分点。广西目前正处于城
镇化和工业化加速发展期，每年都有大量
人口从农村向城市转移。因此，广西在建
设公租房时更加关注保基本，利用有限的
财力建设更多的小户型公租房，助力解决
更多群众基本住房问题。

在北海市江苏路公租房小区，新筹建的
两栋18层高楼共计990套房源已陆续交付。
此前，该小区已有3971套公租房建成交付使
用，这也是北海市最大的公租房小区。

广西将公租房建设作为城镇保障性安
居工程建设的重中之重，持续扩大公租房
建设规模。2021年广西公租房新开工建设
规模居全国第四位，基本建成量居全国第
六位。

据了解，广西公租房具有房屋面积小
功能全、配套设施齐全、小区数量多分布
广、交通便利等特点，租住群众获得感和
幸福感满满。

记者近日在南宁、北海、桂林等地调
研发现，各地建设的公租房麻雀虽小但五
脏俱全，客厅、卧室、厨房、卫生间、阳
台一应俱全，租户可以拎包入住。

在南宁市惠民安居·仙葫苑公租房小
区，记者看到，一套30平米的单间，套内
面积23平方米，其中起居室13平方米，卫
生间4平方米，厨房4平方米，阳台2平方
米，能满足住户的基本需求。据悉，南宁
市40平米以下小户型公租房占全市供应总
套数的82%。

“过去租住在城中村搭建的石棉瓦房，
只有一个大开间，一家四口人一起生活，
不方便，现在舒服多了。”桂林市迎宾安居
小区的租户伍新凤说。走进她家，厨房收
拾得干干净净，客厅挂了中国结，阳台的
杂物摆放有序，新家布置得温馨喜庆。

记者发现，全区各地将公租房小区融
入城市建设合理布局，东西南北中均有公
租房项目分布，同步设计和建设社区管
理、文化活动、医疗服务、物业服务、养
老托幼等用房；合理配建幼儿园、小学、
农贸市场、超市、理发室、银行、医疗机
构等，打造15分钟生活圈。

记者在南宁市惠民安居·仙葫苑公租房
小区看到，小区休闲小广场上居民们有打
乒乓球的，锻炼的，遛娃的，笑声、喝彩
声交织，洋溢着蓬勃向上的生活气息。

为了让公租房租户获得生活和工作上
的便利，很多城市拿出城区黄金地段土地
建设公租房。如南宁市环卫公寓是全国首
个专为环卫工人建设的公租房，位于兴宁
区主干道旁边，出行交通便利，生活方便。

“碧水龙湾”是河池市投入最多、建设
规模最大的公租房小区，位于城东新区龙
江河畔，是名副其实的江景房，解决了1637
户低收入和中等偏下收入住房困难家庭住

房困难问题。考虑到居民出行，项目配套建
设了市政道路、公交车站，周边居民也受益，
极大地改善了城区居民居住环境。

北海市公租房小区的租金为每月每平
方米 6 元左右，对低保低收入家庭还有一
系列的减免政策，让困难群体进得来、住
得下、有尊严。

低保户汪小萍一家住在浙江路公租房
小区一套近 60 平方米的二房一厅，享受了
政府的租金核减等优惠政策后，每月只需缴
纳租金28元。该小区容积率2.6，绿化率达
35%，不比商品房小区差。“环境好，住得舒
服。”她和爱人对现在的居住环境十分满意。

人群覆盖广 重点保障全

广西在做好城镇低保低收入家庭、中
等偏下收入住房困难家庭住房保障的同
时，统筹将新就业无房职工、外来务工人
员和大中专毕业生等群体纳入住房保障范
围，提升了城市承载力、吸引力、竞争
力，彰显了城市的温度和人文关怀。

30多岁的文桂芳是从桂林到南宁的务
工人员，在一家保险公司担任信息专员，
每月收入3000多元，此前在单位附近的城
中村租房子住。几个月前，在同事的推荐
下，她抱着试试看的心态递交了公租房申
请材料，没想到很快就通过审核，7月份就
搬进了南宁市凤岭北苑公租房小区的新家。

“在这里住环境好，安全系数高，生活
也很方便，单身女子住感觉很安心。”文桂
芳说，虽然现在上班远了一点，但是租金
少了，住得也更放心。

数据显示，截至 2022 年 5 月底，广西
全区正在实施公租房保障的住房困难群体
46.58万户。

广西公租房在广覆盖的基础上，还对
重点领域、重点发展产业群体做到了精准
保障。通过定向分配和单位“团租”方
式，广西将住房保障延伸至环卫、公交等
公共服务行业以及重点发展产业中符合条
件的人群，着力解决阶段性住房困难问
题。南宁、桂林、北海、百色、河池、来
宾等城市对近万名环卫工人实行定向保障。

南宁市青秀区环卫站的工人刘琼金通
过单位“团租”的方式，申请到了位于仙葫苑
公租房小区一套二房一厅住房。由于丈夫
长年生病需长期吃药，无法工作，家里主要
靠刘琼金工资收入支撑，经济压力较大。“现
在住公租房，比以前好多了，每个月租金100
多块，极大减轻了我的压力。”

目前，广西全区正在实施分类保障的
青年医生、青年护士、青年教师、进城落
户农民、农民工等群体共9.95万户；乡村
教师、环卫工人、公交司机、消防救援和
家政从业人员等重点领域、重点行业住房
困难群体共4.31万户。

申请入住易 智能管理优

桂林市民胡珊带着孩子借住在父母
家。由于孩子早产，需要全天候的周到看
护，胡珊只能辞职在家全职带娃，靠做微
商和领取“低保”过日子。去年 8 月，通

过社区工作人员的宣传介绍，她了解到低
保户可以申请公租房。

在手机上安装了公租房 APP，通过
APP递交了申请材料，半个月后，她收到
了申请已通过的消息，获得了公租房保障
资格。“当时的反应是：‘哇，效率这么
高！’只提交一次材料，不用跑窗口申请，
就有了结果。”胡珊说，在她的印象中，原
来办理类似的事项应该需要几个月。

据了解，广西积极推进“我为群众办
实事”公租房APP应用试点工作。2021年
7月，桂林市公租房APP正式上线。公租房
申请受理审核时间由原来的28个工作日压
缩到10个工作日，使公租房申请真正实现
了掌上办、少跑腿。除桂林市外，广西其
他13个设区城市也在筹备公租房APP上线
事宜。

借助信息化手段，不仅公租房申请便
利，小区管理也变得“智慧”。2021年起，
广西大力推行公租房小区数字化管理，运
用 物 联 网 、 大 数 据 技 术 ， 推 进 公 租 房

“人、证、房”三位一体智慧云监管平台建
设工作，自治区安排 2850 万元专项经费，
用于补助第一批公租房云监管平台建设，
参建的公租房小区有248个，涉及4.9万套
公租房。

北海市江苏路公租房小区公租房安装
了智能门锁。住户黎维良如今出门都不带
钥匙，回到家门口，伸出拇指按指纹即可
开门，“老人家有时候忘带钥匙，以后不担
心开不了门了。”

在桂林市叠彩区北和安居小区房屋管
理处，记者看到，工作人员登录广西公租
房云监管平台，可以清晰看到小区房源数
量、租户开门记录、年龄状况、租约剩余
天数等信息。当租户信息出现异常时，系
统会发出警告提醒。按照设定，如某个租
户 5 天没有出入记录，系统会提醒工作人
员进一步核实租户状况。

“过去对小区的管理，主要是靠人工登
记和巡查，对于房屋转租、欠租、闲置的
问题难以监管，对老弱病残群体的照顾也
难到位。”桂林市叠彩区房产管理处副处长

周洪介绍，“如今有了公租房云监管平台，
这些棘手的问题都迎刃而解了。”

据了解，“十四五”期间，广西将加快
完善以公租房、保障性租赁住房和共有产
权住房为主体的住房保障体系，大力发展
小户型保障性租赁住房和公租房，进一步
增加保障性住房供给数量、优化保障性住
房供给结构，尽最大努力解决好新市民、
青年人等群体的住房困难问题，让人民幸
福安居。

住房有保障
生活更精彩

庞革平
在很多人的印象中，公租房小区大多

位置偏远，小区环境一般，生活便利度不
高。但这次采访，记者发现，广西的公租
房小区并非如此。

首先，小区的布局合理，设施完善。
记者走了几个城市，无论是南宁、桂林还
是北海，城市的东西南北中，基本都会有
公租房小区分布。有一些小区，甚至位于
城市的核心地段，这些小区，不仅各种配
套设施齐全，周边公共设施也很完善。

其次，公租房小区的环境也非常好。
比如北海的不少小区容积率不超过 3.0，绿
化率达到35%。房子虽然面积不大，但布局
合理，采光很好，户型通风透气，住得舒服。

更令人惊喜的是，一些先进的物业管
理和增值服务也在公租房小区推行。比
如，一些小区开设了老人之家、文化阅读
室；有一些小区还实现了智慧管理，关心
老年人生活情况；对高空抛物进行高清360
度监控……

让人民生活幸福是“国之大者”。公租
房的兜底保障，是中低收入人群愿意留在
城市打拼、得以安居乐业的关键因素。住
得进去、留得下来，低收入群众的生活同
样精彩。
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虽在村里，但顾不上家里活计；一个月补贴 2000
元，不够一家生计……钱少事多，云南省曲靖市师宗县
彩云镇红土村村支书邵德祥，曾经上任没多久就想“撂
挑子”。

等到换届时，邵德祥却连任了红土村村支书，还兼
任村委会主任：“只要组织信任、村民支持，我就继续干
下去！”

邵德祥态度的转变，源自师宗县的村干部管理改
革。始自师宗县的探索，经过曲靖市、昭通市、玉溪市
等多地试点，成为云南省级层面的政策。

2022年，云南省提出推行村级组织“大岗位制”，规
定因村施策，把村级岗位整合为“正职岗”“副职岗”

“委员岗”3类，明确10月底前完成全省范围内的推行工
作，以便解决村干部力量分散、权责不清、待遇偏低等
问题。

无 奈

2007年4月，当选村支书没俩月，邵德祥就后悔了。
“我是村支书，一个月两千出头，村委委员，也就五
百。”待遇低，村干部工作积极性也低，别的村有人前脚
当选，后脚便去了沿海打工。

村里杂事多，村干部忙得团团转。咬牙坚持，干得
不赖，邵德祥获评“云南百名好支书”。可回到家里，这
些荣誉不作数，妻子时不时抱怨：“一天到晚不着家，也

不知道你在忙啥！”
“是真忙，不是瞎忙！”邵德祥说，脱贫攻坚时限摆

着，个别贫困户不配合，就要反复上门做工作。有的贫
困户被邵德祥频繁上门弄烦了，故意抬杠：“我就是不
修，看你咋个交差？”邵德祥只能脸上挤着笑，忍住心
酸，继续入户，“谁叫咱是村干部！”

2019 年初，妻子在昆明做手术。一确认手术顺利，
邵德祥就马不停蹄赶回了村里。妻子委屈，他也无奈：

“村里正在迎接检查，我不回去怕出岔子，对不起一起辛
苦工作的驻村干部。”

村里不少脱贫户的收入都超过了邵德祥家的收入。
“不是没想过搞点副业赚钱，可一想起密密麻麻的待办事
项和自己能支配的时间，也只能等换届后再说了。”邵德
祥陷入了彷徨。

改 革

“县里要搞村干部管理探索试点，咱红土村干部待遇
能高一大截，你想不想从你们村开始搞？”2019年9月，
从时任彩云镇党委书记朱正华口中，邵德祥头一回听说
村干部管理探索。

高兴之余，邵德祥心里飞快打起了算盘。提高待遇

需要钱，可钱从哪来？师宗县不算大，但像红土村这样
的行政村也破了百。村里主要干部每人一个月涨 1000
元，一年下来也要 1000 多万元。“干了这么些年脱贫攻
坚，县里财政咱多少清楚，哪来这么多钱？”

朱正华说了政策要点：“关键要对干部队伍进行缩
减。如果把村里的 24‘大员’（村里各类专兼职工作人
员），缩减为村两委的七八个人，财政不用增加负担，咱
们村干部待遇也能提一大截。”

邵德祥觉得在理，一狠心把试点应承了下来。提高
村干部待遇是好事，难在怎么说服那些要被“缩”的几

“大员”。涉及人事，临行前，朱正华格外嘱咐：“改革能
不能成功，就看你跟要被压缩掉的‘大员’怎么谈了。
实在不行，镇党委出面协调。”

回村路上，邵德祥开始一个个算：村主任、副主
任、村监委主任，基本都是村委会的大忙人，应该留
下；村里的科普员，在外打工多年，应该好“缩”；老
年协会会长师德恭是老党员，应该会服从组织安排；就
是像农科员师德勇这样从25元干到300元的，这口不好
开啊……

一周时间，邵德祥一家家谈，终于村干部队伍
“缩”了下来。

推 广

其实，选择红土村作为试点，彩云镇是经过深思熟
虑的：红土村经济基础好，村民收入高，不太看重“大
员”补助，阻力相对较小。

2019年11月开始，邵德祥收入大幅度增加，补贴从
2000 元涨到 4000 元；村委委员从 500 元涨到 2600 元以
上。根据云南省“大岗位制”的规定，未来邵德祥岗位
补贴还有望再上台阶。回家跟媳妇一说：“仨月收入能破
万！”媳妇抿嘴笑了。

待遇提高了，工作要求也随之提高。以前村里安排
事儿，村干部晚来、甚至不来是常事。现在，周一到周
五，一部分干部进村入户，一部分轮流值守，周末轮流
值班。“以前村民开证明，都得跟村干部预约时间，现在
到村里随到随办。”邵德祥说。

云南省《关于全面推行村级组织“大岗位制”的通
知》 进一步明确，建立和落实村干部值班、民情恳谈、
民意收集、为民服务、考核评价等制度，常态化开展

“我为群众办实事”实践活动，规范村级公共服务和政务
服务代办事项，确保群众“进得了门、找得到人、办得
了事”，不断提升村级组织运转效率。

其他村听说红土村改革的事，纷纷找到朱正华，希
望在本村试点。2020年1月到4月中旬，师宗县全县超过
60个村纳入试点。云南省其他市州也在探索村干部管理
改革，曲靖市“缩面提标”，文山壮族苗族自治州“减岗
增薪”，玉溪市推行“大岗位制”……

“村委委员的收入跟外出务工基本持平，再加上荣誉
感，如今的村干部岗位吸引了人才返乡。”师宗县委组织
部部长查智昌说。

云南省探索村干部“大岗位制”，通过提高村干部待遇增强岗位吸引力——

村支书邵德祥连任记
本报记者 杨文明

住房是民生之要，住有所
居是美好生活的基石。作为实
现住有所居的重要途径，保障
性住房建设不断满足着人们对
家的向往、对亲情的守候。

在我国住房保障体系中，
公租房重点保障住房困难和收
入困难的“双困”群体，发挥
着保基本兜底线的作用。党的
十八大以来，我国加快发展公
租房，在解决城镇中低收入和
住房困难家庭等群体的住房问
题上取得历史性成就。

作为全国少数民族人口最
多的省级行政区，广西加快
完善住房保障体系，蹚出了
一条边疆民族地区住房保障
事 业 高 质 量 发 展 的 新 路 子 ，
努力让全区各族人民住有所
居，为巩固拓展全国民族团
结进步示范区成果、建设铸
牢中华民族共同体意识示范
区提供有力支撑。

随着经济社会的发展，广
西住房总量短缺问题已经基本
得到解决，目前主要面临结构
性供给不足的矛盾，特别是低
租金、小户型租赁住房供给水
平与人民群众需求相比仍然有
较大差距。越是欠发达地区越
要敢于解放思想、创新求变。
广西坚持问题导向、需求导
向、目标导向，立足区情、大
胆探索，鼓励各地发展面积
小、功能全、配套齐的小户型
公租房，累计建设公租房48万
套，让153万各族困难群众获得
兜底保障。

推动经济社会发展，归根
到底是为了不断满足人民群众
对美好生活的需要。广西住房
和城乡建设部门始终坚持以人
民为中心的发展思想，把人民
安居乐业、安危冷暖放在心

上，将发展公租房列入重要议事日程，尽力而
为、量力而行，把保障和改善民生建立在经济
发展和财力可持续的基础之上，因地制宜发展
小户型公租房，努力满足各族住房困难群众对
美好生活的向往，为促进民族团结和社会公平
正义、逐步实现全区各族人民共同富裕奠定坚
实基础。

一枝一叶总关情，一点一滴见初心。在公租
房发展中，广西践行“以人为本”“以人民为中
心”的理念，秉承“发展为了人民，发展成果让
人民共享”的原则，坚持保基本而不降质量、兜
底线而不弱服务，严格按照“三有”标准，努力
提升公租房建设、保障和服务水平，让群众有更
多的获得感、幸福感、安全感。

在建设上“有高度”，选址在交通便利之地，
按照宜居标准，科学设计小户型公租房的厨房、
卫生间、阳台等设施，做到麻雀虽小五脏俱全，
让老百姓有尊严地生活。在保障上“有宽度”，对

“双困”家庭应保尽保，统筹将新就业无房职工、
民族地区外来务工人员和大中专毕业生等群体
纳入保障范围，充分彰显城市包容度。在服务
上“有温度”，配齐各类生活、教育、医疗、交
通、休闲、娱乐等服务设施，打造 15 分钟生活
圈，最大程度实现群众生活便利化，提升群众居
住舒适度。

民之所盼、政之所向。增进民生福祉是发展
的根本目的。广西住房和城乡建设部门将坚持多
谋民生之利、多解民生之忧，坚持房住不炒、租
购并举，在不断提升公租房保障水平的基础上，
以发展保障性租赁住房为重点加快完善全区住房
保障体系，促进解决新市民、青年人等群体住房
困难问题，更高水平、更高质量实现住有所居，
努力让壮乡各族人民的获得感成色更足、幸福感
更可持续、安全感更有保障。

（作者为广西壮族自治区住房和城乡建设厅党
组书记、厅长）
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广 西

小户型公租房圆了“安居梦”
本报记者 庞革平

34岁的黄盛兴来自广西壮族自治区南
宁市邕宁区的农村，壮族人，在南宁市灵
活就业，每天干完活回到位于青秀区仙葫
苑公租房小区的房子，是他一天最放松的
时刻。“虽说房子不大，但我在城里有了
落脚的地方，能安心出去干活了。”黄盛
兴说。

仙葫苑小区的租户里，有来自广西各

个地区的低收入群众。近年来，在自治区
党委、政府的科学部署下，广西大力发展
小户型公租房，累计建成公租房48万套，
帮助153万各族困难群众圆了“安居梦”。

2021年底，广西壮族自治区人民政府
办公厅印发《关于进一步加强公租房和保
障性租赁住房工作完善住房保障体系的实
施意见》，进一步鼓励各地发展小户型公租

房。广西壮族自治区住房和城乡建设厅党
组书记、厅长唐标文表示，广西探索了一
条边疆民族地区住房保障事业高质量发展
的新路子，作为后发展、欠发达的边疆民
族地区，广西基础差、底子薄、财力弱，
发展小户型公租房可以最大限度提高财政
资金的使用效益，最大限度发挥公租房保
基本、兜底线的作用。

南宁市惠民安居·仙葫苑公租房小区配套设施完善。 陈飞燕摄



1111旅游天地
责编：何欣禹 邮箱：hwbrmrb@163.com责编：何欣禹 邮箱：hwbrmrb@163.com

2022年7月14日 星期四

当涂，从远方来。
在河之洲的当涂，与我的故乡和县

一衣带水。盛夏荷月踏访这片江南土
地，所见之处一片蓬勃葳蕤。

当涂，名从何来？博物馆的文字，
解疑释惑。当涂县置名源于古涂山氏
国，县名取地处临淮涂山之意。涂山，
为大禹治水会盟之地，古书中亦有禹娶
涂山氏女的记载。东晋时，淮滨当涂县
居民流亡江南，即在江南于湖县侨置当
涂县，地名留存至今。

承接千年历史的当涂，复又赓续淮
滨涂山之文化，底蕴深厚。每一处遗
址，都能让人触摸到远古斑驳的旧影，感
受到当涂姑孰古城一颗年轻而跳动的心。

一

禹制 《九招》，有凤来仪。两年前，
一个春寒料峭的清旦，在当涂初聆古琴
曲《高山流水》，琴声悠悠，文脉流长。

远古的芬芳扑面而来。荷月正当
时，绿肥红瘦，荫翳蔽日，荷田青青，
红莲灼灼。荷香隐隐约约，时远时近，
连绵不绝。

护城河、钓鱼台、东吴天子坟……
细数当地形胜，不胜枚举，但心香一
瓣，惟寄青莲居士。满城弥漫着莲的芳
香、莲的影子。莲是一代诗仙李白的魂
魄，丝丝缕缕，暗香浮动。

小扣“太白胜境”，门庭洞开，此乃
人间蓬莱，正合谪仙久居。曲径通幽
处，花木扶疏，竹影婆娑，一尊诗仙雕
像，浑身汉白玉塑成。玉为君子之德，
玉佩叮当不离身，大禹有之，太白有
之。眼前的李白，凛凛然有浩然之气，
他擎起金樽仰望苍穹，把酒问月：古人
今人若流水，共看明月皆如此。唯愿当
歌对酒时，月光长照金樽里……一肚子
的愤懑，一肚子的不合时宜，问天问
月，酒入愁肠。清风徐来，衣袂飘飘，
遗世独立，羽化登仙。

岂是蓬蒿人的一代风流，心怀凌云
之志，书剑飘零，长安求仕。他按剑叉
腰，蓦然回首，千里暮云平。此情此
景，倒忆起 《西厢记》 中张君瑞牢骚满
腹，愤懑感慨：“学成满腹文章，尚在湖
海飘零。”明代徐文长、李卓吾与汤显祖

三位感同身受，连连眉批“不独你一
个”。不独你一个，屈子如是，庄子如
是，嵇康如是，东坡如是，稼轩如是……

满腹才华，暂且安身长安，一朝为
玄宗赏识。良辰美景，赏心乐事，沉香
亭畔，牡丹花下，玄宗与贵妃赏花问
月，伶人以旧诗旧曲歌之舞之，难赋深
情。李三郎谙通音律，请教坊用新诗新
曲助兴，可博佳人一笑，于是便请翰林
学士李白写诗助兴。而李白已喝得酩酊
大醉，乘着酒兴写下 《清平调》 三章。

“云想衣裳花想容”，李白便是李白，一
阕《清平调》让唐明皇也仰慕他的文采。

二

诗仙本是天上人，不见容于官场；

当涂，一个清净之所，一个令他向往的
江南仙境。

大青山，绵延千里，山色空濛，东
晋谢朓结庐林泉，终老于此。而他又是
李白最倾心的诗人。车行山道许久，兀
自走不出大青山的怀抱。大青山，春季
桃花笑开，听说结的果又大又甜，想来
也是，这大青山每一株植物沾染上诗人
的仙气，自然硕大无朋，香甜可口。一
年一届的桃花节，不妨唤作“蟠桃会”。

在当涂，见到李白《上阳台帖》，甚
是惊喜，尽管为影印本，但字迹清晰，
纸张发黄，仍不失为镇馆之宝。年少临
池，略知八法，今见横幅长卷字帖，激
动得呼朋唤友，仿佛要让世人都知道李
白不仅诗写得好，书法功夫也了得。

山高水长，物象千万，非有老笔，
清壮可穷。十八日，上阳台书，太白。

寥寥 25 字，字如其人，人如其字，
飘飘然有凌云之态，高出尘寰，得物外
之妙。人云其字飘逸，豪气雄健，乃知
白不特以诗鸣也。宋徽宗品其字，也用
瘦金体题跋，那几十个字，仿佛一道道
金戈铁索、细绳钢丝捆住了其手脚，也
断送了大宋的半壁江山。而李白字如其
人，仙风道骨，飘逸洒脱，青崖间放牧
白鹿，逍遥且自在。

三

李白无处不在。大青山的荷花塘，
百亩莲花次第绽放，木质长廊曲通藕花
深处，风轻轻，云青青，水澹澹，荷亭
亭。南边厢的荷花开得正欢，北边厢则
有美人迟暮之叹。莲也有前世今生，仿
佛青莲居士。

这里的荷花密密匝匝，拥挤不堪，
若在大青山下结庐，与谢朓、李白为
邻，往返于荷花塘，听雨打莲蓬，品荷
塘清韵，不失为人间美事。

想起李白碑林里，百名书家写李白
诗，唯有林散之的 《望天门山》 给人印
象深刻。林散之一生崇尚诗仙，生前极
喜李白的诗，他曾言，自己的诗书画
中，诗第一，并说百年后与李白做个邻
居，终遂愿。

酒入豪肠，七分酿成了月光，余下
的三分啸成剑气，绣口一吐就半个盛
唐。无比深爱诗仙的余光中也追随李白
去了。

不经意间，水上人家的餐桌上，碟
碗也有莲影，如豆蔻二月花，赏心悦
目，香气四溢。红烧鱼、清蒸鱼、烤
鱼，鱼戏莲叶。大公圩，江南鱼米之
乡，不虚此名。诗人云递给的莲子，轻
轻剥开，白玉般的果，如花生粒大小，
尝一口，真有“低头弄莲子，莲子清如
水”的况味。许是意犹未尽，于是相约
塘边摘莲叶，莲叶阔大，戴在头上顿感
凉爽，就着水近处，采莲蓬，剥莲子，
似水流年，诗仙如影随形。

清水出芙蓉，天然去雕饰。李白的
诗画浑然天成，而当涂的一抹山水，天
造地设，与莲相关。

当涂访莲，不亦乐乎。
题图：鸟瞰当涂大青山。 濮 勇摄
上图：荷塘花开。 资料图片

当涂访莲
常兴胜

许多人来青岛是奔着大海、海鲜和啤酒，但也有
人把目光投向“塔楼”。

青岛有不少欧式塔楼建筑，虽经百年风霜，但依
旧留存着往日的印痕，人们从中可以领略建筑艺术的
魅力，同时感受“腾笼换鸟”“推陈出新”所散发的清
新气息。

安徽路是青岛老城区的一条街道，一段文气十足
的马路。在不足千米的路面上，有邮政博物馆、嘉禾
美术馆、咖啡书屋、青岛文学馆，还有老舍公园。公
园里老舍身披大衣、两臂相抱的雕像，庄重地矗立在
长满绿叶的粗壮大树之下，整条马路都因此洋溢着浓
厚的文化氛围。就在这条马路的5号，121年前，一所
欧式建筑拔地而起。建筑以暗红色砖墙为主色调，三
个沿街设置的外墙以清水砖白线勾边，两个面向路口
的转角之上，分别为两个高耸的哥特式塔楼。这里曾
为胶澳德意志帝国邮局，新中国成立后是市邮政部门
的办公场所。2500平方米的大楼宽敞大气，那时，上
班族和前来办理业务的市民每天来来往往、进进出
出，并没觉得这里有什么特别之处。然而当其被改造
为邮政博物馆，当本土文化实体“良友书坊”在此开
张时，人们才惊讶地发现，塔楼竟变成了一个壮观优
雅、充满文艺色彩的崭新世界。

有塔楼的建筑并不稀罕，但全部是木质结构的则
豁人耳目。粗大黝黑的西伯利亚原木，七彩美丽的玻
璃老虎窗和宽厚的木窗框，明显磨损带有不少划痕的
旧地板，还有走上去发出阵阵声响并带有斑驳之痕的
旋转木楼梯，无不飘散着一股久远又熟悉的木香气
味。仿佛有一种时光倒流的感觉，又仿佛置身于古老
传统与现代时尚的交互空间。

塔楼有个优雅而深沉的名字：塔楼1901。
121年前的塔楼做什么用？有人说是装载发报用的

设备，有人回忆是用来存放邮局的杂物，还有人推测
是低级别员工办公或休息之用。何种用途并不重要，
有一点是肯定的，那就是当时不为人所知、不引人注
目，更不会有人慕名而来。然而，如今这里已今非昔
比，不仅成为了解青岛人文景观的一个重要窗口，更
成为游客追捧的“打卡地”。

顺着旋转楼梯缓缓而上，墙壁上挂满了照片，黑
白彩色交相辉映。那一幅幅不同年代不同内容的照
片，犹如指南针引领每一个来访者穿越历史和时空来
到塔楼入口：“绯阅青岛”。这里与一楼的“良友书
坊”遥相呼应，相互补充，共同形成有青岛本土特色
的文化大舞台，惠及众多喜爱文艺的百姓。

塔楼四周是高低不齐、错落有致的各式书架，上
面摆满各类书籍，充满了扑鼻的墨香味，似乎在昭告
来访者已置身于文化沃土。漫步楼道，随意浏览，可
以看到《叶卡捷琳娜》《泰戈尔诗集》《莫言文集》《张
爱玲作品集》，还有《人像摄影》《黄庭坚书法》等作
品以及各种文创产品和与文艺有关的艺术品。

塔楼里摆放了不少椅子和靠垫供来访者休息。许
多人先是闲逛。那些装饰的木材、吊灯，镶嵌在高处
的玻璃，以及老式的唱机，壁画，都令人心动。更多
人则会坐下找一本喜欢的书籍，或顺手在书架上取下
一本良友书坊自创的《良友》来阅读。这本杂志是了
解青岛本土文化发展脉络的最直接最生动的读本，也
是塔楼的标志性文化产品，颇受欢迎。

没人打扰，没人催促，塔楼总是静悄悄，唯一的
声响就是研磨咖啡时，机器发出的一阵短促沉闷的旋
转声。但这又是许多人的需要。一杯咖啡和一本喜爱
的书籍，悠闲而坐，这本身就很“文艺范”。这种姿势
在塔楼随时可见，这也成为塔楼的一道亮丽风景线，
许多人恰是奔其而来。

塔楼是当地文艺人士的聚集地。这里举办过少年
良友系列沙龙、新青年音乐沙龙和各种读书会。青岛
的作家诗人有新作品出版要举办研讨会、分享会、推
介会甚至签售会，都喜欢在塔楼进行。因为作家们觉
得这里有文化的土壤，文艺的细胞，还有文学的气息
与氛围。在这里一坐，立时有一种进入墨香的情绪和
一种在铅字中游历的兴奋。

许多青年文学爱好者在塔楼受到熏陶、感染、鼓
舞，而后走上了创作的道路。几年前，一位知名诗人
在这里尝试性地举办了一场诗歌创作讲座。原以为对
诗歌感兴趣的人不会太多，结果开讲当天就人满为
患。塔楼逼仄的空间到处是人头，有限的坐凳根本不
够，许多人只好站着。一连十几堂课，塔楼留下了数
百人的足迹，那些对文学、对诗歌酷爱的年轻人，第
一次系统地了解了诗歌创作的规律与特点，也是第一
次写下了诗歌创作的字句。

如果说120多年前塔楼的设计者是为了展示近代建
筑技术，而百年后经过重新修葺装饰的塔楼则被赋予
了更多人文艺术。面对这块古老与现代融合的艺术天
地，一些来自大江南北的游客，当然首先是有文艺情
怀的文学爱好者，可以放弃石老人甚至崂山优美的景
观，也要到塔楼来一睹风采。随意翻看一下感兴趣的
书籍，观看一下那些颇有特色的装饰，再探访一番整
栋建筑的昔今，然后拍照留念，满满的一个了解、欣
赏、震撼的过程。既愉悦又充实，临走少不了留下一
句话：这边风景独好，有机会一定再来！

上图：良友书坊·塔楼1901。 资料图片

文艺塔楼在青岛
王 溱

暑假期间，星海音
乐学院团委组织了面向
广东韶关、河源、梅
州、汕尾等多地的“南
粤古驿道非遗歌谣及旅
游资源”调研活动。该
活动旨在通过田野调
研，深入采集和整理南
粤古驿道上的歌谣，调
研旅游资源的开发与利
用。图为师生们在位于
梅州市大埔县余里古道
的南昌起义军三河坝战
役转移线路起始点参观
调研。

吴朗媚摄

近年来，贵州省雷山县郎德镇充分利用良好的生态环境和独特的民族文化发
展乡村旅游，采取“民族村寨+民族风情+旅游+研学”模式，吸引游客前来体验
苗族风情，带动当地民众增收。

图为郎德镇上郎德村村民给游客们表演苗族歌舞。 杨 清 李昌龙摄影报道

行天下行天下

盛夏的一天，我来到四川省成都市
新都区石板滩街道“川音艺谷”。才进入
村道，远远便瞧见一只红色熊猫雕塑踩
着“川”字形大门展示功夫。沿途雕塑
成群，绿草如茵，一座座美丽的房子点
缀在田野，让这里充满诗情画意。

驻足青荣文创研发中心，路旁撞色
的熊猫雕塑扎堆聚会，前面是一片幽幽
的荷塘，荷叶层层叠叠、婀娜娇媚，再
远处是几抹葱翠的庄稼。

架不住炎热，我走进“青荣”民
宿，墙壁上挂着的油画、屋里摆放着的
钢琴等，无不营造了浓厚的艺术氛围。

“青荣”一词巧借 《水经注》“清荣峻
茂，良多趣味”而得名，主要业态涵盖
青荣共创、杉下民宿两部分。走进一楼
青荣艺术展厅，里面介绍了中国木兰文
化，以及当地客家人的民俗文化与情感
记忆。杉下书屋在民宿二楼右侧一角，
两棵杉树陪衬相映。内有藏书三万余
册，并陈列了当代艺术家的一些绘画、
书法作品。香洲小酒馆位于青荣二楼平
台，其外形设计源于乌篷船的船舱形
态，写意文徵明笔下的拙政园“香洲”。
它是青荣舫形建筑的精华所在，更是观
景的最佳位置。

在一间咖啡厅摆谈，我了解到，在
“川音艺谷”入驻的9位川音艺术家院落
中，有5家已完成改造并开始运营，青荣
文创研发中心是其中之一。每个院落都
有各自的特色和服务群体，承接四川音
乐学院师生实训基地、文创展示和培训
中心、大学生创业孵化基地、国家艺术
基金成果展示基地等功能，构建起乡村
文化消费新场景。

当地村民也参与其中。目前，“川音
艺谷”已解决村民就业40人，家庭年均
增收2万余元。“川音艺谷”还举办各类

公益性艺术活动，提高村民的艺术素
养。累计开展20场艺术活动，吸引3000
多人次参与。

“川音的教授说我们村可以变得更
潮、更时尚。既有原生态环境，又有艺
术内涵，打造出来一定会火爆朋友圈。”
就这样，叶伦忠成为第一批踊跃加入川
音艺谷项目的村民。

如今，“川音艺谷”初具雏形，在这
里，撞色的熊猫恋上了村民的家，动听

的乐曲与河流辉映，虽未正式开园，不
少游客纷至沓来。

乡村可以找到各美其美的振兴路径
吗？带着疑问，我来到成都“客家风情
园”。流连广场空间，人文气息扑面而
来：展板记录了村规民约，雕塑上展示
了家风孝道、法治文化；一幢幢漂亮的民
房围成一个圆形，中间一个古朴的大舞
台，许是客家村民集会唱歌、开会的地方。

石板滩客家人多，近年来，当地深
入挖掘客家特色文化，举办石板滩客家
文化艺术节；将客家文化读本发放到中
小学，成立客家文化讲堂，邀请相关学
者深入讲解客家文化精髓；成立客家话
歌唱组合和客家快板团队，让更多人了
解客家语言艺术；修缮客家古建筑文昌
宫。同时，挖掘具有代表性的客家文化
家风家训，运用到和谐劳动关系建设和
现代社区治理当中。

“我们在文昌宫内打造客家文化展览
馆，并依托相关社会组织管理维护，开
展客家书画展览、文化艺术座谈会、客
家民俗演出、川剧演出等活动，使之成
为重要的客家文化展示基地。”石板滩街
道负责人介绍。

在回程的路上，我不由得想，人文
艺术让石板滩重新焕发生机。人文为乡
村“铸魂”，艺术为乡村“赋能”。

人文艺术点亮石板滩
王良勇
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来到开平市蚬冈镇侨心广场，外形酷似
机器人的中坚楼格外引人注目。步入内堂，一
本本侨刊、一件件老式工具“诉说”着侨乡的
故事。

今年以来，开平市蚬冈镇将受委托的20
多幢特色碉楼、洋楼、居庐等作为弘扬文化的
载体和媒介，充分调动海内外关注华侨文化的
各方资源共同建设一批具有蚬冈侨乡特色的侨
心馆，以此为载体点亮蚬冈，打开“侨窗”说
“侨话”。中坚楼就是其中一座侨心馆。

夜幕降临，中坚楼这座百年碉楼变得流
光溢彩。自亮灯以来，中坚楼碉楼故事侨心馆
已经吸引近万人到现场“打卡”，有5000多名
海外侨胞关注点赞了相关视频和文章。

深挖碉楼故事
建设侨心馆传播侨文化
穿过历史的门栏，走进中坚楼，蚬冈历

史、中坚楼历史以及许多蚬冈华侨故事被娓娓
道来。中坚楼始建于1918年，为蚬冈镇东和村
村民集资建设，属于碉楼中的更楼和众楼，距
今已有逾百年历史。如今，中坚楼已被打造成
中坚楼碉楼故事侨心馆。

百年前的吧台、百年侨刊、侨饼模具、
碉楼故事展板……中坚楼碉楼故事侨心馆内，
一件件老物件、一张张海报依次陈列，向人们
“讲述”着蚬冈这个侨镇的故事。据介绍，中
坚楼碉楼故事侨心馆已被打造成一座以“碉楼
背后的故事”为主题的微型展览馆。该展览馆

以碉楼文化和华侨文化为主题，共分六层展示
蚬冈镇的历史、东和村的村史、中坚楼的故
事、碉楼庄园规划、碉楼建筑元素、碉楼“五
钟联防”、华侨民俗物品等内容。

中坚楼碉楼故事侨心馆仅仅是开平市蚬
冈镇大力推进一镇、一村、一馆、一广场、一
旧墟、一庄园、一动漫、一基地“八个一”
“侨心工程”的一个缩影。“蚬冈镇以‘侨乡
碉楼故事汇’为主题，将中坚楼及周边群楼建
设成为侨心馆，希望通过实体碉楼展示，探求
华侨文化的根源和特定价值，挖掘碉楼背后
人、物、事、情等，讲好华侨华人爱国爱乡故
事。市民可以在此感受碉楼文化、华侨精神，
增强文化自信。”蚬冈镇党委书记刘飞介绍。

目前，蚬冈镇已建成4座侨心馆，分别为
中坚楼碉楼故事侨心馆、侨饼故事侨心馆、司
徒美堂义弟侨心馆、新民月报侨心馆。目前建
成的侨心馆已吸引2万多人次参观，放置多年
的碉楼、居庐被有效活化利用起来。

侨胞大力支持
7月底前建成13座侨心馆
“听说蚬冈镇正在打造侨心馆工程，我

想将自家房屋托管给镇政府，助力侨心馆工程
建设。”旅加华侨黄天祐于两年前回乡办理房
屋确权，继承了父亲黄昂奎的德馨宅，后来听
说蚬冈镇正在建设魅力侨镇、打造侨心馆工
程，黄天祐无偿将房屋托管给镇政府，让镇政
府用于建设侨心馆。今年以来，蚬冈镇注重发

挥侨贤的示范带动作用，发出建设蚬冈“美丽
侨村”“魅力侨镇”倡议书，提出“中坚楼侨
心馆”等项目，得到海外侨胞的广泛关注与大
力支持，目前已有6幢碉楼或洋房被无偿委托
给政府管理。蚬冈镇还收到侨胞捐出的具有历
史价值的物品22件。联登里的华侨捐出12座建
有地下室的洋庐。

“通过蚬冈侨贤侨胞主动牵线搭桥，目
前蚬冈已经成功联系到墨西哥、秘鲁、智利、
哥伦比亚、巴西、英国等多国侨领合作开发
‘旅X侨心馆’工程。”刘飞介绍，侨贤侨胞
还积极向蚬冈镇提供旅居海外华侨的历史渊
源、他国风土人情、华侨艰辛创业故事、华人
家国情怀等珍贵资料。

为了更好联系和服务华侨，保护和活化

历史建筑，凝聚侨心，在华侨的帮助下，蚬冈
镇还在建的侨心馆共有9座，主题涵盖爱国故
事、书画艺术、非遗故事、数字、书塾等内
容。

“加上已建成的4座侨心馆，7月底前13
座侨心馆将全部建成开放。同时，蚬冈镇正在
谋划另外建设10余座侨心馆，市民以后可以到
蚬冈镇来一场富有华侨文化特色的‘侨心馆之
旅’，领略海外华侨的旅居历史、他国风土人
情、侨胞艰辛创业故事和爱国爱乡情怀。”刘
飞表示，蚬冈镇正在活化侨资源凝聚侨心，打
造华侨文化新高地。

（文/图 胡涛 伍宇聪 司徒卫祥）

“中国的侨都，世界的江门。”6月23
日，由中央广播电视总台策划打造，携手中
共江门市委宣传部以及江门广播电视台、江
门日报社共同制作的大型融媒体直播节目
《直播大湾区·江门篇》，在央视中文国际
频道（CCTV—4）面向全球播出，以“1小时
电视+12小时新媒体”的直播报道，全方位、
多维度展现中国侨都江门独特的城市韵味和
魅力。节目吸引侨乡人民以及海外华侨的广
泛关注，引发热烈反响。

据了解，《直播大湾区·江门篇》共分
为“湾区推介人”“湾区新视觉”“湾区观
察员”“老地标看变迁”“港澳青年说”等
重点板块。其中最引人瞩目的是“湾区推介
人”板块，邀请到江门籍香港艺人刘德华先
生担任江门的推介人。

“ 很 高 兴 带 大 家 走 进 我 的 家 乡 广 东 江
门！江门是中国著名侨乡，中西文明在这里

交融碰撞，形成了独特的华侨文化，拥有
‘开平碉楼与村落’和‘侨批’两张世界遗
产名片。这里是粤港澳大湾区承东启西的重
要节点城市，到处焕发着创新创业的热情、
奋勇向前的激情。让我们跟随镜头，一起走
进中国侨都——江门。”刘德华通过央视镜
头，面向全球观众推介自己的家乡。

江门中微子实验室、轨道交通产业园、
开平碉楼与村落、小鸟天堂、古劳水乡……
《直播大湾区·江门篇》把“侨”和湾区元
素融入节目每一个版块，充分且鲜活地展现
了江门产业发展、科技创新、人文历史和自
然风貌，以令人耳目一新的切入角度和表达
方式，晒成就，说幸福，把侨都江门的新变
化、好故事带到了世界观众面前。

“看到自己的家乡登上央视，走入世界
观众的视野，我的内心非常高兴，自豪感油
然而生。”台山籍新西兰华侨陈金明表示，

自己已有2年多没回国，通过节目对家乡这些
年的发展新面貌有了一个全新的认识，未来
借助粤港澳大湾区发展机遇，相信江门肯定
会迎来经济文化的飞跃发展。

“太震撼了！太感动了！我们真是赶上
了好时代啊。”蓬江区教育系统关工委委员

黄辉铭看完节目后激动不已，并表示周末要
跟孙子一起观看，用好节目来教育下一代。

“开平碉楼和村落再上央视，出现在大
湾区直播节目中，我们全村人都很自豪。”
开平塘口镇强亚村党支部书记、村委会主任
方华仰说。

6月22日，第十一届中国创新创业大赛
（广东·江门赛区）暨2022年江门市“科技
杯”创新创业大赛在江门日报社正式启动。
十年磨一剑，出鞘必锋芒。乘着“双创”的
熊熊火焰，大赛走进了第10年。

从2013年报名企业数量仅为52家，到目
前已连续4年突破200家，累计1573家企业参加
赛事。我市连续8年荣获中国创新创业大赛
（广东赛区）“优秀组织单位”和“优秀服
务机构”奖，是广东赛区唯一也是历年来获
得组织奖项最多的地市。2018年以来，大赛影

响力和竞争力不断增强，培育了广东优巨先
进新材料股份有限公司、广东奇德新材料股
份有限公司、广东盈骅新材料科技有限公司
等一批高科技企业，其中广东奇德新材料股
份有限公司于去年5月26日在深交所成功上
市。

原本单一的比赛，如今已发展成为一个
融合投融资对接、产学研合作、上下游产业
对接、专业能力培训、科普科技宣传、企业
项目展览展示等服务的综合性服务平台。原
本单一的线下宣传得到拓展，如今已形成多

层次新媒体“矩阵”宣传推广，每年吸引超50
万民众关注和互动。

据悉，今年的大赛，由市科技局、市台
港澳事务局、市人才工作局、市商务局、市
金融工作局、市总工会、团市委、市妇联8家
主办单位以及19家承、协办单位，36家支持、
合作单位联合举办，赛事汇聚了强大的公共
资源，形成了高效的组织能力。

此次大赛与往届一样，按照初创企业组
和成长企业组进行比赛。工商注册时间在2021
年1月1日（含）之后的企业参加初创企业组比

赛，其他企业参加成长企业组比赛。此外，
入选全国赛的成长组企业提供曾获得过科技
型 中 小 企 业 入 库 登 记 编 号 （ 登 记 网 址 ：
www.innofund.gov.cn），对入库时间不做当年
要求。自评符合参赛条件的企业可登录中国
创新创业大赛官网（网址：www.cxcyds.com）
统一注册报名，注册与报名截止时间均为2022
年7月5日。（文/张浩洋 何晓昕）
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　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）

Monday  July  11 , 2022

 (江门市宣传部供稿)

江门成为全国首个县级

                           

优胜项目最高可获100万元扶持资金

2022年江门市“科技杯”创新创业大赛正式启动

     第四期网上夏令营广东台山营（1营）结营

    93名华裔青少年网上学习中国文化
“我们通过学习，了解了更多中国传

统文化，进一步认识了中国，有机会要到
中国去看看。”近日，2022年“亲情中华
·为你讲故事”第四期网上夏令营广东台
山营（1营）结营，营员代表苏玛玲表示
很荣幸参与其中，并从中学到了中国文
化。

为进一步推动中国传统文化的传承，
帮助广大海外华裔青少年在疫情防控期间
继续学习中文、了解中国国情和中华文
化，6月7日，由中国侨联主办，广东省侨
联、台山市侨联承办的2022“亲情中华·
为你讲故事”第四期网上夏令营广东台山
营（1营）正式在线上开营，柬埔寨西港
港华学校93名华裔青少年参加了为期10天
的网上夏令营。

10天里，93名营员通过“云学习”寻
根溯源，开拓视野，领略侨乡文化魅力，
感悟中华文化的博大精深。该夏令营主要
通过视频、动画等形式，开展以中国历史
文化为主要内容的交流学习活动。主办方
准备的课件涵盖成语寓言、名著名人、人
文地理、历史溯源、防疫知识、地方风俗
等内容，参营的华裔青少年还通过课件，
认识了台山炉底糍等侨乡美食，深入了解
江门台山的风土人情。

“活动很有意义，同学们积极‘打
卡’、认真做作业，还将学习成果进行展
示，我们会继续加油，再接再厉，不断提
升中华文化水平。”营员代表林柏妮说

道。
柬埔寨西港港华学校代表吕梅媛感谢

广东省侨联、台山市侨联邀请西港港华学
校学校参加网上夏令营活动，认为该活动
为海外华裔青少年学习中国文化提供了非
常有利的语言环境，提高了海外学子对中
国优秀传统文化的认同。

柬埔寨西港港华学校班主任翁秀凤在
夏令营中带领营员认真学习，积极参与互
动，她表示从故事中学习中文，领略中华
文化的博大精深，进一步加深了对中国和
江门台山的了解，与学生一起进步，一起
成长了。

台山市侨联表示，这次夏令营能够顺
利开营，原因之一是台山侨资源丰富，台
山籍海外华裔青少年人数较多，今年夏令
营时间由过去的15天缩减至10天，但课程
更为精简，还增加了暨南大学教授的直播
课。

夏令营广东台山营于2019年7月在台
山本地举办第一届。该活动已经成为海外
青少年了解中国，尤其是了解江门台山的
平台，促进了海内外青少年的沟通和交
流。

近年来，受疫情影响，该夏令营改为
网上营形式进行。主办方表示，疫情过
后，也欢迎海外华裔青少年回中国看看、
回台山看看，亲身感受侨乡文化的魅力，
成为中华文化的友好传播者、推动者。
（文/李嘉敏）

开平市蚬冈镇活化碉楼等侨资源凝聚侨心 打造侨心馆  讲述侨故事

央视《直播大湾区·江门篇》播出引发热烈反响

“看到家乡登上央视，自豪感油然而生”

目前仍有9座侨心馆正在建设中，图为建设中的家国故事侨心馆。 中坚楼碉楼故事侨心馆已建成开放。

通过直播报道，让侨都江门走入世界观众的视野。
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编者的话：长期伏案工作、久坐不动，让颈
椎病、腰背痛、鼠标手等职业劳损缠上越来越多
办公族，而多数人往往选择默默忍受疼痛。近
日，国家卫健委职业健康司组织北京大学第三医
院编写了 《工作相关肌肉骨骼疾患防治科普指
南》，希望借此帮助人们掌握正确作业方式，合理
开展锻炼，降低职业劳损。

不同职业劳损有别

工作相关肌肉骨骼疾患，指因职业活动导致
和加重肌肉、肌腱、骨骼、软骨、韧带、神经等
出现健康问题，主要临床特征为疼痛、不适和活
动受限。

这类疾患几乎可发生于各个行业、不同工
种，具有不同患病特点。比如，汽车制造、电子
行业劳动者，肩颈部损伤最多见，与其工作中长
时间固定坐位、上肢上举等体位相关；船舶制造
工人以腰部损伤最常见，与长时间弯腰等体位相
关；煤炭、石油和冶金等采矿业工人，腰部、颈
肩部及膝部损伤最多见，主要是由于采矿作业空
间狭窄、强迫工作体位 （弯腰、跪位、隧道爬
行） 和工作量重所致；装配工最易出现腰部、足

踝部及颈部损伤，与其长时间站立、大幅度重复
操作及负重相关。

护士也是工作相关肌肉骨骼疾患的高危人
群，搬运转移病人、超负荷工作是主要原因。医
生群体常见劳损部位为颈肩、腰背和手腕，且不
同科室因工作内容不同，好发部位也存在差异：
手术医生长时间站立、低头、手部精细操作，腰
部、颈部、腕部损伤大；超声科医生过伸上肢、
弯曲手腕、坐位等动作，肩部、腕部及腰部负荷
较重；口腔科医生持续低头操作，颈部损伤明显。

白领一族每天不得不长时间面对电脑办公，
每周使用鼠标时长较其他职业增加 25%，急性颈
部、肩部疼痛症状分别增加 4%和 10%；每增加 10
小时高重复性动作，患腕管综合征风险将明显上
升。北京大学第三医院运动医学科副主任康复师
苗欣告诉 《生命时报》 记者，总的来说，之所以
出现骨骼肌肉系统相关的职业劳损，主要与工作
中高强度用力、重复操作、不良姿势、静力负
荷、局部振动等作业方式密切相关。

七个方法防患未然

要想防止在工作中造成骨骼、肌肉损伤，苗
欣建议大家采用以下预防方法。

1.善用机器，合理分工。重体力劳动者作业
时，尽量减少工作姿势负荷，正确发力搬运重
物。有条件的，可借助机械搬运。作业部门应合
理分工，避免工作量过度集中到一个工作或一个
岗位。设置间歇休息时间，避免加深劳动损伤。

2.变换动作，劳逸结合。突然变换动作或姿态

时要慢一点，不要猛地扭转、抬举、起身。避免
使用同一种姿势完成重复性操作，减少静力性动
作的持续时间，降低重复性动作频率。比如，白
领一族每工作 30 分钟起身活动一会儿，可以去洗
手间、茶水间走动一下或伸展四肢。

3.不良姿势，及时纠正。减少弯腰过久、伏案
过低、旋转躯体及固定体位的工作时长。比如，
有的人喜欢在工位上翘二郎腿、瘫坐在座位上工
作；重体力劳动者作业时，习惯性地使用一侧肢
体力量，造成肌肉骨骼磨损严重，这些都是不可
取的。

4.做好防护，调节屏幕。劳动作业时，视情况
佩戴安全帽、护目镜、护腰、护腕、手套，穿戴
防寒保暖、抗磨损、能承压等劳动保护服装。办
公室工作者，注意电脑屏幕正对颈肩，视线与屏
幕保持适当距离，屏幕中心点要平行或略低于视
线中心。手腕下方可放个护腕垫，让肘关节下方
有稳定承托，使肩颈、手腕更放松。

5.发现不适，及早治疗。积极治疗急性肌肉骨
骼损伤，避免急性损伤转变为慢性损伤。例如，
急性腰部扭伤未经及时合理治疗，会形成慢性创
伤性瘢痕及黏连，腰肌力量就会减弱，发生疼
痛。一旦出现损伤，要及时就医，并重视康复治
疗。

6.锻炼身体，做好热身。无论体力还是脑力劳
动者，都要注意多参加体育锻炼，能有效增强肌
肉强度和力量。像运动一样，劳动前先热身，做
做激活训练，可避免或减轻作业危险因素对肌肉
骨骼的损伤。

7.身体不适，及时上报。工作中出现肌肉骨骼
不适，要及时向职业健康管理部门或工会报告，
以便用人单位及时发现工作环境中的危险因素，
并进行整改。

各处不适如何缓解

根据不同好发部位及危险因素，采取有针对
性的预防措施，可有效降低工作相关肌肉骨骼疾
患的患病率。

颈肩不适。1.颈部侧倾拉伸。身体保持不动，

左侧掌心放到头顶，手指摸到右耳，头向左侧侧
屈。维持 15 秒，缓慢复位，休息 5 秒。两侧交替
进行，2~3 组。

2.头手对抗运动。双手十指交叉放于脑后，目
视前方，微收下颌，头向后缩，手向前用力。每
次对抗 30 秒，2~3 组。

3.Y 型上举运动。保持坐位，双手向上抬，高
过头顶，拇指朝上，使双臂分别位于 10 点、2 点
方向抬起，呈 Y 型前后移动，每组 12~15 次，2~3
组。

肘腕不适。1.前臂滚球运动。将网球或按摩球
放于小臂内侧或外侧，对不适肌肉部位进行垂直
按压或前后移动按压，每次 30~60 秒，2~3 组。

2.抗阻腕屈伸运动。一只手握水瓶，掌心向
上，另一只手握住其腕部，匀速做伸腕屈腕动
作，伸到最大幅度。然后，掌心朝下，同样做伸
腕屈腕动作，伸到最大幅度。每组 10~20 次，两侧
交替进行，各 1~3 组。

3.手指抓毛巾运动。选择厚一点的毛巾，用毛
巾练习手指的抓握力，每次持续 20 秒， 3~5 组。
有一定力量后，快速抓握毛巾 20 次，3~5 组。

腰背不适。1.婴儿式放松。跪坐于脚后跟上，
身体放松贴于大腿，双手置于体侧，前额放松贴
地。保持全身放松，腹式呼吸，关注腰骶部的放
松感，保持约 1 分钟，2~3 组。

2.仰卧臀桥运动。仰卧于地面，双脚掌、双肘
部、后枕部着地，屈膝 90 度，小腿向地面垂直用
力，使臀部、腰部离开地面。动作中要注意，臀
部为发力部位，而非腰部，臀部向上抬起，腰部
放松，腹部微微内收，保持 5~10 秒，每组 10 次，
3~5 组。

3.撑墙平板支撑。站立位，双手支撑墙面，身
体倾斜靠向墙面，并缓慢弯曲手臂，脚跟微微踮
起，然后双手有力支撑，使躯干微微远离墙壁，
保持 30~60 秒，2~4 次。身体核心力量较好的人，
可做平地平板支撑，每次 30~60 秒，每组 2~4 次。

膝踝不适。1.单腿下蹲练习。面对镜子，单腿
微微屈膝下蹲，但不宜蹲得过低。观察镜子中脚
踝、膝关节和髋关节的中心，是否三点连线为一
条直线，没有发生 X 型腿或 O 型腿；观察镜子中躯
干是否中正稳定。调整动作，达到以上两点要
求，维持 5 秒，10 次左右，2~3 组。

2.泡沫轴腿部放松。俯身趴在瑜伽垫上，手掌
相握，小臂与瑜伽垫紧贴，大臂垂直地面，腰背
挺直，腹部收紧。双腿向后伸直，把泡沫轴放置
在大腿下方，让泡沫轴在大腿和膝盖之间来回滚
动。小腿后部肌肉也可采用同样方法。每组 10~20
次，2~3 组。

3.踝关节运动。单脚闭眼站：提起一条腿单脚
站立，闭眼，保持 10~30 秒。提踵练习：双脚并
拢，踮脚踮到最高再复原，做 15~20 次。保持稳定
性，尽量不要颤抖或出现外翻。

煮一壶水，沏一壶茶，静静品味茶的沁人肺腑。
一杯冲泡到位的茶，可以让整个屋子都弥漫着丝丝香
气，而这个香气是有不同层次的，需要大家细品。国
家茶艺技师于佳平告诉记者，好茶不仅闻着香，喝着
也滋味协调。一般来说，大家在品茶时，可以从以下
五个层次来辨识、体会茶香。

干茶香。大部分人拿到一款茶叶后，会不由自主
地放到鼻子下面去闻，这时品到的气息便是茶还未泡
时的干茶香。于佳平指出，消费者在闻时通常会关注
茶叶有多香，而专业评茶师会注重是否有异杂气，因
为一般来说，除了茉莉花茶、小青柑、白桃乌龙等再
加工或调味茶外，干茶原本的香气并不浓郁明显。

发散香。茶原本的香气要透过冲泡后的发散香来
识别。经过高温冲泡后，茶体的温度升高，加速有气
味的醇、酮、醛、酸、酯类有机化合物向外挥发，香
味自然就飘起来了。一般来说，绿茶的香气组分有几
十种，乌龙茶一百多种，红茶则有三四百种之多。

“好茶在高温下的发散香纯正浓郁，扑面而来，但如
果是低等级的茶，香气就散乱、低沉。”于佳平告诉
记者，在评茶的过程中，通常要冲泡三次来闻发散
香，看是否纯正、浓郁、持久。

落水香。也叫水含香，指的是蕴含在茶汤中的香
气。有的茶闻着香，喝起来却没什么香气，说明茶叶
中的芳香物质较为有限，冲泡的时候飘出去了，留在
茶汤里的自然就变少了。落水香是能够实实在在喝到
的味道，与发散香有一定差别。通常情况下，闻着
香、喝着也香、茶汤咽下去还齿颊留香的茶为上品。

杯底香。喝完一杯茶后，可以试着嗅闻茶杯底，
或者闻一闻分完茶后空的公道杯，这个时候闻到的香
气叫杯底香，香型和发散香不太一样。发散香是以高
沸点的香气物质为主，而杯底香是以中低沸点的香气
物质为主，这种变化非常有趣，而且不同的茶叶品
种，也有各自的杯底香。不过，日常品茶时，我们往
往会忽略杯底香，而且，不同质地的茶杯，对杯底香

的影响也很大，瓷质的、玻璃质地比较好，不建议用
纸杯品茶。

叶底香。当最后一次冲泡结束后，我们可以闻一
闻茶叶渣子(也叫叶底)的气味，这就是叶底香，也称
冷香。这时叶底的温度已经降到了接近室温，大部分
茶没有什么香气了，但是也不能有异味。当然，高级
别的茶叶即便喝不出味道了，闻起来还是有它标志性
的香气。

于佳平告诉记者，要想泡出最香的茶，首先要注
意水质。选择纯净水和硬度较低的山泉水为好。高硬
度的水，比如自来水或者一些矿泉水，矿物质含量较
高，泡出的茶反倒没有那么香。其次是水温，温度
高，泡出的茶香气比较明显。水温比较低或者冷泡
茶，可以享受茶的水含香。

最后，于佳平提醒大家，泡茶喝茶可繁可简，可
以按照专业流程，也可以随心所欲。日常喝茶时简单
冲泡即可。茶叶铺满茶杯底部薄薄的一层、水温控制
在80℃~100℃，是冲泡的基本标准，一般来说，浸泡
两三分钟就可以喝了。天气较热的时候，还可以试试
冷泡茶。

很多时候，极度口渴不仅是脱水所致，也可能是
体内潜伏其他病症的一个征兆。如果经常感到口渴，
而且还伴有疲惫、头痛、皮肤和头发变化以及小便频
繁等症状，则应去医院检查。近日，美国《预防》杂
志刊文，盘点了导致经常口渴的5个病因。

1.糖尿病。印第安纳大学健康中心家庭和运动医
学医生金布雷·赞博士说：“口渴是糖尿病患者最常见
的病症。”不管是1型还是2型糖尿病，血糖水平如果
控制不佳，会引发肾脏产生更多的尿液以清除过量糖
分，从而导致脱水，使口渴信号过于强烈。

2.尿崩症。尽管尿崩症与糖尿病并不相关，但
是两者却有一些相同症状，比如极度口渴以及小
便频繁等。金布雷·赞表示，尿崩症患者的肾脏不
能保持水分。“即使在体液总量下降的情况下，尿
崩症患者的肾脏仍会继续产生大量尿液，从而导
致脱水加剧、口渴加重。”尿崩症通常是遗传所
致，但也会因慢性肾病或某些药物而发生。该病
通过尿检可以诊断。

3.低血压。金布雷·赞说：“许多专家认为，慢性
压力会导致肾上腺工作效能下降，使血压降低并令人
感到口渴。”他进一步解释说，血压降低后，身体就
会收到大脑发出的“多喝水”信号。向血液中输送更
多的水分有助于升高血压。

4.贫血症。美国国家心肺及血液研究中心专家指
出，失血是导致贫血发生的最常见原因，比如女性经
血过多。但一个人失血过多，红细胞也会过多流失从
而导致贫血发生，而且也会使体液水平下降过多，令
人口干舌燥。

5.口干症。有时总感到口渴本身就是一种病，口
干症的最主要表现就是极度口渴。金布雷·赞表示，
口干症通常在老年人以及体内激素水平突然改变的情
况下发生。通常需要多喝水，以及避免摄入加重脱水
的食物饮料，比如避免喝咖啡、饮酒等。某些药物也
会导致口干舌燥，包括抗抑郁药物、降血压药以及抗
组胺药等。
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各地平均每日新增個案（每百萬人）
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日本新冠疫情近日快速擴大，
專家認為當地已進入「第7波」
疫情，12日全國新增7.6萬宗確
診，是相隔4個月後再次超過7萬
宗。值得關注的是，當地亦首度
發現新Omicron 亞型 BA.2.75 的
社區感染個案。

12縣單日確診新高
日本放送協會（NHK）報道，
繼今年3月3日後，日本12日再
度新增逾7萬宗確診病例，東京
單日新增個案也是3月以來首次
超過1萬宗。日本47個都道府縣
中，12日就有12縣新增確診創單
日新高，分別是青森縣、和歌山
縣、鳥取縣、島根縣、山口縣、
愛媛縣、大分縣、佐賀縣、長崎
縣、熊本縣、鹿兒島縣及沖繩
縣。
日本政府防疫對策分科委員會
會長尾身茂日前表示，對於為何
日本疫情急速擴大，專家認為主

因有兩個，一個是Omicron亞型
BA.5的擴散，另一個是疫苗保護
力開始下降。專家認為，現階段
暫時不需要採取限制民眾行動的
防疫對策，厚生勞動大臣後藤茂
之也表示不認為目前事態已到必
須限制民眾行動，但呼籲民眾徹
底做好基本防疫對策。
除了BA.5外，日本近期亦錄得
多種Omicron 亞型個案，包括
BA.2.75，但全部都是海外輸入，
直到12日，神戶出現全日本首宗
BA.2.75社區感染個案。神戶市政
府表示，一位40多歲女性市民6
月24日因出現發燒等症狀求醫，
確診感染新冠病毒。當局之後對
病毒進行基因排序，確認感染的
病毒株是BA.2系統的BA.2.75。
這名女性患者在發病前14天內無
海外旅遊史，也未與有海外旅遊
史的人接觸，神戶市政府因此認
為「不能否定社區傳播的可能
性」。 ◆綜合報道

曾任日本外相及防相的執政
自民黨高層河野太郎，13日確
診感染新冠病毒，症狀輕微在
自家隔離。他11日曾參加遇

刺前首相安倍晉三的守
夜儀式等活動。
報道引述河野親
信表示，河野12日

上午因喉嚨痛前往就醫，隨後
確診。河野已於今年3月接種
第3劑疫苗。剛過去的周日參
議院選舉期間，河野曾在自民
黨中央黨部觀看點票結果，周
一則出席自民黨中央臨時主管
會議，以及安倍的守夜儀式。

◆綜合報道

隨着Omicron亞型BA.5已經成為
美國主流毒株，美國很多地方在今
年夏季暫時擺脫疫情的希望已幻
滅。美國疾病控制及預防中心
（CDC）基於病例數和醫院數據的
衡量標準，美國五分之一的縣級地
區的新冠感染水平達到「很高」，4
月中旬以來的大部分時間這一比例
持續上升。CDC的數據顯示，BA.5
估計佔最近美國新增確診數的三分
之二以上，目前美國平均單日新增
確診已超過10萬宗。但專家相信真
正的感染人數可能為這一數字的6倍
左右，原因是許多人都是在家自

檢，而州衞生部門基本並不追蹤此
類檢測的結果。

平均住院人數較5月倍增
因應疫情反彈，部分美國城市試
圖恢復執行一些防疫措施，例如紐
約市上周便建議公眾在室內公共環
境和室外人群周圍恢復戴口罩。洛
杉磯公共衞生部門也表示，新冠入
院患者增加意味着當地可能也很快
會出現較高的社區傳播率，如果傳
播率在兩周內保持同一水平，將恢
復強制戴罩令。
白宮疫情小組12日警告，公眾必

須採取更多措施以免感染新冠病
毒。CDC主任瓦倫斯基表示，目前
美國7天的平均住院人數約為每天
5,100人，相比5月初增加一倍。當
局呼籲民眾盡快接種新冠疫苗加強
針，白宮新冠疫情應對協調員阿希
什．賈表示，現在接種加強針，並
不會妨礙民眾在今年秋季再次接種
另一款主要針對Omicron 的加強
針。
報道稱，美國正考慮向50歲以下

人群開放第二劑新冠疫苗加強針接
種，以應對具有高度傳染性和免疫
逃逸能力的BA.5。 ◆綜合報道

由Omicron亞型BA.4及BA.5
引發的新一波疫情正迅速席捲整
個歐洲，一些在夏季之前取消
大部分疫情防控措施的國
家，新增確診個案和住院
宗數均在上升。

隨着歐洲各
國將關注重點

轉 向 經

濟復甦和俄烏衝突，這些國家相繼
取消防疫措施，如強制戴口罩、全
員核酸和疫苗護照。麥肯錫近期一
項調查顯示，在德國、法國、英
國、意大利和西班牙，只有不到
12%的公眾視疫情為一項「主要擔
憂」。與此同時，歐洲多國政府亦
正降低收集和公布確診數據的頻
率。英國政府最近停止對一項主要
新冠病毒研究的資助，歐洲疾控中
心（ECDC）也不再發布每日新冠

數據公告。

料秋冬季宗數或目前兩倍
科學家們預計，
這波疫情不會像疫
苗問世前那樣導致
大量感染者死亡，
但擔心公共和國家
衞生健康系統對秋
冬疫情形勢的準備
不足，並預測

秋 冬

季的感染人數或將達到目前的兩
倍。倫敦國王學院流行病學家斯佩
克特說，今年秋天「我們的衞生健
康系統將徹底崩潰」。
Omicron BA.4和BA.5正導致歐洲

確診宗數激增。法國在過去一周內
新增90萬宗確診，是全歐盟最高，
當中67%患者感染了BA.5，7%感染
了BA.4。隨着新增病例的增加，一
些歐洲國家的住院人數也在上升，
英格蘭7天平均住院人數比一周前增
加31%，超過1.2萬人。
德國在過去7天也有超過50萬人

檢測呈陽性，發病率已達到每10萬
人661宗，過去一周入住深切治療部
的重症患者更每日新增超過100人。
德國的醫生表示，許多因其他疾病
去醫院就診的病人被檢測出新冠陽
性，這給醫院系統和超負荷工作的
人員帶來額外壓力，他們必須隔離
每名感染者，無論症狀輕重。醫生
警告說，這種做法可能導致其他病
患因無法得到及時救治而面臨生命
危險。 ◆綜合報道

增速明顯超越增速明顯超越BA.BA.55 英美澳加中招英美澳加中招

新變種新變種BA.BA.22..7575

河野太郎確診 曾出席安倍守夜儀式
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美BA.5佔2/3病例
擬今秋開打Omicron疫苗

Omicron亞型肆虐歐洲 法國成重災區

5月初最先在印度發現的新冠病毒Omicron變種亞

型BA.2.75，據報不但已在印度迅速普及，更已蔓延至美國

及英國等大約10個國家。科學家指，BA.2.75的病例增幅明顯快

過現時在全球肆虐的BA.5亞型，而且可以繞過新冠疫苗抗體和之

前已經受過感染的免疫系統，但目前並不清楚它是否會比其他

Omicron亞型引發更嚴重的疾病。

迅速擴散迅速擴散

◆河野太郎確診感染
新冠。資料圖片

◆日本疫情大幅反彈。 路透社

◆◆OmicronOmicron變種亞型變種亞型BA.BA.22..7575擴散至多擴散至多
國國。。圖為英國繁忙路口圖為英國繁忙路口。。 網上圖片網上圖片

英國《衛報》報道，BA.2.75 的綽號是
「Centaurus」，於5月初在印度首次被發

現，此後確診個案急劇增加，而且增速明顯快
於極易傳播的BA.5，此後在英國、美國、澳
洲、德國和加拿大等大約10個國家也檢測到了
BA.2.75。

歐疾控關注 突變數量較BA.2多
歐洲疾控中心（ECDC）於 7 月 7 日將

BA.2.75認定為「正在監測的變種」，意味着有
跡象表明它可能更具傳染性或與更嚴重的疾病
有關，但目前的證據仍薄弱或尚未評估。
此外，世界衞生組織（WHO）也在密切監

測BA.2.75，但也表示目前還沒有足夠樣本來評
估其嚴重程度。除了明顯快速增長和廣泛地理

分布之外，病毒學家還注意到BA.2.75相對於
BA.2包含的額外突變數量更多，意味它有機會
比已經成功傳播的病毒譜系發展出更多「優
勢」。

專家：長遠要創造抗感染環境
專家也將BA.2.75視為病毒刺突蛋白變化能
力的新例子，英國列斯大學病毒學家格里芬表
示：「去年這個時候，許多人相信Delta變種代
表新冠病毒的進化頂峰，但Omicron的出現以
及變異性和抗體規避性的大幅增加表明：我們
作為一個群體不能遵循類似流感的計劃來保持
與病毒進化同步。」
格里芬表示，長遠要應對病毒不停變種，除
了接種疫苗外，西方國家更應該重新採取部分

防疫措施來預防感染和二次感染，例如改善室
內通風、過濾和消毒、核酸測試及適當隔離，
以創造抗感染的環境，減少持續傳播。
世衞總幹事譚德塞12日表示，受Omicron亞
型和各地放寬防疫措施影響，世衞接獲各國通
報的確診個案在過去兩星期增加了三成，他形
容新一波感染再次證明疫情看不見盡頭。

譚德塞：證疫情不見盡頭
譚德塞說：「Omicron 亞型，像 BA.4 和
BA.5，持續引發全球一波又一波的確診、住院
和死亡浪潮……監控措施顯著減少，包括檢測
和病毒測序，這使得評估變種傳播情況、疾病
特徵和對策有效性等，變得愈來愈困難。」

◆綜合報道 ◆◆紐約設置臨時檢測站紐約設置臨時檢測站。。 路透社路透社
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假結婚傀儡配偶趨年輕化
入境處搗歷來最大宗假婚黨 揭有港男港女想退縮怕麻煩

香港特區入境事務處13日在法庭就

一宗假結婚騙案判刑後，披露瓦解歷

來最大宗假結婚犯罪集團的行動內情（行動

代號「圈套」），而調查持續至今，更揭發

犯罪集團共安排逾150宗假結婚，共有164

人被捕，當中被利誘做傀儡配偶的港人男女

中，有六成為19歲至35歲適婚人士，他們不

但收不足報酬，有人中途退縮更被威脅舉報

其「重婚」，也有港人不止惹官非，其假內

地配偶更杳無音信，令港人無法辦理離婚回

復「自由身」。入境處表示，近年涉及假結

婚個案有年輕化趨勢，提醒市民切勿為「掙

快錢」而以身試法。

◆香港文匯報記者 蕭景源

近年懷疑「假結婚」案件數字

年份

2017

2018

2019

2020

2021

2022(1至6月)

總數

資料來源：香港入境事務處

案件
數目

574

565

644

292

227

148

2,450

被捕
人數

1,015

986

1,095

798

637

184

4,715

成功
檢控人數

85

67

71

45

43

23

334◆假結婚中介人發短訊威嚇中途「縮沙」的香港事主。
香港文匯報記者攝

▲ 入境處在案中檢
獲透過假結婚而獲得
的內地結婚證。
香港文匯報記者攝

◀ 入境事務處展示
在偵破假結婚案中檢
獲的大批文件。
香港文匯報記者攝

香港文匯報訊 (記者葛婷) 香港入境處
2019年偵破假結婚犯罪集團，拘捕一對
中年男女主腦和骨幹。被捕兩人涉嫌自
2014年至2019年提供最高20萬元（港
元，下同），利誘港男與內地女子假結
婚，共涉12宗案件。兩人分別被控串謀
詐騙、串謀以欺騙手段取得服務及串謀作
出虛假陳述等共逾20項罪名，早前被裁
定其中11項罪名成立。案件13日裁決，
區域法院法官祁士偉判刑時指案情嚴重，
判兩被告各入獄33個月。
男被告為陳景偉（44歲）被裁定5項串
謀詐騙罪及1項串謀以欺騙手段取得服務
罪成；女被告施云平（50歲）則被裁定5
項串謀詐騙罪成。餘下4項串謀詐騙、2
項串謀以欺騙手段取得服務、2項串謀作
出虛假陳述及2項串謀為取得回港證作出
虛假陳述罪脫。
辯方13日求情指，被告陳景偉的父親
在審訊期間離世；次被告施云平生育有4
名子女，其甲狀腺等處出現淋巴腫瘤，自
2019年被捕後一直未能回鄉，無法照顧
病重父母，冀法庭輕判。
法官祁士偉判刑指，兩名被告犯案有一
段時間，案情嚴重，每罪以監禁18個月
作為量刑起點。考慮兩人在2019年被
捕，已經歷漫長審訊，加上案件因疫情有
所延誤，酌情給予3個月刑期扣減，考慮
整體量刑後，各判監33個月。
據控方在開案時披露的案情指，兩人自
2014年初至2019年初，安排假結婚協助
內地人移居香港和在香港醫院生育，不實
地獲取回港證、使用醫院服務及辦理出生
登記，以換取金錢報酬。其中2015年9

月，一名叫「紅姐」的女子透過報章廣告招攬了一
名梁姓本地男子，該男子同意收5萬元報酬與一名
內地孕婦假結婚。陳景偉與「紅姐」分別聯絡男子
到入境事務處辦公室申請無結婚紀錄證明書，到律
師樓簽署結婚聲明，再到深圳會合同黨「阿權」和
孕婦到內地民政部門註冊結婚、辦理探親簽證及單
程證。
2015年10月，陳景偉指示男子假稱自己為生
父，預約仁安醫院分娩服務，並在阿權教唆下成功
通過入境事務處職員查問，使孕婦成功入境。女子
分娩後兩人再辦理離婚，其間男子先後獲得3.4萬
元報酬。其後兩被告於5年間先後共12次以類似手
法安排假結婚，提供報酬最高達10萬元至20萬
元。

5
年
涉
案
12
宗
男
女
首
腦
囚
33
個
月

假婚收費表曝光 面試複查兩萬蚊

配偶玩失蹤 單方離婚要等7年

香港入境處搜
獲的假結婚香港
和內地中介人的
「 合 作 協 議
書」，曝光了雙
方交易的各項收

費，可謂「明碼實價」。根據協
議書內容理解，相信「甲方」是
內地中介人，即付款方，而「乙
方」則為收取金錢的香港中介
人，雙方的「當事人」則各代表
假 結 婚 中 的 香 港 和 內 地 「 夫

婦」。協議書中指明，促成一宗假
結婚，甲方除要先付乙方定金5萬
元（港元，下同），若需繼續時亦
要再支付5萬元。另外，甲方亦需
向乙方當事人直接支付「勞務費
用」，包括到深圳接人收費2,000
元、在深圳住宿每晚300元、陪同
辦理預約收費1萬元、每次探望或
簽署文件收費500元，全程探望收
費 1,500 元、辦證收費 5,000 元，
以及在內地辦理離婚手續收費
3,000元、遞交申請收費3,000元，

面試複查收費2萬元。換言之，香
港中介人每宗個案最少收取5萬至
10萬元，而香港的假配偶應該可
收取「勞務費用」逾4.5萬元。協
議書又列明，為確保甲、乙雙方
中介人的「商業秘密」，嚴禁兩
方中介人向各自的當事人打聽相
關費用。合作期間，雙方中介未
經對方同意，不能私自與對方的
當事人聯繫，更明文「如有違
約，立即終止合作」云云。

◆香港文匯報記者蕭景源

執業大律師陸
偉雄 13 日接受香
港文匯報查詢時
表示，撇除「假
結婚」的刑責問
題外，因為相關

人等是透過正式程序而結婚，在
法律上其實屬於真正結婚。根據
香港法例，一般真正婚姻在配偶
失聯情況下，如果單方面想處理
離婚事宜，當事人需要到法院正
式辦理離婚手續，同時提出因配

偶失蹤無法聯絡。當經過7年時間
後，若當事人仍無法與配偶取得
聯絡，在法律上一個人失蹤7年可
被視為無法尋回，屆時如果獲法
院接納，家事法庭便可裁定離婚
申請成功。不過陸偉雄提醒，當
事人想單方面申請離婚成功，需
要證明在這7年時間中有盡力尋找
對方，包括定期登報辦理尋人啟
示等，並將有關尋人證據保存，
以便提交法院審理。另外，根據
香港法例，假結婚是干犯串謀詐

騙罪行，一經定罪，最高可判監
禁14年。另根據《入境條例》第
四十二條，任何人士如向入境處
職員作出虛假陳述或申述乃屬違
法，一經定罪，最高可判罰款15
萬港元及入獄14年，協助及教唆
者同罪。而任何人為促致達成婚
姻或取得關於結婚的證明書或許
可證，明知而故意作出虛假誓言
或作出或簽署虛假聲明乃屬違
法，最高可判監禁7年及罰款。

◆香港文匯報記者蕭景源

入境事務處由2017年開始追查的一個假結婚犯罪集
團，其中集團男主腦及女骨幹成員，13日在區域

法院各被判入獄33個月（見另稿）。

犯案逾150宗 涉款逾千萬
不過，入境處的調查搜證一直未有間斷，更廣泛和深

入的調查發現，該假結婚集團由2014年至2018年活躍
期間，以金錢報酬誘使港男港女與內地居民假結婚，令
對方取得來港單程證，其間共安排逾150宗假結婚，涉
款逾千萬元（港元，下同）。至今入境處拘捕164人
（85男79女），分別126名本地人及38名內地人，年
齡介乎20歲至65歲。在被捕的港人傀儡配偶中，多達
六成人在犯案時為19歲至35歲的適婚者，包括有大學
生及護士等；當中有32人分別被判處監禁9個月至26
個月不等，其餘多名被捕者則正等候判刑。而入境處的
調查仍在進行中，不排除有更多人被捕。
入境處表示，假結婚集團是透過報章、即時通訊軟件

及交友程式接觸青年人，以「搵快錢」或巨額報酬等字
眼，並以每宗個案可獲3萬元至20萬元報酬，誘使本地
青年人參與假結婚騙局，聲言過程絕對安全，另每次順
利協助對方申請探親簽證來港，可額外再獲得1,000元
至3,000元「 獎金」。至於內地的假配偶，則需要向假
結婚中介支付8萬至10萬元人民幣費用。
犯罪集團在整個假結婚流程中，除會協助辦理結婚所

需文件外，亦會陪同參與假結婚的人前往內地登記結
婚，更會指示經配對的「配偶」背熟相關資料，包括雙
方家庭背景及工作等，以應對政府部門人員查問。

假婚易結 離婚真難
調查發現，參與假結婚的香港人，實則無法獲得犯罪

集團聲稱的報酬，一般只能獲得數百元至數千元；有人
因嫌麻煩或想在港真結婚，打算在中途退出時，即會被
犯罪集團發短訊威脅，聲稱已掌握其個人及家人資料，
並會舉報其「重婚」，也有不少人，因假婚配偶來港後
便失聯，導致難以辦理離婚手續，與真正的愛侶「拉埋
天窗」的計劃也受阻，苦不堪言，可謂「假結婚易、真
離婚難」。
入境事務處統計數字顯示，2017年至今年首6個月，

入境處共調查2,450宗懷疑假結婚個案，共拘捕4,715
人，當中334人被起訴。助理首席入境事務主任（調
查）容嘉蔚表示，近年涉及假結婚個案有年輕化趨勢，
入境處一直全力打擊非香港居民透過與香港居民假結
婚，以騙取香港居留身份的非法活動。
他重申，任何人以欺騙手段取得香港居民身份，將會

被依法取消其留港資格及身份證，涉案者最終會被遣返
原居地，切勿以身試法。

伊院骨科放射部累計11人中招11月投資峰會參加者或免檢疫入境
香港文匯報訊（記者 高俊威）香港金融

管理局計劃在今年11月初舉行國際投資峰
會，特區政府醫務衞生局局長盧寵茂13日
在接受傳媒訪問時表示，屆時有機會容許
峰會參加者有條件地免檢疫入境香港，但
他們必須進行核酸檢測，在港期間禁止進
行高風險活動（例如前往酒吧等）。多位
旅遊業及商界人士13日在接受香港文匯報
訪問時均對此表示歡迎，認為可以此作為
試點，若過程順利便能將有條件的免檢疫
入境安排逐步擴展至商務人士、海外旅
客，以至普羅市民，刺激出境旅遊業及商
貿活動。
盧寵茂在傳媒訪問中表示，香港在

「一國兩制」下必須保持其獨特性，例
如香港傾向採用本地健康碼及提升檢測
量，並非要完全跟從內地的防疫政策。
他說，金管局擬於11月初舉行「國際投
資峰會」，屆時抵港參加者的檢疫安排
或有變，例如無須在指定地點檢疫，改
為接受醫學觀察，但前提是他們必須進
行核酸檢測，以及獲發「黃碼」、不准
到高危場所。至於其他抵港者，他表示
特區政府正檢視目前抵港者酒店隔離第
三天提交的檢測數據，以便決定是否需
要修訂檢疫安排，不排除日後改為5天酒
店隔離，另加2天居家隔離，甚至7天全
程居家隔離。

行政長官李家超13日出席立法會前廳
交流會後被問到免檢疫通關的時間表，
他表示特區政府無免檢疫通關的時間
表，任何防疫政策的修訂，需按疫情和
數據變化作決定，特區政府會精準地按
疫情的發展調校抗疫措施，目標是盡量
減少受規限的人數。當有任何防疫抗疫
新措施，會盡快清晰及扼要地向市民解
說。
香港旅遊促進會總幹事崔定邦13日在

接受香港文匯報訪問時表示，在疫情可
控下，香港有需要盡快令經濟及旅遊活
動復常，若今次有大型峰會能讓與會人
士接受有條件免檢疫，可以此作為試
點，若過程順利，特區政府可考慮逐步
擴展有關安排至其他群組如商務人士、
旅客和市民，「如果（ 訪客）來港前已
進行檢測，到達機場要接受『檢測待
行』，加上留港時更頻密地進行核酸檢
測，相信風險不會很高。」
中華商務聯合印刷（香港）有限公司

董事總經理梁兆賢13日向香港文匯報表
示，不少生意均需依靠面對面接洽，所
以就算回港後需接受檢疫，同事也會前
往外地公幹，或需檢疫一段較長時間，
對生活造成不便。如有條件免檢疫的做
法可實施，會對公司運作及同事出行帶
來不少方便，希望可盡快推行。

◆◆伊利沙伯醫院放射伊利沙伯醫院放射
治療部有治療部有22名護士及名護士及55
名醫生確診名醫生確診。。

資料圖片資料圖片

香港文匯報訊（記者文森）香港13日新增
的新冠肺炎確診個案再度破三千，錄得3,154
宗（包括211宗輸入個案）；留醫確診病人也
破千，有1,031人留院治療；各類變異病毒個
案新增82宗，顯示疫情反彈漸趨嚴重。公立
醫院接連「失守」，其中伊利沙伯醫院骨科
病房和放射治療部出現感染群組，累計11名
醫護人員和病人確診。香港醫管局表示密切
留意疫情發展，會不斷微調、加強調集人手

和隔離病床應對。由於社區個案持續增加，
醫管局將加強員工的病毒檢測安排，降低病
毒進入醫院的風險。
醫院管理局總行政經理何婉霞13日在疫情
記者會上表示，現在留院確診病人已升至
1,000人以上，其中160人是新增確診病人，
情況令人憂慮。她表示，醫管局會密切留意
住院情況，以及隔離病床及人手的需求，加
強調動病床、人手，及不斷微調非緊急服
務，確保公院有足夠設施、人手照顧確診病
人，重開亞洲國際博覽館社區治療設施是該
局的後備方案。
此外，伊利沙伯醫院骨科病房新增2名員工
確診，連同早前公布的2名確診病人，此病房

至今累積4人確診，均已隔離治療，情況穩
定。該病房已暫時停收新症及停止探訪安
排，徹底清潔。該院放射治療部亦有2名護士
及5名醫生確診，他們陸續於7月9日至7月
11日檢測陽性，上班時均穿戴合適裝備，醫
院正展開追蹤，調查流行病學關連。醫管局
已安排接替人手，放射治療部的服務不受影
響。
目前醫管局員工每天上班前均需快測，且

需每3天進行一次核酸檢測。何婉霞表示，由
於社區確診個案增加，也有不少源頭不明的
隱形傳播鏈，醫管局會繼續加強病人及醫護
人員的檢測，短期內會加強對醫護病毒檢測
的安排，尤其是需要照顧易受感染病人的員
工，以減低病房感染風險，詳情會盡快公
布。至於病人的檢測，早前局方已公布院舍
確診者出院前需額外多做一次核酸檢測，確
保沒有傳染性才送返院舍。
13日香港再多2名確診者死亡，其中一名

102歲女死者，本身有高血壓及腎炎等；另
一名65歲男死者已接種2針，入院時有嚴
重肚痛，已轉交死因庭跟進。
學校則呈報387宗個案，4間學校個別班

級要停課一星期，包括九龍塘瑪利諾修院
學校小學部4A班有3人中招。4間院舍各呈
報一名院友確診，包括西營盤明愛恩翠
苑，3位同住院友須檢疫。
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國務院：嚴禁對新冠康復者就業歧視

上月出口增速加快至22% 大幅高於市場預期

7月13日，
天津，遊客乘
坐天津之眼摩
天輪觀賞「超
級月亮」。這
輪 「 超 級 月
亮 」 是 年 度
「 最 大 滿
月」。

中新社
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中國上半年進出口增9.4%

◆7月13日，中國海關總署公布數據顯示，今年上半年中國貨物貿易進出口總值19.8萬億元
人民幣。圖為江西贛州國際陸港。 中新社

今年上半年，外貿增速在4月受疫情影響到達
低點後，5、6月明顯回升。5月進出口同比

增長9.5%，反彈超出預期，6月當月進出口同比
增速進一步加快至14.3%，創今年單月以來新
高。其中，出口同比增速大幅加快6.7個百分點至
22%，進口增速提升2個百分點至4.8%，當月實
現貿易順差6,501.1億元，較5月增加1,472.2億
元。
海關總署新聞發言人、統計分析司司長李魁文

13日在國新辦新聞發布會上表示，上半年外貿進
出口展現出較強的韌性，一季度平穩開局，5、6
月迅速扭轉了4月份增速下滑的趨勢，為全年外
貿保穩提質打下了堅實的基礎。

上海6月進出口恢復正增長
「5月份以來，隨着國內疫情防控形勢總體向

好，各項穩增長政策效應逐漸顯現，外貿企業復
工復產有序推進，特別是長三角等地區進出口快
速恢復，帶動全國外貿整體增速明顯回升。」李
魁文引述數據指，受疫情影響最為嚴重的上海，6
月進出口已恢復正增長，當月同比增長9.6%、環
比增長35.6%。
作為中國外貿「頂樑柱」，長三角、珠三角等

地出現了局部疫情，進出口一度下滑，致中國外
貿整體低迷。但隨着疫情得到控制，這些外貿重
鎮進出口很快由負轉正、恢復向好，在展現地方
外貿發展強大韌性的同時，也有力保住了全國外

貿穩定增長的基本盤。

專家：外貿「彈簧效應」不及預期
中國社科院世界經濟與政治研究所研究員高凌雲

接受中新社記者採訪時稱，外貿發展存在「彈簧效
應」，干擾因素解除後反彈力度越大。長三角珠三
角地區進出口近期大幅反彈正是「彈簧效應」的體
現。但他同時也提醒說，此次外貿「彈簧效應」
力度不及預期，原因在於受俄烏衝突影響，歐洲經
濟陷入多重困境，中歐班列運行也受到干擾，導致
中歐貿易增速相比一季度有所下滑。
東方金誠首席宏觀分析師王青分析認為，6月

出口超預期，主要原因是在疫情緩和與穩外貿政
策集中發力下，外貿港口物流進一步打通，前期
積壓訂單繼續集中出運；同時海外高通脹繼續也
推高出口額增速。展望下半年外貿形勢，王青認
為，當前全球經濟明顯減速，歐美加息可能一定
程度抑制高通脹，加之去年下半年出口基數明顯
偏高，由此在5月和6月出口高增長之後，伴隨前
期疫情期間積壓訂單基本出運完畢，預計從7月
開始，中國出口額增速將轉入一個逐步回落過
程，甚至不排除年內個別月份出現同比負增長的
可能。
李魁文在發布會則強調，儘管還存在着一些不

穩定不確定的因素，但中國生產需求逐步恢復向
好，企業快速復工達產，下半年進出口還會保持
穩定增長。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）中國海關總署13日發布外貿成績單，上半

年中國外貿頂住國內外多重壓力實現超預期增長。據海關統計，今年上半年，中國

貨物貿易進出口總值19.8萬億元（人民幣，下同），同比增長9.4%，其中出口大

增13.2%，進口同比增長4.8%，6月當月出口同比增速更進一步加快至22%，大幅

高於市場預期。

人行進一步推動金融機構降企業融資成本
香港文匯報訊（記者海巖北京報道）當前

國際主要經濟體通脹壓力加劇，中國國內經濟
下行壓力不減。對於中國貨幣政策走向，中國
人民銀行貨幣政策司司長鄒瀾13日表示，目

前流動性保持在較合理充裕還略微偏多的水平
上，上半年企業貸款利率繼續穩中有降，再創
有統計以來的新低。下一步，將加大穩健貨幣
政策的實施力度，營造良好的貨幣金融環境，
形成政策合力，保持經濟運行在合理區間。
人行新聞發言人、調查統計司司長阮健弘表
示，上半年人行降低準備金率0.25個百分點，
上繳結存利潤9,000億元（人民幣，下同），
合理增加流動性供給，金融機構加大對實體經
濟的信貸支持力度。
展望下一階段貨幣政策，人行貨幣政策司司
長鄒瀾表示，總量上，將保持流動性合理充
裕，加大對實體經濟的信貸支持力度，保持貨
幣供應量和社會融資規模增速與名義經濟增速
基本匹配，提早完成全年向中央財政上繳結存
利潤。價格上，將發揮貸款市場報價利率改革
效能和指導作用，發揮存款利率市場化調整機
制作用，引導金融機構將存款利率下降效果傳

導至貸款端，進一步推動金融機構降低實際貸
款利率。結構上，將繼續用好結構性貨幣政策
工具，突出金融支持重點領域。

貨幣政策堅持以我為主
「未來央行將綜合考慮經濟增長、物價形勢

等基本面情況，合理搭配政策工具，保持流動
性合理充裕，為鞏固經濟恢復創造適宜的貨幣
環境。」鄒瀾同時稱，人民銀行高度關注主要
經濟體貨幣政策加速收緊的情況。前期央行已
經採取了調整外匯存款準備金率、加強跨境資
本流動宏觀審慎管理等措施進行了前瞻性應
對，在一定程度上降低了外部環境變化帶來的
負面外溢衝擊。人民幣匯率雙向波動，處於合
理水平，跨境資本流動總體穩定。
鄒瀾強調，中國作為超大型經濟體，國內貨

幣和金融狀況主要由國內因素決定，貨幣政策
會繼續堅持以我為主的取向，兼顧內外平衡。
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粵企創新拓市場 出口形勢良好
根據中國海關總署的統計數

據，今年上半年中國貨物貿易
進出口同比增長9.4%，5月、
6月外貿增速明顯回升，特別
長三角、珠三角地區的外貿快

速恢復，帶動全國外貿整體回升。作為外貿第
一大省，廣東不少出口企業創新出口品類、開
拓市場渠道等方式，出口形勢有回暖趨勢。

機電產品佔據中國內地外貿出口份額的半壁
江山，上半年4.2%的增長，對穩外貿起到重要
作用。廣州市薩克斯摩托車科技有限公司是一
家新型的摩托車生產與出口企業，出口產品主
要包括雪地車、電動四輪車和兩輪摩托車等，
主要面向在北美、中東、非洲等。公司總經理

詹紀純欣喜地說，今年產品出口形勢良好，上
半年出口量比去年同期增長了60%左右。

談到原因，詹紀純總結，一方面，公司在產
品研發時，預留了改裝空間，美國合作客戶可
以對車輛做不同的改裝，滿足了消費者個性化
需求。另一方面，公司在生產環節，使用最為
優質的配件，使得產品在質量、性能上保持了
競爭力，得到客戶認可。

「另外，今年出口貨櫃的價格、倉位等也都
有較為明顯的改善，比如，去年高峰時一個貨
櫃去到美國，運費兩萬美元左右，現在只需要
八九千美元。同時，貨櫃也不如去年緊張了，
貨物周轉速度明顯加快了。」詹紀純說。

◆香港文匯報記者敖敏輝廣州報道
◆鄒瀾表示，上半年企業貸款利率繼續穩中有
降，再創有統計以來的新低。圖為市民經過位
於北京的人民銀行。 資料圖片

中國多家航司陸續恢復國際線

香港文匯報訊 據央視網報道，中國國務院
總理李克強13日主持召開國務院常務會議，
部署加力穩崗拓崗的政策舉措，確保就業大
局穩定；要求多措並舉擴消費。同時嚴禁在
就業上歧視曾經新冠病毒核酸檢測陽性的康
復者。

穩就業支撐經濟加快恢復
會議指出，就業是頭等民生大事、穩經濟

大盤重要支撐。有就業才能創造財富、增加收

入，進而帶動消費、拉動經濟增長。
今年以來，各地各部門貫徹黨中央、國務
院部署，加力落實穩就業政策，6月就業形勢
較4、5月好轉，但穩就業任務依然繁重，要
堅持就業優先，以發展促就業，以穩就業支撐
經濟加快恢復。一是繼續通過保市場主體穩就
業。持續落實助企紓困政策，打通落實堵點，
實行社保費緩繳、穩崗返還等打包辦理。二是
更多用市場化社會化辦法增崗位。支持以創業
帶就業，對符合條件的初創企業和個體工商

戶，繼續發放最高20萬元創業擔保貸款並由
財政貼息。地方政府要拿出資金，幫助孵化基
地降低初創企業場地租金等費用。三是抓好高
校畢業生、農民工等就業。落實已確定的拓展
畢業生就業渠道政策。出台政策支持服務外包
產業吸納畢業生。對未就業畢業生「一人一
策」不斷線幫扶。實施好以工代賑。四是保障
勞動者平等就業權利。嚴禁在就業上歧視曾經
新冠病毒核酸檢測陽性的康復者，對此類歧視
現象發現一起嚴肅處理一起。五是地方政府要

承擔穩就業主體責任，確保實現就業目標。
會議指出，靈活就業能有效促進就業，也
有利於激發市場活力和社會創造力，要強化保
障和服務。
會議指出，擴消費既有利於提升群眾生活
水平，又能帶動就業、投資和產業升級。要加
快釋放綠色智能家電消費潛力。在全國開展家
電以舊換新和家電下鄉，鼓勵有條件地方予以
資金和政策支持。實施中要維護全國統一開放
大市場，保障公平競爭。

香港文匯報訊 央視新聞客戶端13日消息，6
月以來，隨着民航運輸生產加速恢復，中國多
家航空公司陸續對外公布了新的國際航班計
劃。
7月，中國國航陸續恢復多條國際航線，涉
及歐洲、亞洲多個城市，北京到米蘭、馬德里
等航線每周往返執飛一班。
中國東航計劃執行國際航班超過140班，平
均每周的航班量超過30班（來回算2班）。同
時按照中國民航局的相關政策要求，已經着手
在一些國際航線上加快恢復步伐，主要涉及東
南亞、日韓等航線，審批流程也正在推進中。
截至7月12日，南方航空在前期執行21條國
際航線的基礎上，已陸續恢復武漢—伊斯坦布
爾、烏魯木齊—阿拉木圖、烏魯木齊—比什凱
克等3條國際航線。下一步，南航還將陸續恢
復10條國際航線。屆時，可通航31個國家。
此外，廈門航空、深圳航空等多家航空公司也
對外公布了國際航線復航或增開計劃。

西雙版納機場客量急升
另據新華社報道，雲南省西雙版納傣族自治
州旅遊業回暖復甦，7月以來，西雙版納機場

旅客吞吐量日均超過1.5萬人次，航班量日均
59班，呈現大幅增長態勢。
據介紹，西雙版納機場為搶抓民航生產經營

「黃金關鍵期」，做出數項舉措，包括將昆版
（昆明至西雙版納）快線由日均3班恢復至13
班，以及將西雙版納至麗江、大理的省內傳統
旅遊環線由斷航恢復至日均3至4班，同時提高
航線覆蓋率，逐步增加航班密度。機場方面預
測，在當前形勢下，暑運期間西雙版納機場航
班量能達到日均70班，旅客吞吐量能達到日均
1.7萬人次。

香港文匯報訊據中新社報道，中國國家
氣候中心發布的消息指出，中國高溫事件
已持續30天，影響人口超過9億人。國家
氣候中心預計，未來15至30天（7月27
日至8月11日），中國大部地區氣溫較常
年同期偏高，需防範高溫熱浪對民眾生產
生活和電力供應的不利影響。
國家氣候中心監測顯示，今年6月以來

（截至7月12日），中國平均高溫日數
5.3天，較常年同期偏多2.4天，為1961年
以來歷史同期最多，多地高溫日數與常年
同期相比偏多5至10天。
據統計，共有71個國家氣象站的最高氣

溫突破歷史極值，其中河北靈壽、藁城、
正定和雲南鹽津日最高氣溫達44℃以上。
6月13日以來，中國出現了今年首次區

域性高溫天氣過程，範圍廣、持續時間
長、極端性強、影響大，截至7月12日，
高溫事件已持續30天，覆蓋國土面積達
502.1萬平方公里，影響人口超過9億人。

多省電網用電負荷錄新高
受高溫天氣影響，6月13日以來，河

北、山東、河南、陝西、甘肅、寧夏、新
疆等7個省級電網以及西北電網用電負荷
均創歷史新高。因溫高雨少，部分地區旱
情持續或發展。
在上海，13日最高氣溫高達40.9℃，追

平1873年上海徐家匯站有正式氣象觀測紀
錄以來最高值，與2017年最高值「並列第
一」。

◆重慶持續高溫天氣，工作人員為動物園
的大熊貓沖涼消暑。 中新社

中國夏糧總產量年增長1%
香港文匯報訊 據新華社報道，中國國家

統計局14日發布數據，2022年全國夏糧總
產量14,739萬噸（2,948億斤），比上年增
加143.4萬噸（28.7億斤），增長1%。其
中，小麥產量13,576萬噸（2,715億斤），
增長1%。「各地區各部門高度重視糧食生
產，嚴格落實糧食安全黨政同責，持續加
大對糧食生產的支持力度，克服冬小麥晚
播、農資價格上漲和國內疫情多點散發等

不利因素影響，夏糧實現增產豐收。」國
家統計局農村司司長王貴榮說。
統計數據顯示，夏糧播種面積穩中略增。

2022年全國夏糧播種面積26,530千公頃
（39,795萬畝），比上年增加92.1千公頃
（138.2萬畝），增長0.3%，連續兩年實現
增長。王貴榮分析，全國夏糧單產小幅提
高，一是因為氣象條件總體有利；二是多項
措施精準發力；三是生產條件持續改善。

◆一架從中國首都北京起飛的客機7日降落在
布達佩斯國際機場，標誌着匈牙利和中國之間
的定期客運航班正式恢復。 新華社
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阖 家 幸 福阖 家 幸 福

儿女的最怕
在网络上曾有如此调

查：什么是儿女最害怕发
生在家里的事？是家境贫
穷 吗 ？ 是 父 母 工 作 不 稳
定？还是家人身体欠佳？
这些固然令人担忧，但答
案令人意外：儿女最怕父
母感情不和睦，如父母爭
吵不休，甚至动武；或父母
感情冷淡，不相闻问；或父
（母）闹婚外情，儿女更害
怕父母因而离異。在破碎
家庭长大的孩子，容易自
悲自怜，自信心低落，缺乏
安全感，孤独，对婚姻失去
信心；有的加入帮派，或染
上不良嗜好，自暴自棄，能
不令人握腕叹息？

看到这里，可能你会
问，好父母应该具备什么
条件？答案多不胜数的，
略述如下：

1. 好父母爱惜配偶，
保护自己的婚姻与家庭

有人说得好：父母能给
儿女最好的礼物就是爱儿
女的父母亲。父母一生极
重要的建树，是建立溫暖，
稳定的家，使夫妻能共享
婚姻美果，儿女能快乐成
长。故此，夫妻要珍惜对
方，务要保护自己的婚姻，
慎防第三者。现今世代人
慾橫流，人心诡诈，轻视婚
姻贞洁，胜数不清的试探
不动声色，随时随刻在敲
心门。稍一大意，即会陷
入婚外情网罗，如陷流沙，
不能自拔，结果导致婚姻
触礁，家庭破碎，儿女心灵
惨受不能言喻的摧残。

为此，与異性交往要谨
慎，谈话的內容，语气要光
明正大，可对日月。異性
朋友必须是夫妇两人的共
同朋友。
2. 好父母互相宽容饶恕

好父母互相宽容，处处
为配偶的好处着想，言语
溫和，不轻易发怒。但如
何能保持双方感情浓厚不
变？要婚姻爱火常燃，我
们必须回到大爱的源头－
耶和华神面前。圣经如此
记载：“惟有基督在我们还
作罪人的时候为我们死，
神的爱就在此向我们显明
了。”（罗马书5:8）

创造宇宙万有，唯一的
真神耶和华爱我们至切，
在我们软弱，叛逆祂时依
然深爱我们，差遣祂的独
生 爱 子 耶 稣 基 督 降 世 为
人，为担当我们的罪孽舍
命十字架上，並在死后三
天复活，叫凡认罪悔改，信
靠祂的人罪得赦免，得着
永 生 ，成 为 一 个 新 造 的
人。一个真正得救的基督
徒，有主耶稣的大爱，能宽
容饶恕，甚至能爱仇敌，能
为逼迫我们的人祷告，何
況是我们的配偶？要常记
得“主怎样饶恕了你们，你
们也要怎样饶恕人”（歌罗
西书 3:13）。能从心里饶
恕，除去苦毒，才能真正去
爱对方，才能让婚姻爱火

常燃。亲爱的读者，愿你
能明白基督耶稣的大爱，
蒙恩得救，使你的婚姻与
家庭也蒙恩，有喜乐！
3. 好父母把人生最好的

给儿女
人生最好，最重要的，

並不是过眼云煙的金钱，
家产，享受，而是永生的确
据。要有永生的确据，我
们必须要接受耶稣基督的
救恩，因为圣经说：“信子
（耶稣基督）的人有永生，
不信子（耶稣基督）的人得
不着永生，神的震怒常在
他 身 上 ”（约 翰 福 音 3:
36）。故此，带领儿女明白
救恩，接受耶稣基督的救
赎，是父母最大的成就。

因为，成为神的儿女，
福气极大，不但罪得赦免，
有永生的盼望，並有圣灵
居住心中，作我们随时的
帮助。无论在任何景況，
甚至面对死亡时，因圣灵
的同在，我们永不孤单，依
然有属天的平安。我们的
人生虽短暂，但充满了盼
望，喜乐与平安。我们岂
不愿意自己和儿女们同蒙
耶稣基督救赎的恩典吗？

4. 好父母按照圣经
真理而施教

父母该以什么标准教
导孩子？现今社会潮流是
非 不 明 ：如 高 举 金 钱 至
上；鼓吹个人自由，视试
婚，一夜情，滥交，同居为
平常，加上去年美国最高
法院通过同性婚姻合法，
使传统婚姻备受严重的考

验；多州为谋稅利，通过
大麻合法。美国总统奧巴
马曾为此回应：“大麻不
比酒精可怕，当年美国通
过酒精合法，现在我们还
不是很好吗？”领导者似
是 而 非 的 歪 论 ，害 人 不
浅。据调查，美国初中学
生 30% 有 吸 食 大 麻 的 习
惯；最近更有不法者制造
假大麻，混在饮料，糖果
中，使更多年轻人上钓。
真是可怜复可悲！

要教导正确，父母必
须以圣经不改变的真理来
教导儿女，让他们能分辩
真伪，明白是非，能出污
泥而不染，成为一个蒙神
喜悅的人，有公义，有怜
悯，能造福社会，恩及他
人。圣经说：“你们作父
亲的，不要惹儿女的气，
只 要 照 着 主 的 教 训 和 警
戒，养育他们。”（以弗所
书 6:4）

作父母要常为儿女祷
告，也要为自己祷告，求
神赐下聪明智慧来养育神
赐给我们的产业。也请记
得，神才是孩子的主人，
父 母 只 是 管 家 而 已 。 故
此，请別苛求儿女为你圆
梦，也请別按你的喜恶来
決定儿女的选科，职业及
娶嫁的人选。否则，终会
弄至亲子关系破裂，十分
可惜。

5. 好父母以身作则
教育儿女

俗语说：“上樑不正下
樑歪”，好父母必须要以身

作则施教。你要孩子有爱
心，你必须是个有爱心，怜
悯人的人，你要孩子用功
唸书吗？你必须也事事勤
奋。你要孩子孝顺吗？你
必须孝敬你和你配偶的父
母。你要孩子诚实吗？你
必 须 是 个 童 叟 不 欺 的 人
…。也请记得，父母相爱，
有好榜样，他们的劝导最
有力。而勾心斗角，吵闹
不停的父母，已使孩子有
家不想归，请问他们的管
教怎能有说服力？
6. 好父母按年龄施教，

奖罚有方
父母要按孩子年龄施

教，要注重品格的栽培，
如敬畏神，孝敬父母，尊
敬长者，诚实，正直，有爱
心，有怜悯等等，良好的
品格和习惯要从小养成。
儿女年纪渐长，父母在某
些事上让孩子作決定，培
养他们负责任的习惯。

施教要公允，请別只
挑剔某儿女而施教，这是
最惹儿女反感的事。也请
先聆听孩子的解释，和告
诉他为何你要施教，孩子
才会得施教之益处。如果
真要体罚，笔者主张用报
章卷成棍子状，只打手和
屁股，绝不打头部，更不
能用皮带，或顺手拿起物
件兜头兜脑乱打。也请別
在怒气填胸时施教，以免
你出手过重伤害了儿女而
后悔莫及。

施教要言出必行才能
收效。故此，请別夸大其

词 ，说 些 自 己 不 能 作 的
话，如“你再这样，我就打
死你”等等；施教时，父母
要互相配合，阵容一致，
请只针对事，不针对人，
也不要把尘封错事一起拉
出来清算。孩子稍长，不
宜体罚，应劝告开导。若
父母施教错误，请向孩子
道歉，此举会让孩子尊重
你，因为只有正直，勇敢
的父母才会向儿女认错。

施奖励时，切勿食言，
言出必行，以免儿女学了
你信口开河的恶习，更別
以金钱作奖励，这会养成
儿女向“钱”看。请多在
言语上肯定儿女的进步，
即使成果只有一点点也该
如此。

7. 好父母一视同仁
栽培儿女

有的父母因某儿女漂
亮 聪 明 ，或 功 课 好 而 偏
爱；有的父母重男轻女，
只栽培儿子，这情形最能
导致儿女心怀不平。

我最记得我的父亲林
文霭先生，母亲黃柳月女
士 对 我 们 的 教 养 。 他 们
注重儿女教育，更难得的
是对儿女一视同仁，不重
男 轻 女 。 当 年 我 父 母 经
历了时代大变动，在中日
战爭时，因祖父外汇不能
寄到家乡，父亲曾在旧政
府作过小文员养家，成为
父亲政治的大包袱，父亲
多次被关被斗，又被遣送
劳改营，前后失去自由长
达十多年（后蒙中国政府

平反）。1962 年我们辗转
到了香港，同年父亲逃亡
也到了香港。 1968 年 我
们移民加拿大，暂住一至
亲家，生活很艰苦。那人
与妻子不想我上学，每天
疲劳轰炸，说女儿是亏本
货不该读书。有一天，那
至 亲 与 其 妻 又 向 我 父 施
压，要我立刻废学。父亲
是个读书人，深知读书的
重要，在和睦相处的大前
提 下 一 直 忍 气 吞 声 。 那
天 父 亲 忍 无 可 忍 ，大 声
说：“妙璟还年轻，一定要
唸书！”结果对方只好不
再哼声，想不到父亲这句
话改变了我的一生，结果
我 是 家 里 第 一 个 上 大 学
的儿女，这是神极大的恩
典 ，让 我 有 机 会 接 受 教
育，以后可以用文字来事
奉祂，要不然我的人生可
要改写了。写到这里，想
起 当 年 的 困 苦 ，寄 人 篱
下，父亲卻毫不妥协，勇
敢维护我的情形，历历在
目，能不淚眼模糊，向神
献上感恩吗？

8. 好父母有恩慈，
循循善诱

好父母明理宽容，言
语恩慈，善鼓励，多说造
就儿女的话。言语苛刻，
人 格 攻 击 只 能 把 儿 女 推
下自暴自棄的深渊，也请
別 把 自 己 的 失 败 归 罪 於
儿女。曾认识某女孩，滥
交，自尊心极低。原来其
母 不 但 把 自 己 婚 姻 失 败
归罪於女儿，而且从小就
恶意地称她为“小娼妓”，
如 此 残 害 女 儿 心 灵 的 恶
母 ，能 不 令 人 气 愤 ？ 故
此，“笨蛋”，“白痴”等等
贬低儿女的话请別说，也
別把儿女与他人比较，那
会弄巧反拙，很伤儿女的
自尊心。

好父母把时间投资在
儿女身上，聆听儿女的心
声，作他们的好朋友，喜
讨 论 ，讲 道 理 ，有 幽 默
感。与儿女谈心时，请记
得要“快快的听，慢慢的
说，慢慢的动怒”，在适当
时机才加以辅导，教导能
收事半功倍之效。故此，
別小看全家一同吃晚饭，
谈心，散步或週末郊遊等
等共处的时光，那是连系
亲子情的黏土。

不过，即使世间有更
好的父母与家庭，也会因
生命的终结而曲终人散，
因为圣经说：“我们在你
（神）面前是客旅，是寄居
的，与我们列祖一样，我
们在世的日子如影儿，不
能长存。”（历代志上 29:
15）

惟有天上的父神耶和
华，能永远地，无时无刻
地与我们同在，祂的慈爱
永远长存，祂的信实直到
万代。

亲爱的读者，你认识
这位宇宙的真神吗？

来源：翼报

好父母好父母，，难为难为？？
◎◎林向阳林向阳
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【【出处出处】】宋宋··张载张载《《经学理窟经学理窟··义理篇义理篇》》
【【注释注释】】若若：：如果如果。。

子曰：“礼云礼云，玉帛
云乎哉？乐云乐云，钟鼓云
乎哉？”《阳货篇第十七》

翻译：
孔子说：“我们说礼

啊礼啊，难道只是在说玉
帛这些礼品吗？我们说
乐啊乐啊，难道只是在说
钟鼓这些乐器吗？”

生活里的思考：

礼是什么呢？“礼”存
在于我们的内心，表现在
行为上。我们读书求学，
就 是 想 让 自 己“ 知 书 达
礼”，让行为举止合乎礼
的标准，让你从不懂礼，
渐渐学会父母孝顺，对师
长恭敬，对兄弟友爱，让
你更符合社会的期待。

如果只是知道礼，实

行的时候，却是“有口无
心 ”，它 就 会 变 成 假 惺
惺。那种礼，是虚伪的，
不要也罢。

最高尚的礼，出自内
心。你是真心孝敬父母，
真情对待朋友，真正敬爱
师 长 ，因 为 出 于 真 心 诚
意，别人也会用相同的真
心对待你！
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最神奇的地方
中国境内的地貌复

杂多样，有河流地貌、海
岸地貌，还有冰川、沙漠
戈壁等，许多地方的地
貌 构 造 奇 特 ，令 人 惊
奇。大自然鬼斧神工的
杰作吸引着人们的目
光。

将军戈壁
将军戈壁位于准噶

尔盆地东部，奇台县和
吉木萨尔县北部，东西
长43千米，南北宽20千
米。在近 1000 平方千
米的范围内荟萃了多处
奇景异貌。

据说唐朝时曾有一
位英勇善战的将军与
敌军在此决战，将军不
幸遇难，将生命永远地

铭刻这片沙地上。后
人为了纪念将军，就在
这里修建了一座“将军
庙”，这片戈壁滩因此
得 名 为“ 将 军 戈 壁 ”。
现在的将军戈壁已经
成为当地的著名旅游
景点。

荒凉的戈壁滩沙漠
上，顽强地生长的红柳
和梭梭草，还有那虚无
缥缈的海市蜃楼，这些
都给前来旅游的游客
留下深刻的印象。而
将军戈壁沿途还分布
着恐龙沟、银牛沟、石
钱滩、火烧山、石树等
奇异景观，这些大自然
鬼斧神工的神奇产物，
更让人为之震撼不已。

将军戈壁将军戈壁

罗布泊罗布泊
罗布泊曾是位于塔里木盆地东部的一个巨大的

湖泊，也是塔里木盆地中最低的地段，因地处“丝绸
之路”的交通要道而闻名于世。当年塔里木盆地中
的塔里木河、孔雀河等大小河流都汇入罗布泊，充足
的水源使得罗布泊曾在 1942 年成为中国的第二大淡
水湖。可惜的是，这个“多水汇入之湖”最后竟然干
涸了，只残存下大片盐壳。

后来，有许多科学家和探险家来这里探险考察，
许多人在这里失踪、遇难，甚至尸骨无存。罗布泊从
此变成一个令人恐怖的死亡之地。

““太阳墓太阳墓””是罗布泊古楼兰国统治者的墓葬是罗布泊古楼兰国统治者的墓葬，，围围
绕墓葬穴的是绕墓葬穴的是 77 层由粗到细的巨木层由粗到细的巨木，，圈外又有呈放圈外又有呈放
射状展开的列木射状展开的列木，，整个外形酷似一个太阳整个外形酷似一个太阳。。

鸣沙山鸣沙山
鸣沙山，顾名思义就是“会发出响声的沙漠”。这片有

趣的沙漠如同一条由流沙堆积成的巨龙，横卧在甘肃省敦
煌市南郊7千米的鸣沙山北麓。鸣沙山的主体是由金黄
色的细米粒状黄沙堆积而成的，当人坐在山顶向下滑动的
时候，山体就会发出呜呜的响声；甚至当狂风吹过沙山的
时候，沙粒也会随着风声发出巨大的响声。其实这种奇特
的鸣沙声并不是沙粒主动发出来的，而是当人或者风和沙
漠接触后，沙粒之间相互摩擦而发出的鸣响声，真是大自
然中一种奇特的现象。

在鸣沙山的怀抱中，有一弯清泉。弯弯的泉面犹如
天空中的一弯新月，故得名“月牙泉”。月牙泉的泉水清
澈无比，虽然身处茫茫黄沙之中，但泉水千百年来却从
未曾干涸过，称得上是一个奇迹。如果你前往鸣沙山去
旅游，可不要忘记去欣赏沙漠中这湾美丽的清泉哦！

乌尔禾魔鬼城
在准噶尔盆地的西部，有一座方圆数

十千米的“魔鬼城”。这里原来是一片淡
水湖泊，后来受到地址构造运动的影响
而消失了，而湖底深埋的岩石却露出了
地面。在大自然亿万年别具匠心的打磨
下，岩石和小山丘百年成了各种稀奇古
怪的“建筑物”，布满了这片区域。有的
像埃及的金字塔，有的像柬埔寨的吴哥
窟，还有的像废弃已久的城堡……

魔鬼城呈现马蹄形魔鬼城呈现马蹄形，，千百年来千百年来，，风将这片以泥沙为主体的戈风将这片以泥沙为主体的戈
壁台打造成了一座千姿百态的城池壁台打造成了一座千姿百态的城池。。
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戴维爵士乃是科学界
一位深负时望的杰出人
才，二十二岁即被选为英
国皇家学院的化学教授，
以 后 即 任 皇 家 学 会 会

长。由于戴氏在科学上
的发现，艺术上的发明，
他 的 声 誉 ，几 乎 扬 溢 全
球。戴氏晚年体力衰退，
为恢复健康，游历欧陆，
著有《旅途的慰藉》(Con-
solations in Travels) 一
书。此为戴氏一生最后
一部著作，其中充满了他
崇高优美的宗教思想，兹
略引数则如后：

“我不想奇才异能，亦
不要卓识大知；如果让我

选择的话，我宁愿有一个
坚定的宗教信仰，那不仅
对人生最为有益，且为人
生无上的快慰。因为唯有
这种宗教信仰，能使人生
蒙恩行善，在世界一切希
望幻灭之时，有新的希望；
从苦难中得喜乐，死亡中
得生命；从败坏中得圣洁，
毁灭中得荣美。换言之，
唯有这种信仰，才能确保
人生享有超越世间一切盼
望的永远的福乐，而那些

怀疑不信的感觉论者，他
们人生的归趋，只是黑暗、
死亡和毁灭。”

戴氏因为研究自然，
从自然界的神奇中，益发
加强他对于不信者的反
感，坚定他对于基督教的
信心 ，戴氏曾说：

“我从小时觉得唯物
主 义 乃 是 一 种 冷 酷 、枯
燥 ，不 能 自 圆 其 说 的 学
说；这种主义，其必然的
结果便是引人归向无神

论。我从物质的能力中，
看到上帝的作为；我从卵
蛋的孵生，悟到上帝造化
的奇妙。我从物质世界
中，领悟到一个创造的原
理，便是爱；爱便是神的
属性。……这些感想，使
我得到一个哲学的论据，
证 明 灵 魂 不 灭 的 道 理
……”

“ 宗 教 对 于 人 心 ，实
有 裨 益 。 当 年 富 力 强 ，
身 体 康 健 ，境 遇 亨 通 的

时 候 ，宗 教 可 以 使 人 感
恩 ，激 发 爱 心 ，洁 净 心
意，提高人生境界；当疾
病痛苦，遭遇不幸，老境
凄 凉 的 时 候 ，宗 教 的 效
益，弥见真切；倘使真能
敬虔归依，谦卑顺服，便
能得到无穷的福乐与安
慰。因为凡是以为要消
逝 灭 亡 的 ，却 要 变 为 复
兴 的 力 量 ，和 永 生 的 盼
望 。 一 切 世 界 的 享 乐 ，
终 必 归 于 无 有 ；肉 体 生
命，终必归于死亡；唯有
宗教信仰，得到的福乐，
永无穷尽。在生命的领
域 中 ，宗 教 好 像 黑 夜 的
明星，在死亡的暗影中，
放射其生命的光辉。”

戴维爵士 (Sir Humphrey Davy 1778-1829) ◎章力生博士

彼得后书1：3-4节
思考问题：能力和应许
如本革尔所说：这个

开场白具有使人振奋的奇
妙力量，彼得发表了惊人
的圣经应许。他对那些想
抄捷径上天堂危险的人也
深具戒心，以致于勿视了
罪与顺服的教义。想要在
两个世界左右逢源的基督
徒，实在两个都会落空。

时间洪流是彼得思考
的架构。他说：耶稣基督
赐给我们两个伟大无比的
资源。为了装备我们面对
现在，耶稣已将一切关乎
生命和虔敬的事赐给我
们。为了引导我们进入未
来，他已将又宝贵又极大
的应许赐给我们。
1.耶稣基督的能力（1：3）

如此确切地称耶稣为
神，在新约中是相当罕见
的情形。彼得把一切都投
射在耶稣基督的身上，唯
有他才拥有神的能力。耶
稣基督的能力能否坚固焦
急和受试探基督徒的决
心？彼得的答案语气是肯
定的，耶稣的能力是绰绰
有馀，他不僅制定标准，让
基督徒活出生命，赐给我
们资源去胜过一切反对的
力量。

a.量给我们的挑战
耶稣基督制定生命和

虔敬的最高标准，但我们
最好不要把这看成是两件
事，反而应该把它当作一

个属神的生活。终其
一生，这些超高的标
准，在耶稣的生活和教
导上，都是显而易见

的，登山宝训最清楚彰显
之处。虔敬是指圣洁，荘
重，诚实和表里一致。

从耶稣说：你们的义，
若不胜于文士和法利赛人
的义，断不能进天国（太
5：20） 和对尼哥德母说
要重生，就让我们看到量
给我们的挑战是什么，他
是在重新定义何谓神的子
民，就是承认耶稣为他们
立法者的人。这些人並不
是靠自己的完美或力量，
而是在不完美和软弱中来
到他的面前，求他赦免的
人。基督门徒的特质应该
是有目共睹的，能使非基
督徒可以亲眼观看，我们
渐渐达到，甚至超越他们
生活和虔敬的最高标凖。

b.滿足我们的挑战
如果新约的超级高标

凖没有让步的馀地，一般
基督徒难免会被嚇得不知
所措。彼得的答案是：耶
稣基督已将一切关乎生命
和虔敬的事赐给我们。这
是一个极大的鼓励，因为
除了成为基督徒时已经获
得的，我们没有任何额外
的需要。福音足够让我们
満足神的需求。在福音以
外所加添的任何东西，都
是人为的因素，是假教师
的伎俩。

我们有权使用令人为
之侧目的资源，这资源能
使我们可以面对可畏的挑
战，皆因我们认识那用自

己荣耀和美德召我们的
主。这是因为我们信主而
得到的耶稣基督的知识，
也是每个基督徒拥有的重
生权利。吸引历世历代信
徒的因素，乃是耶稣基督
独特的能力，向我们这可
见的堕落世界，反映那不
可见之神的荣耀美德。

c.是谁经不起挑战？
彼得时代的假教师，

他们认为这超高标凖的观
念是不必要的重担。他们
招收徒众的方式，正好反
其道而行，乃是用同肉身
的情慾和邪淫的事，引诱
那些刚脱离妄行的人（2：
8）。他们否认耶稣基督具
有审判的能力，因此不必
遵从衪的标准。

举目四望，四周所有
非基督徒的生活，都与耶
稣的标准完全相反，却能
夠潇洒的自得其乐．这些
假教师主张基督教的神学
与道德，应该随着时间演
进，除去他们所谓的原始
审判主义。但彼得的回答
是坚定的否定，他说：再来
审判的耶稣，会根据他所
吩咐並装备我们达到的标
准来衡量我们。
2.耶稣基督的应许（1：4）

耶 稣 基 督 的 荣 耀 美
德，乃是从他赐给我们第
二大资源彰显出来：他已
将又宝贵又极大的应许赐
给我们。这应许遍佈整本
圣经，源自于伊甸园，人堕
落之后，神仍然眷顾並且
给人类预备了回归之路。
这应许在历史上各个时期
都不断的出现，直到主耶

稣再次回来掌权和审判。
a.荣耀的应许
彼得用一句令人兴奋

的话，把耶稣基督所应许
的根本內涵说了出来，我
们将与神的性情有分。赛
德伯顿称之为：彼得后书
引人入胜的原音。信徒必
须与基督连合，正如保罗
所说的，在基督里和与基
督这个真理中，找到自己
在基督本身的命定和命运
的定位。

加尔文说：福音的目
的就是使我们或早或迟都
要像神，这实在可说是一
种神化。彼得能够作的应
许，远超过假教师所能辦
到的，因为彼得信心仰望
神的应许。这样分享神
性，完全是出于神的仁慈
行为，以及我们不配得的
恩典，叫我们脱离世上从
情慾来的败坏。我们只能
选择，或者沾染被审判者
的天性，或者分享施行审
判者的性格。

b.逃脱的应许
彼得在这里指出与末

世有关的教义。葛林认为
假教师对末世的态度可以
有两种：

低度认知的末世论，
完全不理会耶稣的生活，
死亡和复活，对于人类与
神的关系所产生的巨大影
响。这种末世论者接近神
的方式，仍旧沿用旧约的
模式。

过度认知的末世论，
乃是与这完全相反的错
误：耶稣为他死后所作的
一切应许，现在对我们都

是真的了。神的每个应
许，人都可以予取予求。

对于这两个谬错，正
确的回答都是：要了解神
的时候。这是居间的时
代，处于基督降临作仆人
与他降临为主之间的过渡
时期。在过渡时期，我们
仍会犯罪，死亡。但有一
天，我们将会全心取悦神
的意愿，将要复活。这应
许未来会实现，我们现在
却要相信。

彼得很清楚这种主张
所暗藏的玄机，为了反制
这个谬错，他用崭新的方
式，重述基督教的基本真
理。我们是人，是被造者，
有人性的堕落，並且背叛
神。我们要逃避的败坏乃
是 罪 ，並 不 是 物 质 的 身
体。基督徒的正确反应是
逃避那些引致神忿怒的事
情（2：18，20）。彼得呼召
基督徒，顺服神，活出与基
督的新关系，同时相信仍
然有很多的应许留在未来
的库藏中，等待将来实现：
到那时，我们将会变得完
美无暇，使神的应许变成
又极大又宝贵的应许。神

会实现他所说的一切应
许，使我们与他拥有极深
的亲密关系。

问题：
1.看到有人享受圣经

明令禁止的东西时，你的
反应如何？彼得在这里所
说的话对你有何帮助？

2.耶稣的能力在我们
身上要成就什么目的？这
能力在你的生命上，是不
是作到了这点？如何作？

3.葛林所谓低度认知
和高度认知的末世论，是
什么意思？你的倾向是误
入那一种岐途？你对于这
些扭曲见解，有什么答案？

祷告：
亲爱的天父上帝，感

谢你给我们在跟随主耶稣
的道路上，两种从天上来
的资源：一个是主你复活
的大能，另一个是主你宝
贵和永不改变的应许。愿
圣灵恩膏和保守，使我们
与基督连合，深根建造过
圣洁的生活，不被异端教
导来动摇我们的根基。祷
告奉耶稣基督的圣名求。
阿们！

以马内利
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2020年，当疫情时好时
坏期间，许多人以为疫情如
2002 年的沙斯病毒，只匆
匆出现几个月就挥别世界
舞台，摆摆走掉了。

这期间大家都认识疫
情不等人，女儿在 2020 年
为一家五口买了从法国回
新加坡的机票，谁知一延再
延，全世界的机场竟然一个
接一个关闭，深怕病毒从国
家或地区随飞机载往另一
个国家或地区。许多人都
焦虑地牵挂，未知远方的家
人是否安康？因着各地染
上病毒再出现并发症，逝世
的年长者人数节节上升，单
单美国就有大约一百多万
人死于冠状病毒。

一转眼，2021 年底，当
新加坡开通疫苗接种旅行
通道（VTL）的新闻一发布，
女儿又即刻购买票要回家
探亲。我们一直阻止，告诉
她等疫情平缓些再来。她
还是决意带着孩子们前

来。这一趟，出发抵达都要
付费做聚合酶链式反应
（PCR）检测，抵达后7天还
有做抗原快速检测（ART），
只要检测是阴性，就可以出
门。这些检测费按人头加
起来是蛮可观的附加费，还
有医药保险，没人知道万一
染病，非公民的医药费可能
是一笔天文数字，包括隔离
居住酒店的费用。

我们了解女儿思亲情
切，就带着盛情欢迎，老大
夫妇也紧接着安排从英国
回新，出发前约 3个星期，
他们夫妇都检测阳性反应，
家人都极度担心他们的状
况；我们感恩，他们度过了
那安全隔离期，脱离阳性，
终于顺利通关，还免去测
试。

家有游子回乡，大家都
大事庆祝，集合所有近亲，
分区团聚。大家喜乐洋洋，
彼此感恩欢欣，为大家都还
“活着”兴奋不已。

2022年 5月，新加坡终
于逐步解锁，商场、餐饮场
所、家教据点都恢复疫情前
常态。那真是兴奋的大事，
我们也不时听见身边的亲友
家中有儿女从海外回来探
亲，或有人出国探亲，团员真
是一件美好的事。

回家，让我想到新生婴
孩可以出院回家是全家人的
喜乐。父母总会向接生的医
生或护士致谢。但我们很少
看加家长向赐下婴孩生命的
主致谢，因为常有亲友生病
或自己生病，从了解病情中，
发现人类全身每一件器官、

每一个部位都是设计独特，
又会随着年岁增长而成长，
比如心脏，婴孩一离开母腹，
心房就即刻组合分房，之后
心肌收缩杂音，到发育时期
就会消失……。

那位创造我们生命与宇
宙万物的主，祂总期盼所有
被造的人类，祂的儿女可以
尽快回家团圆。祂爱我们，
希望我们生活愉快、平安、喜
乐。祂说:“主所应许的尚未
成就，有人以为祂是耽延，其
实不是耽延，乃是宽容你们，
不愿有一人沉沦，乃愿人人
都悔改。”（彼后3:9）

经过冠状病毒肆虐的两
三年后，凡有什么威胁健康
的病毒出现，大家都会打起
精神关注发展，近日，又出现
猴痘病毒。在病毒面前，人
们发现再高明的医药管理，
也需要研究才能对症下药。
让我们谦卑下来，面对人类
能力的局限，该回家寻求帮
助时赶紧回家。

“我们务要认识耶和华，
竭力追求认识祂，祂出现确
如晨光，祂必临到我们像甘
雨，像滋润天地的春雨。”（何
6:3）

华族有许多提醒家人团
圆的节日：中秋、重阳、冬至、
春节、元宵、清明等等。他族
也有各自的新年、感恩节、佳
节……。

经过疫情，大家都知道
可以团员是幸福的标记，盼
望大家也晓得人生终结的路

程也是回家的方向，你永恒
的家在哪里？当各处传来病
毒、饥荒、战争、风灾、地震等
天灾不断时，许多人后悔没
有及早逃出灾区，投奔安宁
的地方。

现今，特别要关注的是，
天上地下的大团圆。请别把
自己的心门关闭，因为爱我
们的主常在未认识祂救恩的
人的心门外叩门。

打开心门迎接主，经历
团圆的喜乐。 来源：中信

天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆天上人间大团圆
◎杨姿英



我们当中可能有很多
人听过 Maria Shandy 唱的
“触摸我的心”这首诗歌。
但在这首诗歌的背后，原
来有一个不平凡的故事。

这首诗歌是一个上帝

的孩子创作的，诗歌中的
故事是他的学校朋友的故
事。他的朋友被自己的父
亲强奸而发疯了，以致她
不得不被锁在自己的房子
里。他喜欢去探望她并为

她祷告，同时也偶尔写写
歌词。

时间渐渐地流失…
他自己也搬了城市，

并开始忙于自己的活动。
有一天那个女孩打电话给
他。他当时非常震惊，那
女孩不是疯了吗，还被锁
了起来？她怎么现在能被
放出来还能打电话给他？

后来女孩讲述她的故
事，有一天不知何故，可能
是由于锁链生锈了或其他
原因，锁链竟然松开了。
她脑海中即刻只想起一件
事：她要杀了她的父亲！

可 是 当 她 醒 来 的 时
候，他看见身穿白袍的主

耶稣对她说:“妳必须原谅
妳的父亲。”

但她不能做到并一直
地哭，一直打自己，一直尖
叫…

直 到 最 后 上 帝 拥 抱
她，并对她说:“我爱妳。”

尽管她经历了艰难的
挣扎，最后还是原谅了她
的父亲，一家人都流泪痛
哭，并得以恢复正常的生
活。

这首“触摸我的心”的
诗歌就是这样创作的…

我何等感恩和喜爱，
一切祢所成就的事，

我不曾单独的行走今
生的路程，祢永远与我同

行。
我深深醒悟和察觉，

祢在我的生命里，
永远为我预备最美好

的计划，因祢爱我顾惜我。
父神，触摸我的心，改

变我生命，
成为新造的人，犹如

熬炼的精金，
祢塑造我使我合乎祢

用。
父神，教导我能明白

有一种的爱，
乃施比受更有福，好

比淌流的江河，
永 远 涌 流 永 远 不 止

息。
上帝啊，祢的爱永远

不止息…。
以上的故事是真实发

生的故事，但愿能激发我
们去感受上帝非凡的爱！

“不是我们爱上帝，乃
是上帝爱我们，差祂的儿
子，为我们的罪作了挽回
祭，这就是爱了。亲爱的
弟兄啊，上帝既是这样爱
我 们 ，我 们 也 当 彼 此 相
爱 。”（约 翰 壹 书 四:10～
11）

（请 参 阅 ：罗 马 书 五:
8；十二:21；十三:10 又 十
五:7；以 弗 所 书 四:31～
32；约翰壹书四:7～21）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

诗歌诗歌““触摸我的心触摸我的心””背后的真实故事背后的真实故事

人实在难以领会生命
给 世 界 带 来 的 活 跃 和 美
丽。绿树成荫，千姿百态，
花儿绽放，一朵朵，一串
串，团团相依，簇簇拥抱。
秋来，风起，叶落。此情此
景，才能让人静下心来思
考问题，领悟人生！生命
赋予鸟在天空飞翔，让鱼
儿在水中悠游自在。凡是
有生命的植物、地上的走
兽、爬虫、空中的飞鸟、昆
虫、海里的鱼都各从其类，
按其特性发展，生命的能
力何等奇妙！

科学家能发现生命，
却不能创造生命。科学家
能造飞机，却不能造一只
蚊子，能造潜艇，却不能
造虾子，科学家造的鸡蛋
形状与真蛋相似，却孵不
出小鸡！

小小鼻子也能证明造
物主的奇妙作为。每分钟
的呼吸次数，呼吸频率随

年龄、性别和生理状态而
异。成人平静时的呼吸频
率约为每分钟 12-20 次；
儿童约为每分钟 20 次；一
般女性比男性快 1-2 次。
它也是医生在临床诊断中
的一项重要的诊断依据。
若 以 每 次 吸 气 500cc 计
算，每天每人所吸空气为
1 万 2 千 2 百 40 公 升 之
多。（若神造了空气，向人
们收费，世上没有一个超
级富豪能够付得起每一天
呼吸的费用，神免费给予
的绝不是低贱的，是因为
太珍贵了，人们付不起才
免付费，关于赦罪之恩也
是如此，神白白的赐给相
信的人，试问有谁付得起
永 生 神 儿 子 无 罪 的 宝
血？）

我 们 每 次 吸 入 的 空
气，必须迅速地调节其温
度和湿度。空气之中的灰
尘也要过滤澄清。所以，

一个鼻子除了嗅觉的功用
之外，还有的功能即温度
调节、湿度均衡和消毒滤
清。如果想请一位世界最
好的权威工程师设计人的
鼻子并具备这三大功能于
一 体 ，它 的 重 量 若 不 到
100 磅 ，至 少 也 要 50 磅
吧，然而造物主设计人类
的鼻子只有这么小，你看
奇妙不奇妙？

人 的 心 脏 重 量 约 半
磅，比拳头略大，是一座
压血机。心脏平均每天能
运输 8000L 血 液，心脏是
人体血液输送的最重要的
器官，随着心脏每一次跳
动，就会产生大量的血液
输 送 ，血 液 经 过 心 脏 输
送，达到全身每一个组织
器官，按一般正常人的心
脏平均每分钟 70 次左右
进行计算，平均心脏每跳
动一下会泵出 80ml 血液，
每分钟心脏会泵出 5600ml

左 右 的 血 液 ，一 天 24 小
时，所以一共可以输送大
概 8000L 血液。「1 升 (L)等
于 1000 毫升(ml)」

这样日夜不停将血液
输 送 流 过 遍 布 全 身 的 血
管，人体的血管总长度大
约是 96000 公 里，而地球
的 长 度 大 约 是 40000 公
里，因此血管可以绕地球
两周半。人体的血管密密
麻麻，遍布于全身各个器
官、皮肤以及组织。如果
将一个人终生的心脏力量
集中用在一次，可以将一
艘大军舰举上海面 14 尺
高，请问这些发动力从何
而来？

使徒行传
17:28 我 们 生 活 、动

作、存留，都在乎他。就
如你们作诗的，有人说：
‘我们也是他所生的。’

希伯来书
1:3 他是 神荣耀所发

的光辉，是神本体的真像，
常用他权能的命令托住万
有；他洗净了人的罪，就坐
在高天至大者的右边。

创造万物的主，用祂一
切的权能托住万有。试想
神能够使到这么大的地球
每 24 小时自转一次，祂更
能使人的心脏昼夜不停地
跳动。

祷告：
创造宇宙万物的神，

天地的主，我们感谢赞美
祢，祢从一本造出万族的
人，使我们住在全地上，
并且预先定准我们的年限
和所住的疆界，我们的生

活 、动 作 、存 留 都 在 乎
祢。我们相信一切都在祢
的手中，祢为我们每个人
量身定做，计划并许可发
生在我们身上的一切！感
谢祢的恩典，让我们坚信
祢的应许。无论我们身居
哪里 ，在家还是在外，无
论经历什么，平安喜乐或
是患难疾病，我们深信一
切都有祢的美意，祢都与
我们同在！求祢加添我们
信心和力量，指引我们当
行的路，刚强壮胆，永不
动摇！如此祷告不敢靠自
己，乃是奉主耶稣基督得
胜的圣名。阿们！

生命本身是个奥秘生命本身是个奥秘 ◎陈庆云
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每 天 能 吃 、能 喝 、能
作、能睡，健康是无价之
宝，都属神赐的恩惠。相
反的，若是全都“不能”，

那 么 我 们 恐 须“ 渡 日 如
年”啦！可是我们却骄傲
地说：“这一切都是‘理所
当然’的自然现象，有什

么奇怪呀？你从来没有
为这些‘奇妙的恩惠’，向
神感恩过一次，岂不是忘
恩负义吗？”徒 17:28 说：

“我们生活、动作、存留都
在乎祂”；一切“好处”都
是从神而来！

全都是神赐的恩惠吗？

美国南北内战时期，
南方有一个黑人乞丐，向
一位慈善的白人绅士讨
钱。当时绅士口袋里仅

有七枚金币，动了怜悯，
便把六枚金币给那乞丐，
自己之剩一个金币。想
不到乞丐贪得无厌，竟然

偷走那第七枚金币。天
理不容他的劣迹，被现场
警察捉住，送进监牢。不
禁联想：天父已把每周六

日赐给人工作，我们却把
应“安息敬神“的第七日
也偷走来私用，这岂
不汗颜呢？

我是那个忘恩的乞丐吗？（寓言）

◎◎文中旴文中旴

我即将神学毕业了，照
理即是进入事奉。不过，我
有严重的不足感，宁愿留校
多二年。当然那不可能。我
该怎么办？

你的情形，据知颇为普
遍。虽然如此，这只能说是
“症状”相同，但“病因”未必
相同，所以不能随便给个统
一的“疗法”。因此，先要请
你原谅，多囉嗦几句。

一般说来，自知学术和
灵命不足，是好的现象；更可
喜的，是你肯提出讨论。这
至少可以说，你有个理想，想
达到那理想，不是隐藏敷衍
过去了事。实在说，有的人
贸然上了工场，使教会受了
亏损，自己也很苦；才想到逃
避，或硬拖下去，或以“进修”
退堂，再混二年，或把圣工化
为俗务，噢，或就不见了！

你的问题，不知是悟性
的不足，还是灵性的缺欠，弄
清楚哪样是主要问题，就从
那里着眼。

不过，我还有些怀疑：你
的“学术和灵命不足”，是內
心的自觉，或是听有的训练
机构，标榜“灵命学术並重”，
进去以后，才发现並不是那
回事，而是二者並无。如果
出於自觉，那是好现象，且是
特出的好现象；因为现代人
迷信不应自视过低。如果是
出於被误导，那实在是不幸；
因为标榜“並重”的人，常是
躲在三不管的死角里，懒惰
不求进步，高调是唱了，实际

是误人误己：连一封信都写
不通，还谈学术吗？睡到日
上三竿不起床，忽略灵修祷
告，还谈灵命吗？工作上懒
散不负责，看不出奉献的心
志，岂是忠心蒙召，爱人灵魂
的表现？

有位属灵长者说：“佞
口利舌，並不能救人灵魂，
扩展神国；必须要靠主恩
典。”这话不错。许多的训
练机构，並不注重恩典；甚
至在教职员中，看不到好的
榜样。这样，造就的产品，
只是讲道匠，只会逢迎人，
缺乏好的品德，怎能期望出
有益教会的牧者？

看使徒保罗是怎样的传
道。他不求高薪，不藏贪
心，不求自己荣耀，只以爱
传神的福音；他可以说：“我
们向你们信主的人，是何等
圣洁，公义，无可指摘。”（帖
撒罗尼迦前书 2:3-10）他
说：“我卻不以性命为念，也
不看为宝贵，只要行完我的
路程，成就我从主耶稣所领
受的职事，证明神恩惠的福
音...神的旨意，我並沒有一
样避讳不传给你们的。”（使
徒行传20:24-27）

请不要误会。我不是劝
你不要传道；只是劝你要自
我省察，切实的省察。也
许，该从重生得救的根基
看。你不必讶異，更不可生
气；是出於爱你，老父的心
才 提 醒 你 。 约 翰 卫 斯 理
（John Wesley, 1703-1791）

受训练，作牧师，生活圣洁；
他作牧师的父亲，在病榻上
还特地对他说：“约翰，內心
的见证是最要紧的。”到父
亲去世以后，他才经历重
生，为神重用。

要清楚有神的呼召，知
道所事奉的是主（歌罗西书
3:23,24）。人如果不信有
神，就可以为所欲为；因为
沒有审判的主，不必向谁交
帐。但神所呼召的仆人，总
是忠心尽责，不是讨人喜
欢，不是作眼前的事奉。他
们作人所不愿作，不敢作的
工，受人所不能受的苦。如
果你有这样的认识，就勇敢
的走上十字架的道路吧，越
知道自己的不足，越加谦
卑，但不要灰心；主对保罗
说过：“我的恩典夠你用的，
因为我的能力，是在人的软

弱上显得完全。”（哥林多后
书 12:9）你可以在生活上经
历到，主不是给你整批的恩
典，仿佛巨额的存款，而是
继续的供应，作你的活水泉
源，越用越增加。

你不仅有恩赐，而是得
着恩赐的主，和在基督里各
样的丰富。

有的属灵伟人，如圣方
济（St. Francis of Assisi,
1182-1226），敬虔和圣洁，
从內心流溢出来，在街道上
经过，看见的人，就感受福
分。

你和教会存在於社区
里，就是见证，就是灯台。
正如使徒保罗勉励提摩太：
“你要谨慎自己和自己的教
训，要在这些事上恆心；因
为这样行，又能救自己，又

能救听你的人。”（提摩太前
书 4:16）这话与保罗的自勉
有多么相似呢！那位年长
的使徒这样说：“我是攻克
己身，叫身服我，恐怕我传
福音给別人，自己反被棄绝
了。”（哥林多前书 9:27）他
不肯失去奖赏，因为他眼目
注定所事奉的主。

记得：耶稣不仅是救
主，也是道成肉身的主，流
露出恩典和真理，祂到哪
里，人不是顺从祂，就是敌
挡祂；但绝不曾因行为不端
而受疵议。主的仆人，自然
也该如此。

最要紧的，是诚实和良
善。诚实几乎算不得品德，
是每个人必有的条件：保持
“真我”。要经常对人良善，
既然里面沒有恶，就沒有恶
念和恶行，不伤害人，也不
以恶报恶。

基督教是爱的行动。牧
者的爱，是他牧杖的记号。
关怀信徒的需要，安慰忧
伤，常作探访的工夫，借以
明白他们灵命的情形。

虽然如此，牧者绝不能
忽略讲道。因为那常是一
般信徒餵养的来源。至於
技术方面，在受造就的时
候，已经得到训练，不必再
讲。不过，所需要的，是上
面来的恩言和信息。传道
者不能以引人发笑为得，也
不是大喊大叫，假作威严和
能力；只有在所照管的羊，
即将陷入危险的时候，才大

声警告责备。警告信徒罪
的危险，劝告迷途的悔改。
要常有新鲜的供应，不陷於
应付故事。教导如春风化
雨，使听的人得益处。神的
仆人既然被他事奉的神“验
中”（帖撒罗尼迦前书2:4），
就能面对艰难，走十字架的
道路。

最基本的，当然是熟练
圣经，顺从圣灵的引导。还
要正确的世界观，能夠衡断
事理，有系统的教导，並付
之实践。

靠圣灵治死肉体的情
慾，祷告，等候在主的面前，
祂必使你在恩典和智慧上
有长进，明白祂的旨意，圣
洁作圣器皿。记得：要保持
圣洁，要谦卑。葛培理（Bil-
ly Graham）年轻的时候，有
三个青年传道人，看来更能
干，更有希望。但几年后，
他们从教会讲坛消失了，葛
培理蒙主保守，使用到老。
何等丰富的一生！惟愿你
也能如此。

来源：翼报

事奉起步与卻步事奉起步与卻步

葛培理Billy Graham

圣方济St. Francis of Assisi

约翰卫斯理



“凡劳苦担重担的人
可以到我这里来，我就使
你们得安息。我心里柔和
谦卑，你们当负我的轭，学
我的样式；这样，你们心里
就必得享安息。因为我的
轭是容易的，我的担子是
轻省的。”（马太福音 11:
28-30）

这句话是耶稣说的。
是一个邀请，是一个安慰，
更是一个应许。

人生经常一地鸡毛，
人心经常心碎一地，生活
的压力让我们力不能胜，
千斤的重担让我们愁苦不
堪，有时甚至连走下去的
力气都仿佛没有了。最可
怕 的 是 心 里 完 全 没 有 支
撑，空荡荡的心半悬在空
中，或落在黑暗的深渊里，
上不去，下不来，那种空
虚、乏力、恐惧的感觉无以
言说。“去找谘询师谈谈
吧！”这似乎是一个好建
议，但我猜，没有一个谘询
师会像耶稣这样说话，如

此热诚，如此坚定，如此光
明。

“凡劳苦担重担的人
可以到我这里来。”一个
“凡”字，把所有被生活压
垮了的人都包括进去了！
这是一个伟大的呼召，呼
召一个数目庞大的人群，
没有一个想要卸下重担的
人 不 包 括 其 中 ：你 、我 、
他，只要愿意，就可以到耶
稣的面前，不用担心被拒
绝。事实上，耶稣是呼召
全人类来到祂的面前，因
为 全 人 类 都 活 在 痛 苦 当
中，几十年人生，不过就是
劳苦愁烦，转眼成空，人便
撒手而去。无一例外，无
一幸免。

“ 我 就 使 你 们 得 安
息。”这是多么肯定的应
许！安息，是心里的舒坦；
安息，是心里不再挣扎；安
息，是知道自己有一个无
所不知、无所不能的靠山，
就是上帝，就是主耶稣。
安息的人才是真正有能力

的人，安息的人才是有高
生活质量的人。耶稣说，
祂能使人得到安息。这话
当真吗？只需要试验一下
就行，凭信心来到耶稣的
面前，向耶稣倾诉你的苦
情，向耶稣祈求解救你的
恩典，让耶稣来帮助你脱
离黑暗的捆绑，祂一定能
帮助你。

“我心里柔和谦卑，你
们当负我的轭，学我的样
式；这样，你们心里就必得
享安息。”来到耶稣面前，
是需要人自己主动，也需
要效法耶稣的榜样。很多
时候，人不能得安息，是因
为心里刚硬骄傲，不愿意
谦卑承认自己是有限且有
罪的人。用有限的能力去
抗拒无限的上帝，这注定
会落入失败和黑暗中。耶
稣心里柔和谦卑，祂希望
我们能学习祂的样式。怎
样才能心里柔和谦卑呢？
来到耶稣面前是柔和谦卑
的第一步，立志学习耶稣

的榜样是再进一步。柔和
谦卑是从心里发出来的，
所以，会从心里获得真正
的安息。

“因为我的轭是容易
的，我的担子是轻省的。”
轭 是 放 在 牛 脖 子 上 的 器
具。一个有经验的农夫，
一定会选择合适的尺寸，
把这个合适的轭妥妥地安
放在牛的脖子上，让牛在
主人的带领下，最舒适也
最有效率地工作，只要把
主 权 交 给 主 人 就 好 。 原
来 ，这 就 是 得 安 息 的 秘
诀。如果按照我们自己的
想法、自己的做法，那么，
极有可能我们给自己套上
了一个不合适的轭，把自
己牢牢地困住，变成了一
个劳苦担重担的人。耶稣
向我们保证，祂的轭是容
易的，祂的担子是轻省的。

为什么耶稣的轭是容
易的，祂的担子是轻省的
呢？因为耶稣以无罪之身
却被当作罪犯一样钉死在

十字架上，流血牺牲，就是
为了担当全人类的罪，祂
的宝血洗净了人一切的罪
孽过犯，祂要把人从罪恶
中拯救出来。耶稣为此付
出了生命的代价。但人却
不需要付出同等的代价，
只需要用信心和诚心接受
耶稣基督为救主，救恩就
临到这个信的人了，这个
人就不再需要担当自己的
罪担。事实上，我们很多
的劳苦愁烦，其实是因我
们自己的罪造成的；把罪

解决了，问题就解决了。
如果你也想来到耶稣

的面前寻求帮助，可以念
诵以下的祷告文：

“亲爱的天父上帝，我
知道你是宇宙当中惟一的
真神，我承认我是一个罪
人，我愿意接受耶稣基督做
我个人的救主，求圣灵帮助
我脱离罪恶的生活，与上帝
和好，与耶稣同行，与圣灵
联合，过基督徒的新生活。
奉耶稣基督的名祷告，阿
们！” 来源：金灯台

◎杜嘉为自己的心灵寻找安息为自己的心灵寻找安息

若将主耶稣每次站在
圣殿中与当日的宗教领袖
“舌战群雄”的经文加以
研究，我们不得不佩服祂
“ 智 勇 双 全 ”和“ 不 畏 权
势”的表现。然而，主耶
稣宣扬天国福音的时候，
并非是为了争论，更不是
为了取胜，因为辩论不仅
不能令对方口服心服，更
易落入肉体和血气的陷阱
里。但是，为什么主耶稣
却 似 乎“ 明 知 故 犯 ”呢 ？
马 太 福 音 从 21:22-23:22
节长篇大论的叙述主耶稣
“四次”“舌战群雄”的记
载，很值得我们思想和考
究。

(一)主耶稣与祭司及
长老的辩论(太 21:23-22:
14)：

这是主耶稣在受难周
的第三日，在圣殿里教训
人的时候(可 11:27)，还有
文士在其中和公会之官方
代表也一同列席，他们查
询主耶稣是仗什么权柄作

洁净圣殿的举动，否则不
但违背宗教的“律法”，更
违背国家的“法律”。

主耶稣便以“拉比”答
辩的方式问及他们，施洗
约翰给人洗礼之权柄是
“从人而来”？或是“由神
而 来 ”？ 他 们 对 耶 稣 的
“巧辩”不知所措，因为若
说是从人而来，恐怕会得
罪 百 姓 ，但 若 说 从 神 而
来，他们应当接受施洗约
翰所介绍的“弥赛亚”，他
们就应该相信主耶稣(参
约 1:29)。他们无言以对，
主耶稣也不回答他们的查
问。随后主耶稣就用三个
比喻说明三件重要的反
省：第一，他们灵性的实
际情况 (两个儿子的喻)；
第二，拒绝主耶稣的后果
(凶恶园户的比喻)；第三，
并天国被夺去的惨痛状况
(娶亲筵席的比喻)。

最后，主耶稣用一句
精警之语结束以上的三个
比喻：“被召的人多，被选

上的人少”，阐明在亚伯
拉罕信心之父为祖宗，但
自命不凡的人都不能进天
国，惟有遵行天父旨意的
人才能进入主所预备的
“羔羊筵席”，享受永恒福
樂的天国。

(二)与法利赛及希律
党 人 的 辩 论 ( 太 22:
15-22)：

按结构而言，本段是
他们反对耶稣所发出的试
探性的问题，旨在控诉耶
稣所犯的国家之法律和宗
教的律法，因为他听完耶
稣的“三大连环比喻”后，
法利赛和希律党人怒不可
歇, 就联手陷害耶稣，尤
其希律党一派的人，更要
使耶稣进入与罗马政权向
抗衡的陷阱里。

其实，法利赛人极其
痛恨希律党人，因为前者
是宗教的狂热主义者，而
希律党人是狂热的政治主
义者，两者平日是“牛马不
相及”，然而为了抵抗主耶
稣，他们就联手陷害耶稣
陷入“犯罪”和“犯法”的两
难之间中。

耶 稣 洞 悉 他 们 的 动
机，毫不留情的拆穿他们
的“恶意”，向他们要了一
塊“税银”，教导他们一个
极重要的责任：对地上的
掌权者必须上交“纳税的
责任”，对天上的掌权者亦
不例外，必须上交“奉献的
责任”, 所谓：“该撒之物当

归给该撒，上帝之物当归
给上帝”，他们听了无言以
对地走了。

(三)与撒都该人的辩
论(太 22:23-33)：

当时犹太公会的成员
为“复活”这事争论不休，
他们为了“公敌”耶稣，所
以就携手合作 向耶稣下
手。

法利赛人的传统完全
接受旧约是神的话及“复
活”的事实，而撒都该人否
认有“复活”的事实，只接
受“摩西五经”才是神的
话。撒都该人就创作了一
个“假设”，根据申 25:2-6
节“人死后无子裔”，其弟
却就可与寡嫂成亲，头生
的归乃兄留名。但撒都该
人假设有兄弟七人，大哥
早死，没有子裔，其弟六人
先后与大嫂成亲为长兄立
后皆不成功(太 22:24-26),
现今连大嫂也去世了。那
末在复活的时候，大嫂应
该是那一个的妻子呢？

对这一个荒谬无嵇之
谈，耶稣了两方面的回答：
其一，撒都该人把问题说
“错了”(原文是“迷失”)；
其二，他们不明白圣经，故
不明白神的能力。复活的
生命是神将人的生命“改
变”了，所以这生命是“属
灵”而非“肉体”的，因为神
不是“死人”的神，而是“活
人”的神。

马太没有记载撒都该

人听了有没有被耶稣说
服，但在旁的群众听了却
感到无限“驚讶”，感到耶
稣的权威与眼光非同凡
响，故法利赛人和文士听
了心诚说服而大呼叫好。
耶稣向当时代的人证明了
“复活”的真理，这是主耶
稣 不 是 为 了“ 辩 论 而 辩
论 ”，是 为 了“ 真 理 而 辩
论”。

(四)与法利赛人的辩
论(太 22:34-40)：

耶稣最后一次是与法
利赛人辨论，先是他们来
找主耶稣，后是祂去找他
们的“争锋相对”。

法利赛人见撒都该人
不是耶稣的对手，终於商
议如何对付他 (22:34)，结
果文士奋勇出来以圣经中
最大的“诫命”挺身而出试
探耶稣(22:36)。犹太人是
将律法分为“正”与“負”两
方面：正是指“该守的诫
命”,共 248 条；負的是指
“不该做的诫命”,共 365
条，仿照一年的日子，全部
共613条(即旧约十诫字母
的总和)。在这“正负”两
类之外，又有“大小”及“轻
重”之分。犹太人对这主
要“繁多”的课题上看法表
面一致，但在许多细节上
大有分吱。耶稣以申 6:5
节及利 19:18 节总结律法
的“精义”(23:37-39),并说
这是“律法”( 指摩西) 和
“先知”(指先知们)的总纲

延伸出来的，是律法和先
知的“总和”，也是律法和
先知的“树与果”，更是旧
约 l 律法的“精义”。在此
主耶稣将“爱神爱人”律法
和先知的“总和体”流露无
遗，将旧约律法和先知的
诫命的标准提升到“属灵”
的境界。

最后，主耶稣从“爱神
爱人”的十诫精义，转而反
问法利赛人和文士有关
“弥赛亚”究竟是谁，指出
弥赛亚不仅是“人”，祂亦
是“神”，让他们认识自己
熟读旧约圣经，却不认识
主耶稣降世为人的“神人”
两性：祂是真神，亦是真
人；祂是真人，亦是真神，
指出他们的“不信”，才会
对主耶稣产生这样大的
“排斥”和“反抗”，於是带
来了太 23:13-36 节所说的
“七祸”。最后，主耶稣趁
机以太 24:1-25:46 节“预
言”说明将来的审判和灾
难是不可避免的，呼吁所
有不信者和反叛者应当悔
心转意而归向神，方能逃
避将要来临的审判和灾
难，正如挪亚在洪水泛滥
之时，进入“方舟”(主耶
稣) 才是惟一的救法。

愿神施恩怜悯这失落
的世界，不止使我们归向
基督，并且传扬基督的救
恩，使全人类有机会得蒙
救恩，称为神的儿女，享永
恒福乐。诚心所愿。
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““舌战群雄舌战群雄””的真理战士的真理战士

“这像和这号是谁的？”
（太 22:20；可 12:16；路 20:
24）耶稣手中拿着一个普通
银钱发问。

钱是通用的货币，日常
生活上用它，市场买卖或发
工资都用它。其上的像和号
一望可见，有眼睛的人都不
难回答这问题。当然，耶稣
是一位伟大的教师，连非基
督徒也承认；而借着实物施
教也是平常的事。不过，祂
谈话的对象却并不平常：他

们是几个法利赛人的门徒和
希律党的政治人物，狼狈为
奸，合作要寻机会陷害耶
稣。他们说：“夫子，我们知
道你是诚实人，并且诚诚实
实传神的道；什么人你都不
徇情面，因为你不看人的外
貌。请告诉我们，你的意见
如何：纳税给该撒可以不可
以？”（太22:16-17）

来的人见面先说上一番
奉承话，谁能再不诚实？何
况耶稣是真理，祂口中没有

诡诈的话。他们如果想请谁
帮忙报税逃税，耶稣可不是
适当人选。不过，他们非有
诚意，只是试探。

他们用的是两刃法。如
果耶稣说“可以纳税给罗马
政府”，法利赛人会传播耶稣
不爱国，更严重的是向犹太
人见证祂不是弥赛亚，那就
没人再听祂。如果耶稣回答
应该拒绝给罗马或任何外国
政府纳税，惟独向本国效忠，
那就立即可见希律党人拉祂
去衙门。

耶稣看出他们的恶意，
就说：“假冒为善的人哪，为
什么试探我？”然后颇为平静
地说：“拿一个上税的钱给我
看！”他们就拿一个银钱给
祂。

耶稣指着那钱的面上
说：“这像和这号是谁的？”

答案难不倒任何人。他
们知道说：“是该撒的。”

耶稣说：“这样，该撒的

物当归给该撒；神的物当归
给神。”（太22:18-21）

银钱的两面
有人想像耶稣像那些假

冒为善的人，把头缩在宗教
外衣里面，嗫嚅地推说：“本
文士不谈政治！”不过，我们
必须注意：耶稣不是用方法
耍滑头，逃避麻烦。事实上
不少人作于是想；不过，那是
错误的。

耶稣不怕面对问题，而
是要教训更深的道理。有该
撒像和号的银钱是用来缴纳
税款的；而分别为圣，缴纳入
神库的，必须是没有外国政
府印记的银子。在此以外，
银钱是“钱”，给占领者压铸
上像；但其质是“银”，能镕不
能改！

就是到今天，基督徒从
主所领受的一切教训，必须
遵从。因此，宗教不能不与
现实生活纠结。在摩西的
时代，他是宗教和政治的最

高领袖。后来的以色列国，
只有撒母耳还近于兼统政
教的人物，但绝不是神“兴
起一位先知”像摩西（申18:
15-19）。虽然以色列人历
来大致维持一神信仰和律
法，但统治者和祭司与先知
的关系，常难有协调和平
衡。祭司多少与官方合作，
先知如果不被利用，就遭受
反对：从王家亲族的先知以
赛亚，到平民先知阿摩司，
及祭司谱系的耶利米，因为
传达神的信息，拒绝被利
用，就遭受反对和迫害，叫
人常难左右逢源。到罗马
外国势力征服者来了，改变
了政治状态，宗教领袖更卑
下的投靠没有律法的外邦
政权。但耶稣基督提出，祂
不企图以革命改变政治现
状；祂是真理国度的王，没
有疆域，没有武力，没有阶
级，只有信从真理的人民，
成就父神的旨意。

亮白不变质
被救赎的人是归于神的

“银子”；但生在世界上，就被
铸造上政治的印记，成为市
上流通的“银钱”；惟有到末
后被融化的时候，才可以反
归本真。所以，我们是“天上
的国民”（腓3:20），民籍在天
上；也要顺服神所命的掌权
者，“凡人所当得的，就给
他。当得粮的，给他纳粮；当
得税的，给他上税；当惧怕
的，惧怕他；当恭敬的，恭敬
他”（罗13:7）。

基督徒是属主的真理
人，是“光明之子”，生活在世
界上，却不是走法律空隙的
“边际人”。听说有灰色货
物，灰色关税，甚至灰色民
籍；属主的光明之子，绝不要
涉足灰色地带，却要黑白分
明（诗1:1-2）。

在关乎是非原则的本质
问题上，事情关系神的旨意，
就必须坚持原则：“顺从神，
不顺从人，是应当的。”（徒5:
29）这是要表明你的本质：
你是“银子”吗？

来源：金灯台

◎于中旻这像和号是谁的这像和号是谁的？？
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防疫与病毒共存该怎麼吃？

疫情持续增加，与病
毒共存仍然要做好防疫，
除了打疫苗、勤洗手、适
当消毒，提升免疫力也是
重要关键！要让免疫力
遇上劲敌时能好好发挥
效用，非常时期的营养摄
取，绝对不能马虎。而提
升免疫力的好方法就是
启动身体自愈力，营养师
提醒牢记“五多二少”的
防疫饮食选择，包括 5 种
免疫力 UP 关键食物，要
多 膳 食 纤 维 、多 抗 氧 化
等；同时避免 2 类紊乱免
疫力地雷食物，要少添加
糖、少炸物，才能打好自
身免疫力的基础。

对抗病毒入侵，需要
靠 营 养 补 充 来 守 护 ，尤
其是能帮忙身体提升抗
氧化、抗发炎，有利于身
体 消 化 、转 換 及 调 节 免
疫 力 的 营 养 素 不 可 少 ，
台湾健康营养教育推广
协会理事长林雅恩营养
师 表 示 ，对 于 确 诊 痊 愈
的 患 者 来 说 ，补 充 营 养
也 能 避 免 长 新 冠 症 候
群 ，或 是 脑 雾 的 发 生 。
以 下 特 别 提 供 5 种 免 疫
力 UP 的关键食物，以及
提 醒 避 免 摄 取 2 种 紊 乱

免疫力的地雷食物：
【5 种免疫 UP 关键食

物】
1.多膳食纤维食物：
富含膳食纤维的食物

包括糙米、全麦面包、杂
粮豆类等，若能将精致淀
粉主食类的食物，替換成
这些高纤且富含维生素 B
群的食物，能帮助肠胃道
消化吸收更顺畅，肠胃健
康就是提升免疫力基础
的第一步。

2.多抗氧化食物：
抗氧化食物包括各式

蔬菜及水果，是各种免疫
细胞运作的好帮手。建
议谨记每日三蔬二果的
原则，让每餐几乎都有丰
富的蔬菜，而且尽量以摄
取各种不同颜色的蔬菜
为目标。水果则是建议
每日约两份即可，一拳头
大小的水果量为一份计
算。

3.多好油脂：
好 油 脂 是 指 例 如

Omega-3 丰 富 的 油 脂 食
物，包括鲭鱼、沙丁鱼、鲑
鱼等，都是调节免疫抗发
炎的好油脂食物，建议每
周 至 少 摄 取 鱼 类 3 次 以
上。富含单元不饱和脂

肪酸的橄榄油及坚果类
食物，也能帮忙免疫讯息
的调节，像是杏仁、核桃、
胡桃、腰果等，建议每日
不需要多，只要一小手把
即可达到适当的营养。

4.多天然抑菌食物：
天然抑菌成分的食物

像是蔥、姜、姜黃、蒜、洋
蔥等天然辛香料，除了含
有抗氧化功能的硫化物
营养素之外，这些食物也
含有天然的抑菌成分，能
帮助身体先缓解少部分
口咽粘膜表面的病菌。

5.多喝开水：
人体水含量为 50%以

上，尤其婴幼儿含水量更
高 ，是 体 內 自 然 的 润 滑
剂、帮助身体各项机能调
节，水分当然也是非常重
要的营养素之一，顺畅循
环 、调 节 免 疫 都 少 不 了
它，尤其在病菌初期侵入
时期，适当饮水可以帮忙
湿润咽喉粘膜，维持基本
的保护屏障。不习惯常
喝白开水的人，或许可以
试试绿茶、柠檬水、气泡
水、草本花茶等无添加糖
的饮料，增加自己多喝液
体的可能性。

【避 免 2 类 紊 乱 免 疫
力地雷食物】

1. 添 加 糖/精 制 糖 食
物：

研究发现每日饮食中
含有大量精制糖的人 (尤
其 是 喝 很 多 含 糖 饮 料)，
其血中发炎反应的标记

分子 (像是 C-反应蛋白)
也会较高，极可能和免疫
系统紊乱或慢性发炎有
关。科学家发现，长期食
入过多的添加糖可能会
让身体产生大量的游离
脂肪酸，引起慢性发炎及
免疫系统的紊乱。且无
论是果糖、葡萄糖，或是
蔗糖，只要是属于额外添
加的单醣或双醣类食物，
像是红白砂糖、糖浆、方
糖、冰糖、黑糖等，长期吃
过量都可能打乱免疫系
统调节的步调，当身体遇
上病菌的时候，反而无法
好好反应，造成症状更严
重，或拖更久才能恢复。

2. 促 发 炎 的 油 脂 食
物：

油脂的选择不当，是
另一类可能引起慢性发
炎 的 食 物 ，包 括 过 多 的

Omega-6 脂肪酸、饱和脂
肪 及 反 式 脂 肪 。 Ome-
ga-6 脂肪酸是身体正常
代谢必须的营养素，存在
于大部分的植物油里，像
是玉米油、大豆油、花生
油等植物油，或蛋黃酱及
沙拉酱中；饱和脂肪存在
于动物性食物的脂肪中，
像是豬油、牛油、肥肉等；
反式脂肪则是存在于糕
饼类、酥油、面包类等点
心零食中，若经常以这 3
种油脂为主要的饮食油
脂来源，则可能造成发炎
反应的趋向物质增加，且
不让身体有机会启动抗
发炎反应，造成免疫系统
的紊乱，无法真正好好对
抗外来的病毒。

执行营养饮食，谨记
“多样”、“均衡”、“适量”

营养饮食原则的执行

关键在于“多样化”(不同
颜色的各类食物，每天每
餐 都 有 吃 到)、“ 找 到 均
衡”( 探索满足口味喜好
与健康营养交集的食物
选项)，及“适时适量”(营
养不是多就好，找到最适
合 自 己 身 心 的 选 食 方
式)，才 是 真 正 达 到 健 康
饮食的方法。

林 雅 恩 营 养 师 最 后
提 醒 ，大 家 小 心 身 边 常
见道致慢性发炎的精致
糖 和 不 当 油 脂 ，另 一 方
面每天均衡地摄取以上
提 到 的 免 疫 关 键 5 大 类
食 物 ，才 能 有 效 提 供 支
持免疫系统所需的营养
素 ，迅 速 调 节 各 种 发 炎
反 应 的 环 节 ，同 时 达 成
消 灭 外 来 病 菌 ，和 保 护
自身细胞不受慢性发炎
攻击的重要任务。

问题一：向人传福音的
时候，往往都会说宗教都是
劝人为善，甚至叫我们不要
太迷信，都不知道要怎麼回
答，该怎麼办？

福音，不重在我们的传
讲。人能夠得救，不重在我
们讲了甚麼道，乃是重在我
们如何与人相处，彰显人性
的美德。

有一位弟兄见证说，以
前他喜欢罵脏话丟东西。
信主得救之后，他开始对家
人的得救很有负担，很热切
地跟他们讲道，甚至是道貌
岸然地传福音，说你是罪人
干嘛的。但妈妈卻跟他说，
好啊，你信主了，但看看你
那一副嘴脸，整天说我是罪
人，也不想想看谁养你呀！
后来弟兄那一天就在主面
前悔改，主就引道他：每次
聚会完回来，就在家里唱唱
诗歌，然后帮忙洗碗，打扫
厕所，把家里整理得干干淨
淨，然后每天问候家人。

但他的家人，尤其是妈
妈一开始觉得“你在干嘛？”
因为这位弟兄以前都不做
家事的，或者说久久才会做
一次。这位弟兄也不是装
假，因为他正常过教会生
活，在教会里都会帮忙服
事。所以觉得把家里面开
始打扫打扫也是好的，而且
可以预备把家打开，邀请圣
徒来家里坐坐。他是在一
种很喜乐的心情里做家事
的，然后也关心妈妈，是很
自然而然的。这样子生活
几个月之后，妈妈觉得说，
咦，这个孩子生活不一样
了，有事沒事还会陪我聊一
聊？后来妈妈就好奇，结果
一来教会，她就摸著主耶稣
的爱而得救了。

爸爸也是这样，也是因
为这位弟兄长期关心，每一
周打电话给他，十二年来几
乎不间断。每周至少就是
一通电话，一个月至少见面
一次，不管人在国外国內都
会打电话。这位弟兄还有
一个见证，是关于姊姊的全
家得救。

这个姊姊一家都是好
人，真的是社会中的好人，
而 且 夫 妻 两 个 都 是 公 务
员。一个在启聪学校，一个
在戶政事务所，都是社会上
很正确的人，也都很正常工
作。他们周末都会带著小
朋友去做资源回收，做社会
公益，然后每个月都会固定
捐钱，奉献给那些公益团
体。对左邻右舍也是敦亲
睦邻，标准的好人，所以很
难传福音给他们！

你说甚麼“虛空”，他听
不懂，他觉得他人生很充实，
很有意义，因为他帮助很多
人。他们也沒有大病，也沒
有甚麼苦难，有点像旧约中
还沒有受苦以前的约伯，那
你怎麼办？后来这位弟兄就
花了十多年的时间，常常跟
姊姊一家联络，关心姪女们，
跟他们玩耍。到了父亲办安
息聚会时，他们全家去了一
看，哇！怎麼教会有这麼多
人来，都不认识的，很感动。
而且大家还为弟兄的父亲作
见证，为他的家人祷告，安葬
的整个过程也全都看在眼
里。他们觉得很难得，后来
从那个安息聚会之后，全家
就得救了，现在还积极投入
青少年的服事。

所以你看，家人得救很
关键的因素是在于我们的
生活，我们的关心。而且他
得救之后会不会继续过教

会生活，也是看你的生活。
如果大力传讲之下父母受
浸了，但是他们看看你的生
活，聚完会回来继续整天打
电动，然后还是罵脏话，你
想他得救后会跟著你过教
会生活吗？不会嘛，他会想
说，你这个家伙只是个宗教
徒，那得救不得救还不是一
样？

但是他看你聚完会回
来，弹吉他唱诗歌，陶冶陶
冶性情，又在教会服事儿
童，很好很好。他会觉得你
这个孩子很正面，你想他会
不会受吸引？所以想要家
人得救，自己要先享受主，
然后在家中过正常的为人
生活，该读书就好好读书，
该工作就工作。这样连老
师、同学、上司、同事也会因
为你的认真而得鼓励。

你的家人看到你是一
个正常的人，尽该有的义
务，他们也会觉得你这个信
仰很好，不是嘴巴讲讲。那
麼自然而然弟兄姊妹来家
里拜访的时候，或者是有机
会出去走一走时，他就会觉
得你们这些人真的很好！

人被造生存在这个世
上，有他的目的存在，神在
人身上是有计画在的。而
且人生的目的，还有神对人
的计画都在圣经上已经写
得清清楚楚了。人要信神
的话，信基督，基督的救赎
就与他发生关系，而且神就
赐给他永远的生命，就是人
在堕落以前神原本就计画
要给他们的生命。人若不
信神对人说的话，纵使做再
多的事情，到最后还是沒有
办法按照神所命定的进到
神的国度里。

来源：水深之处

向人傳福音的最佳方法



 













爱弟兄、要彼此亲热·恭敬人、要彼此推让。（罗马书 12:10）
懂得让步，是一种涵养，是一种善良。熱心帮助人是一种崇高品德，懂得理解是一种豁达，懂

得让步是一种美德。
让步不是代表无能，不是懦弱，是一种胸怀。退一步風平浪靜，让一步海闊天空。如果心若能

放寬，处处是晴天，心若狹隘，將沉思在抱怨中。懂得让步能彰显一个人的大度。

行仁义公平、比献祭更蒙耶和华悦纳。（箴言 21:3）
風箏飛飞的再高，也离不开地上握线的人，樹木長的再高，也得依靠樹根吸收水份維持生長。

人也一样，不管再如何有杈有勢和富有，都不能忘卻做人的根本，一旦忘记了做人的根本，那么总
有一天將会众叛亲离。

你们要谨慎、无论是谁都不可以恶报恶·或是彼此相待、或是待众人、常要追求良善。（帖撒罗尼迦前书 5:15）
做人，富不富裕沒关系，成不成功沒关系，重要的是人品端正，不賺昧良心的錢，不做禍害人的事。
什么是做人的根本？善良、簡单、坦蕩、誠实、守信、重情，不逃避責任，不昧著良心，不伤天害理、不虛情假意。穷时，不坑蒙拐騙；富时，不

目中无人；苦时，不出卖朋友；难时，不算計他人。

77 福音快报福音快报 2022 年 7月 16日（星期六）属灵园地属灵园地

救赎史的新篇章

圣经蕴含着神拯救堕
落 之 人 的 救 赎 史 的 经
纶。尤其是创世记中记
录的家谱，更明显地体现
了这一点。创世记的家
谱包含着该隐谱系和塞
特谱系的两种灵性的进
程。两个谱系的区别告
诉我们，将来成就神救赎
史经纶的真圣徒作为新
的救赎史的主角，应怎样
与世俗分离的道理。特
别是创世记五章和十一
章塞特谱系的家谱以亚
伯拉罕来结束的同时，又
通过亚伯拉罕开启了一
个新的时代。

塞特的家谱延续到亚
伯拉罕，可以说是顺从神
的话语“与世俗分离”的
过程。圣经告诉我们，与
世俗分离的人才是救赎
史经纶的中心人物，并成
就着神的救赎史。

那么，该隐谱系和塞
特 谱 系 的 区 别 是 什 么
呢？与世俗分离的过程
中，亚伯拉罕在救赎史的
层面上具有什么样的意
义呢？

一、该隐谱系与萨特
谱系的区别

亚 当 和 夏 娃 被 赶 出
伊 甸 园 之 后 ，生 了 该 隐

和亚伯两个儿子。但是
该隐却残害了自己的兄
弟亚伯。于是神就另给
亚 当 一 个 儿 子 塞 特 ，代
替 了 已 死 的 亚 伯（创 4:
25）。因亚伯的死，亚当
的儿子就分为该隐和塞
特。虽然由一个父母所
生 ，但 是 却 成 了 代 表 两
祌进程的祖先。塞特成
了 顺 从 神 的 道 ，遵 循 神
的 旨 意 ，完 成 神 的 救 赎
史 的 选 民 谱 系 的 祖 先 。
该隐则成了挑战神的旨
意，逼迫圣徒，抵挡神救
赎工程的敌对势力的祖
先。新旧约圣经明确地
体现出了这两种灵性的
进程。

通 过 目 前 为 止 所 研
究的塞特谱系的家谱和
该隐谱系的家谱可以发
现，塞特谱系的根是神，
他们是参与了神救赎史
的 人 ，因 此 在 地 上 得 到
了 长 寿 的 祝 福 。 相 反 ，

该隐谱系曾在世俗中是
讴 歌 繁 荣 ，但 是 他 们 却
与 神 隔 绝 ，阻 挠 神 的 选
民 ，抵 挡 神 的 救 赎 史 的
进 程 ，站 在 了 邪 恶 的 一
边 。 那 么 ，这 两 个 谱 系
的具体区别是什么？

1.该隐谱系家谱和塞
特谱系家谱的“开头”不
一样。

万事开头难，如果第
一步走错了，可能会导致
全盘皆输。这两个谱系
的家谱开头完全不同。

第一， 该 隐 谱 系 是
以离开神为开头的家谱。

创 世 记 4:16 说 ：“ 于
是该隐离开耶和华的面，
去住在伊甸东边挪得之
地 ”。 离 开 了 耶 和 华 之
后，该隐生了儿子以诺。

可见，该隐谱系的家
谱是离开神而开始的，所
以就成了与神毫不相干
的家谱。虽然他们在地
上成就了辉煌的业绩，但

是远离神的人终究都会
受到咒诅而灭亡（诗 73:
27）。耶利米书 17:5 说：
“耶和华如此说：倚靠人
血肉的膀臂，心中离弃耶
和华的，那人有祸了”。

第二，塞特谱系是以
神为开头的家谱。

创世记 5:1-3 介绍了
亚当子孙的家谱。神造
了亚当，亚当活到一百三
十岁，生了儿子，给他起
名叫塞特，因此，塞特谱
系的家谱是由亚当开始，
进 一 步 讲 ，是 由 神 开 始
的。

路加福音三章耶稣的
家谱中记录说：“……塞
特是亚当的儿子，亚当是
神的儿子”。以此确切地
证明神救赎史的经纶是
通过塞特谱系的家谱来
完成的。

其依据是在挪亚时代
塞特谱系的人得到了“神
的 儿 子 们 ”的 光 荣 称 号

（创 6:2）。圣经很多处都
介绍说我们将成为“神的
儿子”，神将成为我们的
“父”。

参 考 ：出 4:22，申 1:
31，14:1，32:5-6，撒下 7:
14，代上 22:10，赛 1:2，9:
6，63:16，64:8，耶 3:4、
19，31:9，何 11:1，玛 2:
10， 诗 2:7， 68:5， 89:
26-27，太 5:45，6:4，7:
11，10:20、29、32，11:25，
23:9，可 11:25，路 2:49，6:
36，10:21-22，11:2，12:
30，约 1:12，4:21，8:41，
54，20:17，加 4:6，弗 4:6，
弗 1:17，彼前 1:17

如果把这些事实适用
到今天圣徒的生活中，可
以说，不祷告的人就是离
开申的人，祷告的人就是
由神开始的人（申 4:7）。
而远离神道的人就是离
开神的人，亲近神道的人
就是由神开始的人（诗 1:
1-3）。

（……续）
3. 一 个 组 织 是 否 把

组 织 的 创 立 人 或 领 袖 所
决定的一套方法和传统，
看作是不可更改的“祖宗
家 法 ”，把 他 们 的 言 论 和
教 导 奉 为 金 科 玉 律 或 不
刊之论？

这种做法常与个人崇
拜 紧 密 相 连 。 基 督 徒 固
然 要 学 习 顺 服 领 袖 或 属
灵指导者，但信徒也要成
为 自 由 人 。 这 里 的“ 自
由”不是指随心所欲或不
受任何权威的支配，乃是
指 基 督 徒 为 了 持 守 神 的
话的纯正性，而拒绝盲目
接 受 世 上 的 传 统 这 一 自
由。神和神的话，而不是
人或人的话，才是信徒忠
心 和 顺 服 的 终 极 对 象 。
基 督 徒 不 能 搞 以 强 人 为
中心的体制。

4. 一 个 组 织 有 没 有
“ 打 倒 一 切 ”这 反 组 织 生
活的激进精神？

“ 打 倒 一 切 传 统 ”毫
不现实，因人必然离不开
传统。其实，反传统或反
权 威 本 身 也 是 一 种 激 进
主义的传统，或者说迟早
会 产 生 新 的 传 统 。 有 些
信徒以为，组织的行政和
传 统 会 妨 碍 圣 灵 的 工 作
和 扼 杀 人 的 主 动 性 和 创

意。毋庸否认，很多组织
的 刻 板 行 政 和 死 传 统 熄
灭 了 源 于 圣 灵 的 热 心 而
使 信 徒 错 失 了 许 多 事 奉
良机。然而，过度强调组
织 的 灵 活 性 而 牺 牲 传 统
则 等 于 搞“ 无 政 府 主
义”，但这与圣灵的工作
方法不合，因为神的话明
确指出，在受圣灵引导的
教会里，“凡事都要规规
矩矩地按着次序行”（林
前 14:40）。所以，我们要
学 习 如 何 平 衡 那 追 求 稳
定 的 组 织 规 则 和 重 视 灵
活 的 运 动 精 神（Keller
2012, 337-354）。 圣 灵 既
能通过传统讲话，也能借
着 打 破 或 超 越 传 统 的 做
法 来 说 话 。 不 拦 阻 圣 灵
的工作，也即保持平衡的
态度：基督徒不让组织传
统 变 成 死 气 沉 沉 的 按 章
办事，也不让自由或灵活
性 沦 为 混 乱 无 序 。 更 有
甚者，打倒一切传统或反
组织的极端，很多时候也
是 那 拒 绝 约 束 的 自 我 中
心 主 义 之 表 现 。 不 服 从
任何权威，等于只把自己
当权威，无异于让肉体精
神说了算。

鉴于基督徒离不开传
统，且组织及其传统很容
易被世界的价值观熏染，
信 徒 要 保 持 健 康 的 警 醒
（即不总是紧张或惧怕，
但不丧失辨别力）；极端
的 警 惕 性 会 容 易 沦 为 怀
疑主义或教条主义，而这
也 是 中 了 属 灵 执 政 者 的
诡计。信徒警醒的方式，
是 通 过 与 自 己 组 织 及 其
传统保持健康的距离，对
它 们 没 有 盲 目 或 逾 分 的
忠 诚 。 只 要 基 督 还 没 再

来，世上没有任何传统可
以 免 除 受 神 话 语 的 检
验。路德让我们看到，基
督 徒 对 神 的 话 的 委 身 和
服从，高于对世上任何组
织（包 括 教 会）的 忠 心 。
顺 服 神 和 听 从 教 会 是 两
码事，信徒的良心不能被
人和任何组织（无论它多
么神圣）所捆绑。再者，
某 种 传 统 经 得 起 考 验 或
卓有成效，不能保证它真
的 已 经 满 足 神 的 要 求 。
当 时 杀 害 耶 稣 的 是 令 世
人 叹 服 的 罗 马 帝 国 与 犹
太教：前者拥有古代最完
备的法律体系之一，后者
拥 有 最 完 善 的 信 仰 体 系
之 一 。 世 界 的 价 值 观 灵
活 地 适 应 并 渗 入 人 的 传
统里面，使得那本是健康
甚至是圣洁的传统，逐渐
沦 为 世 界 价 值 观 的 画
皮。例如，有时“顺服长
者”是搞一言堂的画皮，
“饶恕人”系维护加害者
而向受害者施压的手段，
“忠心到底”变成安于现
状的借口，等等。

5.小结
由 于 传 统 的 根 深 蒂

固 ，在 很 多 基 督 教 组 织
内 ，错 误 的 思 想 难 以 甄
别。长此以往，传统会逐
渐 扮 演 堕 落 的 世 界 的 角
色 。 路 德 与 加 尔 文 所 发
动的宗教改革显示，再神
圣 的 基 督 教 组 织 也 会 犯
错，而错误的严重性在于
教 会 领 袖 用 圣 经 和 属 灵
语 言 当 作 传 递 错 误 的 迷
魂 汤 。 信 徒 用 的 语 言 或
概念都出自圣经，但所依
赖 的 逻 辑 和 动 机 则 是 属
灵 执 政 者 的 。 属 灵 语 言
甚至是神学教义，会被罪

恶和错误的思维滥用（比
如 那 些 听 起 来 很 正 统 的
神 学 可 以 被 属 灵 执 政 者
用作叫人自义的工具）。
之所以如此，因人拒绝接
受与他们完全不同的神，
要 用 他 们 自 己 的 文 化 标
准 来 衡 量 圣 经 启 示 的 神
（Trueman 2015, 63）。 因
此，基督徒不但要从整体
的神学框架出发（因对神
学语言的很多“利用”并
没 有 基 于 更 全 面 更 平 衡
的神学），也要用敏锐的
批 判 性 思 维 来 察 验 宗 教
语 言 和 神 学 的 健 全 性 。
信 徒 也 要 学 习 如 何 正 确
使 用 那 些 源 自 圣 经 的 颠
覆性言语和逻辑，而不是
驯 化 圣 经 或 使 之 适 应 世
界的价值观。综上所述，
我们当反省的是：我们所
委 身 的 基 督 教 组 织 是 神
拯救和造就世人的体现，
还 是 世 界 同 化 信 徒 的 管
道？

传统理应是信徒在他
们 的 处 境 中 用 以 荣 耀 神
或 遵 守 神 的 话 的 一 套 原

则和实践，而非与圣经等
同 之 物 。 信 徒 之 所 以 离
不开传统，是因为信徒还
要 在 他 们 特 殊 的 生 活 和
环 境 中 活 出 神 的 话 ，所
以，一个教师和一个商人
虽都是基督徒，但他们的
信 仰 生 活 肯 定 有 不 同 的
实践，也就是说他们在自
己 特 殊 的 生 活 方 式 中 效
法 基 督 。 不 同 的 职 业 使
信 徒 在 效 法 基 督 的 过 程
中 有 不 同 的 挣 扎 和 需
要 。 因 此 ，本 末 不 可 倒
置：传统要促进信徒效法
基督，但无法与之抗衡，
遑论取而代之。由此，基
督教组织既离不开传统，
又 要 不 断 让 传 统 被 神 的
话更新。

实际上，我们生活的
各样传统并非最主要的，
因 保 罗 提 醒 歌 罗 西 教
会 ，他 们 已 经 接 受 基 督
为 自 己 的 传 统（O’Brien
1982, 105）。“ 我 们 的 文
化 会 不 断 陶 冶 我 们 ，但
基 督 要 成 为 我 们 主 要 的
文 化 ”（Snodgrass 1996,

117）。 也 就 是 说 ，通 过
死 而 复 活 效 法 基 督 或 爱
基 督 ，就 是 基 督 徒 的 人
生 哲 学 ，而 舍 己 背 起 十
字 架 这 最 核 心 的 生 存 方
式 ，要 决 定 并 监 督 人 生
中 的 各 样 传 统 。 教 会 要
成 为 十 字 架 性 教 会 或 团
契（ecclesia crucis ；Ras-
mussen 1994, 313）。十字
架 团 契 的 核 心 道 德 观 是
效 法 基 督（同 上 , 312），
即 不 受 肉 体 精 神 支 配 的
道 德 观（即 不 惜 代 价 地
追 求 自 己 的 利 益）。 这
种 团 契 的 传 统 是 带 来 耶
稣 自 己 的 生 活 方 式 ：尽
心 爱 神 而 爱 人 如 己 。 因
此 ，教 会 成 员 所 创 建 和
管 理 的 各 样 组 织 ，也 要
学 习 成 为 十 字 架 的 团
契 ，旨 在 形 成 一 个 在 堕
落 社 会 里 与 堕 落 的 世 界
截 然 不 同 的 团 契 。 这 团
契 能 打 开 人 的 视 野 ，通
过 其 颠 覆 性 的 生 活 方
式 ，见 证 那 位 住 在 信 徒
心里的主。

（待续……）

辨别与更新基督教组织的灵性
“不要效法世界”

戴永富博士

（7）
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2022 年 6 月 29 日，是
基督耶稣教会蒙嘉布厦
堂会每逢星期三的祷告
会，林克振主任牧师借此
引用诗篇 121 篇 分享主
题“上帝要保护你”。

这 篇 诗 篇 是 值 得 我
们背诵的，因为这首诗表
达了诗人对上帝日夜保
护的确信和希望。当一
个人处在危险或痛苦中

时，就会问“我的帮助从
何而来”。因为意识到无
法靠着自己的能力来承
担痛苦和危险。在走投
无路和危险的处境中，他
便会问“我的帮助从何而
来”。

但 这 篇 诗 篇 并 非 在
这种背景中。这篇诗篇
中的以色列人正走向耶
路撒冷，要去朝见上帝时

所唱的诗。圣经告诉我
们，人是无法独居的，人
需要帮助。在创世记，上
帝造夏娃成为亚当的帮
助。我们常听哲学家说：
只要你肯做就一定能够
做到；只要对自己说你能
够做到，就会有力量；只
要有正面的思想，就能成
为你成功的能量。这些
句子错的是句子背后的

哲学，这些句子是教导人
依靠自己的能力。这种
依靠自己的哲学论，最终
将会害我们自己，并导致
灭亡。不论人是否意识
到，人是有限的，但人却
否认这样的事实。

诗人说：我要向山举
目，我的帮助从何而来。
诗人并非在向山求助，山
虽是最安全的避难所，但
诗人并不以为然。因为
强盗也时常躲在这些山
中，危害行在山上的人。
因此人不可依靠他们认
为能帮他们的人，就是一
张很单纯的脸有时也会
害你。

当 我 们 看 到 山 如 此
地高，宇宙如此地大，我
们 实 际 上 看 到 的 是 谁
呢？若我们有信心的眼
睛，就能看到大自然背后
的上帝，信心的眼睛是上
帝的恩典。当诗人看到
高山时，他看到的是超越
高山，比山更坚固，祂是

造山的创造主。因此诗
人说：我的帮助是从造天
地的耶和华而来。这也
是我们在基督徒生活中
所经历的，当我们说主耶
稣是我们的帮助，这并非
是理论，而是事实。主耶
稣为我们的罪而死，建立
我们的信心迈向未来。

上帝是保护我们的，
是保护以色列的，是保护
祂的子民的，祂也是我们
的 救 赎 主 ，是 我 们 的 牧
者。若上帝不是保护以
色列的，以色列早已完全
灭亡了。上帝是伟大的
主，是创造宇宙万物的主
宰。祂对我们说：我是好
牧人，好牧人为羊舍命。
我们的上帝是体恤我们
的上帝，祂必不叫我们的
脚摇动，即使在我们最软
弱的时候，祂都会保抱我
们。

诗 篇 121 篇 是 描 绘
主耶稣，希伯来书说：我
们 的 大 祭 司 ，并 非 不 能

体 恤 我 们 的 软 弱 ，祂 也
曾 凡 事 受 过 试 探 ，与 我
们 一 样 ，只 是 祂 没 有 犯
罪。当我们软弱无助的
时 候 ，我 们 要 向 上 帝 伸
手 ，因 保 护 我 们 的 主 是
不打盹，也不睡觉的主，
祂必在我们的右边荫庇
我们。祂永远在我们的
生 命 中 ，一 直 地 保 守 看
顾我们。祂是我们的避
难所，是我们的力量，是
我们在患难中随之的帮
助 。 因 此 ，当 我 们 处 在
困难中，在灰心绝望中，
就 当 记 得 一 点 ，我 们 的
上 帝 要 帮 助 我 们 ，祂 在
我 们 的 右 边 荫 庇 我 们 ，
是我们随时的帮助。世
界 虽 有 种 种 的 天 灾 ，种
种 的 邪 恶 ，但 上 帝 保 护
我们，祂与我们同在，从
今时直到永远。让我们
学 习 倚 靠 祂 ，因 我 们 的
帮助是从造天地的上帝
而来。

陈巧云报导

林克振主任牧师证道林克振主任牧师证道，，陈巧云姐妹翻译陈巧云姐妹翻译

基督耶稣教蒙嘉布厦堂会祷告会
“上帝要保护你”

我 们 常 说 对 福 音 不
能不传，这并非出于被
逼 或 勉 强 的 去 传 的 意
思。乃是由于对人强烈
关怀，而表现出一种的
责 任 感 。 正 如 欠 债 一
样，你不能不还。

罗 马 书 1:14 就 说 得
特别清楚：“无论是希利
尼人，化外人，聪明人，
愚拙人，我都欠他们的
债。”保罗将这种迫切，
想要还债得心态，用到

传 福 音 的 事 工 上 。 其
实，保罗并没有欠任何
人的债，倒是因基督的
救赎之恩，使他深深感
受到对基督的亏欠。而
这种亏欠感，转移到他
奉 差 去 传 福 音 的 对 象
上。结果，保罗在传福
音的事上，是十分迫切
的；他这么说：“务要传
道 。 无 论 得 时 不 得 时
……。”（提 摩 太 后 书 4:
2）因为不能不传。而这

种不能不传，不仅改变
了我们的言语，也改变
了我们的生活型态。

基 督 徒 个 人 或 整 体
教会，不像斯多亚学派
那些禁欲主义者，为自
己的缘故隐居了；或者
是像伊比鸠鲁学派，即
享乐主义者，傲慢地躲
避了社会。相反的，我
们基督徒应该多多地跟
外人打交道，并以基督
的生活样式去吸引人，

使外人愿意敞开心灵，
走进教会，聆听福音。

当我们的行为配合了
言传，福音就如同一块有
力的磁铁，吸引人归向基
督。所以不能不传叫我
们在福音的事上不能不
参与，不再是旁观者；乃
立志在每一个日子里头，
寻找传福音的对象和机
会。当疫情过之后，每一
年里头拨出一个星期参
加短宣，鼓励自己接受

“三福”的装备，一起传福
音，奉献金钱，支持宣教
工作。

虽 然 我 们 不 能 以 金
钱买到救恩，但我们能
够以金钱差派宣教士去
传扬救恩。总之，传福
音是我们的天职，我们
不能不传！更求主让我
们找到传福音的对象，
即可采取行动去传，不
要再等待！

林钦慧报导

苏立忠牧师苏立忠牧师

新加坡苏立忠牧师分享信息新加坡苏立忠牧师分享信息
不能不传

2022 年 7 月 3 日，在
美 国 矽 谷 生 命 河 灵 粮
堂 举 行 实 体 与 线 上 崇
拜 会 中 ，刘 彤 主 任 牧 师
引用哥林多后书 2:14 和
约 翰 福 音 16:33 经 文 ，
分 享 了 主 题 为“ 可 以 靠
主 常 常 夸 胜 ”的 信 息 。
如 今 的 美 国 已 经 渐 渐
地 远 离 了 基 督 教 的 信
仰 ，无 论 是 在 道 德 观 、
价 值 观 都 偏 离 了 圣 经
的 原 则 ，以 致 于 现 在 的

社 会 和 我 们 的 生 活 环
境 ，常 常 落 入 一 个 混 乱
和 恐 慌 中 ，我 们 正 面 对
一 个 危 机 的 时 刻 。 神
从 来 没 有 应 许 我 们 在
地 上 一 定 会 过 一 个 安
舒 的 日 子 。 在 约 翰 福
音 16:33 也 清 楚 地 写 道
“在世上你们有苦难”，
即 主 很 清 楚 地 说 我 们
在 地 上 会 遇 到 一 切 的
难 处 和 危 机 。 但 是 主
也 应 许 我 们 说 我 们 可
以 放 心 ，因 为 祂 已 经 胜
了世界。

我 们 所 信 的 神 是 坐
在 宝 座 上 掌 权 的 神 ，而
且是得胜世界的神。如
今 我 们 作 为 属 神 的 儿
女 ，在 基 督 里 我 们 也 已
经得胜了。既然耶稣基
督 已 经 得 胜 世 界 ，所 以
我 们 在 耶 稣 基 督 里 的
人 ，也 可 以 天 天 向 我 们
的环境夸胜。牧师从以
下四个方面分享如何在
我们的生活环境中常常

夸胜：
1.靠着主的宝血来夸胜

主 耶 稣 的 宝 血 是 我
们能够得胜仇敌的关键
（参启示录 12:11）。如今
我们生活在忧虑、恐惧、
怨恨、嫉妒、纷争当中，
甚至当我们看见天灾人
祸的时候，这都是罪恶辖
制所带来的结果。若我
们肯查验自己的生命，我
们就会发现有很多事情
一直辖制着我们，直到现
在我们仍然无法胜过，比
如心中的怒气、过去的伤
害、过去拜偶像的黑暗权
势等。这也是主耶稣必
须走上十字架的道路，完
成救恩的原因，因为唯有
主耶稣的宝血能赦免我
们的罪，并断开一切黑暗
的权势。（参约一 1:9）

作为神的儿女，我们
不需要被过去的羞愧感、
罪恶感所捆绑，不被仇敌
的控告所困扰，当魔鬼撒
旦来攻击控告我们的时

候，我们可以抓住神的应
许 ，站 在 主 宝 血 的 根 基
上 ，对 魔 鬼 说 ：“ 退 去
吧！”魔鬼就必须退去离
开。主的宝血让我们胜
过一切仇敌撒旦的捆绑
和辖制。

2.靠着主的名来夸胜
名字代表着权柄，没

有一个权柄不是降服在
耶稣的名字之下。（详参
腓 2:9-10）当神的宝座在
我们中间设立的时候，神
的主权就能在我们中间
自由地运行，透过敬拜、
赞美、宣告耶稣是主！当
我们面对生活各样的困
境的时候，我们不要只是
想尽自己的办法，用自己
的方式来解决，应当先来
敬拜神，宣告耶稣是主。
不但为我们的生命作宣
告、为家庭作宣告、为生
活 的 一 切 宣 告 耶 稣 是
主！当我们来宣告耶稣
是主的时候，主的灵就要
将我们的眼目，从我们的

环境里转移到主身上和
工作上，使我们能看见神
的作为。
3.靠着主的话语来夸胜

神 的 话 是 圣 灵 的 宝
剑（以弗所书 6:17），神的
话是攻击仇敌的兵器，因
为神是信实的，神的话一
出，决不突然返回。即使
在人看来不可能事，在神
没有难成的事，无论仇敌
怎么拦阻都不能阻挡神
的话语的成就，因为神所
应许的，祂必定会自己成
就 ，神 的 话 是 制 胜 的 武
器。我们会觉得听不到
神的话，是因为我们听见
了，却不遵行或信靠神的
话语。如果我们肯信靠
神的话语，我们就能经历
神得胜的应许。当我们
按照神的话语去做的时
候，神的话语必定成就。
4.靠着主的圣灵来夸胜

圣 灵 更 是 赐 我 们 能
力的神（详参使徒行传 1:
8）圣灵能给我们一个改

变生命的能力。圣灵是
神赐给们的帮助者，帮助
我们打开我们的眼睛，让
我们看见神的同在，也看
见神的作为，使我们里面
的 信 心 升 起 来 ，不 再 惧
怕。圣灵也赐给我们勇
气踏出信心的行动、赐给
我们智慧和力量来战胜
一切的环境。

在 基 督 里 我 们 是 得
胜者，神的能力在我们的
软弱上显得完全（参哥林
多后书 12:9），求神帮助
我们在每一天的生活里
不靠自己的能力，而是在
基督里，靠着祂的宝血来
得胜，胜过一切罪恶的权
势 ；靠 着 祂 的 名 字 来 夸
胜，就能胜过一切仇敌的
攻击；靠着祂的话语来夸
胜 ，就 能 经 历 到 祂 的 信
实 ；靠 着 祂 的 圣 灵 来 夸
胜，就能经历祂的大能。
靠着主，我们必然能得胜
世界！

林钦慧报导

刘彤牧师刘彤牧师

美国矽谷生命河灵粮堂实体与线上崇拜会
“可以靠主常常夸胜”
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A security guard tries to cool down with a fan in scorching weather in Shanghai. — Dong Jun

PBOC official: 
99 percent of 
bank assets in 
China safe
Chen Huizhi

Financial risks in china are 
generally under control, with 
99 percent of the country’s 
bank assets rated to be safe, 
according to an official of the 
People’s Bank of china, the 
central bank.

The comments were made 
by Sun Tianqi, head of the fi-
nancial stability department 
of the bank, at a press confer-
ence held by the State council, 
china’s cabinet, in Beijing on 
Wednesday.

He was replying to a ques-
tion about the recent drama in 
central Henan Province, where 
a large number of depositors 
of local rural banks have 
been suffering from frozen 
withdrawals.

The rural banks in Henan 
caught up in the drama, Sun 
said, were among 316 high-risk 
banks in the country, accord-
ing to a PBOc rating from the 
fourth quarter last year.

These banks, however, ac-
counted for only 7 percent of 

all banks rated by the central 
bank, and their assets con-
stituted only 1 percent of all 
assets of such banks, he point-
ed out.

“This is to say that most 
small and medium banks in 
china are considered to be safe 
with regards to their assets by 
the PBOc,” Sun noted.

The official said that the 
PBOc has been working in tan-
dem with local governments 
and financial authorities to 
deal with the financial risk 
outbreaks at the rural banks 
in Henan and has instructed 
its branch there to closely 
monitor the risks and ensure 
emergency supplies.

316
The rural banks in Henan 
caught up in the drama were 
among 316 high-risk banks 
in the country, according to a 
PBOC rating from the fourth 
quarter last year. It’s a Shanghai scorcher 

as heatwaves bake cities 
Searing heatwaves swept 
across china’s vast Yangtze 
river basin this week, ham-
mering densely populated 
megacities from Shanghai on 
the coast to chengdu deep in 
the heartlands.

More than 90 red alerts, the 
most severe in a three-tier 
warning system, were activated 
across china on Wednesday. 

Shanghai issued its second 
red alert in four days, warning 
of temperatures exceeding 40 
degrees celsius.

Wednesday’s temperature 

in Shanghai hit 40.9 degrees 
celsius – tying the hottest-day 
record in 2017, which was the 
highest since Shanghai offi-
cially tracked temperatures 
in 1873.

china is gearing up for a 
summer of extremes this year, 
from scorching heatwaves to 
prolonged downpours. cities 
south of the Yangtze in par-
ticular have been hit by both 
intense heat and record-break-
ing precipitation.

The hashtag #heatstroke 
was trending on social media 

with 2.45 million views on the 
Weibo platform of discussions 
ranging from people being 
admitted to hospital to the 
detrimental effects of long-
term heat exposure.

West china Hospital of Si-
chuan University in chengdu, 
capital of Sichuan Province, 
received three patients suf-
fering from heatstroke on July 
10 amid a blistering heatwave 
in the southwestern province 
over the past few days, red 
Star news reported.

(Reuters/Shanghai Daily)
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The tech-driven virtual world is set to 
revolutionize the entire fashion industry 
— what we wear and how we buy it — 
and overhaul the way we define style.

You can never be 
seen wearing this 
clothing in public

Tan Weiyun

A
s digital models 
walked on a virtual 
runway last month 
when Shanghai Fash-

ion Week was moved online, 
the message was clear: The era 
of cyber fashion has arrived.

The tech-driven virtual 
world is set to revolutionize 
the entire fashion industry — 
what we wear and how we buy 
it — and overhaul the way we 
define style.

Some may view all this as 
marketing hype, but signs 
abound that digital clothing is 
here to stay and is making its 
mark in the industry among a 
younger generation habituated 
with the metaverse.

It’s a trend that accelerated 
during the outbreak of COVID-
19, when many fashion brands 
paused physical catwalk shows 
and turned to short films or 
virtual showrooms to release 
their seasonal collections.

In cyberspace, people can 
create, wear and trade virtual 
garments. Designers produce 
clothing that may exist or may 
not, using 3D software and 
computer-generated imaging 
technologies to yield super re-
alistic visual effects.

Cashmere, leather, or even 
water or fire. You can choose 
the material of clothing and 
add surreal touches, such as 
hooked barbs all over the body 
or a giant metal mermaid’s 
tail.

Last year Gucci worked with 
the tech company Wanna and 
released its Virtual 25 digi-
tal sneakers, selling for only 
US$12. That compared with 
Gucci’s actual men’s sneakers 
priced at around US$800.

You can take photos or make 
videos featuring virtual foot-
wear because technology can 
scan photo, find your feet 
and slip on virtual shoes. The 

design of those shoes can be 
modified and shared on social 
networks. In fact, they are like 
real shoes except that you can’t 
wear them down the street.

“Self-expression and the 
feeling of self-satisfaction will 
continue to be as important as 
the need for self-fulfillment 
and are part of our innate 
human nature,” said Yanie 
Durocher, founder of Pom-
pom Platform and co-founder 
of SanPOM Platform, which 
focuses on digital clothing.

For the generation born after 
1995, “second lives” online 
have become important, and 
fashion adds to cyber-image. 
Many young people spend up 
to eight hours a day online, 
creating a parallel life that 
often blurs the boundary be-
tween reality and fantasy.

“I believe there will be 
less distinction between the 
physical and digital world,” 
Durocher said. “Real vs unreal 
becomes irrelevant. Every per-
son on the planet can have the 
chance to express themselves, 
no matter their race, gender or 
social status.”

As one of the pioneers of dig-
ital fashion, SanPOM opened 
its Chinese official account on 
the popular social network Xi-
aohongshu (Little Red Book).

There, computer-generated 
models clad in a variety of 
fabrics and other materials 
strut with impossible sheen on 
virtual runways that may be 
under the stars, deep in the sea 
or in a glittering ballroom.

SanPOM has a mix of design-
ers. Some have worked only on 
digital outfits and have never 
handled actual fabrics; others 
have experience in the real 
world of fashion and are ven-
turing into cyberspace for the 
first time.

“Our 3D specialists cre-
ate digital copies of ‘real’ 

The digital-only dress “Iridescence” sells for US$9,500.
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“I believe there will be less 
distinction between the physical 
and digital world. Real vs unreal 
becomes irrelevant. Every person 
on the planet can have the chance 
to express themselves, no matter 
their race, gender or social status.
Yanie Durocher
Founder of Pompom Platform and  
co-founder of SanPOM Platform

Gucci’s Virtual 25 digital 
sneakers

Knitting brand Nanknits held a virtual runway show during Shanghai 
Fashion Week in June. — Photos/Ti Gong

outfits under the supervision 
of designers,” said Alexander 
Kaunas, a co-founder of San-
POM. “But the most exciting 
part of this process is the 
collaboration of classic and 
digital fashion designers who 
supplement one another to 
make something new.”

In the real world, high fash-
ion can be costly. It appears 
that is also true online.

Tribute Brand, a commercial-
ly successful digital fashion 
brand established in 2020, 
produces a top that exists only 
online and costs US$699.

After buying something from 
Tribute Brand’s online store, 
customers send in large, high-
quality photos of themselves, 
and a technical team produces 
computer-generated imagery 
using the photos.

In short, a body is clad in a 
chosen fashion in a post-pro-
duction project.

All the collections of Tribute 
Brand are sold in limited edi-
tions. Each time new digital 
outfits are released, they are 
snapped up within hours.

Sensing huge business op-
portunities, more companies 
and fashion brands are adopt-
ing strategies to expand in the 
metaverse.

Last month, social media 
brand Meta announced plans 
to launch its Avatars Store, 
where users of its social media 
platforms can dress digital 
avatars in big fashion brands 

eco-reset.”
At June’s online Shanghai 

Fashion Show, knitting brand 
Nanknits made a big splash 
with his collection entitled 
“Future Era of Love.”

The collection was powered 
by Kornit Digital, a fashion 
technology company that pro-
vides complete digital-printing 
solutions.

The company has commit-
ted itself to saving 4.3 trillion 
liters of water and 17.2 billion 
kilograms of greenhouse gas 
emissions by reducing over-
production in the fashion 
industry by 1.1 billion items 
by 2026.

“We’ve tried virtual fashion 

and made physical printing 
outfits to show how they look 
both online and in reality,” said 
Mani Chen, marketing director 
of Kornit Digital Asia Pacific. 
“This is the perfect crossover 
of reality and virtual. The 
metaverse is a big deal now. It 
creates an environment that is 
always sustainable and waste-
free in water and energy, with 
zero stock hoarding.”

It might seem absurd for 
anyone to splash out money 
for a garment that can’t be 
worn out on the streets. But, 
hey, it’s all about fun and the 
chance to wear something new 
and exciting for that perfect 
Just-in-Time photo.

Digital-only clothing is a way for young people to show their personality in cyberspace.

such as Balenciaga, Prada 
and Thom Browne at greatly 
reduced prices to ready-wear 
clothing.

The push to digital fashion 
reduces the carbon footprint 
of an industry long berated 
for its lack of environmental 
conscience.

“Waste is an ongoing issue in 
the industry,” Durocher from 
SanPOM told Shanghai Daily. 
“About 80 percent of wardrobes 
are worn less than five times. 
At the same time, we have the 
paradox of the human need to 
follow new trends faster than 
before. A digital driven expe-
rience could potentially solve 
this issue and give fashion an 
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No artificial life 
support, I want to die 
in peace and dignity
A Gallup poll in 2020 found that 
45 percent of Americans had 
made living wills, up from 40 
percent in 2005.

— Hellorf

— IC
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“
The patient’s independent 
determination is the most 
important thing. We need to 
ensure that the patient is not being 
forced or unduly influenced.
Liang Zhen
Deputy director of Shenzhen People’s Hospital

Although right to die directives are sometimes 
called “voluntary euthanasia” in the West, 
Chinese authorities said that term is improper 
here. Euthanasia, where terminally patients 
have the right to subjectively end their own lives 
at a time of their choosing, is illegal in China — 
as it is in most countries.

Tan Weiyun

A 
southern city has 
become the first ju-
risdiction in China 
to enact legisla-

tion allowing a terminally ill 
patient to refuse “excessive 
life-saving treatment” and die 
with dignity and comfort.

The new law in Shenzhen 
in Guangdong Prov ince, 
which comes into effect next 
January 1, follows a practice 
common in many countries, 
where those with incurable 
conditions and nearing the 
end of their lives have the 
right to decide how they die.

According to a revised draft 
of the city’s medical treat-
ment regulation, which was 
passed last month, patients 
with terminal diseases or at 
the end of their lives can cre-
ate advanced care directives, 
or living wills, that reject ar-
tificial life-support treatment 
such as tube feeding or car-
diopulmonary resuscitation 
to prolong life.

Right to die legislation in 
other countries has provoked 
public debate about the eth-
ics of ending life by choice. 
China is no exception. The 
new Shenzhen law has stirred 
heated national discussion on 
social media.

“Let people live with free-
dom and die with dignity,” 
posted one netizen, whose 
comments received about 
1,100 positive responses. 
“For a patient who’s been in 
great pain, the new regulation 
would make him or her suffer 

less in their last days.”
“I’m supportive because it 

respects one’s own will, which 
is a great legal improvement,” 
another Weibo user wrote in a 
comment. “But, of course, we 
should also pay attention to 
the design of the process to 
avoid loopholes in implemen-
tation that might be taken 
advantage of improperly.”

Others, too, have expressed 
concerns that living wills 
might be abused by medical 
staff or families who don’t 
agree with such directives. 
The wills must be signed by 
two witnesses.

At the heart of a debate is 
how to judge whether a pa-
tient is at the final stages of 
life.

“First and foremost, it’s a 
medical judgment made by a 
medical institution,” said Lin 
Zhengmao, deputy director 
of the Legal Work Committee 
of the Standing Committee 
of the Shenzhen Municipal 
People’s Congress. “It’s not 
what the patient thinks or 
other people close to the pa-
tient think.”

The newly passed regula-
tion requires a document 
signed while a person is still 
conscious and in full men-
tal faculties. The document 
must specify what the patient 
wants in terms of life support 
when nearing the end of life.

Shenzhen created the Living 
Will Promotion Association in 
March last year. It provides 
a channel for people to cre-
ate living wills in the form 

of written documents, vid-
eos or audio recordings, and 
can also include directives to 
families.

The new rule could relieve 
the mental anguish of both 
family members and medical 
staff.

The Chinese tradition of 
treasuring life and filial obliga-
tions often results in children 
agreeing to every possible 
treatment for parents, even 
when death is inevitable.

Medical workers, too, often 
find themselves in uncomfort-
able positions.

“The advanced care direc-
tive lets a doctor act according 
to the wishes of the patient 
who doesn’t want to be kept on 
life support and just wants to 
die in peace,” said Liang Zhen, 
deputy director of Shenzhen 
People’s Hospital. “It protects 
the rights and interests of the 
patient and helps avoid medi-
cal disputes.”

A professional evaluation of 
both the physical and mental 
conditions of a patient must 

be carried out before an ad-
vanced care directive comes 
into force.

“The patient’s independent 
determination is the most im-
portant thing,” Liang said. “We 
need to ensure that the patient 
is not being forced or unduly 
influenced.”

Involving family in the 
decision is important, said 
Wang Yue, professor of the 
Department of Medical Eth-
ics and Law at the School of 
Health Humanities of Peking 
University.

“It would be better to reach 
a cognitive consensus on 
the advanced care directive 
with relatives through fam-
ily meetings,” he said. “The 
whole process should be 
video recorded to avoid pos-
sible disputes in the future. By 
having meetings, it respects 
the patient but also the family 
members.”

Although right to die direc-
tives are sometimes called 
“voluntary euthanasia” in the 
West, Chinese authorities said 

that term is improper here. 
Euthanasia, where terminally 
patients have the right to sub-
jectively end their own lives 
at a time of their choosing, is 
illegal in China — as it is in 
most countries.

Right to die practices have 
been around in China for 
some time, though not en-
shrined in law.

Celebrated Shanghai comic 
strip artist He Youzhi, who 
died in 2016 at age 94, often 
joked he “wished to be slow to 
age and quick to die.”

His wife Xie Huijian, recall-
ing conversations with her 
husband, refused a medical 
treatment to cut open his 
esophagus in the last days of 
his life.

“I said no because he always 
told me, when he was con-
scious and mentally aware, 
not to save him if death was 
inevitable,” she said. “I want-
ed him to leave this world in 
comfort.”

The living will is the oldest 
form of advance care direc-
tive. It was first proposed in 
the US in 1967. A Gallup poll 
in 2020 found that 45 percent 
of Americans had made liv-
ing wills, up from 40 percent 
in 2005. Such directives were 
most common among people 
with higher educations and 
higher incomes.
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Alexander Bushroe is from 
Florida, USA, and has resided 
in China since 2009. He gradu-
ated from Clemson University and 
the Dalian University of Technol-
ogy, and loves to delve into the 
idiosyncrasies of life in Shanghai 
and everywhere else. In Alexan-
der’s column, “The Commotion 
Metric,” you’ll find him stopping 
to smell the flowers and examin-
ing the perks and quirks of life in 
Shanghai.

The CommoTion meTriC

For those of us who prefer to stick to naturally sweet snacks, fruit is always the best go-to to keep cool in summer. — IC

Thinking outside the basket:  
under-the-radar fruits to try in China

Alexander Bushroe

A
s the dog days of summer set 
in here in Shanghai, we’re all 
searching for the best ways to 
keep cool. Most of us have set 

aside the hot chocolate and warm soup 
in favor of chilled treats like popsicles 
or ice cream that both cool down the 
overheated body and satiate the sweet 
tooth.

For those of us who prefer to stick to 
naturally sweet snacks, however, fruit is 
always the best go-to.

This particular part of the world is 
especially diverse for fruit. Those who’ve 
traveled around the tropical regions of 
Southeast Asia might be familiar with 
some of the various types of fruit na-
tive to the area. China also sits within 
the naturally growing range of many of 
them, and even if not, nearly all are read-
ily available and commonly consumed 
here.

Many of these fruits are well known 
worldwide, even though they may be less 
common on other continents. Fruits like 
lychee, pitaya (commonly referred to as 
dragonfruit) and the infamous king 
of fruits, durian, are generally known 
around the world, even if they may be 
considered rare or “exotic” in many 
places.

While I am a fan of these three — to 

varying degrees — I’d like to discuss 
fruits that are lesser-known members 
of Asia’s fruit family tree.

Perhaps you’re a connoisseur of these 
tree-borne treats. Maybe you’ve seen 
them at fruit stands but never ventured 
to give them a try, or possibly, you’re 
wholly unfamiliar with a few.

In any case, let’s take a look at some of 
the more obscure inhabitants of Shang-
hai’s fruit stand shelves.

mangosteen – shānzhú 山竹

We begin with the mangosteen, a fruit 
native to Southeast Asian countries 
including Thailand, Malaysia and Indo-
nesia. Despite its name, the dark purple 
fruit is unrelated to the mango, and it 
differs greatly in appearance as well.

Similar in average size to a tennis ball, 
the edible “meat” inside a mangosteen is 
pure white, in stark contrast to its deep 
purple rind.

Mangosteens are on the tart side but 
rather sweet as well, so they’re per-
fect for summertime refreshment. The 
segmented pieces are also very juicy, 
making for a succulent treat that’s also 
rich in antioxidants.

According to legend, Britain’s Queen 
Victoria coveted the faraway fruit, but 
because it had the tendency to spoil 

quickly, in the late 19th century she 
offered knighthood to anyone who pre-
sented her with a fresh one. The veracity 
of this tale is up for debate, but for this 
reason, the mangosteen is referred to as 
the “queen of fruits.”

The fruit was banned in the United 
States until 2007 for fear it could harbor 
an invasive species of fruit fly. Although 
the ban was lifted, mangosteen remains 
a rare sight in many parts of the world.

Fortunately, the fruit is commonly 
available in Shanghai. It’s a personal 
favorite of mine, and it’s aesthetically 
pleasing as well.

Jackfruit – bōluómì 菠萝蜜

Despite resembling the notoriously 
pungent durian, jackfruit is far less 
controversial than its uniquely fragrant 
cousin.

Native to Southeast Asia and parts of 
the Indian subcontinent, jackfruit, the 
national fruit of Bangladesh, is the larg-
est tree-borne fruit in the world, with 
an average specimen weighing 10 to 15 
kilograms. Larger ones can tip the scales 
at 30 kilograms or more.

The flesh inside ranges from a pale 
canary yellow to a more common golden-
orange hue. Unlike durian, which contains 
large chunks of soft meat with a custard-
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Jackfruit

Mangosteen Loquat

like consistency, jackfruit is significantly 
more fibrous and slightly crunchy.

Its flavor is comparable to a toned-down 
version of pineapple or banana, but it’s 
too unique to be hemmed in so simply. 
The taste has a complexity that’s used in 
products like flour, fruit chips and even 
plant-based meat.

Finishing an entire jackfruit is quite 
the undertaking, so if it’s your initial 
foray into the world of the green-husked 
giant, opting for a smaller, pre-measured 
portion might be the way to go.

Also, the sizable seeds within have a 
rich, nutty taste when roasted, so don’t 
overlook them.

Longan – lóngyǎn, guìyuán  
龙眼, 桂圆

The longan, whose primary Chinese 
name translates to “dragon eye,” is another 
fruit originating in Southeast Asia, but it 
flourishes in southern China as well.

Another tree-borne fruit, these chest-
nut-sized orbs grow in beige-colored, 
leathery-skinned bunches.

Although bearing little outer resem-
blance to the lychee, which has a bright 
red peel and is a bit larger, once opened, 
the longan’s flesh looks similar to its 
relative.

The “dragon eye” moniker fits — once 
shelled, the near-translucent flesh re-
veals the fruit’s shiny, black seed inside, 
giving it an appearance reminiscent of 
an eyeball

In flavor, the longan doesn’t differ 
greatly from the lychee, its cousin in the 
soapberry family. Fortunately, that taste 
isn’t actually of soap; rather, it’s sweet 
and slightly floral in nature.

Longans are easy to peel and eat, and 
are also a great ingredient in my favorite 
Chinese-style chicken soup recipe.

Loquat – pípa 枇杷
Loquats originated in the south-central 

regions of China and are considered to be a 
special export to the rest of the country.

They’ve been growing there for thou-
sands of years, but are now cultivated 
in areas with similar, moderate-to-warm 
climates throughout the world. They 
haven’t truly reached mainstream popu-
larity worldwide, and frankly, I’m not 
sure why.

The fruit, with a size and shape simi-
lar to an enormous grape or maybe 
a heat-stressed ping pong ball left 
in a sweltering car, has a thin, light-
orange skin and juicy, sweet f lesh 
underneath.

Its flavor has been described as simi-
lar to an apricot or plum, with which I 
don’t disagree. I’d say that loquats are a 
bit tart, but if eaten when perfectly ripe, 
the sour tinge fades almost completely 
into the background and leaves a robust 
sweetness.

The best loquats I’ve ever tasted were 
those I picked directly from a tree in Ji-
angxi Province years ago. After a quick 
rinse and rub, peeling and eating them 
right then and there in early summer was 
just about the pinnacle of the fruit-lover’s 
experience. 

However, they’re still nearly as good 
when bought from a fruit shop.

There are many other fruits readily 
available in China and Asia, but less so 
in other parts of the world — these are 
just my four personal favorites. Fruits 
like the waxberry, rambutan, persim-
mon, or carambola might align more with 
others’ palates. But, if you are a regular 
consumer of fruit, perhaps take a chance 
on an unfamiliar one the next time you 
visit the local fruit stand.

Maybe even give durian a try. It actually 
does taste much better than it smells.

Longan — Photos by Hellorf
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INAUGURATING 754 
TEENAGE OFFICERS 
FROM THE TNI AND 

POLICE DIMENSIONS
President Joko Widodo has 

assigned the rank of the 
2022 Indonesian National 

Army-Polri Prasetya Offi  cer 
(Praspa) at the Merdeka 

Palace, Jakarta, Thursday 
(14/7). President Jokowi 

acts as a ceremonial inspec-
tor in the Indonesian Na-

tional Army-Polri Prasetya 
Perwira (Praspa) in 2022 

as well as inaugurating 754 
teenage offi  cers from the 

TNI and Police dimensions. 

SETKAB

New Offi  cers Should Realize Goal of Making Indonesia Advanced: Jokowi

“YOU are the successor to realize the na-
tion’s hope. You are our hope to continue the 
mission in realizing Indonesia as a developed 
country that grows inclusively, just, and sus-
tainably,” Jokowi stated while presiding over 
the Prasetya Perwira oath-taking ceremony to 
induct new police and military offi cers at the 
Merdeka Palace, Thursday (14/7).

Out of  the total 754 military and police 
offi cers inaugurated during this year’s Pra-

setya Perwira ceremony, 292 offi cers graduat-
ed from the military academy, 107 graduated 
from the naval academy, 109 offi cers grad-
uated from the air force academy, and 246 
offi cers graduated from the police academy.

Jokowi remarked that as new offi cers will 
be the future of  the military and police insti-
tutions, they should understand the national 
defence strategy for the future. “You are the 
future of  the TNI and the police. You must 

President Joko Widodo (Jokowi) urged newly inaugurated offi -
cers of the Indonesian National Defense Forces (TNI) and Na-

tional Police to bolster the national goal to achieve the status of 
developed country in future.

He then expressed gratitude for the nation-
al resilience despite global issues and instability 
due to wars, confl icts, and terrorism affecting 
several countries. “We are thankful that the 
Indonesian nation is a fi rm nation. We have 
Pancasila that unites Indonesia. We can con-
trol the (COVID-19 pandemic) and maintain 
economic stability. We can even commence 
new policies,” the president stated.

Jokowi stated that Indonesia is commit-
ted to making the most of  the G20 Presi-
dency this year to restore global peace and 
realize common prosperity. “We began (this 
mission) with my visit to Ukraine and Rus-
sia last month. We will intensify our effort, 
with the hope that it will be fruitful during 
the G20 Summit in Bali next November,” 
he stated.(*)

understand the future and the future defence, 
face future challenges, master future technol-
ogies, be clever, and have skills according to 
future needs,” the president stated.

TNI and police offi cers must also exhibit 
their competence as the nation’s warriors and 
showcase their integrity and loyalty to the people 
and the nation, he noted. “Exhibit your intelli-
gence and agility to face the future, exhibit your 
ability to achieve success in the duty. Be a leader 
with character that inspires and becomes an 
example, have integrity, and prioritize national 
interests above all,” Jokowi remarked. 

The president also urged newly inducted 
military and police offi cers to maintain per-
sonal quality and professionalism, adhere to 
military and police codes, and devote them-
selves to fulfi lling their duty to the nation.

PRESIDENT Joko Widodo (Jokowi) 
has invited micro and small enterprises 
(MSEs) to utilize the smallholder business 
credit (KUR), with an interest rate of  only 
three percent, in order to strengthen business 
capital and capacity. 

“While this is (part of  the) National 
Economic Recovery (PEN Program) fund 
due to the pandemic, the interest is still three 
percent per year. However, be careful if  (you 
are) borrowing credit from the bank; (please) 
calculate, do not take it recklessly,” Jokowi 

stated at the event for handing over the Single 
Business Number/Business Identifi cation 
Number (NIB) for Individual MSEs on 
Wednesday (13/7). The president expounded 
that realization of  the government’s KUR 
program had only reached 49 percent of  the 
total budget of  Rp373 trillion in 2022. “Some 
Rp185 trillion is still in the bank. This can be 
used. However, again, if  you want to borrow 
it, (then) calculate it fi rst,” he remarked.

He advised MSE players to exercise cau-
tion in borrowing funds from banks, as they 

trillion. Furthermore, Jokowi said, MSE ac-
tors already having NIB will fi nd it easier to 
get funding sources from banks and obtain 
government assistance programs.

The head of  state revealed that between 
August 2021 and July 2022, at least 1.5 mil-
lion NIBs were issued via the Online Single 
Submission (OSS). “Before the existence 
of  OSS, at least two thousand permits were 
issued per day. Now, it has reached the fi gure 
of  seven thousand to eight thousand per 
day,” he remarked.(*)

need to be cautious about the ability and time 
to make repayments. Jokowi also suggested 
that borrowed funds should be for productive 
needs and not consumptive. “There is an 
opportunity to get (credit) of  Rp200 million. 
(However, if) Rp100 million (of  the credit is 
spent) to buy a car, (then) I guarantee no one 
can return (the loan),” he emphasized.

Moreover, he lauded the intermediation 
function of  the national banking. He noted 
that as of  April 2022, credits from banks that 
had been disbursed amounted to Rp1,195 

President Invites MSEs to Capitalize on Low Interest of KUR
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